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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 17 апреля 2003 г., ТВЦ.

«Мир после Ирака:«Мир после Ирака:

что ждет Россию и страны СНГ?»что ждет Россию и страны СНГ?»

Участники программы обсудят вопросы современного мироустройства после войны в Ираке, затронут проблемы 

взаимоотношений России и США в свете последних событий, попытаются ответить на вопрос о реальности мировой 

гегемонии Соединенных Штатов и возможности США стать новым сюзереном для бывших советских республик.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Участники программы:

- Владимир Рыжков, депутат Госдумы РФ
- Андраник Мигранян, вице-президент Фонда «Реформа»

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 17 апреля в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 17 апреля в 22 часа 40 минут.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи "Материк", 3 апреля 2003 г., ТВЦ
Канал Сибирь – Средняя Азия: бизнес или утопия?
Сегодня в программе:

• Что лучше экспортировать - нефть или воду?
• Почему Михаил Горбачев заморозил проект переброски части сибирских вод?
• Вода России как средство удержать Азию.

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте!  В эфире  канала ТВЦ программа «Материк». 
Сегодня  мы  поговорим  о  Севере  и  Юге.  Некоторые  исследователи  даже 
сегодняшний конфликт в Ираке считают столкновением между богатым Севером и 
бедным Югом. Но мы поговорим на тему более мирную - об экологии, о богатом 
пресной водой Севере России и бедной пресной водой Центральной Азии,  тем 
более что для этой темы есть и информационный повод. Совсем недавно вновь 
заговорили о перебросе российских сибирских рек в Азию.

СЮЖЕТ. Идея  переброски  пресной  воды из  Сибири  в  Среднюю Азию 
зародилась давно.  Она  связана  с  дисбалансом между  полноводным  севером и 
засушливым югом этой части евроазиатского континента. В настоящее время 
сток Амударьи и Сырдарьи дает 120 миллиардов кубометров воды. А из одной  
только Оби в Карское море впадает 330 миллиардов кубометров воды в год. В начале XIX века инженер Демченко  
предложил императору Николаю II построить водоснабжающие каналы в Центральную Азию из Оби и Иртыша. Идею  
отвергли,  поскольку  технически  она  была  плохо  обоснована.  Вторая  попытка  была  предпринята  академиком-
географом Обручевым, который обращался с соответствующим письмом к Сталину. В конкретную плоскость этот  
проект был переведен в 1968 г., когда ЦК КПСС поручил министерствам и ведомствам разработать перспективный  
план регулирования и перераспределения стока рек. В 1978 г. вышло совместное постановление ЦК КПСС и Совета  
министров СССР «О проведении научно-исследовательских и проектных работ по проблемам переброски северных и  
сибирских  рек  в  южные  районы  страны».  К  1980-му  году  технико-экономическое  обоснование  было  уже  готово.  
Предполагалось в течение 10-12-ти лет построить канал протяженностью 2550 км из реки Оби через Тургайское 
понижение к Амударье. Объем перебрасываемого стока должен был составить 27 кубических километров в год. Однако 
проект стал жертвой нараставших кризисных явлений в  общественной жизни.  Советская интеллигенция яростно  
выступала  против  его  реализации,  в  многочисленных  публикациях  его  называли  не  иначе  как  «заговором  против  
русского народа». В 1986 г. по решению Политбюро ЦК КПСС работы были прекращены. В начале декабря прошлого 
года мэр Москвы Юрий Лужков направил Президенту Российской Федерации письмо, в котором он предложил вернуться  
к разработанному 20 лет назад проекту с учетом новых научно-технических возможностей. При этом он считает, что  
в  нынешних  условиях  его  реализация  должна  быть  поставлена  на  коммерческую  основу.  Президент  поручил 
разобраться с этим вопросом правительству. Но по дороге из Кремля в Белый дом письмо Лужкова попало в прессу и  
стало поводом для очередного всплеска страстей. 

ВЕДУЩИЙ.  Я  думаю,  правильно  было  бы  обратиться  к  первоисточнику.  Мы  попросили  Юрия  Михайловича 
Лужкова - мэра Москвы рассказать как он видит эту проблему.

СЮЖЕТ. ИНТЕРВЬЮ Ю.М.ЛУЖКОВА. Мы привыкли продавать нефть.  
Мы привыкли продавать газ. Но нефть и газ - это исчезающие ресурсы земли.  
Они  не  возобновляются.  Мы  северная  страна,  там,  где  у  нас  имеется  
пятидесятикратный избыток воды, вода может с успехом продаваться, и это  
ресурс, который возобновляется всегда. Мы имеем реальный проект, который,  
я  считаю полезным. Больше того,  150 научных организаций – это тысячи и  
тысячи  специалистов,  разработали  17  вариантов  проекта.  Речь  в  этих  
проектах  идет  только  об  одном  –  об  использовании  малой  части  стока,  в  
первую  очередь  паводковых  вод  для  орошения  сельскохозяйственных  земель 
пяти  регионов  Российской  Федерации,  страдающих  от  засухи,  а  затем  о  
продаже  этой  воды  Казахстану,  Узбекистану  и  Туркмении.  Мы  говорим  о  
продаже воды, а не о какой-то бесплатной переброске для центральноазиатских республик.

Еще одним основанием инициации этого проекта является причина, связанная с нашим взаимодействием с  
республиками  Центральной  Азии.  Это  очень  важный  фактор.  У  нас  много  традиционных  связей,  идет  миграция 
населения, которое в условиях недостатка влаги ищет себе рабочие места в других регионах. Миграционные потоки  
движутся к северу, в Российскую Федерацию. Интересно ли России получить такой подпор миграции? Это ведь тоже  
вопрос, который мы должны сами себе задать. Мы ведем речь о хозяйственно выгодном проекте. Это не затратный  
проект, это не какая-то политическая акция, хотя и здесь мы приобретаем очень серьезные политические дивиденды  
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по  нашему  взаимодействию  с  центральноазиатскими  республиками,  что  является  очень  важным  для  России.  Мы  
говорим о выгоде.

ВЕДУЩИЙ.  У  нас  в  студии,  как  всегда,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Федорович  ЗАТУЛИН. 
Здравствуйте, Константин Федорович!

ЗАТУЛИН. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, а Вы поддерживаете в этом вопросе мэра Москвы или у Вас свое мнение?
ЗАТУЛИН.  Вообще-то  у  меня  всегда  есть  свое  мнение,  а  в  данном  случае  я  хотел  бы  послушать  мнение 

специалистов по этой проблеме. Я свое мнение зарезервирую на конец нашей передачи.
ВЕДУЩИЙ.  Послушаем  Вас  в  конце  передачи,  Константин  Федорович.  А  сейчас  у  нас  в  студии  один  из 

известнейших специалистов в этой области, бывший председатель, к сожалению, упраздненного Госкомитета России по 
экологии, директор Института водных проблем Российской Академии наук Виктор Иванович ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.

Здравствуйте, Виктор Иванович!
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ.  Виктор  Иванович,  у  Вас  тоже  собственное  мнение  или  Вы  поддерживаете  Юрия  Михайловича 

Лужкова?
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Мое  собственное  мнение  сформировалось  в 

начале  80-х  годов.  Я  был  ближайшим  помощником  Александра  Леонидовича 
Яншина,  который  стоял  во  главе  той  группы  российских  ученых,  которые 
категорически возражали тогда против этого проекта.

Давайте рассуждать. Говорят, что десять процентов – это совершенно не 
значимая величина. Для кого, для чего? Вот Ваша температура по Кельвину 310 
градусов. Давайте изменим ее на десять процентов, что с Вами будет? Это минус. 
Так  Обь  -  это  тоже  живой  организм.  Экологические  проблемы,  которые 
поднимаются  в  связи  с  переброской  части  стока  рек  очень  серьезные.  И  я 
утверждаю, что они мало и недостаточно исследованы.

В  1986  году,  когда  проект,  например,  северной  переброски  начали 
реализовывать и произвели два наземных атомных взрыва для прокладки русла…

ВЕДУЩИЙ. Это я в первый раз слышу.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Все бывает когда-нибудь в первый раз.
Было два проекта переброски стока. Один сибирский, о котором мы говорим сейчас, и другой северный. Тогда 

решили опустить уровень Каспийского моря и перебросить Северную Двину и Печору через Волгу в Каспий.
ЗАТУЛИН. Это другой проект.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Это  другой  проект.  Этот  проект  находился  на  таком  же  уровне  разработки,  как  и 

восточный,  о  котором  мы  с  вами  говорим.  Точно  на  таком  же  уровне.  Ничего  толком  с  экологической  точки  зрения 
исследовано не было. И, тем не менее, начали его реализацию, не дождавшись положительного заключения госэкспертизы 
Госплана СССР.

ВЕДУЩИЙ. Это плохо.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Не согласовав с Академией наук,  шарахнули два наземных атомных взрыва с целью 

прокладки русла.
ВЕДУЩИЙ. Это ужасно! Виктор Иванович, а если согласовать эти исследования сейчас?
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Я все понимаю, я Вашу логику знаю до конца, прежде чем Вы даже начали о ней говорить. 

Так вот для того, чтобы согласовать, надо иметь что согласовывать. Для этого надо произвести комплексные исследования, 
на которые уйдет минимум пять-семь лет. Это прежде чем начинать проектировать. Экологическая сторона дела не была 
исследована тогда. И она, само собой разумеется, остается неисследованной по сей день, потому что за прошедшие 16-17 
лет никто этим конкретно не занимался. Фундаментальные исследования, результаты которых понадобятся при проведении 
конкретных исследований, связанных с этим проектом, велись. А конкретно этим проектом никто с тех пор не занимался.

ВЕДУЩИЙ. Виктор Иванович, я хочу понять Вас. Вы, говоря об этом проекте, допускаете выражение: «ни за что и 
никогда». Или Вы считаете, что при определенных обстоятельствах этот проект осуществить возможно?

ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Это  совершенно  законный вопрос.  Я  совершенно  уверен  в  том,  что  результаты этих 
исследований будут отрицательными. Я не сомневаюсь в том, что экологический, экономический и политический вердикт, 
которые будут вынесены по поводу этого проекта, если это будет сделано компетентно независимыми экспертами, будет 
отрицательным. Я в этом не сомневаюсь.

У экологов есть принцип, который называется презумпция экологической опасности. Этот принцип означает, что 
прежде чем что-то делать, если это связано с воздействием на окружающую среду, нужно исследовать последствия.

ЗАТУЛИН.  От прошлого обсуждения этого проекта, в котором Вы, Виктор Иванович, тоже принимали участие, у 
меня сложилось впечатление, что эта идея была просто отвергнута почти с порога. Но ведь вопрос в том, что в результате 
были остановлены исследования. Как сказал Виктор Иванович, только фундаментальные исследования проходят, а все 
остальные не проходят, а проблема-то остается.

ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Дмаю, что эти исследования очень дорогие. И для того, чтобы их начинать, надо было бы, 
во всяком случае,  подумать  о  том,  где на них  взять  деньги.  Подумать где взять деньги на  стройку,  если  вдруг  будет 
признано, что она экологически возможна. Так вот я считаю, что нигде в мире денег на эту стройку нет.
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ВЕДУЩИЙ. Виктор Иванович, Вы сказали, что нигде в мире. Давайте мы, чтобы укладываться не только в наши 
российские мерки, посмотрим, какой есть мировой опыт строительства таких масштабных гидротехнических сооружений и 
каналов.

ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Каналов в 2550 километров нигде нет, чего там смотреть?
ВЕДУЩИЙ. Давайте посмотрим, что приготовили наши журналисты.
СЮЖЕТ. Человечество с  древнейших времен занимается межбассейновой  и  межрегиональной  переброской  

речного стока. Суэцкий канал, построенный в XIX веке, начали копать еще во времена фараонов. В Индии уже более 500  
лет действуют крупные системы переброски воды – каналы Западная Джамуна и Агра. Межбассейновые судоходные  
каналы уже два века действуют в Европе. В США и Канаде совокупная длина каналов в десять раз больше российской, -  
достаточно  вспомнить  Панамский  канал,  соединяющий  Тихий  и  Атлантический  океаны..  Тысячелетнюю  историю  
имеет 1700-километровый канал в Китае. По недавнему решению Государственного совета КНР начато практическое  
осуществление  комплексной  программы  перераспределения  водных  ресурсов  страны  под  лозунгом  «Водами  юга  
напоить север!». Согласно грандиозному проекту, предполагается за 50 лет построить три канала, по которым 5  
процентов стока Янцзы – около 50-ти миллиардов кубометров – будет уходить в северные районы страны.

ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Объясните мне, пожалуйста, какое отношение морские каналы – Суэцкий и Панамский – 
имеют к переброске речного стока? Ну, это же туфта то, что сейчас прочитали!

ВЕДУЩИЙ. Почему же туфта?
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Да потому что морские каналы не перебрасывают никакой воды.  Уровень океана, как 

известно, везде один и тот же, вода по этим каналам практически не течет.  Они построены не для переброски, а для 
судоходства.  Подавляющее большинство европейских каналов построено для судоходства.  Там вода протекает только 
тогда, когда через шлюзы проходят суда.

ЗАТУЛИН.  То  есть  канал,  построенный  для  судоходства,  не  приводит  к  экологическим  изменениям,  он  не 
приводит, допустим, к заболачиванию или изменению почв в районе пролегания?

ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Во-первых,  есть  сколько  угодно  примеров,  когда  короткие  каналы  без  всякого 
межбассейнового перераспределения, построенные для удобства судоходства в рамках одного бассейна, приводили и к 
заболачиванию, и ко всему такому прочему.

ВЕДУЩИЙ. Но есть примеры, когда и не приводили.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  А я о чем говорю? Я говорю о том, что нужно доказать сначала, что ничего плохого не 

будет.
ЗАТУЛИН. Хорошо. А китайский проект Вы как оцениваете? 
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Я не видел этого проекта. Я очень с большим подозрением и сомнением отношусь к этому 

проекту. Он, как только что было сказано, рассчитан на 50 лет. Я думаю, что в XXI веке на 50 лет рассчитывать просто 
глупо. Кроме того, обратите внимание, Китай ориентируется только на собственные экономические ресурсы.

ВЕДУЩИЙ. Если посмотреть на карту – Иртыш начинается в Казахстане, потом попадает на территорию России.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Он не в Казахстане, он в Китае начинается.
ВЕДУЩИЙ. А не могут ли китайцы этим заняться самостоятельно?
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Китайцы уже занимаются этим вопросом. Что мы будем рассуждать про Казахстан? Без 

всякой санкции Академии наук Джордж Буш начал бомбардировки и вторжение в Ирак,  правда? Ну и что мы по этому 
поводу будем делать? Само собой разумеется, что будем ожидать…

ЗАТУЛИН. В принципе, этот Ваш пример к тому, что не нужно открывать ящик Пандоры, если он…
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Не  нужно  открывать  ящик  Пандоры,  который  набит  всевозможными  опасностями  и 

неприятностями. Особенно тогда, когда есть способы жить, не открывая его.
ЗАТУЛИН. Знаете, Рустам Мустафаевич, в чем я, кажется, улавливаю главное, что стоит за логикой противников 

проекта. И честно говоря, у меня не поворачивается рука или язык их однозначно за это осуждать. Они просто не доверяют 
государству. Не доверяли раньше, не доверяют и теперь. Мы тотальным образом считаем себя не способными ни к какой 
позитивной созидательной деятельности. То есть, мы заранее уверены – все, что мы будем копать, строить и т.д. обернется 
против нас.

ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Вопрос, который сейчас поставил Константин Федорович, для меня очень важный. Это 
совершенно правильная постановка вопроса. Собственно говоря, дело не в том, доверяем мы себе или не доверяем в моей 
трактовке этого вопроса. А есть ли такие виды и направления деятельности, которыми мы можем заниматься без риска, с 
ожиданием большего результата или мы должны бросаться в авантюры? Для меня эта альтернатива главное.

ВЕДУЩИЙ. Давайте поговорим об экономике.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Давайте поговорим об экономике.
ВЕДУЩИЙ. Вы считаете, что это чрезвычайно затратный проект для России?
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.  Что значит,  я  считаю? По тем оценкам,  которые были тогда,  это 40 млрд.  долларов. 

Возьмите  в  расчет  инфляцию,  неизбежное  изменение  проекта,  поскольку  усугубились  экологические  требования, 
требования по безопасности и прочие требования. Если учесть все это, получится 100 млрд. долларов.

Мы с вами сидим и беседуем здесь, а нам с неба сваливаются 100 млрд. долларов, по-вашему, мы сумеем их 
освоить? Я экономист. Мы не сумеем их освоить. И Китай за 50 лет не построит свою ирригационную систему. Я даже скажу 
по какой причине. Китай невероятно быстро растет, но очень мудрое китайское руководство еще не задумывалось о том, 
что у всякой растущей системы есть пределы роста, и китайская экономика ощутит их через 10-12 лет, задолго до того, как  
эта афера с Янцзы будет закончена. Китайская экономика будет испытывать большие трудности, о которых она сейчас не 
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подозревает. И вот эта ирригационная афера даст сильный дополнительный импульс будущему китайскому кризису. Это 
чисто экономические предположения.

ВЕДУЩИЙ. Пожелаем им такой же перестройки, как у нас.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Да, да. Но за ними есть определенные аналогии, которые дают основания делать такие 

предположения. Решение проблем водообеспеченности не в том, чтобы увеличивать количество добираемой воды, а в том, 
чтобы ее эффективнее использовать. И эти резервы есть в Центральной Азии. И если все их мобилизовать, то воды, 
которая там имеется, хватит.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Виктор Иванович. Я мы очень рады, что Вы пришли к нам в передачу, потому что сейчас не 
так часто встретишь людей, которых не перемололи, не переломали эти годы и которые сохраняют верность принципам, 
может быть, своей научной молодости. Спасибо Вам большое, что Вы пришли в нашу передачу.

До свидания.
ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН. Спасибо Вам, хотя молодым я тогда не был. До свидания.
ВЕДУЩИЙ.  У нас в студии новый гость, бывший коллега по министерской должности Данилова-Данильяна, он 

тоже когда-то возглавлял Комитет по водным ресурсам при правительстве Российской Федерации, а ныне президент Союза 
водопользователей России и советник министра природных ресурсов РФ Николай Николаевич МИХЕЕВ.

Здравствуйте, Николай Николаевич!
МИХЕЕВ. Добрый день!
ВЕДУЩИЙ. Николай Николаевич, как Вы считаете, почему именно сейчас понадобилось снова поднимать вопрос о 

переброске части стока сибирских рек на юг?
МИХЕЕВ. Эти регионы требуют дополнительных объемов воды. Финансируются даже проработки подачи воды в 

этот регион из Инда.
ВЕДУЩИЙ. Это уже воду с юга на север, да?
МИХЕЕВ. С юга на север. Хотя, я думаю, в Индии, в Ганге воды ничуть не 

больше,  чем  в  Оби  и  населения  больше.  В  то  же  время,  я  уж  не  говорю 
русскоязычное население или нет, просто население земного шара, люди, которые 
живут там, нуждаются в воде. Нуждаются в питьевой воде, нуждаются в воде для 
развития экономики.

ЗАТУЛИН. В том случае если половина населения Средней Азии, 25 млн. 
человек  окажется  на  грани  водного  голода,  в  этом случае,  я  прогнозирую,  что 
Узбекистан не будет сидеть сложа руки, он просто начнет отбирать воду у соседей. 
Воды немного,  но кто-то останется ею обделен,  как  всегда у  водопоя окажется 
самый сильный. Это чревато дестабилизацией всей Средней Азией. Уже сегодня 
мы  можем  видеть,  что  в  некоторых  государствах  поощряются  сепаратистские 
движения,  например,  в  Таджикистане,  Киргизии  и  т.д.  Но  речь  ведь  не  идет  о  том,  чтобы  мы  исключительно  на 
гуманитарной основе занимались поставками воды в Среднюю Азию. Речь, по крайней мере в письме Лужкова, идет о 
коммерческом проекте, о том, что за эту воду пришлось бы платить.

ВЕДУЩИЙ. Юрий Лужков, и как я чувствую, с ним солидарный Константин Федорович Затулин, считает, что этот 
проект коммерчески выгоден. Как Вы считаете?

МИХЕЕВ.  Я  не  буду  давать  современной  оценки.  Мы  просто  взяли  старый  проект,  пусть  уменьшенный  и 
решаемый поэтапно, кстати, в нынешних деньгах он стоит 17 млрд. долларов. Не надо говорить о ста миллиардах, 17 млрд. 
долларов.

ВЕДУЩИЙ.  Николай  Николаевич,  Вы  возглавляете  российско-китайскую  комиссию  для  разработки  схемы 
комплексного использования водных ресурсов, как Вы относитесь к китайским проектам?

МИХЕЕВ.  Во-первых,  я никогда не выступаю по тем вопросам,  в которых внимательно не разобрался сам.  Я 
считаю, что в Китае есть достаточно квалифицированных специалистов во всех направлениях. Это наши коллеги, мы с 
ними неоднократно встречались. И я думаю, что они достаточно глубоко проработали этот проект.

ВЕДУЩИЙ. А есть ли еще подобного типа проекты в мире или только мы и китайцы?
МИХЕЕВ. Конечно есть. Да, это тяжелые проекты в экономическом смысле. Большой протяженности. Но расчеты 

показывают,  что вода дойдет.  Кстати,  в  Азии  есть специальные ирригационные системы.  Так  что не надо  запугивать. 
Просто есть проблема, она нарастает, и ее надо решать совместно.

ВЕДУЩИЙ. Хорошо бы послушать, что говорит по этому поводу Михаил Сергеевич ГОРБАЧЕВ. 
Мы встретились с Михаилом Сергеевичем Горбачевым. И сейчас наши телезрители смогут услышать, что об этом 

думает бывший руководитель государства, во времена которого этот проект и был 
похоронен.

СЮЖЕТ.  ИНТЕРВЬЮ  М.С.ГОРБАЧЕВА.  Ставился  вопрос:  воды 
большой дефицит. Ведь пошли на то, что сначала решили подпитки, сброса  
воды в Арал и довели эту ситуацию до катастрофической. И сегодня она еще 
остается такой. В этой ситуации, казалось бы, от стока северных рек надо  
взять всего шесть процентов. Место подходящее нашли, где взять и большим  
каналом, шириной 200 метров и глубиной 16 метров. Чувствуете, какой канал?  
Море  целое.  И  подключились  по-настоящему.  Несколько  раз  это  все  
закрывалось и начиналось опять. Предварительные расчеты, я бы сказал, не  
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серьезное математическое моделирование, а арифметические прикидки позволяли решить такую проблему. Ну что  
такое взять 6 процентов воды, это не скажется ни на чем!

Это был способ решения в советские времена, а именно, не искать причины, устранение которых давало бы  
возможность  повысить  эффективность  использования  той  воды,  которая  есть.  Там  же  мы  сталкивались  с  
колоссальным коэффициентом испарения, я не помню уже цифр, но колоссальный коэффициент. Можно было бы за  
счет более рационального или капельного орошения, как в Израиле, капельно, по капельке, а у нас бульдозером. Тем не  
менее, все это у нас было остановлено. Чернобыль, наверное, сильно ударил. Мозги у всех повернуло, и мы были более  
решительны  в  принятии  этого  решения.  Россияне  выступали  против  этой  переброски,  особенно  сибиряки  и  
представители малых народов,  проживающих в тундре. Ведь это неизвестно чем бы закончилось, ибо при таянии  
ледников вода выйдет сюда, похолодание будет распространяться вплоть до тайги, и что это будет? Это потом уже  
проработки  на  быстродействующих  машинах  показали,  во  что  может  вылиться  проект.  И  до  последнего  мы  не  
принимали  решения.  Но  оно  было  принято.  Если  Вы читали это  постановление,  там написано:  приостановить и  
поручить дополнительно изучить. Так что пересилила нас общественность. 

ВЕДУЩИЙ.  Николай Николаевич, Вы были очевидцем тех событий, которые происходили в 80-х годах. Как Вы 
считаете, почему проект все-таки был закрыт? Это стало свидетельством столкновения научных школ, - назовем это так, - 
мнение ученых-экологов победило, была ли какая-то политическая подоплека под этим, почему проект оказался закрытым?

МИХЕЕВ.  Я  думаю,  повлияла  боязнь  нового  руководства.  По  этому  много  написано,  но  как  мне  доходчиво 
объяснили, в народе назревало негативное отношение к деятельности коммунистической партии, и компартия, в том числе 
с Михаилом Сергеевичем решили перевести стрелку недовольства народа с партийных дел на…

ВЕДУЩИЙ. На экологические проблемы?
МИХЕЕВ.  Это так мне объяснили коммунисты – перевести стрелку неудовольствия на этот проект. И я в шутку 

сказал так: проект есть, водоснабжение, мелиорация есть, а вас нету.
ВЕДУЩИЙ. Что ж, Ваша точка зрения понятна. Спасибо, что пришли к нам в гости. Спасибо, до свидания.
ЗАТУЛИН. До свидания.
МИХЕЕВ. До свидания.
ВЕДУЩИЙ.  А мы поговорим уже на политические темы, обратим внимание на политическую сторону вопроса, 

оставшись в студии вместе с Константином Федоровичем Затулиным. Но для начала, как всегда, сюжет.
СЮЖЕТ.  Для  всех  среднеазиатских  государств  Россия  остается  главным  торговым  партнером,  

территорией  транспортировки  сырья,  основным  поставщиком боевой  техники  и  вооружений.  Однако  в  последнее  
время эти страны,  как и  все бывшие союзные республики,  все активнее поглядывают в сторону  США. Казахстан  
продолжает оставаться основным политическим и экономическим партнером России в регионе, участником Договора  
о коллективной безопасности, ЕврАзЭС и новой «четверки» - Организации региональной интеграции. В то же время,  
значительная часть экономики Казахстана принадлежит западному капиталу. Казахстан развивает свое участие в  
натовской  программе  «Партнерство  ради  мира».  Киргизия  и  Таджикистан  также  связаны  с  Россией  договором  о  
коллективной безопасности. Причем единственной силой, поддерживающей единство разоренного гражданской войной  
Таджикистана по-прежнему остается российская 201-я дивизия и пограничники. Однако в последнее время руководство  
этих стран усилило поиск других внешнеполитических центров, призванных стать их спонсорами и стабилизаторами.  
Узбекистан  в  настоящее  время  проводит  политику  полного  отказа  от  какого-либо  значимого  сотрудничества  с  
Россией. В стране располагается самая крупная группировка американских войск в Центральной Азии. Несмотря на то,  
что Россия является крупнейшим импортером узбекского сырья, российский бизнес представлен здесь очень слабо.  
Что касается Туркменистана, то его пожизненный президент проводит политику подчеркнутого нейтралитета. При  
этом в последнее время свои надежды Ашхабад связывает со строительством газопровода через подконтрольный  
США Афганистан в Пакистан и Индию.

ВЕДУЩИЙ.  Константин  Федорович,  у  нас  были  два  собеседника.  Причем  мы  заметили,  насколько 
противоположны их взгляды.

ЗАТУЛИН. Два министра.
ВЕДУЩИЙ.  Два бывших министра.  У меня вопрос такой:  а  стоит  ли ворошить прошлое,  ведь возвращение к 

обсуждению этого проекта вновь сталкивает самые разные, не только научные, но и политические силы в нашей стране. 
Нужен ли нам сейчас этот разброд мнений?

ЗАТУЛИН.  Мне кажется, это тот случай, когда разброд мнений должен 
привести  к  какому-то конструктивному результату.  То,  что  мы возвращаемся  к 
проекту – это отражение того факта, что проблема сохранилась. Я хотел обратить 
внимание  на  то,  что,  если  мы  не  занимаемся  этим  проектом  и  не  пытаемся 
взаимоувязать  свои  интересы  в  рамках  этого  проекта,  то  я  возвращаюсь  к 
разговору  о  том,  а  что  может  произойти  в  этих  государствах  и  с  водными 
ресурсами,  которые  движутся  через  эти  государства  в  направлении  других 
российских регионов? Начинается конкуренция в борьбе за ресурсы Центральной 
Азии,  за  геополитическое  значение  Центральной  Азии,  за  ресурсы  соседнего 
Каспийского моря и т.д.

Проект, который мы сегодня обсуждаем, это проект, как привязать к себе 
государства Центральной Азии, как их нанизать на эту иглу канала, понимаете? 
Не на  иглу наркотрафика,  а  на канал с  водой,  т.е.  сделать в  данном случае,  если хотите,  такой  шампур,  на который 
нанизываются все эти территории, потому что они все в нем заинтересованы.
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И последнее, чтобы я хотел бы сказать. Если мы будем хотя бы только дискутировать на эту тему, обсуждать это и 
показывать  свою  заинтересованность,  мы,  безусловно,  сформируем  внешнеполитическую  ориентацию,  подтвердим 
внешнеполитическую ориентацию государств Средней Азии на Россию, потому что они будут заинтересованы участвовать в 
диалоге. Мы позволим развиваться разным точкам зрения и сталкиваться им в обсуждении этого проекта.

Меньше всего я  сегодня хотел  бы окончательно выносить вердикт,  потому что  я  не считаю себя достаточно 
компетентным  и  даже,  если  бы  нас  здесь  был  целый  зал,  не  считаю,  что  мы  можем  вынести  этот  вердикт.  Но  мне 
абсолютно ясно - просто отмахиваться от проекта, отмахиваться от письма Лужкова, лепить из мэра Москвы идиота на том 
основании, что он написал это письмо или на том основании, что он обратился к этому проекту, это значит самим быть 
идиотами, самим серьезное научное, экономическое и экологическое обсуждение подменять, как в 80-е годы, борьбой с 
государством, борьбой с плановой системой, борьбой с социализмом. Социализма нет, плановой системы нет, а многие у 
нас еще продолжают бороться.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо,  Константин  Федорович.  Как  вы  сами  убедились,  уважаемые  телезрители,  дискуссия  о 
северных реках и южных пустынях далеко не закончена, мы приглашаем вас продолжить эту дискуссию на нашем сайте, в 
Интернете «Материк.ру», а следующая передача «Материк» выйдет, как всегда, через две недели на канале ТВЦ.

До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Семь лет незаконного сожительства двух братских республик

01.04.2003 г., Столичная вечерняя газета 
Григорий Нехорошев

Сегодня исполняется семь лет со дня подписания договора о создании Союза России и Белоруссии.  
Фактически  этого  союза  не  существует,  он  остается,  как  и  в  момент создания,  предметом бесконечной  
торговли -- как в экономическом, так и в политическом смысле.

Пару  лет  назад,  когда  впервые  заговорили  о  единой  российско-белорусской  валюте,  в  недрах  пиар-службы 
компании «Славнефть» появилась мысль разработать художественные образцы новых союзных купюр. На «сторублевке» 
хотели  разместить  портреты  русского  и  белорусского  первопечатников  Ивана  Федорова  и  Франциска  Скорины,  на 
«пятидесятирублевке»  --  поэтов  Александра  Блока  и  Якуба  Коласа  и  т.  д.  Но  когда  инициатива  дошла  до  высокого 
начальства,  оно  ухмыльнулось  и  сказало:  «Наивные вы ребята!  Вряд ли  мы доживем до  единой  валюты.  Вы что,  не 
понимаете, что во всей этой истории важен не результат, а процесс?»

Семь лет назад «процесс пошел» -- как раз тогда, когда Борису Ельцину нужно было избираться на второй срок. И 
окружение  президента  Ельцина  подсказало  ему хороший ход  для  привлечения  пожилых избирателей,  тосковавших по 
бывшей стране. Затем «процесс притормозил» до конца второго срока Бориса Ельцина, и только 9 декабря президенты 
Лукашенко и Ельцин подписали договор о создании союзного государства, который до сих пор так и не вступил в силу. 
Некоторые политологи  говорят,  что  Борис  Ельцин  рассматривал  вариант  продолжения  своего  президентства  на  посту 
руководителя союзного государства, но Борис Березовский, который некоторое время проработал в Минске в должности 
секретаря союза  и  хорошо изучил вздорную манеру  тамошнего  «батьки»,  сумел убедить  господина  Ельцина  пойти  по 
другому пути.

О том,  что  намерения по  поводу  союза  были,  мягко  говоря,  не совсем серьезными,  говорит  и фигура  Павла 
Бородина, которого в мире воспринимают скорее как коррупционера, нежели как политика. Президент Ельцин знал, что Пал 
Палыч не совсем чист, но по правилам номенклатурной солидарности должен был трудоустроить своего бывшего завхоза. 
В  деле  построения  союзного  государства  господин  Бородин  стал  инициатором  разработки  программы  «Союзный 
телевизор» и кампании по борьбе с государственным музеем Декоративно-прикладного искусства в Москве, который он 
хотел выселить, чтобы разместить там «органы союзного Совмина».

Столичные журналисты про «Союзный телевизор» с самого начала шутили, что «белорусский батька» задумал 
выпускать  специальную модель,  которая будет  автоматически «вырезать» Александра Ступникова  и Павла  Шеремета, 
журналистов НТВ и ОРТ, против которых Александр Лукашенко боролся и которых в итоге из страны выгнал.

Хотя не все так просто с телевизором. Профессор Александр Фадеев, заведующий отделом Белоруссии Института 
стран  СНГ,  сказал  «Столичной»,  что  Лукашенко  нашел-таки  деньги  на  производство  телевизоров  и  скоро  собирается 
продавать их в России по демпинговым ценам. «Партнеры так не поступают», -- считает профессор Фадеев. У него вообще 
есть сомнения,  что Александр Лукашенко серьезно относится к  идее объединения стран.  Есть сведения,  что «батька» 
больше ставит на сотрудничество с Китаем, который вряд ли захочет с Белоруссией интегрироваться, а как рынок сбыта 
своих товаров ее с удовольствием рассматривает.

По мнению экспертов, немалые деньги для проведения последних президентских выборов президент Лукашенко 
получил от руководства Китая. Россия же больше денег ему давать не собирается, а пытается получить долги хотя бы за 
поставки  газа  и  за  реконструкцию  Мозырского  нефтеперерабатывающего  завода.  Что  касается  Мозырского  НПЗ,  то 
перспективы на возврат долгов все меньше и меньше после приватизации компании «Славнефть», которая в этот НПЗ и 
вкладывалась.

Ведь  не  вернули  ничего  другу  Владимира  Путина  Теймуразу  Боллоеву,  который  вложил  миллионы  своей 
«Балтики» в Минский пивоваренный завод. Свою принципиальную позицию Александр Лукашенко обозначил на встрече со 
студентами Минского университета, заявив, что, поскольку «другие» боялись поставить на место зарвавшегося олигарха, то 
сделать это было нужно ему. С зарвавшимися, по мнению господина Лукашенко, он не церемонится. Легко так намекнул и 
Владимиру Путину, что у него диктаторские замашки, после предложения президента России включить Белоруссию в состав 
страны на правах автономной республики.

Александр  Лукашенко  ведь  знает,  что  главное  --  процесс.  Сейчас,  например,  --  выборы  в  Госдуму.  Шанс 
поагитировать за союз не упустит никто. Даже СПС сейчас за него выступает, несмотря на то что его лидеров Бориса 
Немцова и Ирину Хакамаду фактически депортировали из Минска и прослушивали их телефоны.

Но СПС это дополнительные очки вряд ли принесет. Поскольку в администрации президента решили, что этот 
«козырный»  ход  будет  главным  лозунгом  предвыборной  агитации  партии  спикера  Госдумы  Геннадия  Селезнева, 
председателя парламентской ассамблеи пиар-союза России и Белоруссии.

Кремль предъявит ультиматум Лукашенко
02.04.2003 г., РБК

По мнению экспертов,  нерешительность Москвы в отношениях с Белоруссией после выборов 2004  
года может смениться беспрецедентной жесткостью.
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Сегодня, 2 апреля - День единения России и Белоруссии. Исполняется семь лет со дня первого шага к созданию 
Союза России и Белоруссии. Годовщина совпала с завершением работы комиссии по разработке проекта Конституционного 
акта Союзного государства России и Белоруссии. Разработчики документа попытались соблюсти интересы обеих стран: ни 
о каком ущемлении прав Белоруссии и ее "поглощении" в проекте нет ни слова. Как, впрочем, и о многих критически важных 
моментах  объединения  России  и  Белоруссии.  По  мнению  экспертов,  пока  что  Москва,  по  сути  дела,  пускает 
объединительный процесс на самотек, чтобы не осложнять отношения с Минском накануне выборов. Однако впоследствии, 
считают они, Кремль может выступить с резкими ультиматумами в адрес Минска.

По мнению зампреда Комитета Госдумы по международным делам Константина Косачева, процесс объединения 
двух стран сейчас идет "лучше, чем полгода или год назад". "Прекратилось публичное обсуждение форм объединения; оно 
возвратилось с политического на экспертный уровень, - сказал Константин Косачев в беседе с корреспондентом RBC daily. - 
Прежние всплески эмоций, в том числе со стороны первых лиц, были связаны с тем, что не было проработки вопроса, и на 
президентов тогда "свалили" слишком много проблем". Работа комиссии по разработке Конституционного акта, полагает 
депутат, поможет решить большую часть вопросов на "низовых" уровнях, и представить президентам двух стран уже более 
или  менее  выверенный  документ.  Кроме  того,  по  словам  г-на  Косачева,  в  последнее  время  России  удалось  убедить 
белорусскую сторону принять все те решения, которые усиливают экономическую составляющую объединения. В первую 
очередь это решения в сфере приватизации, налоговых изъятий. "Россия по пути рыночных реформ продвинулась дальше, 
чем Белоруссия, -  говорит Константин Косачев. -  Для нас возвращение к их позициям означало бы шаг назад. Но нам 
удалось убедить Белоруссию в том, что рыночные изменения пойдут на благо ее экономике". По мнению депутата, снятие 
противоречий в экономике позволит обеим странам легче принимать политические решения по объединению. "К стадии 
принятия политических решений мы придем ориентировочно во второй половине года", -  отмечает г-н Косачев. Однако 
зампред  международного  комитета  Госдумы  признает,  что  один  из  главных  вопросов  объединения  так  и  остался 
нерешенным.  "Нужно  найти  такую форму  объединения,  которая  бы признавала  суверенитет  Белоруссии,  но  при  этом 
учитывала бы и соотношение между экономиками России и Белоруссии", - говорит Константин Косачев.

Между  тем  руководитель  отдела  Белоруссии  Института  стран  СНГ  Александр  Фадеев  смотрит  на 
объединительный процесс с куда большим скепсисом. По его мнению, написание проекта Конституционного акта нисколько 
не поможет продвинуть интеграцию двух стран. "Комиссия не решила главного вопроса: в этом проекте не решен вопрос о 
целях союзного государства, - говорит RBC daily г-н Фадеев. - Нет ответа и на вопрос о том, кто будет возглавлять союз - 
комиссия попросту решила уйти от решения этого вопроса".  Согласно проекту Конституционного акта, государственную 
власть в Союзном государстве будут осуществлять Высший госсовет, парламент, Совет министров и суд. "Да, сейчас есть 
Высший госсовет, но как орган власти он недееспособен", - отмечает Александр Фадеев. В него, помимо двух президентов, 
входят премьер-министры и другие высшие чиновники обоих правительств. Но Госсовет собирается лишь время от времени 
и нерегулярно. Кроме того, говорит г-н Фадеев, все члены Госсовета отстаивают лишь свои национальные интересы. По его 
мнению, третья нерешенная проблема - какие полномочия и сферу компетенции будет иметь союзное государство.

По мнению Александра Фадеева, комиссия пошла по легкому пути - решила вынести все проблемные вопросы на 
суд двух президентов. "В течение апреля Геннадий Селезнев (спикер Госдумы РФ и сопредседатель Комиссии. - RBC daily) 
будет  консультироваться  с  двумя  президентами  и,  возможно,  в  конце  месяца  будет  созван  Госсовет  дляобсуждения 
проекта",  -  отмечает  г-н  Фадеев.  Похоже,  что  вялотекущая  разработка  Конституционного  акта  вполне  соответствует 
динамике объединительного процесса - точнее, полному ее отсутствию. "Активная интеграция не идет, - говорит Александр 
Фадеев. - Союзного государства нет, и его никто не строит - к его строительству еще даже никто не приступал". Основная 
масса  шагов  по  объединению России  и  Белоруссии  пришлась  на  пору  правления  первого  президента  России  Бориса 
Ельцина. "Однако тогда это была чистой воды политическая конъюнктура, а когда дело дошло до конкретики, начались 
сложности", - отмечает г-н Фадеев. В принципе, говорит он, договор 1999 года о создании Союза мог стать конституцией - 
просто под другим названием. Но тогда, как, впрочем, и сейчас, для этого не было политической воли ни у одной из сторон.

Во время пребывания у власти Владимира Путина в отношениях России и Белоруссии появилось много весьма 
неприятных моментов, в том числе "газовые долги" перед Россией, "наезды" белорусских властей на российские компании. 
Александр Фадеев напоминает, что обычно президенты России и Белоруссии встречаются в день создания сообщества 
России и Белоруссии договором от 2 апреля 1996 года. "Но в этом году Лукашенко в Москву не приезжает, - отмечает 
эксперт. - Раньше президенты в этот день говорили много красивых слов, награждали друг друга орденами. Сейчас эти 
праздники становятся все скромнее". Г-н Фадеев обращает внимание на то, что за все время президентства Владимира 
Путина он и Александр Лукашенко не подписали ни одного совместного документа.

Единственным предложением Путина было ускорение введения единой валюты Союза. Вместо первоначально 
предполагавшейся даты - 1 января 2005 года, - президент предлагал ввести российский рубль в обращение на территории 
Белоруссии с начала 2004 года. Более того, по словам Александра Фадеева, Центральный Банк России сделал Белоруссии 
предложение, от которого трудно было отказаться. Центробанк предложил взять на себя все расходы и все расчеты по 
введению единой валюты. Но белорусская сторона, тем не менее, отказалась. "Руководство Белоруссии понимает, что если 
они  перейдут  на  единую  валюту  другого  государства,  то  о  независимости  Белоруссии  придется  забыть,  -  говорит  г-н 
Фадеев.  -  Они  останутся  лишь  чиновниками,  но  перестанут  быть  высшими  руководителями".  Поэтому  Белоруссия 
продолжает настаивать на совершенно неприемлемых для России условиях.  Во-первых, Минск желает получить право 
эмиссии единой валюты наравне с Центробанком РФ. Во-вторых, Белоруссия не желает гарантировать прозрачность своих 
бюджетных трат.

В результате, говорит Александр Фадеев, Владимир Путин поставил белорусское руководство перед выбором: 
либо  весной  будет  окончательно  принята  программа  введения  единой  валюты,  либо  Москва  этот  проект  вообще 
"закрывает". Однако в целом, по мнению г-на Фадеева, тема объединения до выборов в России закрыта не будет. "Она 
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пользуется спросом среди электората как в России, так и в Белоруссии", - отмечает он. Действительно, по данным ВЦИОМ, 
за объединение выступают 85% опрошенных, и лишь 9% против. Как сообщил RBC daily ведущий аналитик ВЦИОМ Леонид 
Седов, Александр Лукашенко входит в рейтинг политиков, пользующихся доверием россиян. С одной стороны, его рейтинг 
довольно скромен - всего три процента. Но с другой стороны, среди его "соседей-трехпроцентников" такие политические 
деятели России, как глава МВД Борис Грызлов, Сергей Степашин, Элла Памфилова и Сергей Глазьев. С этим мнением 
россиян Кремль, по всей видимости, не считаться не может. По той же причине видимость объединения или, по крайней 
мере, сотрудничества с Россией, выгодно и белорусскому президенту. "Лукашенко, видимо, будет объявлять референдум о 
продлении  своих  полномочий",  -говорит  Александр  Фадеев.  А  поскольку  большая  часть  населения  Белоруссии  также 
выступает за сближение с Россией в той или иной форме, сотрудничество с Москвой будет одним из козырей Лукашенко.

Однако после того как выборы и референдумы останутся позади, отношения между Москвой и Минском могут 
резко измениться. "Судьба власти в Белоруссии будет решаться уже не в Минске, а в Варшаве, Вашингтоне или Москве, - 
полагает г-н Фадеев. -Белоруссия как малое государство, не способное к самостоятельному развитию, будет неизбежно 
"прислоняться" к кому-то". По мнению сотрудника Института стран СНГ, Белоруссия будет тяготеть к тем странам, которые 
не инкорпорируют ее, но будут требовать "размена интересов". Так, отмечает Александр Фадеев, Белоруссия предлагает 
себя арабским странам и Китаю в качестве "точки опоры" в Европе. По его мнению, Москва постарается не остаться в 
стороне  от  определения  "ориентации"  Белоруссии.  "Все  противоречия  можно  разрешить  -  для  этого  нужна  лишь 
политическая воля Москвы, -полагает г-н Фадеев. - До сих пор не было позиции по этому вопросу. Но теперь эта позиция, 
судя по всему, формируется". По мнению Александра Фадеева, решение в отношении Белоруссии после выборов 2004 года 
будет радикальным. "Не исключены ультимативные жесты в адрес Минска", - говорит эксперт.

Буш ведет себя как "новый русский"
03.04.2003 г., АПН

 Но  поражение  американцев  нам  все  равно  не  выгодно.  Об  этом  АПН  заявил  зам.  председателя 
Межрегионального фонда президентских программ. Владимир Жарихин

Как считает эксперт, вчерашнее заявление президента о том, что Россия не хочет поражения Америки в войне с 
Ираком, было вполне искренним и соответствовало интересам нашей страны. Несмотря на то, что эмоционально большая 
часть населения России раздражена поведением Джорджа Буша и настроена против США, поражение американцев нашей 
стране не выгодно. По словам Владимира Жарихина, Путину было необходимо сделать подобное заявление. "Поражение 
Америки грозит гораздо большей дестабилизацией мира, чем поражение Хусейна. А России дестабилизация не нужна. 
Кроме  того,  нам  не  выгодно  усиление  исламского  фактора.  Не  стоит  также  забывать  и  то,  что  все  мы  пользуемся 
долларами". 

Что  же  касается  настроений  россиян,  то,  по  мнению  Владимира  Жарихина,  то  они  не  связаны  с 
политизированностью наших сограждан в целом. "Основания тут лежат гораздо глубже, - заявил Жарихин. - Дело в том, что 
Россия и США оказались в некой противофазе. Америка пережила относительно спокойное правление Билла Клинтона, во 
время которого резкие действия в основном были направлены на стажерок. Россия же, наоборот, только начала выходить 
из 12-летнего периода потрясений, когда очень сильные изменения произошли в жизни практически всех россиян. Только 
сейчас при Путине у нас стал кое-где появляться средний класс. В моду вновь вошли фикусы, деньги стали хранить в 
долларах, а ездить отдыхать из-за дешевизны в Турцию. Поэтому сейчас для этого среднего класса Буш представляется 
неким нахальным новым русским, который на джипе выехал на встречную полосу. Ведь россияне понимают, что действия 
американского президента могут представлять для них реальную угрозу. Так, уже сейчас подешевел доллар, а Анталия 
стала прифронтовым городом". 

По мнению политолога, в любом случае Буша ждет поражение, но не в войне, чего эмоционально ему желают 
многие россияне, а на следующих президентских выборах. Его, как и его отца, который провел более успешную иракскую 
компанию, обойдет "миролюбивый" кандидат от демократов" - уверен Владимир Жарихин. 

Лимонадный Джордж
07.04.2003 г., Профиль

Владимир Жарихин,
Заместитель директора Института стран СНГ

Причина  нынешнего  всплеска  антиамериканизма  в  России  в  том,  что  Джордж  Буш-младший  до  деталей 
воспроизводит в своей политике повадки нового русского из расхожих анекдотов. 

Недавно один весьма гордящийся своей оппозиционностью Кремлю и либерализмом телеканал провел в ходе 
одной телепередачи интерактивный опрос на тему: "Кому бы вы пожелали победу в войне в Ираке -- Бушу или Хусейну?" И 
80% самых либеральных зрителей самого либерального телеканала пожелали победу Хусейну. 

Вряд  ли  такой  всплеск  антиамериканизма  основан  на  всенародном  протесте  против  штатовского  имперского 
гегемонизма, а также на нестерпимой душевной боли от принижения роли Совета Безопасности ООН. Скорее всего, Бушу 
просто посчастливилось затронуть коренные интересы российского обывателя, что не могло не сказаться на отношении 
нашего обывателя к главе североамериканского государства. 
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Просто  мы  с  американцами  именно  сейчас  оказались  в  полной  противофазе.  Америку  после  восьми  лет 
спокойного существования при Клинтоне по воле Буша и бен Ладена повело на ковбойские подвиги. Россия же после 
двенадцати  лет  революционного  слома  всего  и  вся  --  политической  системы,  экономики,  образа  жизни,  человеческих 
отношений,  занимаемого  места  в  окружающем  мире  --  решила  вдруг  "притормозить".  Для  того  чтобы  отдышаться, 
оглядеться по сторонам,  набрать воздуха в легкие для следующего (правда,  пока еще не ясно,  в  каком направлении) 
"судьбоносного скачка". Даже воинственные чеченцы в подавляющем большинстве проголосовали на референдуме за мир. 
Уж если не за вечный мир,  то  за перемирие --  несомненно.  Даже те немногие,  кто еще не набегался и называет эти 
настроения  "новым  застоем",  и  то  признают,  что  такой  период  в  жизни  страны  совершенно  естествен  и  крайне  ей 
необходим. 

Хотя бы потому, что в последнее время вновь начал поднимать голову, казалось бы, многократно уничтоженный и 
обворованный российский средний класс. Тем более что Путину удалось добиться относительной стабильность внутри 
страны, а также наладить дружественные отношения с бывшими "главными супостатами" --  США и Западной Европой. 
Опасности стали отступать одна за другой. 

Казалось бы, живи да радуйся. Надо только хранить деньги не в российских банках, а в долларах. Ездить отдыхать 
в Турцию, а не в Сочи. И учиться, учиться у этих проклятых высокомерных американцев их, может быть, единственному 
положительному  качеству  --  жить  строго  по  закону,  а  отнюдь  не  по  привычным  и  уже  порядком  поднадоевшим  нам 
понятиям. И тогда постепенно все станет хорошо. 

Именно эти -- только-только сформировавшиеся -- основы жизненной философии российского среднего класса и 
начали  рушиться  усилиями  Буша-младшего.  Сначала  пошатнулся  доллар,  обрекая  его  обладателей  на  мучительные 
раздумья: на рубли менять боязно, а на евро дорого. Потом Анталия превратилась в прифронтовой город. А самое главное 
-- "первый американец" повел себя как типичный новый русский: чисто конкретно выехал на джипе на встречную полосу и 
"по понятиям" начал разбираться с тем, кто не захотел уступить ему дорогу. Такого простить нельзя. 

Конечно, все те, кто осуждают сегодня Штаты и желают им проигрыша в войне против Ирака, прекрасно понимают, 
что Хусейн обречен. Но опасность подстерегает "техасского рейнджера" совсем с другой стороны. Уж если кто и победит 
Буша-младшего,  то  отнюдь  не  кровавый  иракский  диктатор,  а,  скорее,  вполне  респектабельный  кандидат  от 
Демократической  партии.  Тот,  кому  на  следующих  президентских  выборах  придет  в  голову  предложить  простому 
американскому обывателю, который к тому времени уже успеет устать от воинственных речей Буша, что-нибудь более 
приземленное и спокойное, чем "мировая гегемония американской демократии". 

Вспомним, как легко в 1992 году Билл Клинтон обошел Буша-старшего сразу после его триумфальной "Бури в 
пустыне". На агрессивные бушевские видеоролики с летящими самолетами и падающими ракетами клинтоновский ответ 
был незамысловатым и эффективным: "Я родился в маленьком городке в штате Арканзас. Я такой же, как вы, играю на 
саксофоне и никого не трогаю".  А в  Соединенных Штатах любителей фикусов и канареек на самом деле значительно 
больше, чем в России. 

Московский дом соотечественника создаст оперативную базу 
данных об общественных структурах российской диаспоры за 
рубежом 

14.04.03, РИА "Новости"
Ольга Липич

Московский дом соотечественника /МДС/ в ближайшие месяцы создаст оперативную бызу данных об 
общественных структурах и о выдающихся деятелях российской диаспоры за рубежом. 

Как сообщил в интервью РИА "Новости" директор МДС, глава Института стран СНГ Константин Затулин, план 
работы МДС на 2003 год уже утвержден. 

Поддержка общественных объединений российской диаспоры и выдающихся общественных деятелей, ученых и 
представителей  творческой  интеллигенции  из  среды  зарубежных  соотечественников  -  одно  из  главных  направлений 
предстоящей работы. 

Уже в апреле МДС приступит к изучению работы организаций диаспоры в странах СНГ и Прибалтики и примет 
участие в праздновании Дня русской культуры, который проводит "Шанхайский клуб". Кроме того, запланировано участие в 
открытии в мае в Париже выставки "Когда Россия говорила по-французски. К 300-летию Санкт-Петербурга", а также пресс-
конференции Центра русской культуры в июне в Роттердаме. 

Ряд мероприятий МДС проведет совместно с Союзом молодежных организацией СНГ. С МГУ и Институтом стран 
СНГ  Московский  дом  соотечественника  начнет  в  июле  исследования  электоральных  ожиданий  и  политических 
предпочтений в среде граждан России, проживающих за рубежом /в Латвии, Эстонии, на Украине и в Германии/. 

На август-октябрь запланировано проведение научных конференций "О реализации законодательства Российской 
Федерации,  затрагивающего  интересы российских  соотечественников за рубежом",  "Русский интеллектуальный вклад в 
мировую культуру", "Политическая активность российских соотечественников за рубежом", а также проведение очередных 
Лазаревских чтений, посвященных 150-летию начала Крымской войны. 

Одним из важнейших направлений деятельности МДС станет правовая защита российских соотечественников - 
через публикацию в СМИ материалов по фактам нарушения их прав. 
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Кроме  того,  МДС  планирует  издавать  бюллетень,  посвященный  соблюдению  права  на  пользование  родным 
/русским/ языком в странах СНГ и Прибалтики. В ближайшем будущем МДС приступит к производству цикла телепередач на 
ТВЦ о положении русскоязычного населения в странах СНГ и Балтии. 

МДС намерен также учредить Международный фестиваль художественного творчества детей соотечественников и 
провести конкурс сочинений на тему "Что значит быть русским сегодня". Помимо этого, МДС будет активно готовится к 
проведению в 2005 году "Олимпиады русского мира" и откроет постоянную экспозицию "История русского зарубежья". 

Еще  одним  направлением  деятельности  МДС  станет  экономическая  поддержка  активной  части  российских 
соотечественников за рубежом, в частности, обеспечение деятельности Международного клуба деловых кругов российского 
зарубежья.
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РОССИЯ И ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ:
проблемы воды и стратегия сотрудничества
Двадцать лет спустя
9-10 апреля 2003 года в Москве в рамках объявленного ООН  

Международного  года  пресной  воды  состоялась  международная  
конференция  "Россия  и  Центральная  Азия:  проблема  воды  и 
стратегия сотрудничества".

Организаторами конференции выступили: Институт стран СНГ, АО 
"Совинтервод", Вольное экономическое общество России, "Фонд идей XXI 
века",  Комиссия  РФ  по  делам  ЮНЕСКО  при  поддержке  Программы 
развития ООН и Информационного центра ООН.

В  работе  конференции  приняли  участие  представители 
федеральных  министерств  и  ведомств  РФ,  ученые  Академии  наук, 
инженеры  и  экологи,  политики  и  экономисты,  предприниматели  и 
правоведы из Москвы, сибирских и уральских регионов России, Казахстана, 
Узбекистана, других стран Центральной Азии.

Участники  конференции,  а  среди  них  были  как  известные 
сторонники,  так  и  не  менее  известные  противники  проекта,  обсудили  перспективы  и  возможности  реализации  вновь 
ставшего  достоянием  общественности  проекта  переброски  части  стока  Сибирских  рек  в  Среднюю  Азию,  его 
геополитическое значение и экологические последствия. 

С предложением о возобновлении работы над проектом по переброске части стока северных рек в Среднюю Азию 
в конце прошлого года обратился к президенту РФ мэр Москвы Юрий Лужков. Несмотря на то, что письмо московского мэра 
к президенту попало в прессу и получило негативную огласку со стороны пишущей столичной общественности, повторное 
обращение к водной проблеме встретило поддержку как со стороны российских ученых и представителей власти, так и 
азиатских коллег.

Участвовавший  в  конференции  первый  заместитель  министра  природных  ресурсов  РФ  Николай  Тарасов 
согласился с тем, что реализация проекта имеет смысл. Он также отметил, что в мировой практике широко используется 
подобный  опыт,  в  частности  Китай  уже  реализует  проект  по  переброске  вод  реки  Янцзы  к  Пекину  и  предполагает 
строительство трехканальной водной системы. С точки зрения экономической целесообразности к обсуждаемому проекту 
подошел депутат Госдумы Сергей Глазьев: «…равновесие в природе хрупко, и надо страховаться от катастроф, и проект 
переброски рек может в этом помочь».

Поддержал идею Юрия Лужкова  по  возрождению проекта  генеральный директор  АО «Совинтервод»  Николай 
Гришенко,  под руководством которого данный проект разрабатывался еще 80-е годы. Сегодня Гришенко отмечает, что 
водные  ресурсы  в  центральноазитских  странах  СНГ  находятся  на  грани  исчерпания,  и  нормальное  водообеспечение 
региона невозможно без привлечения дополнительных водных ресурсов. Проект по переброске части стока северных рек в 
Центральную Азию предполагает использование около 7% паводковых вод Оби и Иртыша. Для того, чтобы эти воды дошли 
до Узбекистана, Казахстана, Киргизии необходимо строительство семи насосных станций, которые смогут поднять воду до 
110-метрового  уровня.  Точного  расчета  стоимости  реализации  этого  проекта  еще  не  проводилось,  прежние  цифры 
безнадежно  устарели.  Однако  участниками  конференции  неоднократно  называлась  сумма  около  $70  млрд.  Вокруг 
затратной  стороны  данного  проекта  и  разгорелся  основной  спор  участников  конференции.  Юрий  Лужков,  говоря  о 
значимости  проекта,  подчеркнул,  что  предлагает  «не  лить,  а  продавать  воду»,  именно  это  сделает  проект  не  только 
самоокупаемым, но и выгодным, отметил московский мэр. Противники проекта, в частности директор Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян настаивал не только на экологической не изученности последствий реализации 
проекта, но и отсутствии у государств Центральной Азии необходимых средств не только для строительства канала, но и 
дальнейшей  оплаты  водных  ресурсов.  «Мы  можем  только  взять  ее  в  долг,  чтобы  потом  отдать  продуктами  нашего 
сельского  хозяйства»,  -  заметил  начальник  бассейнового  водо-охранного  объединения  «Сырдарья»  Махмуд  Хамидов. 
Однако перед участниками конференции стояли более глобальные задачи. Как отметил директор Института стран СНГ 
Константин  Затулин,  «конференцией  мы пытались  довести  до  общественности  и  правительства  смысл  этого  проекта, 
поскольку  проблема воды одна  из  самых центральных  в  Центральной  Азии.  И  я,  в  первую очередь,  подчеркиваю ее 
геополитическую  полезность  для  России,  для  нашего  диалога  с  государствами  Средней  Азии».  Сторонники  проекта 
неоднократно отмечали, что вопрос переброски части стока сибирских рек в Среднюю Азию носит не только коммерческий 
характер,  но  и  предполагает  возможность  решения  обострившихся  в  регионе  гуманитарных  проблем.  Сегодня  более 
половины  насления  бывших  среднеазитских  республик  живет  за  чертой  бедности.  Бесспорным  инструментом 
экономического  развития  региона  можно  считать  доступ  к  водным  ресурсам.  Что  выберет  Россия  в  этой  ситуации: 
детальное изучение возможностей грамотного распределения водных ресурсов или предоставит возможность всему идти 
своим чередом, тем самым создавая мину замедленного действия в своем южном подбрюшье? Ответ на этот вопрос даст 
время, а пока мест, участники конференции по итогам двух дневной работы подписали Декларацию, в которой поддержали 
предложение  мэра  Москвы  о  серьезной  проработке  проекта  передачи  части  стока  реки  Обь  в  Западную  Сибирь  и 
Центральноазиатские республики. Ниже мы публикуем полный текст Декларации. Также вашему вниманию мы предлагаем 
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Послание участникам конференции заместителя Генерального секретаря ООН Нитина Десаи. Стенограмма выступлений 
участников конференции будет опубликована в следующем номере бюллетеня.
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Послание участникам конференции по водным проблемам

9-10 апреля 2003 г., Москва
Ваши Превосходительства, Дамы и Господа!
Я рад присоединиться к  Вам на открытии этой Конференции по водным проблемам в Москве.  Мне особенно 

приятно сделать это по двум причинам. Во-первых, это - прекрасный случай для того, чтобы признать ту большую роль, 
которые российские ученые сыграли в привлечении внимания мира к проблемам, связанным с пресной водой. Большое 
число  Ваших  соотечественников  принимали  самое  активное  участие  в  работе,  проводившейся  в  рамках  первого 
Международного  гидрологического  десятилетия,  которое  много  сделало  для  того,  чтобы  тема  пресной  воды  стала 
восприниматься как глобальная проблема. И. во вторых, я счастлив быть с Вами, потому что 2003 год - это Международный 
год пресной воды. Поздравляю Вас с инициативой, предпринятой, чтобы собрать в Москве столь многих экспертов по этой 
критически важной для мира проблеме.

В  Йоханнесбурге,  где  мы  провели  Всемирный  саммит  по  устойчивому  развитию,  проблемы  пресноводных 
ресурсов занимали центральное место в обсуждавшейся повестке дня. Там мы договорились о необходимости достичь 
ряда известных целей. Так, мы договорились о сокращении вдвое числа людей в мире, не имеющих свободного доступа к 
безопасной  питьевой  воде  и  санитарным  услугам.  Мы  также  согласовали  ряд  задач,  касающихся  вопросов,  которые 
связаны  с  проблемой  загрязнения  водных  ресурсов.  Еще  мы  договорились  об  определенных  целях,  касающихся 
комплексного использования водных ресурсов на страновом уровне.

Количество воды,  имеющейся в нашем мире - ограничено. Продолжает расти потребление человеком водных 
ресурсов. И один из самых сложных вызовов, касающихся устойчивого развития, заключается в том, как мы собираемся 
соотнести  наши  растущие потребности  в  области  пресноводных  ресурсов  с  фактором ограниченности  последних.  Это 
особенно актуально для наших городов, поскольку воздействие потребностей конкретного города на пресноводные системы 
непосредственно  влияет  на  состояние  окружающей  среды  не  только  самого  города,  но  и  всей  прилегающей  к  нему 
территории. Это особенно верно в отношении континентальных регионов, в частности, расположенных в Азии и Африке.

По этой причине весьма похвально Ваше начинание, имеющее целью собрать вместе представителей из одного 
большого региона,  с  тем чтобы обсудить данные проблемы. Я очень хотел бы знать о результатах Ваших дискуссий. 
Желаю  всем  Вам успеха  и  смею  заверить,  что  принятые  Вами  решения  привлекут  к  себе  пристальное  внимание  на 
международном уровне. Еще раз, желаю Вам всего наилучшего и полного успеха в Вашей работе.

Благодарю за внимание.
Нитин Десаи, Заместитель Генерального секретаря ООН 

по вопросам координации политики и устойчивого развития

Декларация участников конференции
10.04.2003 г., Москва

Участники  Конференции  -  инженеры  и  экологи,  политики  и  общественные  деятели,  экономисты  и 
предприниматели из России, Казахстана, Узбекистана, Киргизии и Таджикистана, -   уважая право доступа всех людей к 
источникам чистой пресной воды, заявляют:

Текущий  2003  год,  объявленный  Организацией  Объединенных  Наций  Международным  годом  чистой  воды, 
способствует  формированию  общественной  поддержки  крупномасштабных  инициатив  по  водохозяйственному 
благоустройству маловодных и засушливых территорий.

Проблема  воды   прямо  затрагивает  благосостояние  и  безопасность   России,  Казахстана,  Узбекистана, 
Таджикистана,  Киргизии,  Туркмении.  Она  влияет  на  все  процессы  их  социально-экономического  развития,  порождает 
серьезнейшие экологические последствия для природы и человека.

Водные ресурсы Центральной Азии ограничены и имеют тенденцию к  снижению,  в  то  время как  численность 
населения растет. Истощение ограниченных водных ресурсов в ряде центрально-азиатских стран способно спровоцировать 
процессы геополитической и социально-экономической дестабилизации  во всем регионе.

Дальнейшее затягивание конструктивного решения водохозяйственного обустройства Южного Урала, Сибири и 
особенно  Центральной  Азии  становится  опасным.  Напротив,  системное,  взаимовыгодное  использование  природных 
ресурсов будет содействовать росту благосостояния и устойчивому развитию всего региона на длительную перспективу. 
Целесообразно объединить усилия России и центрально-азиатских стран в решении  вопросов совместного эффективного 
использования уникальных природно-климатических, водных, земельных и трудовых ресурсов.

Участники конференции:
-  поддерживают  предложение  Мэра  Москвы  Ю.М.  Лужкова  о  серьезной  проработке  совместных  проектов 

водохозяйственного благоустройства в Западной Сибири и Центральной Азии на современной инженерной, экологической и 
экономической основе и видят необходимость в создании для этого постоянно действующей рабочей группы из  числа 
ученых России и других стран;
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- считают целесообразным обратиться к Президентам и Правительствам заинтересованных стран с просьбой об 
оказании содействия в эколого-экономическом изучении возможностей подачи части стока реки Обь в Центральную Азию, о 
создании  с  этой  целью  Межгосударственной  Комиссии  с  участием  России,  Казахстана,  Узбекистана,  Киргизии, 
Таджикистана и Туркмении; 

-·призывают  государственные  органы  и  общественность  всех  заинтересованных  стран,  международные 
организации,  предпринимательские  структуры,  частных  лиц  к  политической,  моральной  и  экономической  поддержке 
разработки планов водохозяйственного благоустройства маловодных территорий России и Центральной Азии.

Конференция в зеркале СМИ
Минприроды России выступает за детальное рассмотрение проекта 
переброски части стока сибирских рек в Центральную Азию 

09.04.2003 г., РИА "Новости"
Минприроды России  выступает  за  детальное  рассмотрение  проекта  переброски  части  стока  сибирских  рек  в 

Центральную Азию.  Об этом заявил замминистра  природных  ресурсов  России,  глава  государственной  водной  службы 
Николай  Тарасов,  выступая  в  среду  на  международной  конференции  "Россия  и  Центральная  Азия:  проблемы воды и 
стратегия сотрудничества". 

По словам Тарасова, "сама идея переброски рек имеет место быть и ее необходимо рассматривать". 
"И только после проработки этого вопроса можно высказаться как "за", так и "против" проекта", - подчеркнул глава 

государственной водной службы. 
По мнению мэра Москвы Юрия Лужкова, идея переброски части стока сибирских рек в Центральную Азию будет 

реализована. 
"Сейчас мы говорим о воде как о товаре, которым Россия располагает в избытке, и может продавать",- сказал 

Лужков, отметив, что в отличие от нефти и газа, вода является возобновляемым ресурсом. 
Столичный градоначальник напомнил, что он обратился к отвергнутому в 1986 году проекту около года назад. По 

замыслу мэра, в Центральноазиатские республики может поставляться до 5-7 проц среднегодового стока Оби. В основном, 
подчеркнул Лужков, это паводковые воды, которые сбрасываются в Северный Ледовитый океан и "растрачиваются без 
особого смысла". 

По  данным Лужкова,  проект,  стоимость  которого  оценивается не  менее  чем в  34 млрд долларов,  окупится в 
течение 5 лет. 

Как считает мэр, строительство водного канала из Сибири в Центральную Азию "станет мощным экономическим 
мостом между Россией и республиками Центральной Азии, и приведет к усилению единства СНГ в целом". Альтернатива 
проекту,  по  мнению  Лужкова,  -  эмиграция  из  Центрально-Азиатского  района,  в  котором  с  каждым  годом  все  острее 
ощущается нехватка пресной воды. 

Категорически против переброски рек в Центральную Азию высказался директор водных проблем РАН Виктор 
Данилов-Данильян. Он отметил, что 1986 году проект был отклонен по причине "экономической нереализуемости". Кроме 
того, заявил академик, "необходимо придерживаться принципа "презумпции экологической опасности". "Если мы не знаем 
экологический последствий проекта, то надо искать другой выход", - сказал Данилов-Данильян. 

По его словам, "вода перестает быть воспроизводимым ресурсом, потому что человек разрушает экологические 
системы, способствующие ее воспроизводству". По мнению академика, переброска 5-7 проц /а в маловодные годы и до 10 
проц/ стока Оби и Иртыша может стать одним и таких разрушающих факторов. 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин заявил, что "актуализация идеи" переброски части стоков Оби 
и Иртыша в Центральную Азию отвечает политическим интересам России. 

"Само обсуждение этого проекта позитивно для целей политики Российской Федерации",  -  сказал Затулин на 
конференции. 

Он  напомнил,  что  перед  государствами  Центральной  Азии  сегодня  остро  стоит  вопрос  о  дальнейшей 
геополитической ориентации. В некоторых странах СНГ, по словам Зуталина, этот вопрос уже решен, и не в пользу России. 
Это выражается в размещении американских военнослужащих в регионе, в определенном внешнеполитическом курсе, в 
частности, по событиям в Ираке. 

Затулин подчеркнул,  что "вода -  это центральная проблема в Центральной Азии".  Несмотря на осторожность, 
которую проявляют Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан по отношению к проекту переброски части сибирских 
вод, "в этих странах есть заинтересованность в проекте", сказал Затулин. Об этом, по его мнению, свидетельствует приезд 
на конференцию 30 участников из стран СНГ. 

Водные ресурсы стран СНГ Центральной Азии "находятся на грани 
исчерпания", считает генеральный директор "Совинтервод"

09.04.2003 г., РИА "Новости"
Водные  ресурсы  государств  СНГ  Центральной  Азии  "находятся  на  грани  исчерпания",  считает  генеральный 

директор "Совинтервод" Николай Гришенко. Об этом он заявил в среду на международной конференции в Москве "Россия и 
Центральная Азия: проблема воды и стратегия сотрудничества". 
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По словам Гришенко, особенно кризисная экологическая обстановка сложилась в зоне Приаралья в республике 
Каракалпакстан  Узбекистана  и  Кызал-Ординской  области  Казахстана.  По  прогнозам  специалистов,  с  учетом  роста 
заселения в Центральной Азии /с 1980 по 2000 годы оно увеличилось с 27 млн человек до 41,5 млн человек/ нормальное 
водообеспечение этих государств для питьевых, промышленно-коммунальных и сельскохозяйственных нужд в ближайшие 
5-10 лет "невозможно без привлечения дополнительных водных ресурсов извне". Поэтому Гришенко поддержал идею Юрия 
Лужкова возродить проект переброски части стока сибирских рек в Центральную Азию. 

Сторонники проекта полагают, что переброска части стока Оби и Иртыша в объеме 27,2 кубических километра в 
год не вызовет изменений в климате и глобальных нарушений природных условий. Кроме того, мэр Москвы уверен, что 
реализация  этого  грандиозного  проекта  упрочит  единство  СНГ  и  обеспечит  странам Содружества  "достойное  место  в 
мировой экономике". 

Лужков подчеркнул, что предлагает "не лить, а продавать воду в Центральную Азию по ценам, которые делают 
этот проект не только самоокупаемым, но и выгодным". 

В тоже время противники проекта переброски сибирских рек говорят не только о непредсказуемости возможных 
экологических последствий проектов, но и об отсутствии в СНГ денежных средств, которые потребуются на его реализацию 
и оплату поставок воды из Сибири в страны СНГ Центрально-Азиатского региона впоследствие. 

"Покупатель должен быть платежеспособным, а не мечтающим о товаре", - заявил директор Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян. Он отметил, что Казахстан и Туркменистан живут сегодня, как и Россия, за счет 
продажи нефти и газа, но запасы этих ископаемых в Казахстане и Туркмении закончатся раньше, чем в России. 

Академик считает, что Россия должна участвовать в решении проблем водоснабжения Центральной Азии, но "на 
острие научно-технического прогресса, используя свой колоссальный научный потенциал, а не перебрасывая сибирские 
реки". 

Лужков призвал повернуть сибирские реки и продать их воду
09.04.2003 г., Газета.ru

Мэр Москвы Юрий Лужков убежден, что проект переброски части стока сибирских рек на юг России и далее в 
Среднюю Азию рано или поздно будет реализован. "Если этого не добьемся мы, к проекту вернутся следующие поколения 
использование сибирской воды в Азии: Это не благотворительность и не имперские замашки. У России есть определенный 
экономический интерес, поскольку вода стала товаром и, что очень важно, является возобновляемым ресурсом", - заявил 
Лужков в среду на международной конференции "Россия и Центральная Азия: проблемы воды и стратегия сотрудничества". 

Он пояснил, что речь идет об использовании в засушливых регионах Южного Урала, Западной Сибири, Казахстана 
и  Узбекистана  лишь  небольшой  части  (5-7%)  стока  Оби  и  Иртыша,  в  основном  паводковых  вод,  которые  сегодня 
растворяются в Северном Ледовитом океане. По его оценке, проект окупился бы через 5 лет. "Отказаться от такой идеи 
было бы не по-хозяйски", - сказал мэр. Он предложил создать транснациональный консорциум, который разрабатывал бы 
инвестиционные планы, презентовал их потенциальным участникам проекта и управлял инвестициями.

Лужков не отказывается от идеи переброски воды из Сибири в Азию
09.04.2003 г., ИНТЕРФАКС-МОСКВА

Мэр  Москвы  Юрий  Лужков  убежден,  что  проект  переброски  части  стока  сибирских  рек  на  юг  РФ  и  далее  в 
Центральную и Среднюю Азию рано или поздно будет реализован. 

"Если этого не добьемся мы, к проекту вернутся следующие поколения использование сибирской воды в Азии: Это 
не благотворительность и не имперские замашки. У России есть определенный экономический интерес, поскольку вода 
стала товаром и, что очень важно, является возобновляемым ресурсом", - заявил Ю.Лужков в среду на международной 
конференции "Россия и Центральная Азия: проблемы воды и стратегия сотрудничества". 

Он пояснил, что речь идет об использовании в засушливых регионах Южного Урала, Западной Сибири, Казахстана 
и  Узбекистана  лишь  небольшой  части  (5-7%)  стока  Оби  и  Иртыша,  в  основном  паводковых  вод,  которые  сегодня 
растворяются в Северном Ледовитом океане. 

По его оценке, проект окупился бы через 5 лет. "Отказаться от такой идеи было бы не по-хозяйски", - сказал мэр. 
Он  предложил  создать  транснациональный  консорциум,  который  разрабатывал  бы  инвестиционные  планы, 

презентовал их потенциальным участникам проекта и управлял инвестициями. 

Водоканал для перекачки вод сибирских рек в Центральную Азию будет 
построен, считает Юрий Лужков 

09.04.2003 г., Росбалт
Проект  постройки  водоканала  для  перекачки  вод  сибирских  рек  в  Центральную  Азию  будет  реализован.  Как 

передает  корреспондент  "Росбалта",  об  этом  в  среду  на  международной  конференции  "Россия  и  Центральная  Азия: 
проблема воды и стратегия сотрудничества" заявил мэр Москвы Юрий Лужков. По его словам, "проект очень серьезный, его 
нужно только немного доработать и можно преступать к реализации". Окупаемость проекта не превышает 5 лет. 
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"Водоканал необходимо  построить,  так  как  в  Центральной  Азии  ощущается  острая  нехватка  воды,  -  отметил 
Лужков.  -  Кроме того,  сибирские реки переполнены и случаются наводнения.  Также,  постройка водоканала приведет к 
улучшению международных отношений". 

Напомним,  что  проект  разрабатывался  с  1978  по  1980  годы  Всесоюзным  государственным  проектно-
изыскательским институтом "Союзгипроводхоз" Минводхоза СССР. 

Минприроды РФ предлагает рассмотреть проект переброски сибирских рек 
в Центральную Азию

09.04.2003 г., Страна.ру
Минприроды России  выступает  за  детальное  рассмотрение  проекта  переброски  части  стока  сибирских  рек  в 

Центральную Азию.  Об  этом заявил  замминистра  природных  ресурсов  России,  глава  государственной  водной  службы 
Николай  Тарасов,  выступая  в  среду  на  международной  конференции "Россия  и  Центральная  Азия:  проблемы воды и 
стратегия сотрудничества".

По словам Тарасова, "сама идея переброски рек имеет место быть и ее необходимо рассматривать". "И только 
после проработки этого вопроса можно высказаться как "за", так и "против" проекта", - подчеркнул глава государственной 
водной службы. По мнению мэра Москвы Юрия Лужкова, идея переброски части стока сибирских рек в Центральную Азию 
будет реализована.

"Сейчас мы говорим о воде как о товаре, которым Россия располагает в избытке, и может продавать",- сказал 
Лужков, отметив, что в отличие от нефти и газа, вода является возобновляемым ресурсом. Столичный градоначальник 
напомнил, что он обратился к отвергнутому в 1986 году проекту около года назад. По замыслу мэра, в Центральноазиатские 
республики может поставляться до 5-7 % среднегодового стока Оби. В основном, подчеркнул Лужков, это паводковые воды, 
которые сбрасываются в Северный Ледовитый океан и "растрачиваются без особого смысла".

По  данным Лужкова,  проект,  стоимость  которого  оценивается не  менее  чем в  34  млрд долларов,  окупится в 
течение  5  лет.  Как  считает  мэр,  строительство  водного  канала  из  Сибири  в  Центральную  Азию  "станет  мощным 
экономическим мостом между Россией и республиками Центральной Азии, и приведет к усилению единства СНГ в целом". 
Альтернатива проекту, по мнению Лужкова, - эмиграция из Центрально-Азиатского района, в котором с каждым годом все 
острее ощущается нехватка пресной воды.

Категорически против переброски рек в Центральную Азию высказался директор водных проблем РАН Виктор 
Данилов-Данильян. Он отметил, что 1986 году проект был отклонен по причине "экономической нереализуемости". Кроме 
того, заявил академик, "необходимо придерживаться принципа "презумпции экологической опасности". "Если мы не знаем 
экологический последствий проекта, то надо искать другой выход", - сказал Данилов-Данильян.

По его словам, "вода перестает быть воспроизводимым ресурсом, потому что человек разрушает экологические 
системы, способствующие ее воспроизводству". По мнению академика, переброска 5-7 % (а в маловодные годы и до 10 %) 
стока  Оби  и  Иртыша  может  стать  одним и  таких  разрушающих  факторов.  Директор  Института  стран  СНГ Константин 
Затулин  заявил,  что  "актуализация  идеи"  переброски  части  стоков  Оби  и  Иртыша  в  Центральную  Азию  отвечает 
политическим интересам России. "Само обсуждение этого проекта позитивно для целей политики Российской Федерации", - 
сказал Затулин на конференции.

Он  напомнил,  что  перед  государствами  Центральной  Азии  сегодня  остро  стоит  вопрос  о  дальнейшей 
геополитической ориентации. В некоторых странах СНГ, по словам Затулина, этот вопрос уже решен, и не в пользу России. 
Это выражается в размещении американских военнослужащих в регионе, в определенном внешнеполитическом курсе, в 
частности, по событиям в Ираке.

Затулин подчеркнул, что "вода -  это центральная проблема в Центральной Азии".  Несмотря на осторожность, 
которую проявляют Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан по отношению к проекту переброски части сибирских 
вод, "в этих странах есть заинтересованность в проекте", сказал Затулин. Об этом, по его мнению, свидетельствует приезд 
на конференцию 30 участников из стран СНГ.

Мэр Москвы Юрий Лужков настаивает на возобновлении программы по 
переброске сибирских рек в Центральную Азию.

09.04.2003 г., «Эхо Москвы» 
17  лет  прошло с  тех  пор,  как  Совет  министров  СССР отменил проект  переброски  рек.  Этому  способствовал 

протест тысяч людей, которые в конце 80-х вышли на улицы городов с требованием признать проект недействительным. 
Интересно, что мнение общественности оказалось сильнее желания властей. Идею назвали абсурдной. 

Отмечу, что еще два года назад шли споры о том, что проект нельзя возрождать ни под каким предлогом. Многие 
российские экологи заявляли, что любое вмешательство в природу очень опасно... И вот буквально в прошлом году мэр 
Москвы обратился  к  проекту.  Сейчас  он  хочет  его  реализовать.  Лужков  предлагает  использовать  5-7  процентов  воды 
Иртыша  и  Оби.  Предполагается,  что  их  можно  перебросить  в  засушливые  районы Южного  Урала,  Западной  Сибири, 
Казахстана и Узбекистана. Мэр Москвы также добавил, что экологическим преступлением станет не переброска рек, а отказ 
от нее. К тому же, добавил он, в России вода сейчас в избытке. А странам Азии она необходима. Тем более, что торгуя 
водой, мы извлекаем экономическую выгоду- говорит Лужков. Однако, у этого мнения есть и противники, например директор 
водных проблем РАН Виктор Данилов-Данильян. Он считает, что вода становится исчерпаемым ресурсом. 
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Тем не менее, мэр Москвы уверен в рациональности проекта. Это не представляет опасности для самих рек - 
говорит он, при этом ссылаясь на Восточного соседа. Дело в том, что китайские власти еще два года назад одобрили 
грандиозный  проект.  Согласно  ему  в  Китае  построят  3  огромных  русла,  по  которым  вода  из  регионов  потечет  на 
засушливый север страны.

Добавим, что проект по переброске рек стоит 34 млрд. долларов.По мнению Лужкова, он окупится уже в течение 5 
лет. 

Юрий Лужков: реки - это товар, их надо перебрасывать 
09.04.2003 г., НТВ

Мэр  Москвы  Юрий  Лужков  убежден,  что  проект  переброски  части  стока  сибирских  рек  на  юг  РФ  и  далее  в 
Центральную и  Среднюю Азию рано  или  поздно  будет  реализован.  "Если  этого  не  добьемся  мы,  к  проекту  вернутся 
следующие поколения. Это не благотворительность и не имперские замашки. У России есть определенный экономический 
интерес,  поскольку  вода  стала  товаром.  И  что  очень  важно,  является  возобновляемым  ресурсом",  -  заявил  мэр  на 
международной  конференции  "Россия  и  Центральная  Азия:  проблемы  воды  и  стратегия  сотрудничества".  Он  также 
напомнил, что изложил свое видение проблемы в письме на имя президента РФ Владимира Путина, который направил его 
в правительство РФ. Столичный градоначальник выразил удивление, что в ответ "вместо делового обсуждения начался 
"черный PR", целью которого стала дискредитация идеи. "Но авторы этой акции ошиблись: уже во второй волне публикаций 
звучали позитивные оценки проекта", - сказал мэр. Он пояснил, что речь идет об использовании в засушливых регионах 
Южного Урала, Западной Сибири, Казахстана и Узбекистана лишь небольшой части (5-7%) стока Оби и Иртыша, в основном 
паводковых  вод,  которые  растворяются  в  Северном  Ледовитом  океане.  По  мнению  мэра  Москвы,  сибирские  воды 
позволили бы решить проблему Арала. Лужков полагает, что "экологическим преступлением станет непереброска рек, отказ 
от  нее".  По  его  оценке,  проект  окупился  бы через  5  лет.  Лужков  предложил  создать  транснациональный  консорциум, 
который  разрабатывал  бы  инвестиционные  планы,  презентовал  их  потенциальным  участникам  проекта  и  управлял 
инвестициями. В поддержку мэра на конференции выступил депутат Госдумы Сергей Глазьев, а также директор Института 
глобального климата и экологии Юрий Израэль. С резкой критикой проекта выступил только директор Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян.

Центральная Азия: водные ресурсы на грани исчерпания
10.04.2003 г., Немецкая волна

Юрий Черногаев
Такое заявление сделал в среду в Москве в ходе конференции "Россия и Центральная Азия: проблемы воды и 

стратегия сотрудничества" генеральный директор "Совинтервод" Николай Гришенко.
А как смотрят на эту проблему в самой Центральной Азии? В частности, как там оценивают проект переброски в 

Среднюю Азию вод сибирских рек?

Переброска вод сибирских рек в Центральную Азию?
Российский  институт  стран  СНГ,  общественные  организации  "Фонд  идей  21  века"  и  "Водное  экономическое 

общество  России"  проводят  в  Москве  международную  конференцию  по  стратегии  водных  проблем.  В  ней  участвуют 
ученые, политики, экологи и бизнесмены из разных стран. Как сказал радиостанции "Немецкая волна" директор научного 
центра  межгосударственной  координационной  водохозяйственной  комиссии  Центральной  Азии  профессор  Виктор 
Духовный, одной из основных тем на конференции стала перспектива переброски вод сибирских рек в Центральную Азию и 
связанные с этим многочисленные политические, правовые, экономические и инвестиционные проблемы. 

Клубок этих проблем завязался еще в 19 веке. Канал Сибирь-Центральная Азия - это вовсе не советская идея, 
хотя и вполне укладывается в большевистскую гигантоманию. Идея возникла в Киеве в 1868 году, когда русские инженеры и 
узбекские хлопкопромышленники сообща начали осваивать голодную степь. В 1871 году этот проект был детально изложен 
в книге инженера Якова Демченко под названием "О наводнении Арала для улучшения климата прилежащих стран". 

Проект, к которому вернулись 100 лет спутся
Спустя  100  лет  к  этому  проекту  вернулись  советские  гидротехники.  Стоимость  канала,  который  бы 

транспортировал сибирскую воду в  Центральную Азию,  в  1986 году оценивалась  в  16 миллиардов  долларов.  Правда, 
существовал и еще одни проект. Думали соорудить не канал, а гигантский водовод из труб диаметром три с половиной 
метров. Тут не нужны мосты и в 10 раз меньше потери воды на испарение. Но оказалось, что стоимость этого варианта в 
несколько раз превышает стоимость канала и советские гидротехники даже с их страстью к великим проектам от водовода 
отказались. 

А  в  1986  году  от  проекта  по  переброске  вод  отказались  вообще.  ЦК  компартии  приняло  по  этому  поводу 
спецпостановление. 

Прошло много времени,  и  вот  в  прошлом году мэр Москвы Юрий Лужков неожиданно для многих предложил 
реанимировать проект постройки канала. Незадолго до своего заявления он побывал в Центральной Азии и обозреватели 
решили поначалу, что Лужков выполняет просьбу своих азиатских друзей, тем более что в Узбекистане, например, сразу 
вслед за этим созвали международную конференцию по каналам. Однако анализ идеи в ее сегодняшнем виде показал, что 
Лужков имел в виду прежде всего интересы России, интересы Сибири, развитие которой требует новых идей для того, 
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чтобы  вовлечь  новые  капиталы  в  новые  регионообразующие  проекты.  Канал  в  своем  верхнем  течении  даст  воду 
Челябинску, Магнитогорску, Орско-Халиловскому промышленному району - а это все крайне водо-необеспеченные регионы. 
Далее по трассе канал придет в Северный Казахстан, где на реке Тургай планируется соорудить водохранилище. В этом 
регионе огромные запасы угля,  который не разрабатывается именно из-за отсутствия воды.  Без воды "сидит"  и новая 
казахстанская столица Астана. Подача одного кубометра воды в город стоит сейчас 1 доллар.  Кстати,  сибирская вода 
накрепко привяжет экономику Северного Казахстана к России. Вот вам и высокая геополитика. 

Стоит ли игра свеч?
Но если с Россией и Казахстаном все вроде понятно, то вот в Центральной Азии, где вода уже стала предметом 

межгосударственных разборок,  ситуация с  водой из  канала не ясна.  Прежде всего  неизвестно,  окупится ли  стоимость 
канала приростом сельхозпродукции. Стоит ли игра свеч? Вот мнение профессора Виктора Духовного:

"Я не могу относиться к проблеме переброски стока отрицательно, потому что я был ответственным за социально-
экономическое обоснование переброски стока сибирских рек в Среднюю Азию в советское время. Но что изменилось в 
настоящее время? Изменилась геополитическая и социально-экономическая обстановка". 

Нужен ли канал уже сегодня? 
В  центре  Виктора  Духовного  корреспонденту  "Немецкой  волны"  продемонстрировали  несколько  вариантов 

развития событий в регионе. 
Если уже сегодня учесть все требования энергетиков и сельского хозяйства всех стран Центральной Азии, воды 

просто  не  хватит.  В  регионе  общий  исток  Сырдарьи,  Амударьи  и  других  рек  -  130  куб.  километров  в  год,  а  страны 
собираются использовать 135 куб, километров. К тому же вскоре и Афганистан, оправившись от войны, потребует свою 
долю амударьинской воды - это около 10 куб. километров. Где же взять недостающую воду? Только в Сибири.

Строить отношения на "гидросолидарности"
Есть  и  другой  сценарий.  Его  авторы  надеются,  что  страны  региона  будут  строить  свои  отношения  на 

гидросолидарности, то есть взаимно учитывать интересы. Виктор духовный считает:
"За  25-30  лет,  прошедших  с  того  времени,  как  мы  начали  заниматься  этим  вопросом,  сегодня  цены  на 

сельскохозяйственную продукцию во всем мире резко упали. Цены на хлопок, которые в основном лежали в обосновании 
переброски сибирских рек, упали в два раза. Цены на рис упали в полтора раза, цены на зерно, пшеницу упали в полтора 
раза. Но понадобится нам эта вода или нет? Мы должны привлечь все свои резервы. По нашим прогнозам, если страны 
региона  будут  работать  совместно,  кооперироваться,  будут  направлены  на  интегрированное  управление  водными 
ресурсами, мы сможем выжить до 2020 года на собственных водных ресурсах. Но после этого демографическое давление, 
которое продолжается, а ежегодные темпы роста населения составляют в среднем по региону 2,5 процента, потребует 
привода воды извне". 

Какую рентабельность сельского хозяйства закладывает сегодняшний проект?
Но в любом случае, поскольку канал будет строиться лет 15, начинать работы, стало быть, нужно не позднее 2010 

года,  а  проектные  работы  начинать  уже  сегодня.  Но  тут  новая  проблема:  какую рентабельность  сельского  хозяйства 
закладывает сегодняшний проект? Говорит Виктор Духовный:

"Можно ли будет окупить эту воду? Да, если мы поднимем продуктивность воды вот за эти 20 лет на основе ее 
экономного использования по крайней мере до 8-10 центов за кубометр. Тогда можно будет 2-3 цента заплатить за воду, 
которая будет доставлена из Сибири. Без экономного расходования воды окупить сибирскую воду мы не сможем. А даром 
нам ее никто не даст. Нам надо сначала научиться экономно использовать воду у себя". 

Обоснование проекта будущего канала уже сегодня похоже на сводку с поля боя. В Узбекистане из 125 тысяч 
гектаров рисовых полей сегодня засеиваются лишь 4 тысячи. Из Приаралья в виду недостатка воды пришлось переселить 
уже 150 тысяч человек. Из-за уменьшения ледников Сырдарья вскоре потеряет 28 процентов стока, Амударья потеряет 40 
процентов стока. Зато в 2050 году население региона увеличится в двое. Так строить ли канал?

Юрий Лужков готов торговать русской водой
09.04.2003 г., Столичная вечерняя газета

Елена Кузнецова
Сегодня в московской мэрии началась двухдневная конференция "Россия и Центральная Азия: проблема воды и 

стратегия сотрудничества". Политики, экологи и другие специалисты снова заговорили о повороте рек вспять. 

Справка
Еще в начале XIX века Николаю II было предложено построить каналы водоснабжения Центральной Азии из Оби и 

Иртыша. За недостаточным техническим обоснованием идею отвергли. С таким же предложением обращался к Сталину 
академик  Обручев.  Дальше  разговоров  идея  продвинулась  лишь  в  1968  году  -  ЦК  КПСС  поручил  разработать 
перспективный план регулирования и перераспределения стока рек. К 1980-му году подготовили технико-экономическое 
обоснование. Согласно проекту, за 10-12 лет планировалось построить канал из реки Обь протяженностью 2550 км. Канал 
должен был соединить Обь с Амударьей, объем перебрасываемой воды должен был составить 27 кубических километров в 
год.  Однако начало реализации проекта пришлось на кризисные годы и вызвало негативную реакцию.  В 1986 году по 
решению Политбюро ЦК КПСС работы были прекращены. В начале декабря 2002 года мэр Москвы Юрий Лужков направил 
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президенту России письмо, в котором предложил вернуться к разработанному 20 лет назад проекту с учетом новых научно-
технических возможностей, и теперь уже на коммерческой основе. Президент поручил правительству разобраться с этим 
вопросом.

Основная тема,  которая обсуждается на конференции:  инженерные и экологические проблемы использования 
воды в Сибири и Азии, в частности, возможность реализации проекта, получившего минувшей зимой широкую огласку, - по 
переброске части свободного стока Оби в Среднюю Азию. Речь идет об изъятии 4-7 % стока Оби и канале, по которому 
вода отправится в среднеазиатские страны, остро в ней нуждающиеся. 

Кроме идейного вдохновителя поворота Оби на юг мэра Москвы Юрия Лужкова в конференции приняли участие 
ученые,  инженеры,  экологи,  политики,  экономисты и правоведы -  как  сторонники,  так  и  противники идеи.  В частности, 
специалисты  по  окружающей  среде  утверждают,  что  экологические  проблемы,  которые  могут  возникнуть  в  связи  с 
переброской части стока рек, весьма серьезны и, что хуже всего, недостаточно исследованы. 

Юрий Лужков в свою очередь считает идею переброски вод полезной и надежной, ссылаясь на то, что проект 
серьезно разрабатывался в 17 вариантах 150 организациями. Речь во всех этих вариантах идет об использовании малой 
части  стока  Оби  для  орошения  сельскохозяйственных  угодий  пяти  засушливых  регионов  Российской  Федерации  и  о 
продаже воды Казахстану, Узбекистану и Туркмении. Юрий Михайлович подчеркивает, что о бесплатной воде речи нет. Что 
касается затратной части проекта, по разным оценкам его стоимость может составить от 17 до 100 млрд долларов. Не 
мудрено, что у московского мэра находится немало противников не только среди экологов, но и среди экономистов. Однако 
у экстремальных политологов проект вызывает горячее одобрение: многие в нем видят желание "посадить" Среднюю Азию 
на канал и усилить таким образом влияние в регионе, продавая сибирскую воду как нефть или газ. 

Мероприятие проходит в рамках объявленного ООН Международного года пресной воды. 

Миллионы кубов воды пропадают зазря
10.04.2003 г., Известния

Анна Филимонова

Столичный мэр опять поворачивает реки
В мэрии на Новом Арбате второй день подряд кипят страсти вокруг проекта переброски части стока реки Оби по 

каналу в Среднюю Азию. Экзотическая идея, которой бредили советские министерства в начале 80-годов, отвергнутая еще 
властями СССР, волей московского мэра получила новую жизнь. Юрий Лужков твердо пообещал выполнить задуманное 
четверть века назад. Казалось, не было двух десятков лет,  прошедших со времени официальных похорон проекта. По 
свежести эмоций и бойкости дискуссий на открывшейся в среду научной конференции можно было подумать, что нет для 
страны ничего более судьбоносного, чем строительство канала Сибирь - Центральная Азия. Куда там реформе армии или 
повышению рождаемости... Первый же докладчик - Николай Гришенко, гендиректор АО "Совинтервод", один из авторов 
советского проекта - растроганно благодарил мэра Москвы: "Спасибо вам, что впервые за последние семнадцать лет дали 
возможность подробно рассказать о нашей работе". Оказывается, все это время авторы ждали, что о проекте вспомнят, и 
благодарят  судьбу  за  то,  что  самая  длинная  память  оказалась  у  Юрия  Лужкова.  Из  докладов  следовало,  что  Россия 
сделала огромную ошибку, отказавшись от переброски рек, и теперь рискует оказаться "позади планеты всей". Планета же 
считает проблему нехватки пресной воды архиважной и пытается ее решать именно с помощью перемещения водных масс 
с места на место. В Китае уже начали рыть три канала для переброски воды реки Янцзы на север страны (проект рассчитан 
на полвека и стоит 50 миллиардов долларов), в Индии вообще собираются закольцовывать все свои водные артерии, а в 
США каналов в десять раз больше, чем в нашей стране. Юрий Лужков, взявший слово, опустил проблему на землю: - Это 
же не по-хозяйски - оставлять пылиться на полке мощный проект. Когда я впервые его прочитал, он потряс меня своей 
дотошностью. Позже его просто переврали, а у руководства страны не хватило политической воли. Да и не прекращали его 
вовсе -  просто отложили для уточнения, а денег  на это не дали.  Могу вас заверить -  проект будет реализован.  Было 
заметно, как раздражает рачительного хозяина Лужкова то, что миллионы "кубов" воды пропадают зазря - "просто утекают 
из Оби и Енисея в Северный Ледовитый океан", когда их можно с выгодой продать жаждущим среднеазиатским соседям. А 
заодно - ослабить паводки на реках Сибири, дать работу тысячам граждан, найти России самостоятельное место в мировой 
экономике, по пути выстроив новую восточную политику и укрепив дружбу с азиатскими соседями. Обвинения в имперских 
амбициях Лужков отверг с ходу - "это не благотворительность, России выгодно, чтобы бывшие "младшие братья" жили 
лучше". Под конец мэр слегка расстроенно заметил: - Вот послал записку с просьбой поддержать проект президенту, жду 
ответа. Так ни разу никто не нашел времени ее с нами обсудить. Вместо этого документ передали в прессу, организовали 
черный  пиар...  Впрочем,  меня  это  нисколько  не  трогает.  Экономист  и  депутат  Госдумы  Сергей  Глазьев  ошарашил 
собравшихся сообщением о том, что математики из Пущина нашли разгадку всемирного потопа - оказывается, грандиозное 
наводнение случилось из-за ледовых заторов на реках Сибири. А Гольфстрим, оказывается, может из-за загрязнения воды 
остыть и поменять климат Европы. "Это я к тому, что равновесие в природе хрупко, и надо страховаться от катастроф, и 
проект переброски рек может в этом помочь", - пояснил докладчик поникшим слушателям. Для полноты картины слово 
предоставили оппонентам - лагерь скептиков возглавил Виктор Данилов-Данильян, директор Института водных проблем 
РАН.  -  Экспертное  заключение  на  проект,  подготовленное  еще  Госпланом,  -  заявил  он,  -  было  беспрецедентным  по 
количеству замечаний. Среди них были и такие: не просчитаны последствия переброски воды для Сибири - неизвестно, 
например,  как  повлияет  понижение  уровня  паводка  на  грунтовые  воды  и  на  состояние  лесов;  не  разработаны 
природоохранные мероприятия;  общие же  затраты занижены примерно  в  два  раза,  даже если  исходить  из  стоимости 
доллара в 60 копеек. - Авторы исходили из термина "природная несправедливость", - заявил Данилов-Данильян. - Не нам 
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судить - может, природа заложила глубокий смысл в том, что вода распределена по планете неравномерно. Что касается 
экономики - откуда деньги у покупателей товара? Среднеазиатские страны живут за счет  продажи нефти,  и она скоро 
кончится. Надо, чтобы покупатель мог заплатить, а не только мечтал о воде. Откуда деньги у России? Все стало дороже, а 
страна - беднее. Пока весь мир переходит на высокие технологии, мы предлагаем миллионы россиян занять землеройными 
работами, закрепляя отсталую структуру экономики... Будь я министром, я бы не выделил на возобновление проекта ни 
копейки. Впрочем, московская мэрия явно не разделяет позиции своего оппонента - средства на проведение конференции 
нашлись в столичном бюджете. Страсти по воде будут кипеть еще сутки, и денег на это не жалко. На вопрос журналистов, 
какое  дело  мэру  Москвы до  Сибири  и  Средней  Азии,  Лужков  ответил:  "Меня  это  интересует,  как  любого  мыслящего 
гражданина России.  Кстати,  большинство институтов,  которые могут  этим заняться,  расположены в Москве.  Но не это 
главное". История проекта "поворота рек" Разработка проекта начата в 1968 году. В 1980-м в Госплан СССР представлено 
50 томов текста и расчетов. В экспертизе участвовали 9 академиков, 40 докторов и 30 кандидатов наук. Предполагалось 
отбирать у реки Оби ниже впадения в нее Иртыша 27,2 кубокилометра в год, направив воду по каналу, начинающемуся в 
районе Тобольска, через Тюменскую, Курганскую и Челябинскую области в Сырдарью и Амударью. Работы прекращены 
решением Президиума Совета Министров СССР от 14 августа 1986 года с формулировкой - "исходя из необходимости 
дополнительного изучения экологических и экономических аспектов". 

Вот новый поворот
10.04.2003 г., Московский комсомолец

Елена Зверева

Юрий Лужков опять разворачивает сибирские реки
“Если  этого  не  добьемся  мы,  к  проекту  вернутся  следующие  поколения”,  -  такими  словами  столичный  мэр 

презентовал вчера собственную идею реанимирования утопии советских времен — поворота сибирских рек в Среднюю 
Азию. В отличие от российского правительства, которое не вдохновилось призывами Лужкова, большая часть участников 
международной конференции “Россия и Центральная Азия: проблемы воды и стратегия сотрудничества” его поддержала.

Напомним,  в  конце  прошлого  года  Юрий  Михайлович  направил  президенту  письмо  под  рабочим  названием 
“Проблемная записка по взаимовыгодному использованию избыточных и паводковых вод сибирских рек”. Путин перебросил 
документ в Белый дом. Но вместо делового обсуждения, как выразился Лужков, “начался “черный пиар”, целью которого 
стала дискредитация идеи”. “Однако авторы этой акции ошиблись: уже во второй волне публикаций звучали позитивные 
оценки проекта”, — заметил столичный голова.

Речь идет об использовании в засушливых регионах Южного Урала, Западной Сибири, Казахстана и Узбекистана 
небольшой  части  (5—7%)  стока  Оби  и  Иртыша.  Имеются  в  виду  паводковые  воды,  которые  “сегодня  растворяются  в 
Северном Ледовитом океане”. По оценкам Лужкова, этот проект может окупиться уже через каких-то пять лет. “Отказаться 
от такой идеи было бы не по-хозяйски”, — посетовал мэр.

В поддержку идеи высказался первый замминистра природных ресурсов России Николай Тарасов. Даже директор 
Института  глобального  климата  и  экологии  Юрий  Израэль  заявил,  что  вопрос  перераспределения  воды  необходимо 
рассмотреть детально.

Резко  против  был  только  директор  Института  водных  проблем  РАН  Виктор  Данилов-Данильян.  “Мы  должны 
придерживаться принципов презумпции экологической опасности.  Если негативные последствия не ясны,  нужно искать 
другие варианты”, — заявил он. На что Юрий Михайлович ответил: “Экологическим преступлением станет не переброска 
рек, а отказ от нее”. Таким образом, мэр дал понять, что бороться за идею будет до последней капли.

Торричеллиева пустота
10.04.2003 г., Время МН

Елена Субботина 

За проектом поворота сибирских рек в Азию нет ничего конкретного. 
"Природа не терпит пустоты, вакуум всегда чем-то заполняется,  это известно еще со времен Торричелли",  — 

помянул  вчера итальянского  физика,  изобретшего  ртутный барометр,  столичный градоначальник.  Дело  было в  здании 
мэрии на Новом Арбате. Мероприятие называлось международной конференцией "Россия и Центральная Азия: проблемы 
воды и стратегия сотрудничества". 

Вакуум толкачей приснопамятного проекта века, закрытого советским руководством еще в 1986 году, наблюдался 
почти два десятка лет  — и вот  наконец пустота заполнилась Юрием Лужковым. Год назад он обратился с  письмом к 
президенту  Владимиру  Путину.  Этот  очень  подробный  документ  агитировал  главу  государства  реанимировать  проект 
переброски воды из Оби, которая без толку пропадает, стекая в Ледовитый океан, в бывшие республики Средней Азии, что, 
по  мысли  автора  послания,  обводнит  сельскохозяйственные  угодья,  возродит  Арал  и  принесет  России  неслыханные 
экономические  и  политические  дивиденды.  Письмо  постороннему  глазу  не  предназначалось,  тем  не  менее  оно  очень 
быстро стало достоянием общественности, вызвав к жизни дискуссию в прессе. С плохо маскируемым раздражением мэр 
называет это "черным пиаром", будто речь не об убийственной для жидкой российской экономики затее, а о сугубо частном 
деле Юрия Михайловича, ну, например, рытье пруда на дачном участке. 
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Участникам  конференции  мэр  сообщил,  что,  познакомившись  с  уровнем  проработки  проекта,  был  поражен 
грандиозностью замысла и решил, что приложит все усилия для его воплощения. 

По словам мэра, "на полках лежит продукт колоссального труда огромного количества людей", и этому продукту 
нельзя дать пропасть. 

Какого свойства этот продукт, было ясно еще во времена Брежнева, в 1982 году, когда технико-экономическое 
обоснование  проекта  переброски  удостоилось  беспрецедентного  количества  замечаний  экспертов:  не  решены  многие 
экологические вопросы (это 20 лет назад, когда требования в этой сфере были куда как далеки от современных!), проблема 
Арала должна решаться вне зависимости от переброски, стоимость работ занижена по меньшей мере вдвое, и вообще 
место таких затрат в экономике страны не определено. 

Так что правда о "проекте века" была произнесена задолго до наших дней. 
Наши  дни  ничего  радикально  не  изменили:  "...предложения  по  переброске  части  стока  рек  Сибири  для 

использования  в  орошении  сельскохозяйственных  земель  России  и  стран  Центральной  Азии...  не  имеют  технико-
экономических и финансовых предпосылок",  — говорится в заключении Минэкономразвития.  Читай:  России стройку не 
поднять. Тем не менее столичный мэр клятвенно заверил высокое собрание, что "эта идея будет реализована". Но откуда 
такая уверенность, если на все вопросы об экономической стороне проекта и его экологической безопасности не было дано 
ни единого внятного ответа? 

С  чего  это  вдруг  нашего  городского  голову  потянуло  на  решение  глобальных  проблем?  Видно,  наскучили 
городские  проблемы:  разбитые  дороги,  грязные  тротуары,  умирающие  деревья...  Тоска!  А  тут  такой  масштаб!  Можно 
исправить  "природные  несправедливости",  как  выразился  первый  оратор  —  глава  ЗАО  "Совинтервод"  Н.Гришенко. 
Возглавляемая докладчиком контора — наследница по прямой Минводхода, отвечавшего когда-то за похороненный в 1986 
году проект. 

Оратор честно признал,  что на проект работала вся страна и тогда просто денег  не хватило. Чистая правда: 
возьмись мы тогда копать двухтысячекилометровую канаву, СССР развалился бы значительно раньше по причине полного 
финансового краха. А что до масштаба, о котором тужит мэр, так большая вода (правда, сильно грязная) есть и поближе к 
городу, жители которого выбирали Лужкова для решения столичных, а не геополитических проблем: Москва-река, никогда 
не  замерзающая  ниже  города,  не  пригодная  даже  для  полива  огородов,  отравляющая  Оку,  в  которую впадает  возле 
Коломны. 

А все же любопытно, в каком качестве столичный мэр выступает толкачом более чем сомнительного глобального 
проекта? Мой вопрос Юрию Михайловичу не понравился.  Сначала Лужков патетически восклицал, что он гражданин и 
гражданский  долг  обязывает  его  заботиться  о  том,  как  работают  природные  ресурсы  Отечества.  Видимо,  менее 
озабоченные интересами Родины граждане, ощутив свою ущербность, должны были немедленно устыдиться. Но тут мэр 
честно признался, что его интерес состоит в том, что подавляющее большинство НИИ и фирм расположено в Москве. Ну 
наконец-то! А то все "государственный интерес, государственный интерес!". Уж здесь-то точно — торричеллиева пустота. 

Проект Лужкова — не "панама" 
Предложение столичного мэра перебросить 5-7% стока Оби (около 25 кубокилометров в год), чтобы напоить земли 

Средней Азии, сверхактуально. Появляется возможность создать сильные связи между экономиками и властями России и 
государств  Средней  Азии.  Проектами  орошения  пустынь  Средней  Азии  занимались  и  в  досоветское  время.  Но  тогда 
рассматривались изолированно отдельные проблемы. Комплексное решение предложил лишь в конце 1940-х гг. инженер 
М.Давыдов. 

Внимание  Давыдова  привлекла  Тургайская  ложбина,  рассекающая  с  севера  на  юг  одноименное  плато.  В 
третичную  эпоху  на  месте  Западно-Сибирской  равнины  простиралось  море.  А  Тургайская  ложбина  была  проливом, 
соединявшим это море с другим огромным бассейном, который включал в себя и теперешний Каспий, и Южно-Русскую 
равнину, и современные Черное и Средиземное моря. Затем суша поднялась, сибирское море отступило на север, и по 
суше потекли  было реки  (древние  Обь и Енисей).  Однако  навстречу им с севера стал  наступать  мощный ледник.  Он 
подпрудил древние реки, которые проложили новый путь по прежнему морскому проливу в сторону Арала и Каспия. В 
четвертичную эпоху ледник растаял, но горообразование продолжалось. Тургайская ложбина поднялись выше уровня воды. 
Обь и Енисей потекли в Северный Ледовитый океан. А по закрытому проходу теперь сбегают в разные стороны лишь две 
речки — Убаган (приток Тобола) и Тургай (когда-то впадавший в Аральское море, сейчас его устье пересохло). Давыдов 
предложил прокопать в Тургайской ложбине канал длиной 930 км и соорудить взамен существовавшей ранее естественной 
подпруды (ледника) искусственную. Возражение экологов: "Природа — живой организм, для которого 6 отнятых процентов 
(половодного стока Оби) — катастрофа", — безграмотно. Природа десятки тысяч лет назад отняла у Арало-Каспийской 
низменности чуть ли не 99% стока рек! 

В то же время лишь детальный бизнес-просчет позволит сделать серьезные, а не скоропалительные выводы по 
"проекту Лужкова". Лужков утверждает, что проект окупится за 5 лет, — это требует проверки. Последние работы серьезных 
западных и российских экологов позволяют, кстати, оценить в рублях-долларах ущерб от затоплений и отнятия у Оби 6-7% 
половодного стока — для земледелия, рыболовства, охоты и даже эстетического восприятия пейзажа (при появлении 8 
урбанистических насосных станций и плотины в устье Иртыша). 

Михаил Классон,
инженер-гидроэнергетик
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Юрий Лужков воплощает в жизнь идеи КПСС
10.04.2003 г., КоммерсантЪ

Сергей Сыров

Проект переброски северных рек получил продолжение
Вчера  в  Москве  начала  работу  международная конференция  "Россия и  Центральная  Азия:  проблема воды и 

стратегия сотрудничества". Поводом для сбора ученых и политиков на конференцию послужила инициатива московского 
мэра Юрия Лужкова, который предложил реализовать разработанный 20 лет назад проект по строительству канала, по 
которому вода из Оби потекла бы в Среднюю Азию. Участники конференции пришли к выводу, что идея хороша. Осталось 
найти деньги.

Идея переброски части стока сибирских рек в бассейн Аральского моря впервые возникла в начале 70-х гобое. Ее 
значение было обосновано в докладе института "Союзгипроводхоз". ЦК КПСС идею одобрил и поручил ряду министерств 
подготовить проект. "Союзгипроводхоз" совместно с 170 научными организациями и 32 .министерствами составил технико-
экономическое обоснование (ТЭО) переброски 7% воды из Оби и представил документ в 50 томах в Государственную 
экспертную комиссию Госплана СССР в 1980 году. Госэкспертиза рассматривала ТЭО два года и вынесло положительное 
заключение.  Однако  в  1986  году  постановлением  ЦК  КПСС  и  СМ  СССР  работы  по  проекту  были  прекращены  из-за 
недостаточной экологической и инженерной проработки.

Вновь поднял вопрос о переброске воды из Сибири в Центральную Азию Юрий Лужков. Год назад он направил 
Владимиру  Путину  "Проблемную  записку  по  вопросу  взаимовыгодного  использования  избыточных  и  паводковых  вод 
сибирских рек для вовлечения в хозяйственный оборот пригодных для орошения земель России (в Западной Сибири) и 
Средней Азии" ("Ъ" подробно писал об этом б декабря прошлого года). Начиная вчера свое выступление, Юрий Лужков 
сразу сказал, что "эта идея будет реализована". Зал разразился аплодисментами. Мэр Москвы выдержал паузу и сообщил, 
что в конце апреля состоится заседание Госсовета под руководством Владимира Путина по этой проблеме. Мотивация 
господина Лужкова проста. "Если раньше вода не была товаром, то при нынешних рыночных отношениях она товаром 
стала, и мы будем ее продавать",- заявил московский мэр. По его словам, водой торговать лучше, чем нефтью, поскольку 
она природой воспроизводится, а нефть - товар невосполняемый. Потом господин Лужков привел еще один аргумент: "То, 
что  СССР  заказывал  разработку  такого  проекта  и  освоил  огромные  деньги,  доказывает,  что  проект  правильный.  Не 
использовать такой труд не по-хозяйски". А не реализовали строительство канала, по мнению господина Лужкова, потому, 
что у власти в то время не было уверенности в завтрашнем дне и политической воли - она чувствовала скорый распад 
СССР.

Почти все участники  конференции говорили о том,  что Центрально-азиатский  регион без  притока воды извне 
просто не выживет. Дело в том, что основным видом хозяйственной деятельности здесь является орошаемое земледелие, 
а водных ресурсов двух основных рек - Сырдарьи и Амударьи - уже сейчас не хватает. Если в начале прошлого века на 
человека  приходилось  0,6  га  орошаемых  земель,  то  сейчас  всего  0,17,  а  для  нормальной  жизни,  по  расчетам  ООН, 
необходимо 0,3 га. С тем, что реализация проекта имеет смысл, согласен и замминистра природных ресурсов РФ Николай 
Тарасов. Он привел примеры из международной практики - рассказал про Китай, где уже начали рыть канал от реки Ян-цзы 
к  Пекину.  По  мнению  господина  Тарасова,  сейчас  надо  еще  раз  просчитать  экономические  выгоды  и  экологические 
последствия переброски воды северных рек, так как проект, законсервированный 20 лет назад, уже устарел.

Единственный,  кто  выступил  категорически  против,  был  директор  Института  водных  проблем  РАН  Виктор 
Данилов-Данильян.  Он  раскритиковал  советский  проект,  сказав,  что  тогда  не  было  проведено  никаких  экологических 
исследований, а инженерные разработки вызывают серьезные сомнения. "Стоимость проекта (он оценивался в $17 млрд.) 
была  сильно  занижена,  и  отказались  рыть  канал,  когда  поняли,  что  эта  стройка  для  СССР неподъемна.  Денег  нет  и 
сейчас",-  считает  господин  Данилов-Данильян.  Он  также  заявил,  что  никто  не  знает  природных  процессов,  которые 
"сделали распределение водных ресурсов неравномерным", и вмешиваться в эти процессы людям нельзя. А чтобы в Азии 
хватало воды, нужно сделать более технологичной и эффективной систему землепользования. Например, ввести систему 
капельного орошения,

что сокращает расход воды и "увеличивает урожайность в четыре раза".
Начальник  бассейнового  водо-охранного  объединения  "Сырдарья"  Махмуд  Хамидов  в  разговоре  с 

корреспондентом "Ъ" заявил, что переходить на капельное орошение республикам Центральной Азии невыгодно. "Система 
капельного орошения на один гектар стоит $8 тыс.,  а доход с такого гектара -  $400".  Потом он,  правда,  заметил,  что 
покупать сибирскую воду государства Центральной Азии все равно не смогут - нет денег. "Мы можем только взять ее в долг, 
чтобы потом отдать продуктами нашего сельского хозяйства",- сказал Махмуд Хамидов. Представитель Киргизии Кунбек 
Таштаналиев объяснил, что, для того чтобы подать воду в азиатские государства из Сибири, ее придется поднять на 110 
метров. Для этого необходимо построить семь насосных станций. "Вода будет очень дорогая. Наши соседи (Узбекистан.- 
"Ъ") не могут сейчас оплатить даже нашу воду, а российская будет раз в семь дороже. Всего на проект нужно примерно $70 
млрд",- отметил господин Таштаналиев. Точную цифру затрат "Ъ" назвать никто не смог, расчеты по современным ценам не 
производились.

Впрочем, в планы вчерашней конференции обсуждение финансовых вопросов не входило. В проекте резолюции, 
которую должны подписать сегодня, указано, что ученые считают инициативу Юрия Лужкова целесообразной и призывают 
заинтересованные страны оказать политическую и финансовую поддержку проекту. Что же касается того, каким образом, 
деньгами, арбузами или дынями, будут платить государства Центральной Азии за российскую воду - это предмет будущих 
политических переговоров.
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50 центов за кубометр воды
10.04.2003 г., Столичная вечерняя газета

Аделаида Сигида 
Ученые говорили, что в Казахстане и Узбекистане совсем мало воды. Что ее, этой воды, становится все меньше, а 

казахов и узбеков – все больше и больше. И скоро им уже нечего будет пить, и уже фактически сейчас нечего есть, потому 
что нечем поливать поля. Особенно кризисная ситуация сложилась в Каракалпакии (Узбекистан) и Кзыл-Ординской области 
Казахстана. 

Но когда начал говорить Юрий Лужков, все стало понятно. Оказывается, воду мы будем поставлять не задаром, а 
за хорошие деньги. Так, на Кипре вода стоит от 50 центов до доллара за кубический метр. А мы собираемся поставлять в 
год 27 кубических километров, то есть доход от продажи воды будет исчисляться миллиардами долларов. «Это не по-
хозяйски! – заявил Юрий Михайлович.  – Неужели мы считаем,  что лучше продавать нефть,  чем торговать водой? Мы 
получили  неконтролируемые  паводки,  а  проект  пылится  на  полках!  Наша  вода  растворяется  без  особого  смысла  в 
Северном ледовитом океане, а песок с уже обнажившегося дна Арала засыпает наш Оренбург и Саратов. Мы получим 
экологическую катастрофу не из-за того, что что-то сделали, а из-за того,  что ничего не сделали!» Пришедшие ученые 
сидели радостные и подсчитывали прибыли. Когда речь заходила о деньгах, они так возбуждались, что даже начинали 
аплодировать. 

Но часть ученых не радовалась и не аплодировала. Это были враги проекта во главе с директором Института 
водных проблем РАН Виктором Даниловым-Данильяном. Он заявил, что если всем так жалко узбеков и казахов, то проще 
не воду переправлять туда, а казахов и узбеков – сюда. Воды, по словам господина Данилова-Данильяна, нам самим не 
хватает.  И  вдобавок  ко  всему  у  Казахстана  и  Узбекистана  нет  денег  на  покупку  нашей  воды.  Присутствовавшие 
представители Казахстана и Узбекистана возразили, что деньги у них есть. «Если они у них и есть, то за счет продажи 
нефти! А нефть у них кончится раньше, чем у нас вода!» – парировал ученый. Сторонники проекта стали возражать: воды у 
нас полно, а на орошаемых землях будет расти кукуруза и многое другое, и деньги у Узбекистана и Казахстана появятся. Но 
господин Данилов-Данильян и слушать не хотел: 

– За морем телушка – полушка, да рубль стоит перевоз! 
– Это неверно! – закричали сторонники проекта. 
– Господа, то, что говорите вы, тоже неверно. Проект выставлялся на Госэкспертизу как стоящий $17 млрд. Между 

прочим, Красноярский завод экскаваторов уже не выпускает экскаваторы, надо будет импортные закупать. Господа! Тут не о 
семнадцати, а о тридцати четырех, еще умноженных на два, надо говорить. 

– Делить надо, а не умножать! 
Когда ученый Данилов-Данильян понял, что экономистов ему не переспорить, он взялся за моральный аспект 

проблемы. 
– Весь народ займется рытьем канала, когда весь мир занимается вложением в высокие технологии! 
– Кошмар! 
– Рыть канал, как рыли его в Месопотамии три тысячи лет назад! Когда весь мир находится на острие научно-

технического прогресса! 
– Кошмар! 
Слово «кошмар» кричали сторонники проекта, подразумевая под кошмаром ученого Данилова-Данильяна. Ему 

возразили, что реки поворачивают все: китайцы украли у СССР идею и теперь роют канал от Янцзы, рыть собираются 
индийцы, а в США и Канаде уже столько нарыли, что и не сосчитать. Но господин Данилов-Данильян снова нашел что 
возразить – оказывается, американцы нарыли каналов давно и теперь не знают, как их закопать, а что касается китайцев, то 
их еще ожидает полный распад и катастрофа, причем именно из-за «переброски реки Янцзы». «Я не знаю, где закапывают 
каналы, а что касается китайцев, то китайцы – они своего добьются!» – возразил директор Института глобального климата и 
экологии Юрий Израэль. 

Юрий Лужков проявил себя как истинный китаец – твердо заявил, что, несмотря на все ученые дискуссии, «эта 
идея должна быть реализована».  Потому что  в  СССР над проектом работали 20 лет,  а  значит,  «есть в  нем какое-то 
разумное зерно».  Ученые,  согласные с проектом,  а  их было большинство,  зааплодировали.  У СССР на строительство 
канала не оказалось денег. Найдутся ли они теперь – неизвестно. «Если нет, то это придет к следующим поколениям – все 
равно этот проект будет реализован», – с грустью сказал Юрий Лужков напоследок. 

Лужков предложил .пусть он и деньги ищет
10.04.2003 г., Российская газета

Любовь Пятилетова

Вчера столичный мэр вынужден был согласиться, что до "поворота рек" еще далеко.
С  момента  появления  на  столе  у  Президента  страны  записки  Юрия  Лужкова  по  поводу  проекта  переброса 

сибирских рек в Среднюю Азию прошло более года. Но ни одно ведомство до вчерашнего дня так и не высказалось по 
этому поводу. И вот наконец-то состоялось публичное обсуждение, казалось бы, уже похороненной идеи.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Происходило это на Новом Арбате, 36, где открылась международная конференция "Россия и Центральная Азия: 
проблема воды и стратегия сотрудничества".  Организаторы -  Институт  стран СНГ, АО "Совинтервод".  Комиссия РФ по 
делам  ЮНЕСКО  при  поддержке  Программы  развития  ООН  и  Информационного  центра  ООН  и  ряд  общественных 
организаций приурочили ее проведение к Международному году пресной воды, объявленному нынче ООН.

Первому предоставили слово Николаю Гришенко - ныне директору АО "Совинтервод", под руководством которого 
этот проект века и разрабатывался с самого начала и до 1986 года, когда совместным постановлением ЦК КПСС и Совета 
Министров  СССР  работы  было  решено  свернуть.  Почти  в  хронологическом  стиле  Гришенко  напомнил  более  чем 
пятнадцатилетнюю эпопею. На этом спокойный повествовательный тон обсуждения и закончился. С каждым выступающим 
дискуссия принимала все более острый характер, в ходе которой ученые мужи, академики, членкоры, не скупились на 
реплики типа:

"Вранье!" и "Ха-ха-ха" и т.д.
А что же "возмутитель спокойствия"? Юрий Михайлович сначала рассказал, как содержание его письма стало 

достоянием общественности. Оказывается, Путин направил записку в Правительство РФ. Но вместо делового обсуждения 
начался "черный пиар", целью которого стала дискредитация идеи. Но авторы этой акции, по мнению столичного мэра, 
ошиблись, так как уже во второй волне публикаций зазвучали позитивные оценки проекта.

Далее  он  счел  нужным  пояснить  то,  о  чем часто  предпочитают  умалчивать  критики.  А  именно:  речь  идет  о 
перебросе лишь небольшой части стока Оби и Иртыша - не более 5-7 процентов, причем в основном паводковых вод. И 
если  сегодня  они  растворяются  в  Северном  Ледовитом  океане,  то  переброс  этих  вод  в  Среднюю  Азию  поможет  ее 
государствам, развитие которых упирается в серьезный дефицит пресной воды, решить множество проблем. В том числе 
спасти  пересохший  Арал,  "песок  и  соли  которого  уже  достигают  южные  регионы  нашей  страны".  Мэр  уверен,  что 
"экологическим преступлением станет не переброска рек, а отказ от нее".

Для России же в целом, убежден Лужков, работа над этим проектом - не помощь некогда старшего брата младшим 
- среднеазиатским республикам, не меценатство, а прямая выгода, поскольку в нынешних условиях вода стала товаром. 
Причем не из дешевых: в Канаде влага для орошения стоит 40 центов за кубометр, а на Кипре - от 50 центов до доллара.  
"Так почему Россия, имеющая 25 процентов мирового запаса пресной воды, не может воспользоваться этим огромным 
потенциалом в целях укрепления своего экономического могущества?" - запальчиво спрашивал докладчик у собравшихся.

"Да потому, что на рынке мало иметь товар. Нужен еще и платежеспособный покупатель, - ответил столичному 
градоначальнику директор Института водных проблем РАН Виктор Данилов-Да-нильян. -  "А у государств Средней Азии 
денег на проект не было ни при советской власти, нет и сейчас". А начальник Таласского областного управления водных 
проектов Киргизии Кукумбек Таштанолиев в разговоре с корреспондентом "РГ" выразился еще более определенно: "Раз 
Лужков выступил с инициативой, пусть он и деньги ищет".

Впрочем,  как  напомнил  Данилов-Данильян,  проект  "зарубили"  вовсе  не  под  давлением  экологической 
общественности, как нередко утверждают сейчас, и ни из-за отсутствия политической воли у руководства разваливающейся 
страны. Госэкспертизу-то в советские времена проводили еще в 1982 году, когда ни -у кого и мыслей не было о грядущем 
падении СССР. Сомнения у ученых вызывали неопределенность экологических последствий переброса вод, их влияния на 
климат, отсутствие прогноза в целом. А главное, не было таких громадных денег. Ни официально объявленных 17 млрд. 
долларов, ни суммы более близкой к истине в 34 миллиарда, которая, как утверждали специалисты, тоже могла оказаться 
не окончательной. "Проект требует непомерных средств. Если бы решение зависело от меня, я бы их не дал, так как у 
России есть более актуальные проблемы", - подытожил Данилов-Данильян.

Никакого  отклика  у  директора  Института  водных  проблем  не  нашли  и  призывы  взглянуть  на  проблему  с 
политической точки зрения директора Института стран СНГ Константина Затулина, который настаивал, что переброска рек 
поможет-де  России  вернуть  доверие  азиатских  республик,  ищущих  сегодня  другую  опору.  На  что  Дани-лов-Данильян 
саркастически  заметил,  что,  используя  ради  этого  нереальные  прожекты,  можно  очень  скоро  оказаться  "в  ситуации 
мальчика, который ловит луну сачком для бабочек".

Директор Института глобального климата и экологии Юрий Израэль был более дипломатичен.  Он сказал,  что 
воспринимает инициативу не как призыв вернуть отвергнутый проект, а как желание по-новому взглянуть вообще на идею 
перемещения водных масс в засушливые регионы. На что мэр заметил с благодарностью: "Вы, как ученый, всегда точнее 
формулируете суть вопроса". Но Израэль тут же зачитал обращение ученых РАН, суть которого была похожа больше на 
приговор:

"Хотя  идея  и  весьма  привлекательна,  но  проект,  страдающий  многими  недоработками,  требует  серьезного 
финансирования для дальнейшей работы, которого в нужном объеме нет ни у РАН, ни у России в целом".

Тем не менее Юрий Лужков покинул высокое собрание в хорошем расположении духа, заметив на прощание:
"Согласен, что в новых геополитических и экономических условиях проект нуждается в доработке, но лишь с одной 

целью - реализовать его".
По крайней мере одного он уже добился. Как вчера стало известно, в конце апреля проект переброски рек будет 

обсужден на заседании Госсовета при участии Владимира Путина. Но, как заявили ученые и с чем согласился первый зам. 
министра природных ресурсов РФ Николай Тарасов, даже сам Президент не может дать единолично ему "добро", так как 
для принятия обоснованного решения необходимы крайне серьезные дополнительные исследования. А вот вкладывать ли 
в них хоть рубль - по крайней мере сейчас? Об этом и пойдет речь.
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Вода стала товаром, - так считает Юрий Лужков, отстаивающий проект 
переброски части стока сибирских рек в Среднюю Азию

11.04.2003 г., Вечерняя Москва
Арнольд Кухтин

В среду  в  столице  состоялась  международная  конференция  "Россия  и  Центральная  Азия:  проблемы воды и 
стратегия сотрудничества". Выступивший на конференции Юрий Лужков заявил, что он по-прежнему убежден, что у проекта 
переброски части стока сибирских рек большое будущее. "Это не благотворительность и не имперские замашки, - заявил 
Лужков. - У России есть определенный экономический интерес, поскольку вода стала товаром и, что очень важно, является 
возобновляемым ресурсом..."

Речь, по мнению московского мэра, идет лишь о небольшой части паводковых вод бассейна рек Оби и Иртыша, 
которые сегодня без всякой пользы сбрасываются в Ледовитый океан. По оценке Лужкова, проект окупится в 5 лет. Он 
предложил  создать  международный  консорциум,  который  разработал  бы  инвестиционные  планы  и  презентовал  их 
потенциальным участникам проекта.

В этом вопросе московского градоначальника поддержал и выступивший на конференции заместитель министра 
природных ресурсов России,  глава Государственной  водной  службы Николай  Тарасов.  Он отметал,  что  его  ведомство 
выступает "за детальное рассмотрение проекта".

Новое русло для сибирских рек. Проблема чистой питьевой воды выходит 
на передний план, считают в фонде "Плодородие"

15.04.2003 г., Труд
Иванов Николай

На  днях  в  Москве  состоялась  международная  конференция,  посвященная  проблемам  совместного 
водопользования Сибири и стран Центральной Азии. В ходе конференции столичный мэр Юрий Лужков реанимировал 
советский проект  более чем двадцатилетней давности,  касающийся переброски части стока северных рек в Аральское 
море. К слову, впервые мэр Москвы поддержал идею поворота сибирских рек в декабре минувшего года, вызвав тем самым 
нападки политических оппонентов и ряда СМИ, которые обвинили его чуть ли не в ностальгии по "совковым" временам. На 
самом деле проблема реально существует. Вопрос в том - как, какими методами ее решать. 

АПР поддерживает проект Юрия Лужкова
Председатель Аграрной партии России Михаил Лапшин высоко оценил инициативу Юрия Лужкова по переброске 

сибирской избыточной воды в регионы Казахстана и Средней Азии. 
По мнению Лапшина, реализация проекта, предложенного Фондом "Плодородие" в развитие идеи мэра Москвы, не 

только восполнит потери воды в Иртыше в результате отбора ее в Казахстане и в Китае за счет реки Обь, но и позволит  
увеличить  урожаи  зерновых  культур  в  засушливых  Кулундинских  и  Барабинских  степях,  превратив  эти  места  в  зону 
гарантированного земледелия. 

По мнению авторов проекта, его реализация раз и навсегда решила бы проблему обмеления Арала и, кроме того, 
сделает воду реки Оби предметом экспорта в страны Центральной Азии, которые страдают от дефицита пресной воды. С 
этой целью предполагается прорыть гигантский канал длиной примерно в две с половиной тысячи километров (расстояние 
от  Москвы  до  Парижа)  между  рекой  Обь  и  Аральским  морем.  Что  и  говорить,  проект  дорогостоящий  -  по  оценкам 
специалистов, затраты составят десятки миллиардов долларов. К тому же скептики утверждают, что Россия не получит 
ожидаемых дивидендов, поскольку страны Центральной Азии не смогут (или не захотят) заплатить соответствующую цену 
за пришедшую с Севера воду.  Между тем проблема не ограничивается лишь тем,  будут  или не будут поступления от 
экспорта пресной воды в федеральный бюджет. Вот, в частности, что сказал об этом в интервью "Труду" один из участников 
конференции и автор альтернативного проекта, исполнительный директор фонда "Плодородие" Валерий КОМАРОВ: 

- Критиков у проекта, который сегодня поддерживает Юрий Лужков, предостаточно. Большинство из них обходит 
стороной факты, которые так или иначе вынудят Россию решать вопросы, связанные с пересыханием Арала и нещадной 
эксплуатацией водной экосистемы Иртыша. Уже сейчас усиливается континентальность климата на юге Западной Сибири, 
Южном Урале и соседних территориях. В XXI веке, по оценкам ученых, проблема чистой питьевой воды может стать одной 
из  основных  для  человечества.  Поэтому,  на  мой  взгляд,  не  стоит  ее  недооценивать,  тем  более  что  существует  ряд 
объективных и субъективных факторов, которые в ближайшее время могут сделать эту проблему еще более острой. 

- Что конкретно вы имеете ввиду? 
- Прежде всего судьбу реки Иртыш, которая протекает по территории трех стран - России, Казахстана и Китая. В 

минувшем году  Китай  в  верховьях  Черного  Иртыша ввел в  эксплуатацию первую очередь  канала  Урунгу-Карамай.  По 
завершении строительства забор воды только на этом участке составит 10-12 процентов стока вод Иртыша. При этом уже 
сейчас выше по течению от города Омска до Усть-Каменогорска Иртыш стал несудоходен. На месте когда-то полноводной 
реки появились болота. А исторически для жителей региона, где нет не только хороших дорог, но мало и плохих, Иртыш 
был  своего  рода  голубой  артерией  жизни,  по  которой  доставлялось  продовольствие,  горюче-смазочные  материалы  - 
словом, все то, что нужно сибирякам, чтобы пережить суровые зимы. 

Казахстан пока что в отношении вод Иртыша не предпринимал демаршей, подобных тем, что осуществил его 
южный сосед. Однако что мешает ему пойти по этому же пути? Дружба с Россией? Но в экономике - каждый сам за себя.  
Поэтому ставшие недавно достоянием гласности сведения о том, что Казахстан, как и Китай, планирует вдвое увеличить 
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водозабор  из  Иртыша,  кажутся мне  вполне  реальными.  Последствия данной  акции для российских регионов  нетрудно 
предугадать. 

- Что же, по-вашему, надо делать? 
- На мой взгляд, надо начать с договора между Россией и Казахстаном на уровне глав правительств о создании 

совместного предприятия с тем, чтобы общими усилиями (научными, техническими и финансовыми) решить наконец эту 
проблему  к  обоюдному  удовлетворению  сторон.  К  этому  процессу,  кстати,  могли  бы  подключиться  и  региональные 
правительства, в частности правительство Москвы, где есть мощные строительные и проходческие организации. Спасение 
Иртыша - а именно так сейчас стоит вопрос - необходимо начать немедленно. Это можно сделать следующим образом. Для 
восстановления  водного  баланса  Иртыша,  дефицит  которого  будет  возрастать,  следует  использовать  реку  Обь  - 
единственную в этом регионе, для которой дополнительный водозабор пройдет безболезненно. Для этого ниже по течению 
Оби в районе Новосибирска надо построить мощную водозаборную станцию, так как именно здесь проходит водораздел 
бассейна самой Оби и многочисленных рек и речушек, впадающих в Иртыш. Именно по водоразделу и следует прорыть 
канал, по которому вода из Оби будет поступать в реки Чулым, Каргат, а также в проточные озера Саргуль, Урюм и другие 
пресноводные водоемы. Остается подумать лишь о наиболее удобном маршруте канала между озером Чаны и Иртышом 
выше по течению в районе Омска. 

-  Кстати, помимо удобств, есть смысл,  вероятно,  обсудить и финансовую сторону ваших предложений. В чем 
отличие этого проекта от реанимированного советского? 

-  В его экономичности.  На значительной территории воду из  Оби в  Иртыш будут  доставлять реки и речушки 
водораздела, соединить их небольшими каналами несложно и не очень затратно. К тому же большая часть маршрута имеет 
природный уклон, так что вода в Иртыш будет поступать практически самотеком.  Разумеется, проект еще нуждается в 
тщательной проработке и экспертизе различных специалистов. Я надеюсь, однако, что нам удастся убедить противников 
поворота северных рек в том, что это будет сделано в интересах не только Казахстана, но и самой России. 

"Поворот рек" - поворот темы, поворот мысли
16.04.2003 г, Московская правда

Игорь Моисеев
Если  первый  день  Международной  конференции  "Россия  и  Централъная  Азия:  проблемы  воды"  прошел  под 

знаком  "битвы  с  тенью"  (в  роли  "тени"  выступал  академик  Данилов-Даиильян,  покинувший  зал  сразу  после  своего 
выступления, чем разочаровал как участников конференции, так и журналистов), то в течение всего второго дня все копья 
приняли на себя экологи и журналисты.

Вместе мы свершим чудо…
"Так называемые экологи готовы заботиться о ком угодно - членистоногих, чешуекрылых, но только не о человеке, 

-  начал  свое  выступление  с  наболевшего  технический  директор  узбекского  объединения  "Водпроект"Вадим Антонов.  - 
Человеку для жизни нужна вода, а в Узбекистане ее с каждым годом все меньше. С тех пор как были свернуты работы по 
переброске стока рек, для нас наступили черные дни. Согласно самым сдержанным прогнозам демографов, в 2020 году в 
Узбекистане будет проживать 32 миллиона человек. Население у нас растет, а роста производства нет. Вся наша надежда 
была  на  сибирскую  воду.  Мы  сможем  отплатить  России  за  воду  овощами  и  фруктами,  которые  в  сто  раз  лучше 
потребляемого  россиянами  бразильского  и  турецкого  суррогата.  Мы недавно  были  в  Ханты-Мансийске  -  там  местные 
жители не знают, что такое виноград! Но и жители Узбекистана, по статистике, потребляют овощей и фруктов лишь сорок 
процентов от нормы. Соединив наши ресурсы - воду, солнце и человеческий фактор, мы можем совершить чудо..."

Бывший министр нефтепродуктов Узбекистана Анвар Хусаинов,  ныне преуспевающий бизнесмен,  уварил всех 
собравшихся,  что  обсуждаемый  на  конференции  проект  способен  привлечь  самых  серьезных  олигархов.  "Это  же 
стопроцентный бизнес-проект! - горячился Анвар Юнусович. - Здесь явно пахнет деньгами. Если грамотно воплотить его в 
жизнь,  можно  поднять  умирающую  текстильную  отрасль,  машиностроение...  Сегодня  Россия  находится  в  опасной 
зависимости от импортных белков. Мы же можем решить и эту проблему! Где крупные бизнесмены? Почему не пригласили 
Каху Бендукидзе?"

Поворота рек больше не будет. Будет перемещение...
Отдав должное "так называемым экологам", участники конференции взялись за "так называемых акробатов пера". 

"Нужно  учитывать  бесценный  и  грандиозный  опыт,  накопленный  средствами  массовой  информации  в  деле  умелой 
дискредитации проекта", - заметил один из руководителей Института водных проблем доктор наук Александр Великанов. 
Один из разработчиков старого советского проекта генеральный директор акционерного общества "Совинтервод" Николай 
Гришенко  отдал  должное  мастерам  пера,  признав,  что  "грамотной  дезинформации  можно  оболгать  любое,  самое 
перспективное дело и свой народ". Присутствующие на конференции представители чужих народов молча и одобрительно 
закивали головами.

По  воспоминаниям  Гришенко,  в  деле  оболгания  перспективного  проекта  не  смогли  поучаствовать  только 
футболисты московского "Спартака". И то по недоразумению. "Все остальные публичные фигуры - артисты, клоуны, певцы, 
писатели,  эквилибристы  и  мастера  эстрадного  жанра  сорвали  с  проекта  все  возможные  дивиденды,  -  не  без  юмора 
вспоминал директор "Совинтервода". - Я прекрасно помню, до какой степени исступления был доведен фразой "поворот 
рек"  простой  советский  человек.  Стереотип  засел  в  сознание  плотно:  сегодня  милиционер  на  входе  "участливо" 
поинтересовался: "Опять будете реки вертать? Вы уж берегите себя..." Я обещал. И сразу вспомнил 1979 год, когда в целях 
безопасности вынужден был перестать давать интервью и светиться на телеэкранах. Была реальная опасность, что после 
очередного выступления на экране мне в моем подъезде радикально подправят лицо. А сколько нас травили, когда мы 
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продвигали строительство Северной ТЭЦ! А теперь услугой ТЭЦ успешно пользуются около двух миллионов москвичей, а о 
травле напоминают только мои седые виски...".

Директор  московского  проекта  программы ООН "Устойчивое  развитие  городов"  Кемер  Норкин предложил для 
более благозвучного звучания проекта радикально избавиться от термина "поворот рек", который, по мнению академика, 
вызывает  у  обывателя  "устойчивую  аллергическую  реакцию".  Для  проекта  было  предложено  сразу  несколько  более 
"причесанных"  вариантов  названий  -  от  "перемещения  водных  масс"  до  "перераспределения  водных  ресурсов".  В 
декларации надо особенно подчеркнуть, что проблема перемещения водных масс касается не только Центральной Азии, но 
и отдельных регионов Западной Сибири и четырех областей Южного Урала.

Что и было сделано. Под занавес участники конференции приняли коллективное обращение к  президентам и 
правительствам  заинтересованных  стран,  а  также  к  бизнесменам,  финансовым  компаниям  и  всей  прогрессивной 
общественности,  включая  журналистов.  Политикам  предложено  было  "изучить  политико-экономические  аспекты 
совместного  решения  водохозяйственного  благоустройства,  бизнесменам  -  поддержать  финансово  разработку  бизнес-
плана консорциума, а журналистам - оказать моральную поддержку идеи межбассейновой подачи воды. Присутствующие 
на конференции журналисты обещали подумать.

"Вот видите - вы уже после двух дней общения с нами почти поменяли свое мнение, - не мог скрыть ликования 
Гришенко. - А представляете, что будет, если вы донесете его до своих читателей? Год чистой воды может стать годом 
кристально чистого пиара! И кому от этого будет хуже?"

Постскриптум
Мы  предоставили  Вам  возможность  ознакомиться  со  всеми  публикациями  в  российских  СМИ,  посвященных 

прошедшей конференции, ознакомили Вас с мнениями ряда участников конференции. Однако в заключение оставляем за 
собой  право  на  реплику.  К  сожалению,  при  всем  своем  стремлении  организовать  достойный  обмен  мнениями  и 
плодотворную дискуссию, мы столкнулись с элементами популизма и демагогии, не столько на конференции, сколько вокруг 
нее. Отдельные противники проекта жонглировали совершенно бездоказательными доводами – свидетель тому дискуссия в 
рамках  телепередачи  «Материк»,  стенограмма  которой  опубликована  в  разделе  «На  первой  полосе».  Нас  пугали 
ужасающими  лжефактами  взрыва  ядерных  бомб  для  строительства  канала,  а  критику  идеи  переброски  части  стока 
сибирских рек основывали на забракованном еще в советские времена проекте поворота рек Европейской части России в 
Каспийское море. С советских времен стало уже притчей во языцех приклеивание ярлыка «поворот рек» всякому плану 
водного бытоустройства в Сибири и Центральной Азии – не удержались и в этот раз. Некоторые журналисты выступали не 
столько в роли добросовестных информаторов общества, сколько в роли пророков и судей, выносящих вердикт. Может 
быть пора каждому заняться своим собственным делом?
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ФОРУМ
«СНГ: развитие и демократия» – дискуссия политологов
1 апреля в Госдуме РФ Совет неправительственных организаций при председателе Государственной Думы 

провел  международную  научно-практическую  конференецию «СНГ:  развитие  и  демокртия».  В  работе  конференции  
приняли участие представители общественности, международных организаций,  парламентарии и ученые из стран  
СНГ.

Участники конференции обсудили вопросы создания и укрепления демокритических институтов в странах  
Содружества,  роль  парламентариев  и  гражданского  общества  в  процессе  демократизации,  экономические  и  
социальные проблемы в странах СНГ.

Ниже мы предлагаем вашему вниманию текст выступления директора Института стран СНГ Константина  
Затулина, посвященное взаимоотношениям России со странами СНГ в современных геополитических условиях.

Выступление К.Затулина, директора Института стран СНГ и Московского 
Дома соотечественника
Когда я слушаю своих единомышленников, которые говорят о пользе интеграции и говорят о том, что все уже 

готовы к объединению, меня все же грызет некое предательское чувство. Мне кажется, что они чересчур доверчивые люди, 
особенно когда разговор идет о речах восточных людей, сказанных в московской аудитории по случаю приезда из Парижа в 
день  независимости  Казахстана.  Если  бы  Гейдар  Алиевич  Алиев  или,  допустим,  Нурсултан  Абишевич  Назарбаев  в 
действительности так беспокоились о судьбе СНГ, то, вероятно, СНГ представлял бы из себя нечто более серьезное, чем 
то эфемерное содружество, которое есть у нас на сегодня.

Я считаю,  что  содружество  выполнило  свою роль,  если  говорить  о  цели,  которая,  вероятно,  существовала  у 
устроителей содружества - успокоить народы в связи с распадом Советского Союза, в котором они сыграли ведущую роль. 
Собственно,  на эту тему написано довольно много,  в  том числе и в  мемуарах участников Беловежской Пущи.  Леонид 
Макарович Кравчук об этом прямо написал, что он, когда принималась декларация об СНГ, стремился к тому, чтобы как-то 
успокоить тех в Украине, кто, вообще говоря, голосовал на референдуме в поддержку сохранения Советского Союза.

Однако  вся  деятельность  Содружества  уже  неоднократно  называлась  бракоразводной  конторой.  Хотя,  эта 
бракоразводная  контора  по  крайней  мере  удержала  существовавшие  на  пространстве  Советского  Союза  народы  и 
государства от серьезного и масштабного конфликта, сродни тому, который разразился при распаде Югославии. Кровь 
была пролита, но это была малая кровь. Кровь в конфликтах на территории Приднестровья, Карабаха, который начался 
еще до распада Советского Союза, в Абхазии, в Таджикистане. Были и остаются еще потенциально конфликтные точки, и, 
тем не менее, широкомасштабного конфликта не было. Как ни странно, в этом большую роль сыграли те 70 лет советской 
власти,  которые  абсолютно  выхолостили,  по  крайней  мере,  у  русского  народа,  представления  о  его  национальных 
интересах,  о  своей  среде  обитания  и  создали  у  всех  живших  на  пространствах  Советского  Союза  ощущение,  что 
государство защитит, государство решит, сверху виднее. В результате этого национальное чувство, по крайней мере у 
русского  народа,  оказалось  подавлено.  Подлинное  представление  о  том,  что  хорошо,  что  плохо  он  только  начинает 
обретать. Как говорится, нет худа без добра и наоборот.

Что  происходит  в  настоящее  время.  Никакого  реального  плана  интеграции  не  существует.  И  политически 
оформленной  потребности  в  том,  чтобы  государства,  входящие  в  Содружество  Независимых  Государств,  прибегли  к 
политическим и  экономическим усилиям для  того,  чтобы их  союз  стал  действительным,  а  не  эфемерным союзом,  на 
сегодняшний день не проявляется. Сегодня есть внутреннее размежевание в СНГ и иракский кризис, как до того кризис в 
Югославии, позволил лишний раз уточнить эти изотермы.

Внутри СНГ, если не говорить о всей территории бывшего Советского Союза (Прибалтику мы уже не подвергаем 
своему рассмотрению),  сегодня существуют два лагеря с  размытыми очертаниями.  Один из  этих лагерей -  это лагерь 
России. Ряд государств делают на Россию ставку не для того, чтобы с ней объединиться, давайте не будем обольщаться по 
этому поводу, а для того, чтобы жить с ней в мире и согласии, чтобы воспользоваться ее ресурсами, чтобы не иметь с ее 
стороны  в  адрес  своей  государственности  никаких  подвохов,  позволить  использовать  каким-то  образом  то  влияние, 
которым пользуется Россия, русский язык, русская или советская культура (все же советская культура основана на русской 
культуре). Однако никакого плана отменить свою независимость, слиться в едином пространстве с Россией у них при этом 
нет. Просто они понимают, что Россия - это слишком серьезный фактор, который необходимо учитывать. Это один лагерь, к 
нему принадлежат Белоруссия, Казахстан, некоторые союзники в Средней Азии, хотя здесь ситуация сильно изменилась 
после  11  сентября.  Если  бы  президенты  этих  государств,  которые  говорят  такие  хорошие  слова  про  Россию  были 
действительно так определенны в своем выборе, в своих решениях, откуда бы появились американские военнослужащие 
на территории Киргизии? Безусловно, в российском лагере находится Армения. Не в силу того, что Армения просто жить не 
хочет без дружбы с Россией. Она, действительно, не может жить без России. Она никогда бы не смогла жить на Кавказе 
независимо без  опоры на Россию. Армения окружена с разных сторон такими "друзьями",  с которыми она выжить без 
поддержки России не в состоянии.

Есть  другой  лагерь,  который  достаточно  ярко  обозначился  в  последние  годы  президентства  Ельцина,  начал 
конституироваться,  создавая  для  этого  определенные  структуры,  например,  ГУУАМ  -  Грузия  Узбекистан,  Украина, 
Азербайджан и Молдова. В таком составе этот лагерь был заявлен. Это лагерь тех, кто на перспективу решил, что выгоднее 
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быть  противовесом  России,  выгоднее  выглядеть  на  этом  пространстве  троянским  конем,  который  привлекает  к  себе 
интерес Запада, мировой сверхдержавы и выполняет функцию сдерживания России в ее порыве к интеграции. Безусловно, 
ключевой страной в этом лагере является Украина. Сегодня мы видим, что в результате внутреннего кризиса Украина не 
столь активна в своих планах по созданию дееспособного ГУАМа. Точно так же, как за это время произошли изменения с 
Молдовой,  где к власти пришел президент-коммунист,  который решил, что проблема Приднестровья легче всего будет 
решена с помощью России и сделал на это основную ставку. В силу этого, энтузиазм Молдовы в рамках ГУУАМ несколько 
поутих. Тем не менее, факт остается фактом. Именно учитывая все эти факты я и назвал один и второй лагерь лагерями с 
размытыми очертаниями.

Придерживаясь моей схемы, формулы, правила мы должны видеть особые страны и исключения. Вот, например, 
Туркмения  –  безусловное  исключение.  Любопытные  тактические  изменения  происходят  в  Казахстане,  который  из 
евразийской страны сам стремится сегодня стать Центральной Азией. Это и есть крупнейший вызов России, потому что 
Казахстан уходит в Центральную Азию из России. И надо, несмотря на все хорошие речи Нурсултана Абишевича, которые 
он обычно приберегает для доверчивых слушателей в российской аудитории, эту ситуацию оценивать реально. Тем не 
менее, хотя я говорю об этом применительно к Казахстану, я понимаю, что Казахстан остается очень близким России. В 
силу этого он в лагере вместе с Россией и у нас нет такого большого беспокойства, как, скажем, с Узбекистаном.

Между тем Узбекистан является крупнейшим вызовом стабильности в Центральной Азии. Посмотрите на карту. 
Узбекистан - это государство, в котором живет половина населения этого региона, 25 миллионов человек из 50. При этом 
сам он лишен воды,  всерьез лишен энергоресурсов,  лишен достаточного количества нефти,  газа.  Это страна,  которая 
стремительно растет. В ней действует достаточно авторитарный режим. И не надо ходить к гадалке, чтобы понять - рано 
или поздно Узбекистан начнет борьбу за передел в Центральной Азии. Он не сделает это в форме каких-то завоевательных 
походов  времен  Хана  Узбека  или  Бабура  с  Тимуром,  по  всей  вероятности,  он  будет  поощрять  (и  уже  поощряет) 
сепаратистские движения. Во всяком случае, мятеж полковника Худайбердыева в Таджикистане и все связанное с этим 
движением, происходит по явному наущению Узбекистана. Узбекистан будет вести борьбу с более слабыми, но при этом 
более богатыми соседями. Долго находиться в этом состоянии, запертым в мешке, не имея выхода к Каспийскому морю, и 
ко всем радостям, связанным с его разделом, Узбекистан не будет. Поэтому-то, зная, что эта деятельность Узбекистана 
вряд  ли  будет  одобрена  Россией,  которая  придерживается  принципа  статус-кво  во  всем  происходящем  в  СНГ,  он  и 
прибегает к покровительству Соединенных Штатов. Существенно важно, что в Узбекистане в какой-то момент могут решить, 
что они заполучили-таки со стороны Соединенных Штатов безусловную поддержку. И тогда начнут действовать. Вот это 
будет очень серьезным испытанием для нашего не юного фланга.

Хочу  заметить,  что у  нас  была и  есть целая группа  идиотов-политологов,  к  сожалению,  близких  кремлевской 
администрации, которые долго пели осанну решению разбомбить Афганистан и ликвидировать режим талибов после 11 
сентября. Пока существовал режим талибов в Афганистане, все центральноазиатские государства искали покровительства 
России. Как только этот режим пал, они сразу обрели собственные мысли о том, как им лучше жить и лучше бы жить еще 
лучше, в содружестве с единственной мировой сверхдержавы. (Припомните разговоры Глеба Павловского о том, что он 
аплодирует американцам за то, что они сделали в Афганистане, так как они якобы решили этим наши задачи, волнения 
некоторых наших политологов  о  том,  что  из-за  Ирака  или  Югославии мы,  не  дай  Бог,  разрушим свое  стратегическое 
партнерство с Соединенными Штатами. Хотя в чем смысл этого партнерства, что дало нам это партнерство, им самим - не 
очень ясно. Ясно лишь то, что за время этого партнерства наши позиции подверглись крупнейшей атаке в естественно-
исторической сфере нашего влияния, а именно в СНГ.

Тем не  менее,  мы  должны  относиться  к  СНГ  и,  шире  говоря,  к  территории  бывшего  Советского  Союза,  как 
естественно-исторической зоне своего влияния.  Здесь  у  нас должна быть достаточно многослойная и  многофакторная 
политика со стороны разных общественных и государственных сил. Политика, которая будет предусматривать активные 
контакты на официальном уровне, поиски своей выгоды в экономике и, безусловно, общественную активность, которая не 
всегда должна быть в соответствии с деятельностью государственных структур, так как это имеет место в политике любого 
демократического государства.

Я пришел сегодня на эту конференцию по одной простой причине - в заголовок этой конференции вынесено слово 
демократия. И как бы на сегодняшний день демократия ни была слаба, худа и бледна в Российской Федерации, все-таки по 
отношению ко всем другим государствам СНГ мы впереди с точки зрения ее норм и условий. У нас есть возможность 
выступать на пространстве СНГ в роли некоего регионального эталона демократии, утверждать здесь свои принципы. Мы 
должны взять на вооружение не столько какие-то экономические темы в своем содружестве, потому что экономические 
темы  сами  себе  пробьют  дорогу.  Мы  должны  взять  на  вооружение,  например,  такой  тезис,  как  права  человека.  Я 
совершенно не согласен с моим уважаемым коллегой в отношении оценки им сегодняшнего режима в Туркмении. Я думаю, 
что крупнейшим упреком нашей дипломатии в эти дни является то, что мы и на официальном, и на неофициальном уровне 
абсолютно промолчали, когда дело коснулось этого дежа вю - однажды виденного в 37-ом году, - которое на наших глазах 
разворачивалось в Туркмении. Выгоды от сотрудничества с  деспотом,  которым является Ниязов, гораздо меньше,  чем 
принципиальная позиция, которая имеет значение для всех на пространстве СНГ, - Россия как защитник прав человека и 
демократии. А ведь Россия за прошедшие годы очень часто отказывалась в своих конкретных действиях от этой позиции. 
Зачем мы выдавали политических эмигрантов? Зачем мы выдавали любезному Алиеву Сурета Гусейнова, который вообще-
то,  по  нашему  наущению  поднял  мятеж  против  Эльчибея  и  проложил  дорогу  к  власти  нынешнему  президенту 
Азербайджана. Выдача была сделана, кстати, в тот момент, когда министром иностранных дел был уважаемый мой коллега 
по "Отечеству" Евгений Примаков. И я считаю, что у меня есть все основания критиковать за это его и Ельцина. Большими 
усилиями  стоило  добиться  того,  чтобы не  выдавали  Муталибова.  Азербайджан  как-то  вообще  более  результативен  в 
принуждении России к предательству политэмигрантов.
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Сегодня Москва перестала быть политическим убежищем. Это очень плохо. Какая бы ни была политическая линия 
нашего государства, какие бы добрые и прагматические отношения нас ни связывали с лидерами независимых государств, 
Москва должна оставаться политическим убежищем,  и это вопрос,  который мы не должны обсуждать с Ниязовым или 
Алиевым. Они не должны претендовать на то, что могут вертеть Россией. 

У нас сейчас есть некоторый шанс, связанный с тем, что американцы сделали большую глупость, и продолжают ее 
делать. Я только противник  того,  чтобы мы сейчас под впечатлением речей некоторых наших политических экспертов 
опять увлеклись дележом шкуры неубитого медведя - послевоенным устройством Ирака, желанием все-таки вытянуть из 
американцев какие-то гарантии в отношении своих контрактов, или даже того долга, который как не был заплачен, так и не 
будет никогда заплачен. Можно спокойно на этот вопрос ответить уже сегодня. Наша принципиальная позиция гораздо 
весомее. И после того, как мы заняли эту принципиальную позицию, после того, как мы, слава Богу, сделали вывод из этого 
эйфорического стратегического партнерства с Соединенными Штатами, которое ни к чему хорошему для нас в СНГ не 
привело, после этого мы должны использовать имеющиеся у нас публичные и непубличные рычаги для того, чтобы обрести 
более  серьезное  влияние  в  СНГ.  Здесь  уже  назывались  адреса:  Украина,  где  Президент  Путин  сделал  все  от  него 
зависящее и даже больше того для того,  чтобы сохранить у власти действующего президента. Сегодня этот президент 
фактически торгует козырем российского участия во внутриполитической игре, выторговывая себе гарантии на срок после 
президентства.  И  его поведение  в  иракском кризисе совершенно не  случайно:  он  решил,  что  сможет  в  этой  ситуации 
вернуть себе расположение Запада. Но мы должны тоже сделать из этого вывод. Во-первых, объясниться с Кучмой, а во-
вторых, развивать свои контакты с оппозицией, в которой есть не только Ющенко, но и Симоненко, и Мороз, и Тимошенко. 
Надо обращать внимание на персоналии в украинской оппозиции, потому что для нас Украина - это крупнейший, самый 
главный вопрос в СНГ. Без Украины никакие попытки создать антирусский блок в СНГ не состоятельны.

Обратите внимание  на происходящее в  Грузии.  Об этом,  конечно,  много  говорится,  но  и  только.  Безусловно, 
должны быть сделаны выводы. Это не значит, что мы должны завтра бомбить Панкисское ущелье, я как раз даже в момент 
обострения наших отношений с Грузией категорически выступал против этого. Панкисское ущелье - это не решение вопроса 
о власти в Грузии, наоборот, это способ нынешнему режиму Шеварднадзе на почве национальной мобилизации удержаться 
у власти. Но мы должны сделать вывод. Шеварднадзе, как всякий лидер в СНГ, приходящ, и вполне возможно, что надо 
выстраивать сегодня линию взаимоотношений с наследниками Шеварднадзе, думать о том, что будет с Грузией. Кстати, 
Грузия ни одного дня с момента обретения независимости не была территориально целостной.

Мне  кажется,  для  нас  шанс  состоит  в  том,  чтобы  развернуть  сегодня  дипломатическое  и  общественное 
контрнаступление в СНГ, обращая вспять те тенденции, которые наметились после 11 сентября - утраты нами положения 
лидирующей  силы  внутри  СНГ,  поскольку  весомой  фигурой  присутствия  в  СНГ  стали  Соединенные  Штаты.  Эта 
необходимость  улавливается,  в  том  числе,  и  нашим  внешнеполитическим  ведомством,  по  крайней  мере,  я  отметил 
некоторые изменения  нашей  риторики  в  отношении  Молдавии  и  Приднестровья.  Недавно  побывавший в  этом районе 
первый замминистра иностранных дел Трубников заговорил о военно-гарантийной операции и сохранении для этого нашей 
воинской силы в Приднестровье. Это изменение давно ожидаемое и правильное, потому что не надо нам никуда уходить из 
этого региона. Уходя оттуда, мы только даем повод к тому, чтобы наше влияние там было сведено к нулю.

Тихонов Г.И.: Один вопрос к вам. Помните, была такая рубрика: "Если бы я был директором". Я думаю, что если 
бы вы были президентом, вы бы не допустили американские войска ни в Таджикистан, ни в другие республики Средней 
Азии. Согласны со мной?

Затулин К.Ф. Спасибо вам за это прекрасное предположение. Я не могу взять на себя такую ответственность и 
сказать, что я бы не допустил, потому что, безусловно, я не стремился бы к войне с Соединенными Штатами, и я не мог бы 
в этой ситуации гарантировать, что слабые и зависимые лидеры этих стран не принимут такое решение. Я бы постарался 
знать об этом заранее, и постарался заранее предупредить о том, что этот шаг будет крайне резко воспринят Россией. То 
есть я бы не камуфлировал, не стремился бы к хорошей мине при плохой игре, и не рассказывал бы, что они «имеют право, 
это их дело, и с нами консультировались». Все это неправда. Я бы не говорил затем, что «если американцы оказались в 
Средней Азии, то не вижу причин, почему бы им не разместиться в Грузии». Я бы этим камуфляжем не занимался, это в 
данном случае, демонстрация слабости. Я бы дал понять всем этим государствам, а если бы этого не поняли они, я бы 
затем сделал так, чтобы наши отношения с ними, в том числе экономические, политические и иные, строились исходя из 
того, что они нас не послушались и сделали этот выбор. Вот тогда бы, я думаю, они могли бы почувствовать цену своего 
решения. Они имеют право  приглашать кого угодно, они сегодня суверенны, но и мы имеем право как угодно оценивать это 
их решение. И делать из этого свои выводы для своей политики.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Госдума не хочет смягчать закон о гражданстве

А.Докучаева
В предыдущем номере бюллетеня  (№72, материал «Соотечественники - иностранцы в России») мы писали о 

депутатских инициативах по исправлению ныне действующего закона о гражданстве России.   Поправки,  предлагаемые 
депутатами, направлены на смягчение процедуры предоставления гражданства для соотечественников из стран ближнего 
зарубежья.  Два  из  пяти  внесенных   депутатами  законопроекта  были  рассмотрены  4  апреля  с.г.   на  заседании 
Государственной   Думы:   от  депутатов  В.В.Похмелкина  и  С.Н.Юшенкова  (внесен  -  27.09.2002),  от  группы  депутатов 
(Б.Б.Надеждин,  В.И.Алкснис,  А.Г.Чехоев,  А.И.Лукьянов,  С.А.Попов,  Г.Б.Мирзоев,  Б.Н.Пастухов,  В.Е.Коптев-Дворников, 
внесен  –  8.10.2002).  Как  мы уже  сообщали,  профильный Комитет  по  госстроительству   рекомендовал  эти  поправки  к 
отклонению. И хотя, как пишет «Газета» №59 «симпатии зала были на стороне поправок, смягчающих закон о гражданстве», 
оба законопроекта не набрали нужных для утверждения голосов. Журналисты упорно объясняют пассивность Думы тем, 
что либерализация закона по отношению к российским соотечественникам якобы будет в скором времени сделана от имени 
Президента Путина.  Дай-то Бог! 

Ниже размещаем статьи, комментирующие данное событие.

Депутаты отказались упрощать процедуру получения гражданства России 
Коммерсант, № 59, 5 апреля 2003г.

Сюзанна Фаризова
Государственная  дума  вчера  отклонила  поправки  в  закон  "О  гражданстве",  которые упрощают  процедуру  его 

получения  для  граждан  стран  СНГ  и  Балтии.  Депутаты  решили  не  опережать  президента,  который,  по  некоторым 
сведениям, собирается либерализировать закон от своего имени. Репортаж СЮЗАННЫ ФАРИЗОВОЙ.

В соответствии со вступившим в силу в июне 2002 года законом "О гражданстве РФ" дм получения российского 
гражданства необходимо прожить в России не менее пяти лет. При этом срок проживания отсчитывается не с момента 
въезда в страну, а со дня получения вида на жительство (которое выдается в течение трех лет).

Сразу несколько  депутатов  решили исправить положения закона,  согласно которым граждане  бывшего  СССР 
лишились права на автоматическое признание их гражданами России и вынуждены получать его на общих основаниях.

Первым свои поправки доложил Сергей Юшенков. Он предложил упростить процедуру получения подданства для 
"граждан стран СНГ и Балтии,  проживающих на территории РФ;  лиц,  родившихся на территории Российской империи, 
РСФСР и СССР; лиц, имевших в прошлом гражданство РСФСР или СССР и лишенных его не по своей воле; а также 
имеющих особые заслуги перед РФ".

- А то по новому закону получаете, - объяснил депутат,- что люди, которых Россия не хочет видеть в числе своих 
граждан,  например,  в  отношении  которых  не  прекращено  уголовное  преследование,  из-за  коррупции  чиновников 
гражданами России как раз становятся.

Как показала дальнейшая дискуссия, многие депутаты либерализацию закона поддерживали.
- У меня прапорщик знакомый живет с семьей в Прибалтике,- обратился к докладчику по законопроекту главе 

комитета  по  госстроительству  Валерию  Гребенникову  (ОВР)  Николай  Коломейцев  (КПРФ).  Он  не  может  гражданство 
российское получить, хотя за Россию всю жизнь воевал. Что ему делать? Героем стать или подержать президента за руку?

Поскольку  комитет  законопроект  не  поддерживал,  господин  Гребенников  просто  сообщил,  что  "такие  люди 
действующим законом не забыты". Но коммунисты решили зайти с другого фронта.

-  Вы как-то  встали  в  позу  адвоката,  заметил  содокладчику  Валентин  Никитин  (КПРФ).-  А  как  быть  человеку, 
который в Уфимском районе Башкортостана с 1995 года живет?

- А нельзя брать средневзвешенного человека, проживающего где-то в Уфе, - возмутился содокладчик.- Что он там 
вообще делает, в Уфе?

Депутат Никитин понял, что про "человека в Уфе" он знает недостаточно, и промолчал. На депутата Гребенникова 
тем временем уже наступал Олег Морозов ("Регионы России"):

-Я к вам, Валерий Васильевич, с большим уважением отношусь, но таких реальных судеб огромное множество. 
Это все-таки что, несовершенство закона или его незнание?

Валерий Гребенников сказал, что все из-за несовершенства применения закона чиновниками.
- Потому что надо писать законы не для хороших чиновников, - указал содокладчику Сергей Попов ("Яблоко"),- а 

для тех, которые есть. Какое есть у нас МВД - такое и есть. Какой есть у нас член "Единой России" Борис Грызлов - такой и 
есть!

- Да он не член "Единой России",- поправил депутата председатель Госдумы Геннадий Селезнев.
- Виноват, не член "Единой России",- махнул рукой депутат.- Но у меня пример: 75-летняя женщина из Белоруссии 

живет в Колпино Ленинградской области и вынуждена для получения вида на жительство каждый месяц ездить в Питер и 
сдавать анализы на ВИЧ-инфекцию! Это что, нормально?

-А  у  меня  бабулька  знакомая  есть,-  поддержала  тему Тамара  Плетнева  (КПРФ).-  Ее  тоже  все  время  просят 
перечень болезней принести. Да какой перечень болезней, когда она даже пенсию не может получить и в больницу лечь?!
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Тем не менее палата инициативу Сергея Юшенкова отклонила. После чего докладывать свой вариант вышел 
Борис  Надеждин.  Он еще раз  напомнил,  что  по  действующему  закону  общий срок  получения гражданства  составляет 
восемь лет:

- А льготы на получение гражданства имеют люди, как записано в законе, "выдворявшиеся из страны, имеющие 
неснятую и непогашенную судимость"! Это что здесь вообще делает?

Запись эта, как разъяснил сам депутат, вроде как для разведчиков предусмотрена. Но на самом деле, как сам же 
депутат  и  сказал,  она  для  людей  "с  деньгами,  желающих  получить  гражданство:  они  будут  класть  деньги  на  стол 
чиновникам из администрации президента".

- Если бы в США был принят такой закон о гражданстве,- подытожил господин Надеждин,- они бы сейчас были 
маленькой, никому не нужной страной, населенной индейцами.

- А вот это было бы для нас совсем неплохо,- задумчиво произнес Георгий Боос (ОВР), чем вызвал безудержный 
смех спикера Селезнева.

Голосование  показало,  что  депутаты  поправки  почти  поддерживают  -  204  голоса  "за"  при  необходимых  226. 
Центристы тут же объяснение этому "почти" нашли. По их сведениям, либерализовать закон "О гражданстве" собирается 
лично Владимир Путин, который уже в ближайшее время даст об этом знать.

Стать героем или подержать Президента за руку
 Газета, № 59, 2003г.

Госдума отклонила поправки в закон о гражданстве, которые упрощали процедуру приема в гражданство России 
для бывших граждан Советского Союза.

Упростить процедуру получения российского гражданства предложил депутат Сергей Юшенков. Предложенные им 
поправки касались в первую очередь граждан СНГ и стран Балтии, проживающих на территории России, а также тех, кто 
родился на территории Российской империи, СССР и РСФСР. 

По действующему закону претендент на российское гражданство должен сдать экзамен по русскому языку, причем 
принимают  его чиновники из  МВД.  Депутат  Юшенков считает,  что для получения российского  гражданства достаточно 
"владения  русским  языком".  Поправки,  расшифровывающие  понятие  "источник  законных  средств  к  существованию", 
исключат, по мнению автора, произвольное толкование этой нормы чиновниками. Чтобы источник средств был признан 
законным, нужно иметь трудовую книжку или право на пенсионное обеспечение. 

Оппонент  Юшенкова,  председатель  комитета  по  госстроительству  Валерий  Гребенников  призвал  "думать  не 
только о демографии,  но и об экономике и социальных проблемах, которые возникнут  вследствие притока мигрантов". 
Депутаты с Гребенниковым не соглашались. Коммунист Николай Коломейцев рассказал, как "знакомый прапорщик с семьей 
живет в Прибалтике, но у него нет ни российского гражданства, ни перспектив его получить". И спросил: "Что ему делать - 
героем стать или подержаться за руку президента?" 

Лидер  группы "Регионы России"  Олег  Морозов  попытался выяснить  у  Гребенникова,  "почему после  принятия 
закона стало больше проблем, - может быть, требуется его корректировка?". Гребенников объяснил, что "раньше любой кто 
угодно мог и изъявить желание, и получить гражданство, а сейчас действуют нормы разрешительного характера". И все 
проблемы - от "несовершенства правоприменительной практики". 

"Яблочник'  Сергей  Попов предложил "писать  законы не  для хороших чиновников,  а  для тех,  какие  есть".  Как 
пример  чиновничьего  произвола  он  привел  историю  75-летней  жительницы  Белоруссии.  Она,  живя  в  Ленинградской 
области, для получения вида на жительство вынуждена каждый месяц ездить в Санкт-Петербург и сдавать анализы на 
ВИЧ-инфекцию. 

Автор пакета поправок Борис Надеждин заявил, что "под всеми стоит подпись президента- они содержались в 
первоначальном тексте закона о гражданстве, который был внесен в Госдуму. И только потом "ужесточен по инициативе 
замглавы администрации президента Виктора Иванова". 

Надеждин  предложил  сократить  восьмилетний  срок  ожидания  российского  гражданства  для  лиц,  "которые 
достигли 60 лет, имели гражданство СССР и въехали в Российскую Федерацию для постоянного проживания до 1 января 
2001 года из государств, ранее входивших в СССР". 

По  мнению  Надеждина,  положение,  по  которому  президент  своим указом может  принять  в  гражданство  лиц, 
"выдворявшихся  из  страны,  имевших  неснятую  и  непогашенную  судимость",  появилось  в  законе  для  того,  чтобы 
"конкретные люди занесли бабки чиновникам" и получили гражданство без проволочек. "Мне говорят, что все это сделано, 
чтобы можно было дать российское гражданство нашим разведчикам, - но тогда в законе надо прописать льготный режим 
для тех, кто имеет особые заслуги перед Россией", - кипятился Надеждин. 

Симпатии зала были на стороне поправок,  смягчающих закон о  гражданстве.  Но набрать нужного количества 
голосов они не смогли. Не хватило всего 12 голосов.

Гражданство подарит Президент
Газета.Ру, 4 апреля 2003г

Виктория Малютина, Елена Руднева
Депутаты Государственной думы предложили упростить порядок предоставления гражданства России для бывших 

граждан СССР. В частности, льготные условия собирались установить для ветеранов ВОВ. Правда, закон парламентом 
одобрен не был. Но, по слухам, бывшие граждане СССР получат льготы из рук президента.

В  пятницу  депутаты  Государственной  думы  обсуждали  два  законопроекта,  дающие  возможность  упрощения 
процедуры принятия российского гражданства.  Первый проект  закона,  авторами которого стали депутаты Похмелкин и 
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Юшенков,  предусматривал расширение  круга  лиц,  приобретение  которыми российского  гражданства  должны поощрять 
власти нашей страны. 

К  людям,  заслуживающим  льгот  при  получении  гражданства,  парламентарии  предложили  отнести  ветеранов 
Великой Отечественной войны (ВОВ). 

Как было сказано в пояснительной записке, законопроект касается, в первую очередь, граждан бывшего СССР, 
которых можно назвать "золотым фондом" Российской Федерации. Депутаты хотят исключить для них требование отказа от 
другого гражданства, а также экзамены по русскому языку. 

Кроме ветеранов ВОВ упрощенный порядок предусматривался для граждан СНГ и стран Балтии, живущих сейчас 
на территории России. Также льготы полагались прямым потомкам тех, кто родился на территории Российской империи, 
РСФСР и СССР, не по своей воле лишенным российского гражданства. Для них предлагается сократить обязательный срок 
проживания на территории России. 

Впрочем, проект закона касался не только бывших советских граждан. По мнению авторов, из статьи 16 закона "О 
гражданстве"  нужно  исключить  пункт  "е",  согласно  которому  гражданство  не  могут  получить  лица,  находящиеся  под 
следствием или объявленные в  розыск,  но еще не осужденные.  Авторы считают,  что действующее сейчас положение 
нарушает презумпцию невиновности. 

Документ через Государственную думу не прошел: за высказались всего 196 депутатов. 
Второй законопроект, вносящий изменения в закон "О гражданстве", упрощал получение гражданства только для 

бывших советских граждан, переехавших в Россию до 1 января 2001 года, но гражданами Российской Федерации так и не 
ставшими. По словам его авторов (среди которых депутаты Надеждин, Алкснис и Попов), после вступления в силу закона 
"О гражданстве" им пришло множество жалоб на милиционеров, которые отказываются рассматривать документы, если у 
человека нет  вида на жительство.  По той же причине многим из  них отказывают в приеме в поликлиниках, а также в 
выплате пенсии. 

Депутаты предложили разрешить бывшим гражданам СССР, постоянно жившим в России, подавать заявление о 
получении российского гражданства с учетом срока их фактического проживания - то есть с момента регистрации в России, 
а не с момента получения вида на жительство. "Нескольким сотням тысяч претендентов на гражданство больше 60 лет. Они 
просто могут не дожить", - заявил коллегам представлявший проект Борис Надеждин. 

Тем, кто обратился за гражданством до 1 июля 2002 года, то есть до вступления нового закона в силу, предложили 
дать  возможность  "определять  срок  своего  проживания  в  Российской  Федерации  со  дня  получения  разрешения  на 
проживание в Российской Федерации или со дня регистрации по месту жительства на территории Российской Федерации". 
Кроме того, льготы хотели дать тем, кто осуществляет инвестиции в российскую экономику. И так же, как в первом проекте 
закона, предлагалось давать гражданство несудимым людям, которые находятся под следствием. 

Нужного числа голосов этот законопроект также не набрал. 
Думский  комитет  по  госстроительству  сразу  рекомендовал  отклонить  оба  документа,  так  как  они  внесены  в 

преддверии выборов и носят явно популистский характер. По словам зампреда комитета Николая Шаклеина,  изменять 
закон  "О  гражданстве"  так,  как  предлагают  депутаты,  нельзя:  "Сейчас  для  получения  гражданства  нужно  прожить  на 
территории России с момента регистрации пять лет. А депутаты, пытаясь упростить эту систему, фактически предлагают 
учитывать время нелегального проживания. Это вызовет большую путаницу". 

Такого же мнения  придерживается и исполнительная власть. Как уже писала "Газета.Ru", закон "О гражданстве" 
принимался как раз для того, чтобы ужесточить получение российского гражданства для многих категорий граждан. Как 
утверждали и чиновники и депутаты, до этого действовал закон, рассчитанный на переходный период после распада СССР, 
поэтому в нем и были предусмотрены льготы для бывших советских граждан. И, по мнению представителей власти, за 
десять лет тот, кто действительно хотел стать гражданином России, уже им стал. 

Однако,  как  заявили  после  голосования  сами  парламентарии,  законопроект  Надеждина  был  бы  принят,  но 
"обсуждение проходило  слишком поздно" -  и  многие  депутаты просто  не дождались  конца заседания.  Поэтому проект 
закона одобрили всего 204 человека. 

Депутаты пытались исправить положение и проголосовать за своих отсутствующих коллег - но сделать это им не 
дала охрана. 

Впрочем, по Госдуме прошел слух, что правительство не хотело принятия проекта закона, потому что похожие 
поправки  к  закону  "О  гражданстве"  в  скором  времени  должен  внести  президент.  Таким  образом,  обращение  к  главе 
государства с просьбой поручить комиссии по вопросам гражданства, МИДу и МВД разработать проект закона о внесении 
изменений в закон рассматривать не имеет смысла. Как и депутатов, президента вскоре тоже ожидают выборы.

Граждане России за рубежом не могут получить новые паспорта
А.Докучаева

Пока депутаты безуспешно  бьются за изменение закона о гражданстве, чтобы облегчить зарубежным российским 
соотечественникам процедуру принятия российского гражданства, многие десятки, если не сотни, тысяч граждан России, 
проживающих  в  ближнем  зарубежье  или  переехавших  оттуда  в  Россию,  остаются  в  бесправном положении,  не  имея 
возможности получить паспорта Российской Федерации нового образца (как заграничные, так и внутренние).  

О безвыходной ситуации, в которой оказываются граждане России без новых паспортов пишут из Казахстана, 
Приднестровья, Украины, Латвии. Этот вопрос не раз поднимался в Государственной Думе на Совете соотечественников и 
на парламентских слушаниях «О положении граждан Российской Федерации, постоянно проживающих в государствах – 
участниках СНГ и странах Балтии, и мерах по их поддержке и защите» 21 мая 2002 года.  Но воз и ныне там.
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Для  граждан  России,  проживающих  за  рубежом,  единственным  законным  удостоверением личности  является 
заграничный  паспорт  гражданина  Российской  Федерации.  Но  при  оформлении  гражданства  в  консульствах  в  странах 
проживания по действовавшему с марта 1992 года по июль 2002 года закону людям выдавали консульские справки или 
ставили штамп в советском паспорте. Чтобы получить загранпаспорт требовалась специальная процедура, занимавшая 
более полугода. Для многих оформить загранпаспорт было трудно из-за удаленности российского консульства, а иногда и 
по материальным причинам. До некоторого времени люди спокойно жили со старыми документами. Но сейчас власти стран 
проживания  требуют  предъявления  загранпаспорта  при  совершении  любых  действий  гражданином  России.  Без  этих 
паспортов  граждане  России  не  могут  выехать  за  границу,  хотя  бы  и  в  свое  Отечество  –  Россию.  Например,  в 
Приднестровье, где поживает до 60 тысяч граждан России, большая их часть не имеет загранпаспортов. А значит они – 
невыездные. 

Но и тем, кто переехал в Россию, имея старый паспорт, обменять его на новый документ не так-то просто. МВД их 
огульно записало в  мошенники.  По приезду в  Россию им не  обменивают паспорта образца  1974 года  со штампами  и 
справками  о  российском  гражданстве  на  новые  паспорта  Российской  Федерации.  Требуют  особого  подтверждения  из 
консульских  учреждений.   А  подтверждения  эти  задерживаются  на  многие  месяцы.  Так  вернувшись  в  Россию  из-за 
невозможности жить в государствах, где русские стали людьми нежелательными, второго сорта, в своем Отечестве они 
также оказываются изгоями.

Известны случаи, когда, заподозрив человека в неправильном оформлении гражданства, милиционеры изымали 
паспорта и  справки,  а  то  и  уничтожали их.   Вопиющее попрание закона!   Ведь  лишить гражданства можно только  по 
представлению суда, который докажет умышленную фальсификацию при оформлении гражданства. 

В 2003 году в России завершается замена паспортов СССР образца 1974 года на общегражданские паспорта 
Российской Федерации.  Все, кто до 1 января 2004 года паспорт не поменяет, будут считаться нарушителями паспортного 
режима и нести ответственность за это перед законом.   Так без вины виноватыми станут десятки тысяч граждан.  Они 
будут лишены также и избирательного права. В год выборов депутатов в Государственную Думу ситуация нуждается в 
незамедлительном исправлении.

Ниже мы публикуем письма из г.Усть-Каменогрска (Казахстан), поступившие в адрес директора Института стран 
СНГ К.Ф.Затулина в марте месяце с.г., и его обращение к министрам Внутренних Дел и Иностранных Дел о необходимости 
исправления сложившегося положения.

Обращения соотечественников из Усть-Каменогорска 
Восточно-Казахстанский филиал республиканского славянского движения «Лад»

492000,г.Усть-Каменогорск,  ул.Ушанова, 63
В настоящее время в Казахстане проживают тысячи граждан России имеющих советские паспорта со штампом о 

Российском гражданстве. Положение этих людей крайне сложное.  Получение заграничных российских паспортов требует 
немалых денежных затрат (около ста долларов США) и потери нескольких месяцев времени. Старые советские паспорта 
уже  не  признаются  ни  в  Казахстане,  ни  в  России.  С ними невозможно  пересечь  границу,  получить  работу,  оформить 
нотариально документы, получить пенсию и выписаться с места жительства на Родину в Россию. Эти люди и в России и в 
Казахстане стали изгоями, они абсолютно бесправны. Без новых документов они просто не могут жить. Как правило, это 
люди пожилого возраста, пенсионеры.

Для таких людей проживающих в Восточном Казахстане эта проблема усугубляется тем, что они вынуждены для 
получения  документов  выезжать  в  Астану  или  Алма-Ату  и  проживать  там  длительное  время  для  того,  чтобы  сдать 
документы в консульство. Но и на этом их мытарства не кончаются, так как, в конечном счете, к Консулу они не попадают и  
вынуждены действовать через посредников за дополнительную плату. Стоимость российского заграничного паспорта 10 
долларов. Переплачивая в десять раз при пенсии 40-50 долларов, пенсионер обрекает себя на голодное существование в 
течение нескольких месяцев.

Мы считаем, что, по большому счету, Россия должна, наконец, обратить внимание на своих граждан и всех своих 
соотечественников. 

Мы  предлагаем  незамедлительно  открыть  давно  обещанное  консульство  в  Восточном  Казахстане  (г  Усть-
Каменогорск). Как один из вариантов до открытия Консульства разрешить органам МВД в приграничных областях замену 
старых документов на новые российские для инвалидов и людей пожилого возраста.

Для координации этой процедуры можно и нужно подключать Советы по связям с соотечественниками созданные 
во многих приграничных регионах, в частности, при Алтайском Краевом Совете народных депутатов в г. Барнауле. 

К  сожалению,  приходится констатировать,  что  чиновникам Посольства  России  в  Казахстане  до  нас  дела  нет. 
Белорусскую диаспору при численности 100-200 человек Посол Белоруссии посещала в Восточном Казахстане дважды; 
украинцев - Посол Украины также не оставляет без внимания. Посол России не был у нас ни разу. Консул же, бывая в 
Восточном Казахстане, не считает нужным встречаться не только с соотечественниками, но и с гражданами России. 

На Руси не один век великие князья и цари России собирали с народа «полонянские деньги» для выкупа своих 
людей из казанской, крымской, бухарской, турецкой неволи. Народ давал, знали - нельзя оставлять своих братьев в беде, 
государство держится людьми!

Сейчас всё наоборот! 
Неужели в  Великой  России  уже  не  осталось  чувства  державности,  стремления  поддерживать  престиж своего 

государства, просто человеческой совести и сострадания? 
Неужели разорится Великая Россия, если выдаст своим гражданам документы с двуглавым орлом не сдирая с них 

последнюю шкуру?  Хотя бы некоторым обездоленным.  А  ведь  эти  люди не  отреклись  от  России,  заведомо зная,  что 
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впереди их ждет только дискриминация местных властей Да, знали и были готовы, но не отреклись! Узнавших почём «фунт 
лиха» в так называемом «ближнем зарубежье», больших патриотов России, чем переехавшие в Россию соотечественники 
России не сыскать!

О.В.Навозов, председатель Совета Восточно-Казахстанского
Филиала Республиканского Славянского движения «Лад» 

И.М.Светашева, секретарь 

Уважаемый Константин Федорович!
Как россиянин, проживающий в Казахстане, я оказался в сложной ситуации, что и побудило обратиться к Вам.
Несколько слов о себе. Русский,  с 1929 г.  рождения, 73 года, педагог,  педстаж 42 года. Инвалид труда  II гр., 

награжден медалью за труд в годы Великой Отечественной войны и последующими медалями за трудовую деятельность - 6 
медалей. Родился в Алтайском крае вблизи Барнаула, где жил до 10-летнего возраста. В 1939 году родители переехали в г. 
Усть-Каменогорск в Казахстане, где и прожил основную жизнь. В течение 5 лет вновь проживал в России: с 1949 по 1954 г.г. 
служил на Тихоокеанском Флоте.

Мой адрес: 492091, Казахстан, г. Усть-Каменогорск, ул.Ушанова 96-72, Дорошев Петр Потапович.
4 сентября 1999 г.  я  приобрел  гражданство  Российской  Федерации,  оформленное  Консульским  отделом 

Посольства РФ в Республике Казахстан на основании пункта «А» статьи  18 Закона «О гражданстве РФ». И тогда же, 4 
сентября, был принят на учёт в Консульском отделе посольства России в Казахстане. В то время этого было достаточно 
для переезда в Россию, получения внутреннего российского паспорта и прописки. Намеревался в летнее время будущего 
2000 г. переехать в Россию - к дочери в Краснодарский край или к сестре в г. Орёл, но тяжело заболел, перенёс инфаркт 
миокарда, стал инвалидом II группы, не смог переехать в предполагаемые сроки 2000-2001 г.г.

Намеревался переехать, если позволит здоровье, к концу текущего 2002 г. или в крайнем случае в летний период 
2003 года.

Но в связи с ужесточением режима возвращения в Россию для меня и для многих других соотечественников, 
желающих выехать в Россию, создалась тупиковая ситуация.

Недавно  решил  узнать,  как  долго  действительны  паспорта  старого  образца,  и  состоялся  у  меня  разговор  с 
начальником миграционной службы г.  Усть-Каменогорска подполковником Акимжановой Н.К. Она заявила, что паспорта 
старого образца с печатями о российском гражданстве годны только до конца текущего 2002 г. и что с 1 января 2003 года 
должен быть российский загранпаспорт и вид на жительство, иначе пенсия выплачиваться не будет.

Россияне,  переехавшие из  Казахстана в Россию,  сообщают,  что их не прописывают  и не выдают внутренних 
российских паспортов без  предъявления российских заграничных паспортов,  оформленных в Казахстане.  В Казахстане 
издает ежемесячная газета «Лад»,  в №10-11 за октябрь-ноябрь 2001 года которой опубликована статья «Приключения 
«возвращенцев» в Россию» журналиста И.Куренькова, переехавшего с семьей из Казахстана в Россию. Он сообщает о 
произволе  российских  чиновников  миграционной  и  паспортной  служб,  какой  творится  ими  в  отношении  приехавших 
соотечественников.

Паспорта с  печатями  и  справками о приобретении гражданства России  по мнению чиновников - это простые 
бумажки, а им подавай лишь российские загранпаспорта, оформленные в Казахстане, т.к. якобы нередки случаи подделки 
этих справок. Эти доводы, мягко говоря, неубедительны. Криминалу нетрудно подделать и загранпаспорта, а то и просто 
купить настоящий бланк такого паспорта у кого надо по сходной цене (От себя замечу, что в любом областном центре при 
УВД есть криминалистическая лаборатория, где без труда и быстро можно установить подлинность документов, пусть и за 
счёт клиента, плата будет небольшая).

Еще одна  выдержка  из  статьи,  привожу дословно:  «Милицейские  бюрократы твердят  одно  -  поезжайте  туда, 
откуда прибыли и получайте там свои загранпаспорта. А уж на их основании получите здесь внутренний российский паспорт 
и постоянную прописку. А куда ехать- то? На руках листок убытия - с прежнего места жительства ты выписан. Более того - 
прошёл  мыслимые  и  немыслимые  круги  ада,  которые  с  большим  умением  чинят  на  пути  переселенцев  бюрократы 
различных ведомств Казахстана и российские.

Есть сведения, что на прибывших посылается запрос по прежнему месту жительства, и он почему-то длится 8-10 
месяцев, и пока не поступит подтверждение, пенсия (для пенсионеров) не начисляется и не выплачивается. Как же прожить 
это время? Для пенсионеров это катастрофа. Конкретно у меня - дочь не работает, работает только её муж. зарплата 
скромная, а у них трое малолетних сыновей, а сестра старше меня, её пенсия - 900 рублей.. Родственники материально 
помочь мне не в состоянии.

Теперь  немного  арифметики  и  о  российском  загранпаспорте.  За  приобретение  российского  гражданства  в 
сентябре 1999 г. я уплатил около 8000 тенге. Казахстанская денежная единица -тенге- в 5 раз дешевле российского рубля. 
8000 тенге - это пенсия за два месяца, это 1600 росс.рубля

Моя пенсия сейчас 5200 тенге в месяц, или 1040 росс.рублей. Из них 50,9% уходит на оплату коммунальных услуг. 
Для проживания остаётся 2500 тенге или 500 росс.рублей. Чтобы сэкономить некоторую сумму про черный день, с трудом, 
лишая себя во всем в течение нескольких лет я собрал некоторую сумму, и вся она ушла на оформление российского 
гражданства. А теперь выходит, что деньги выброшены на ветер?

Оформление российских загранпаспортов почему-то в руках частных контор, и они устанавливают цены по своему 
усмотрению, они неподконтрольны Консульским отделам и Посольству РФ в Казахстане. Так, с меня потребовали 14000 
тенге, это 2800 росс.рублей. При моем «доходе» 500 рублей в месяц когда я соберу путём даже жесточайших лишений эту 
сумму?
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Да и за что,  собственно,  я должен платить такие деньги? Почему ранее оплаченное и законно оформленное 
российское гражданство стало недействительным? В таком случае мне должны возместить понесенные расходы.

Почему  мне,  как  россиянину,  не  выдать  через  Посольство  РФ в РК  загранпаспорт  по  цене,  установленной  в 
России? 26 марта 2000 г. я, как россиянин, голосовал за Президента РФ Путина В.В.

Все эти беды я изложил в письмах Консулу РФ в г.  Алма-Ате В.А.Нестоянову,  оформившему мое российское 
гражданство и Чрезвычайному и Полномочному Послу РФ в Казахстане Мерзлякову Ю.Н.

Прошло уже 3 месяца. Не удостоили меня ответом. Ни тот, ни другой...
Так как же мне быть? Что же мне делать?
Уважаемый Константин Федорович!
Безусловно, понимаю, что в силу занятости Вы физически не в состоянии ответить мне. Да и не прошу об этом. Но 

мне  некому  больше  поведать  о  своих  бедах,  не  у  кого  больше  спросить  ответы  на  возникшие  вопросы,  получить 
разъяснения.

Прошу переадресовать, передать мое письмо кому-либо из Ваших сотрудников, помощников, чтобы ответили мне. 
И основной вопрос: обязателен ли российский загранпаспорт для переезда в Россию? И если мое российское гражданство 
законно и его никто не отменял, и если по приезду в Россию мне будут чинить препятствия, то что же мне делать, чтобы 
оградить себя от произвола ведомственных чиновников? К кому обратиться,  срочно, может быть, даже с телеграммой, 
чтобы оттуда призвали к порядку названного мною бюрократа, если по прибытию моему в определенное место в России 
таковой объявится?

С уважением, П.П.Дорошев
Письмо к Министру Иностранных дел  Российской Федерации И.С.Иванову

Копия: Министру внутренних дел Российской Федерации Б.В.Грызлову
Уважаемый Игорь Сергеевич!
Прошу  Вашего  содействия  в  решении  вопросов,  перед  которыми  стоят  граждане  Российской  Федерации, 

проживающие в странах СНГ и Прибалтики. Речь идет о получении документов, удостоверяющих личность граждан России 
– паспортах.

1. О замене паспортов граждан СССР с отметкой о гражданстве РФ (для переезжающих в Россию).
2. О получении загранпаспортов в странах проживания.
1. По существовавшему ранее порядку при оформлении гражданства Российской Федерации в стане проживания 

граждане  получали  консульскую  справку  и  (или)  штамп  в  советском  паспорте  о  приобретении  гражданства  РФ. 
Загранпаспорта  при  этом  не  выдавались.  Требовалось  специальное  обращение  для  получения  загранпаспорта.  Из-за 
материальных или организационных трудностей многие граждане РФ загранпаспорта не получали. Переезжая в Россию, 
они по месту пребывания оформляли общегражданский паспорт на основании отметок, сделанных в паспорте гражданина 
СССР или консульских  справок.

Но несколько лет назад в органах МВД России, куда обращаются за паспортами переехавшие в Россию граждане, 
для них перестали оформлять общегражданские паспорта нового образца до получения подтверждения приобретения ими 
гражданства из консульских учреждений, где оформлялось гражданство. Подобное подтверждение в силу разных причин 
может задерживаться на многие месяцы, а то и годы. При этом граждане России у себя на родине попадают в очень 
сложное  положение  –  они  лишены  каких  бы  то  ни  было  социальных  гарантий,  не  получают  пенсии,  не  могут  иметь 
легальной работы, решать проблему с жильем. 

Утверждают,  что  есть  внутреннее  решение  по  МВД  о  такой  проверочной  процедуре.  Но  почему  на  всех 
распространяется  презумпция  виновности?   Неужели  нельзя  решить  вопрос,  не  унижая  людей,  не  обрекая  их  на 
мытарства?

2.  Для  проживающих  за  рубежом  граждан  России  загранпаспорт  является  единственным  законным 
удостоверением  личности.  Но  многие  десятки  тысяч  граждан  РФ,  постоянно  проживающих  во  всех  постсоветских 
государствах,  загранпаспортов  не  имеют.  Их  желание  получить  загранпаспорт  упирается  в  тысячные  очереди, 
невозможность из-за больших расстояний до консульских учреждений лично получить документ, невозможность оплатить 
большие сборы за бланк паспорта. Многочисленные просьбы, направляемые в МИД, консульские учреждения о выездных 
консульских  группах  в  места  компактного  проживания  граждан  России  для  их  паспортизации  остаются  без  ответа  и 
решения.

 Решение названных вопросов обретает особую политическую значимость в связи с предстоящими выборами 
депутатов Госдумы.

Прилагаю обращения по этой проблеме, поступившие в мой адрес.
Прошу проинформировать о результатах рассмотрения.
Приложение на 12 листах

К.Ф.Затулин, Директор Института стран СНГ и Московского 
дома соотечественника, член Правительственной комиссии 

РФ по делам соотечественников за рубежом

Партия «Равноправие» выверяет курс
А.Докучаева
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12 апреля с.г. состоялась отчетно-выборная конференция партии Равноправие, которая в Латвии представляет 
интересы национальных меньшинств. Партия в составе объединения За права человека в единой Латвии (ЗаПЧЕЛ) имеет 
своих депутатов в органах местного самоуправления, в том числе и в столичной Думе, и в Сейме Латвии. 

Партия собралась в нелегкое для себя время. В начале года из ЗаПЧЕЛ вышла Партия народного согласия, уведя 
с  собой  нескольких  депутатов.  Но,  как  показала  конференция,  ЗаПЧЕЛ  будет  жить.  И  Равноправие,  и  Соцпартия, 
представители  которой  выступили  на  конференции,  при  разнице  взглядов  на  некоторые  важные  вопросы  стремятся 
сохранить объединение.

На  конференции  также  выступили  гости  –  представители  ветеранских  организаций,  ЛАШОР  (Латвийской 
ассоциации школ с русским языком обучения), депутат Госдумы России  Вячеслав Игрунов, представитель Института стран 
СНГ Александра Докучаева.

Конференция приняла новую программу, избрала руководство. Конференция согласилась с мнением первичных 
организаций и единогласно оставила на посту лидера партии –  Татьяну  Жданок,  на посту председателя –  Владимира 
Бузаева, депутата Сейма. Выбран новый состав Республиканского центра.

Очень горячо обсуждалось положение русских школ в Латвии, над которыми висит угроза закрытия в 2004 году. 
Принята специальная резолюция о проведении акций протеста и гражданского неповиновения.

Справка
Партия «Равноправие»  –  часть  политического  объединения  «За  права  человека  в  единой  Латвии»  (ЗаПЧЕЛ). 

ЗаПЧЕЛ составляют три партии:  Равноправие, Социалистическая партия Латвии, Партия Народного согласия. 
Приоритетом партии Равноправие является защита интересов всех дискриминируемых категорий жителей Латвии. 

В  данный  момент  это  русская  община  страны,  неграждане,  национальные  меньшинства  и  малообеспеченные  жители 
Латвии. 

Как самостоятельная структура партия Равноправие оформилась в 1997 году на местных выборах.
Судьбы партий Равноправие и Социалистической партии Латвии переплетены между собой. Истоки обеих партий 

лежат во фракции Равноправие Верховного Совета ЛР, избранного в 1990г. В его составе было две фракции: правящая  - 
Народный  Фронт  Латвии,  сравнимая  по  размеру,  оппозиционная  фракция  Равноправие.  НФЛ  добивался  немедленной 
государственной независимости Латвии. Равноправие поддерживало сохранение Союза СССР. При принятии Декларации о 
независимости Латвии депутаты Равноправия в голосовании не участвовали. Внутри фракции сложилось две группы, в 
соответствии с приоритетами:  интересы русской общины и национальных меньшинств и социальная справедливость,  - 
ставшие в дальнейшем активом  двух партий – Равноправие и Социалистическая партия Латвии.

На выборах в 5-ый (1-ый – послесоветский) Сейм в 1993 году участвовало движение «За социальный прогресс и 
равноправие», являвшееся наследником фракции Равноправие. Список движения получил 7 мандатов (из 60) в 5-м Сейме. 
В соответствии с требованиями измененного законодательства для того, чтобы в дальнейшем участвовать в выборах, в 
1994 году на базе движения была создана Социалистическая партия Латвии.  

В 1995  она получила 5 мест в 6-м Сейме.  После выборов в 6-ой Сейм произошло размежевание: два депутата 
представляли движение Равноправие, три – Соцпартию.

В мае 1998 года был создан блок 4-х партий: Партии народного согласия, Равноправия, Соцпартии – За права 
человека в единой Латвии, к которому вскоре присоединилась  Русская партия.  В 7-м Сейме блок (шедший на выборах под 
флагом Партии народного согласия) получил 16 мандатов. (Осенью 2000 года перед местными выборами Русская партия 
вышла из ЗаПЧЕЛ.)

Партия Народного согласия (ПНС) учреждена в феврале 1994 года часть членов НФЛ,   стоящих на позициях 
равенства прав всех жителей Латвии, независимо от национальности. В 1995 году ПНС участвовала в выборах 6-го Сейма, 
получила в  нем 6 мест.    Фракция ПНС распадалась.  Затем, в 1997 году восстановилась. В 1998 году ПНС вошла в  
созданную коалицию ЗаПЧЕЛ.

На выборах в 8-ой Сейм осенью 2002 года блок ЗаПЧЕЛ получил 24 места.
Ниже публикуем  материалы конференции.

Выступлление Жданок Т.А. 
(лидер партии Раноправие, член совета соотечественников при Госдуме РФ)
Уважаемые делегаты и гости конференции!
Дорогие друзья!
Год назад в этом же зале Равноправие представило на оценку избирателей, на обсуждение партий-партнеров по 

коалиции ЗаПЧЕЛ проект общей предвыборной программы ЗаПЧЕЛ. Этот проект превратился в программу, практически не 
претерпев изменений,  и был поддержан каждым четвертым из тех, кто пришел к избирательным урнам 5 октября. А если 
учесть,  что  неграждане  не  могут  не  поддерживать  принципиальный  тезис  о  необходимости  упразднить  с  помощью 
единовременного акта их унизительное положение, то легко подсчитать, что сторонники нашей программы составляют 44 
процента населения страны.

Это громадная сила. 
По моему глубокому убеждению, именно страх перед этой силой – первопричина полномасштабного наступления 

на наше политические объединение. Наступления, осуществленного методом активизации болезнетворных бактерий, до 
поры до времени дремавших в его организме. 

Я не буду заниматься здесь описанием их передвижений внутри организма и вне его и даже вынесу за скобки 
предположения о том, кто и зачем мог стать возбудителем их активности. Все вы уже стали свидетелями того, как были 
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отторгнуты зараженные фрагменты, и организм, хоть и изрядно похудевший и ослабленный, вернулся к осуществлению тех 
задач, ради которых он и появился на белый свет.

Наш разговор сейчас – об этих задачах. 
Мы  принимаем  сегодня  третью  программу  Равноправия.  Первая  была  утверждена  на  первой  конференции 

движения  Равноправие,  состоявшейся 24 июля 1993 года. Этому развернутому документу предшествовало краткое, но 
емкое  программное  заявление,  которое  десять  лет  назад,  в  феврале  1993 года,  подписали 23 человека,  в  основном 
депутаты фракции Равноправие Верховного Совета и депутаты Рижского горсовета. В заявлении говорилось: «интересы 
большой группы жителей Латвии в настоящее время не находят политического выражения в деятельности существующих 
партий и движений», и содержался призыв создать общественное движение, программа которого основывалась бы на ряде 
положений, одно из которых звучало следующим образом:  «Мы считаем законодательным произволом разделение 
жителей Латвии на граждан и неграждан… Право на гражданство Латвийской Республики должны получить все 
постоянные жители Латвии на 4 мая 1990 года». Мы принесли сюда несколько экземпляров старой газеты «Оппонент» с 
полным текстом этого заявления, и вы сможете посмотреть ее в перерыве.

Создававшееся движение по своей сути было политическим, но, не желая делить его участников по признаку 
наличия гражданства (что требовал закон в случае создания партии),  мы пошли по пути регистрации  Равноправия как 
общественной  организации,  учредительная конференция которой  и  состоялась  27 февраля 1993 года.  Так  что  сейчас, 
весной 2003 года, можно отмечать наш десятилетний юбилей. Но у нас есть все основания отсчитывать свой возраст и с 
более ранней даты - с апреля 1990 года, когда была создана фракция Равноправие Верховного Совета Латвии. 

Тогда, 13 лет назад, большинство населения поверило в лозунги Народного фронта, один из которых обещал 
гражданство всем жителям Латвии. И многие недоумевали – почему оппозиционная НФЛ сила называет себя Равноправие. 
История  показала:  наше  предвидение  того,  что  формула  восстановления  довоенного  государства,  заложенная  в 
Декларацию о независимости, повлечет поражение в правах прибывших в Латвию после 1940 года, сбылось. Поэтому хотя 
нас и радует то, что Равноправие празднует в этом месяце свое 13-летие (поскольку мы оказываемся старейшей среди не 
реконструированных  из  Первой  Латвийской  Республики  политических  сил),  мы  вынуждены  с  гневом  и  горечью 
констатировать,  что  законодательно  закрепленные  различия  в правовом  статусе  жителей  Латвии  по  признаку 
происхождения остаются до сих пор. И это, в частности, означает, что даже 13-летние подростки – ровесники Равноправия, 
здесь родившиеся, но являющиеся детьми неграждан, обозначены в нашем государстве словом «aliens» - чужие. 

Мы  не  можем  принять  это.  Да,  мы  поддерживаем  любые  промежуточные  шаги  в  направлении  ликвидации 
безгражданства:  упразднение  ограничений  для  натурализации  и  упрощение  ее  процедуры,  уравнивание  граждан  и 
неграждан в социальных и экономических правах, предоставление негражданам избирательного права на муниципальном 
уровне,  нулевой  вариант  для  отдельных  категорий  неграждан,  отмена  для  неграждан  запретов  на  профессии.  И  это 
записано в проекте нашей новой программы. Однако эти требования могут выдвигаться и теми, кто считает естественным 
наличие в стране граждан и неграждан. Спокойное отношение к тому, что твой коллега, сосед, родственник бесправен 
только оттого, что он или его предки жили в другой стране в июне 1940-го, - это феномен из области морали, и для нас он 
неприемлем. Мы последовательно подчеркиваем это во всех наших программных документах, и в нашей новой программе 
четко  сказано:  «Единственным морально оправданным способом возвращения  негражданам политических  прав 
является признание их гражданами Латвии единовременным законодательным актом».

Как вы видите, программа 2003 года является в этом ключевом вопросе прямым преемником программы года 
1993-го. И этим доказано, что наша партия не меняет свои принципиальные позиции по соображениям конъюнктуры. Но 
партия,  не  пересматривающая  своих  позиций  тогда,  когда  коренным  образом  меняются  объективные  обстоятельства, 
заслуживает самых нелестных эпитетов. 

Изменились коренным образом характеристики экономики Латвии за период после июня 1995 года, когда Латвия 
получила статус ассоциированного члена Европейского Союза. 

Вы знаете, что в 1995 году  Равноправие   было против  вхождения Латвии в ЕС. Наша позиция была четко 
обоснована. Мы провели даже специальную теоретическую конференцию под названием «Латвия на пути в Европу», на 
которую пригласили местных экспертов, а также гостей из Финляндии и Эстонии. К конференции было подготовлено много 
аналитических  материалов,  был  выпущен  специальный  номер  газеты  «Трибуна  Оппонента».  Он  у  меня  в  руках.  К 
сожалению, он стал раритетом, и мы не можем раздать экземпляры участникам конференции, но для интересующихся 
готовы  сделать  копии.  Номер  начинается  статьей  с  характерным  заголовком  «Ради  Европы  мы  жертвуем  всем»  о 
возможных печальных последствиях интеграции в ЕС для экономики Латвии. В нем есть критика совместной декларации 
избранных в  6  Сейм партий,  признающей вступление  в  ЕС «одной  из  самых важных и  существенных задач  внешней 
политики  Латвии»,  а  интеграцию  в  «структуры  Европейской  безопасности»  –  путем,  которым  может  быть  достигнуто 
«укрепление государственной независимости и обеспечение ее необратимости».  Интересна также дискуссия по поводу 
редакционной  статьи  в  «Монд»,  утверждавшей,  что  русские,  живущие  в  балтийских  странах,  «могут  создать 
многочисленные трудности на пути интеграции в Евросоюз той страны, которая их приютила». Полемизируя с этой статьей, 
я, в частности, заметила, что «русские в балтийских государствах скептически относятся к Евросоюзу не потому, что они 
русские, а в первую очередь потому, что они не обладают равными правами с представителями титульных наций». 

Это скептическое отношение было подкреплено тем, что принятию нашей страны в ЕС на правах ассоциативного 
члена не помешало наличие в ней дискриминационных законов о гражданстве, языке и образовании. Однако  впоследствии 
представители проживающих  в Латвии меньшинств оценили тот факт, что если кто-то извне и может повлиять на нашу 
властную элиту в  сторону либерализации этих законов,  то  этот  кто-то –  именно Евросоюз.  Поэтому вполне осознанно 
входящие в ЗаПЧЕЛ партии включили в программу объединения к выборам 8-ого Сейма тезис о том, что «интеграция в 
Евросоюз содействует демократическому развитию Латвии».   
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Участвуя  все  эти  годы  в  международных  конференциях,  посвященных  дискуссиям  о  будущем  Европы, 
представители  Равноправия отмечали противоречивость нашего отношения к интеграции Латвии в ЕС – этот процесс 
имеет позитивное влияние на ситуацию с соблюдением прав меньшинств, но, с другой стороны, оказывает разрушительное 
воздействие на экономику страны.  

К сожалению, это воздействие сделало процесс гибели производства (промышленного и сельскохозяйственного) 
необратимым, и мы констатируем этот факт в проекте новой программы: «партия считает, что за период ассоциированного 
членства  Латвии  в  Европейском  Союзе  экономика  страны  оказалась  разрушенной,  потеряла  способность  к 
самостоятельному возрождению, и вопрос присоединения страны к более жизнеспособной экономической структуре стал 
условием выживания нации». И следом мы делаем принципиальный вывод: «поэтому  Равноправие - за полноправное 
членство Латвии в ЕС». 

Записывая в программу эти слова, мы отдаем себе отчет в том, сколь большую ответственность берем на себя. 
Потому  что  в  значительной  степени от  того,  как  проголосуют  сторонники  ЗаПЧЕЛ 20  сентября,  будет  зависеть  исход 
референдума о вступлении Латвии в ЕС. Нам известна позиция  Социалистической партии, наших партнеров по блоку 
ЗаПЧЕЛ, и мы относимся к ней с уважением. Мы считаем вполне нормальным, что две партии, входя в одно политическое 
объединение, имеют разную позицию по тому или иному вопросу. Более того, и внутри одной политической партии вполне 
могут  уживаться  еврооптимисты  и  евроскептики.  Мы  видим  подтверждение  этому  в  функционировании  ряда  больших 
партий «старых» членов Евросоюза, например, на примере социал-демократов Дании. И дело тут в том, что как одна их 
часть,  так  и  другая  не  относятся  к  ЕС  как  к  чему-то  застывшему  и  не  поддающемуся  трансформации.  Только  одни 
(еврооптимисты)  считают,  что  предпочтительнее  заниматься преобразованием ЕС в  желаемом для себя направлении, 
находясь  внутри  структуры,  а  другие  (евроскептики)  предпочитают  подождать  снаружи,  пока  структура  станет  для  них 
приемлемой. 

Равноправие имеет  четкое  видение  того,  в  каком  направлении  должен  трансформироваться  Евросоюз.  Мы 
сформулировали  это  в  проекте  программы  следующим  образом:  «Равноправие осознает  противоречивость 
интеграционных процессов в Европе  и  будет добиваться трансформации ЕС в направлении от  союза государств и 
политических элит – к союзу народов и культур».  Почему мы ставим вопрос именно так? Потому что речь идет о 
процессах евроинтеграции. А что такое интеграция? Это, говоря языком математики, предельный процесс суммирования 
отдельных частей в единое целое. То есть процесс, в ходе которого происходит более точный учет особенностей всех 
маленьких частиц суммируемых элементов, их сглаживание, выравнивание. Правительственные структуры национальных 
государств по своей природе не способны в полной мере отстаивать интересы сохранения меньшинственных языков и 
культур в европейском пространстве. А именно эти интересы совпадают с интересами наших избирателей. И мы наверняка 
найдем в Европе много сторонников такого подхода. Мы прямо указываем в программе, что партия будет добиваться этого 
в  союзе  с  партиями  национальных  меньшинств,  а  также  в  сотрудничестве  с  либеральными,  зелеными  и  левыми 
политическими силами Европы. Мы считаем, что в будущей объединенной Европе должны быть выработаны механизмы 
прямого представительства меньшинств и регионов в институциях власти ЕС. И развитие Евросоюза в этом наравлении уже 
происходит. Так, наряду с Европарламентом в ЕС есть еще одна представительная структура, имеющая консультативный 
статус,  –  Комитет  регионов,  члены  которого  –  делегированные  представители  региональных  органов  власти  стран-
участниц.  По нашему мнению, в рамках ЕС следует создать аналогичный орган – Комитет, или Ассамблею меньшинств 
Европы. Русские и другие меньшинства Латвии получат тогда уникальную возможность быть напрямую представленными в 
Евросоюзе.

Но  трансформация  Евросоюза  должна  идти  как  по  пути  активизации  всех  малых  частей  его  нынешней 
конфигурации и его территории после первого этапа расширения, но и по пути подключения новых участников, то есть как 
вглубь, так и вширь.  Равноправие  видит концепцию Единой Европы в стратегической интеграции Европейского Союза с 
Российской  Федераций и формировании в перспективе единого политико-экономического пространства от Лиссабона до 
Владивостока.  Будущая  единая  Европа  –  это  шанс  для  народов  континента  выиграть  в  глобальной  конкуренции  с 
быстрорастущими  глобальными  регионами  –  американским  и  восточно-азиатским.  Это  –  единственно  возможный 
стратегический ответ на вызов разрушительного глобального монополизма, демонстрируемый США. 

Равноправие считает  нынешний  Европейский  Союз  необходимым  переходным  этапом  к  более  тесному  и 
справедливому сообществу народов Европы. В такой Европе не должна быть возможной ситуация, когда руководители 
государства поступают вопреки воле восьмидесяти процентов его жителей. А именно такое поведение отдельных лидеров 
мы  наблюдаем по  проблеме  Ирака.  Детальная  оценка  событий  вокруг  войны в  Ираке  выходит  за  рамки  темы моего 
доклада.  Поэтому  ограничусь  констатацией:  агрессия  коалиции  в  Ираке  показала  с  неоспоримой  убедительностью 
ничтожную роль НАТО как военно-политической структуры в ключевых европейских и мировых процессах. Поэтому как 
нельзя  более  актуальным  является  тезис,  неизменно  присутствующий  во  всех  наших  программных  документах   и 
сформулированный  в  новой  программе  следующим  образом:  «Партия  Равноправие считает,  что  Латвия  должна 
оставаться нейтральным государством, не входящим в военные блоки и не участвующим в военных действиях на чужой 
территории.  Резкое  увеличение  военных  расходов,  на  которое  идет  страна  в  процессе  интеграции  в  НАТО,  является 
преступлением власти против своего народа». 

«Цель  партии  Равноправие –  эффективное  развитие  демократической  и  мультикультурной  Латвийской 
Республики в составе единой Европы XXI века. Развитие Латвии должно быть направлено на обеспечение благосостояния 
а  также  гражданских,  социальных  и  экономических  прав  каждого  жителя  государства»  –  этими  словами  начинается 
программа. 

Мы напоминаем, что Равноправие трансформировалось в партию из правозащитного общественного движения. 
Права человека – это фундамент современной европейской цивилизации, и они не могут быть гарантированы без отказа 
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государства  от  политики  этнического  доминирования.  Общество  Латвии  должно  избавиться  от  культивирования 
исторических  обид,  отказаться  от  подозрительности  и  нетерпимости  по  отношению  к  людям  иного  этнического 
происхождения или расовой принадлежности. Каждый человек должен получить общественное признание в зависимости от 
его пользы для общества, моральных качеств и способностей. Латвийское общество должно стать включающим – активно 
интегрирующим в себя всех  его  членов,  уделяя особое внимание детям,  пожилым людям,  инвалидам,  безработным и 
другим социально незащищенним категориям населения.

Приведенные только что фразы из  вводной части программы – это обозначение цели,  к  которой,  по нашему 
мнению, должно идти общество Латвии. Но успешно двигаться вперед можно только тогда, когда реально оценивается 
состояние стартовой площадки. Поэтому мы включили также в вводную часть программы тезис следующего содержания: « 
Равноправие – за политику, признающую реальность наличия в стране двух общин – латышской (латышскоязычной) и 
русской  (русскоязычной).  Двухобщинность  латвийского  государства  не  является ни  положительным,  ни  отрицательным 
явлением, а объективной реальностью. Признание двухобщинности влечет необходимость гармонизации отношений между 
общинами и государством. Она должна основываться на отказе латышской общины от этнического доминирования,  на 
освоении  членами  русскоязычной  общины  латышского  языка  и  добровольном  применении  его  при  контактах  с  теми 
жителями страны, для которых этот язык является родным». 

Равноправие открыто заявляет, что «в условиях, когда возможности латышской части общества в отстаивании 
основных  прав  человека  значительно  ослаблены,  невосприимчивая  к  националистической  пропаганде  русскоязычная 
община (часть народа Латвии,  для которой русский язык является родным или языком семейного общения) объективно 
является  базой сопротивления любой дискриминации. Именно поэтому партия Равноправие вынуждена опираться прежде 
всего на русскоязычную общину страны». 

Мы готовы терпеливо и настойчиво разъяснять, что мы отнюдь не объявляем себя русской этнической партией. 
Нам  чужд  этнический  национализм  и  для  нас  неприемлем  лозунг  типа  «русские  –  голосуйте  за  русских»,  активно 
используемый Русской партией. В наших рядах - люди разной этнической принадлежности, в том числе и латыши. И они 
объединены желанием бороться за равноправие всех жителей Латвии. 

В  то  же  время  мы  не  согласны  с  утверждениями,  особенно  активно  звучащими  после  прошедших  недавно 
парламентских выборов в Эстонии, что не имеют перспективу партии, опирающиеся лишь на   русскоязычную общину. Мы 
уверены – причина провала таких партий в Эстонии  - это отсутствие в них лидеров, имеющих доверие у избирателей.

Вводная  часть  проекта  нашей  программы  завершается  утверждением,  что  партия  Равноправие  считает 
объединение  «За  права  человека  в  единой  Латвии» оптимальной  формой   сотрудничества  политических  сил, 
выступающих  против  дискриминации  по  признаку  языка  или  этнического  происхождения.  Все  опросы  общественного 
мнения показывают, что ЗаПЧЕЛ и политики, его олицетворяющие, имеют высокий рейтинг доверия. Партия Равноправие 
благодарна нашим партнерам по объединению – Социалистической партии Латвии, ее руководству, и в первую очередь 
председателю партии Альфреду Рубиксу за то, что в самые тяжелые дни испытаний они выстояли, что мы вместе выразили 
готовность продолжать бороться за реализацию тех обещаний, которые ЗаПЧЕЛ дал своим избирателям. У наших партий 
по ряду позиций не совпадают программные установки. Но, как я уже говорила, рассматривая проблему отношения  к ЕС, 
это не препятствие для совместной борьбы за общие цели. 

Говоря о  различиях,  следует  упомянуть  также,  что  по  экономическим взглядам Соцпартия  является  левой,  а 
Равноправие –  центристской  партией.  Само  слово  «равноправие»  есть  понятие  либеральное.   Мы  подчеркиваем  в 
программе, что право на собственность, на самостоятельную хозяйственную деятельность является одним из основных 
прав  человека,  и  оно  должно  быть  надежно  защищено  от  произвола  государства  и  диктатата  транснациональных 
корпораций. Равноправие  выступает за минимальное вмешательство государства в предпринимательскую деятельность, 
за  регулирование  экономики  преимущественно  через  налоговую  политику.  В  то  же  время  социальный  раздел  нашей 
программы  является  достаточно  емким  и  показывает,  что  партия  выступает  за  политику  поддержки  государством  и 
самоуправлениями социально незащищенных, малообеспеченных слоев населения.

Раздел  программы,  озаглавленный  «Права  человека»,  претерпел  наименьшие  изменения  по  сравнению  с 
действующей  до  сегодняшнего  дня  программой,  принятой  в  1996  году,  когда  Равноправие  изменило  свой  статус 
общественной организации на статус политической партии. Я уже говорила о неизменности принципа нулевого варианта 
гражданства  во  всех  трех  программах.  Отмечу  лишь  еще,  что,  выражая  солидарность  с  принятыми  на   съезде 
Социалистической партии резолюциями и подчеркивая недопустимость некорректных нападок на их содержание со стороны 
ряда  политиков  и  масс-медиа,  мы ввели в  программу  новое  положение  о том,  что  Равноправие поддерживает  идею 
признания неконституционными решений о ликвидации внесудебным путем организаций политической оппозиции.  

Отведенный мне регламент не позволяет мне не то что подробно, но даже вкратце остановиться на содержании 
всех  разделов  проекта  программы.  Я  видела  свою  задачу  в  привлечении  вашего  внимания  к  наиболее  проблемным, 
вызвавшим  наибольшие  дискуссии  его  положениям.  Отмечу  сразу,  что  проект  новой  программы  партии  прошел 
безжалостную и суровую процедуру обсуждения.  Основные ее этапы были следующими:  разработка первого варианта 
программы рабочей группой; внесение поправок членами правления партии; обсуждение поправок на заседании правления 
и подготовка по его итогам текста для обсуждения в первичных организациях партии; внесение поправок членами партии; 
обсуждение поправок на заседании Республиканского центра и подготовка вынесенного на обсуждение конференции текста 
проекта программы. Вместе с этим текстом вы получили также сводную таблицу поправок, которая рассматривалась РЦ. 
Весь этот колоссальный труд был проделан под руководством Владимира Бузаева и при активнейшем участии Мирослава 
Митрофанова. Надеюсь, что у нас пройдет сегодня полезное и деловое обсуждение новой программы и  успешное ее 
принятие.
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Равноправие всегда стремилось к ясному определению своих целей, к готовности четко ответить на сложнейшие 
актуальные  вопросы  политической  жизни.  Ответить  пусть  резко,  но  избегая  двусмысленной  или  ничего  не  значащей 
фразеологии.  Этим мы зачастую вызываем на себя огонь, ожидаем его и сейчас. Но в то же время мы уверены, что 
представленная сегодня на суд общественности программа найдет громадное количество сторонников. Ими будут люди из 
разных социальных слоев, с разной историей трансформации политических взглядов, с разным опытом общественной и 
политической  работы.  Мы традиционно  находим поддержку  среди тех,  кого  наиболее  болезненно  затронули реформы 
последних  лет.  Но  мы видим,  что  наша  партия  все  больше  притягивает  и  людей,  сумевших предолеть  неимоверные 
преграды и состояться – на работе в государственных или самоуправленческих структурах, в медицине, в журналистике, в 
бизнесе. Мы очень ценим наших ветеранов – членов партии. К нам приходит и много совсем молодых людей. В последние 
два-три года мы не занимались активно тем, что называют «партийным строительством». Потому что честно верили в то, 
что сможем пойти по пути объединения трех партий ЗаПЧЕЛ в единую партию и будем принимать новых членов уже 
непосредственно в ЗаПЧЕЛ. Сейчас мы готовы взять третье дыхание (поскольку третья программа) и укрепить партию 
новыми членами и сторонниками, которые обязательно найдутся во многих уголках нашей страны.

Закончу одним из тех лозунгов, что взяты на вооружение Равноправием:
Мы – преодолеем!

Программа партии Равноправие
Проект, подготовленный 

Республиканским Центром
для утверждения на 7-ой Конференции партии

12 апреля 2003 года
1. Основные положения 
1.1.  Цель  партии  Равноправие  –  эффективное  развитие  демократической  и  мультикультурной  Латвийской 

Республики в составе единой Европы XXI века. Развитие Латвии должно быть направлено на обеспечение благосостояния 
а также гражданских, социальных и экономических прав каждого жителя государства. 

1.2. Равноправие трансформировалось в партию из правозащитного общественного движения. Права человека – 
это фундамент современной европейской цивилизации, условие существования либеральной экономики. Они не могут быть 
гарантированы без отказа государства от политики этнического доминирования.  Партия Равноправие добивается своих 
целей в стенах парламента, на уровне местных самоуправлений и в ходе массовых акций прямого действия.    

1.3. Равноправие – это партия достоинства человека. Государство обязано уважать достоинство каждой личности, 
гарантировать невмешательство в частную жизнь, обеспечивать жителей страны объективной информацией, достаточной 
для принятия осознанного решения при политическом выборе и в сфере материального потребления, создавать условия 
для сохранения этнической идентичности.

1.4.  Равноправие – за общественную солидарность.  Общество Латвии должно избавиться от культивирования 
исторических  обид,  отказаться  от  подозрительности  и  нетерпимости  по  отношению  к  людям  иного  этнического 
происхождения или расовой принадлежности. Каждый человек должен получить общественное признание в зависимости от 
его пользы для общества, моральных качеств и способностей. Латвийское общество должно стать включающим – активно 
интегрирующим в себя всех его членов,  уделяя  особое  внимание  детям,  пожилым людям,  инвалидам,  безработным и 
другим социально незащищенним категориям населения.

1.5.  Равноправие  делает  выбор  в  пользу  духовных  ценностей  мировой  цивилизации  и  выступает  против 
навязывания народу страны уродливых ориентиров общества потребления. Партия за бережное отношение к природе и 
экономное использование природных ресурсов.

1.6  Равноправие  за  повышение роли гражданского общества.  Государство должно делегировать часть  своих 
функций  институциям  гражданского  общества,  в  том  числе  неправительственным  организациям,  органам  массовой 
информации, религиозным конфессиям. 

1.7. Равноправие – за политику, признающую наличие в стране двух общин – латышской (латышскоязычной) и 
русской (русскоязычной). 

Двухобщинность  латвийского  государства  не  является  ни  положительным,  ни  отрицательным  явлением,  а 
объективной реальностью. Признание двухобщинности влечет необходимость гармонизации отношений между общинами и 
государством.  Она  должна  основываться  на  отказе  латышской  общины  от  этнического  доминирования,  на  освоении 
членами русскоязычной общины латышского языка и добровольном применении его при контактах с теми людьми, для 
которых этот язык является родным. 

Целью  интеграции  общества  Латвии  должна  стать  единая  политическая  нация,  при  сохранении  двух  общин 
страны, всех ее меньшинств, без потери их языков и бережном отношении к их культурному наследию.

1.8.  В  условиях,  когда  возможности  латышской  части  общества  в  отстаивании  основных  прав  человека 
значительно ослаблены, невосприимчивая к националистической пропаганде русскоязычная община (часть народа Латвии, 
для которой русский язык является родным или языком семейного общения) объективно является  базой сопротивления 
любой  дискриминации.  Именно  поэтому  ппартия  Равноправие  вынуждена  опираться  прежде  всего  на  русскоязычную 
общину страны. 

Партия  Равноправие  придает  особое  значение  сотрудничеству  всех  политических  сил,  выступающих  против 
дискриминации по признаку языка или этнического происхождения. Оптимальной формой такого взаимодействия является 
политическое объединение «За права человека в единой Латвии.

2. Латвия в современном мире    
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2.1.  Партия  Равноправие  считает,  что  Латвия  должна оставаться нейтральным государством,  не  входящим в 
военные блоки и не участвующим в военных действиях на чужой территории. Резкое увеличение военных расходов, на 
которое идет страна в процессе интеграции в НАТО, является преступлением власти против своего народа. 

2.2.  За  период  ассоциированного  членства  Латвии  в  Европейском  Союзе  экономика  страны  оказалась 
разрушенной и потеряла способность к самостоятельному возрождению. В этих условиях присоединение страны к более 
жизнеспособной  экономической  структуре  стало  условием выживания  нации.  Поэтому Равноправие  -  за  полноправное 
членство Латвии в ЕС. 

2.3. В то же время партия Равноправие осознает противоречивость интеграционных процессов в Европе  и  будет 
добиваться трансформации ЕС в направлении от союза государств и политических элит – к союзу народов и культур. Мы 
считаем,  что  в  будущей  объединенной  Европе  должны  быть  выработаны  механизмы  прямого  представительства 
меньшинств и регионов в институциях власти ЕС,  поскольку структуры национальных государств по своей природе не 
способны в полной мере отстаивать интересы сохранения меньшинственных языков и культур в европейском и  глобальном 
пространстве.   

Партия  будет  добиваться  этого  в  союзе  с  партиями  национальных  меньшинств   и  в  сотрудничестве  с 
либеральными, зелеными и левыми политическими силами Европы.

2.4. Партия Равноправие считает нынешний Европейский Союз необходимым переходным этапом к более тесному 
и справедливому сообществу народов Европы - сообществу, в котором будет поставлен надежный заслон американизации 
европейской культуры и милитаризации общества. Будущая единая Европа – это шанс для народов континента выиграть в 
конкуренции с быстрорастущими глобальными регионами – американским и восточно-азиатским. Концепция Единой Европы 
предполагает стратегическую интеграцию Европейского Союза с Российской  Федераций и формирование в перспективе 
единого политико-экономического пространства от Лиссабона до Владивостока.

3. Экономическая политика 
3.1. Равноправие - это партия здравого смысла в экономике. Партия Равноправие считает, что основой оживления 

экономики   является  создание  емкого  внутреннего  рынка  -  увеличение  покупательной  способности  населения,  причем 
прежде всего - за счет увеличения доходов ныне малообеспеченных жителей страны.

3.2. Право на собственность, на самостоятельную хозяйственную деятельность является одним из основных прав 
человека. Оно должно быть надежно защищено от произвола государства и диктатата транснациональных корпораций.

Партия  выступает  за  минимальное  вмешательство  государства  в  предпринимательскую  деятельность;  за 
регулирование  экономики  преимущественно  через  налоговую  политику;  за  отмену  неразумных  ограничений  прав 
собственности  на  землю  и  кардинальное  упрощение  процедур  оформления  прав  на  недвижимость;  за  максимально 
объективное,  быстрое  и  общедоступное  рассмотрение  в  судах  хозяйственных  споров;  за  доступную  общественному 
контролю, открытую и честную систему распределения государственных и муниципальных заказов; за уменьшение порога 
льготного налогообложения на инвестиции, чтобы эта льгота стала доступной также для средних и мелких предприятий; за 
свободную конкуренцию на рынке  обслуживания жилья, в сфере пассажирского транспорта, медицины и образования. 

Партия  считает   приемлемым  непосредственное  участие  государства  в  управлении  предприятиями  лишь  в 
отношении естественных монополий.

3.3.  Инвестиции   государства  и  самоуправлений  следует  направлять  главным  образом  на  развитие 
инфраструктуры страны, в первую очередь – ее депрессивных регионов. В исключительных случаях, когда этого требуют 
социальные  условия  депрессивных  регионов,  государство  также  может  инвестировать  средства  в  создание  новых 
предприятий с последующей приватизацией государственной части капитала этих предприятий. 

Партия  считает,  что  наиболее  эффективны  государственные  инвестиции  в  повышение  качества  трудовых 
ресурсов, в охрану здоровья наемных работников, в создание надежной системы защиты их прав.

3.4.  В  области  сельскохозяйственного  производства  Равноправие  выступает  за  разработку  и  реализацию 
государственной  программы  кооперации  и  поддержки  мелких  производителей,  позволяющей  им  стать 
конкурентоспособными в рамках ЕС, за обеспечение для крестьян Латвии тех же финансовых условий, в которых работают 
крестьяне стран – нынешних членов Европейского Союза. 

3.5.  Партия  Равноправие  требует  снять  все  политические  ограничения,  препятствующие  развитию  жизненно 
важных для государства сфер транзита и туризма, проникновению латвийского бизнеса на Восточный рынок.

4. Социальная политика
4.1. Одним из негативных результатов бессменного нахождения у власти правых, этнократических партий явилось 

вымирание населения и эмиграция наиболее активных и образованных людей. Процесс старения и вымирания населения 
принял характер демографической катастрофы, способной уменьшить население Латвии вдвое к концу ХХI века. 

4.2.  Создание  государственной  системы  социальной  помощи,  адекватной  демографической  и  экономической 
ситуации  –  вопрос  выживания  нации.  Размер  социальных  пособий  и  пенсий,  система  льгот  должны  обеспечивать 
достойный уровень пропитания, жилья, медицинской помощи. Эти социальные права должны получить конституционные 
гарантии.

4.3. Партия Равноправие - за государственную систему стимулирования рождаемости и помощи семьям с детьми. 
Размер  детских  пособий  не  должен  быть  ниже  уровня  кризисного  прожиточного  минимума.  Льготы  школьникам  и 
студенческие  стипендии  должны  дать  возможность  детям  из  семей  с  разным  уровнем  материального  благополучия 
получить образование вплоть до высшего.

4.4.  Бюджетные  расходы  на  здравоохранение  должны  быть  повышены  до  уровня  6-8%  ВВП.  Необходимо 
обеспечить свободный допуск пациентов к  врачам-специалистам и ужесточить государственный контроль за качеством 
оказываемых медицинских услуг. 
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4.5.  Минимальная  зарплата  после  уплаты  налога  должна  быть  не  ниже  кризисного  прожиточного  минимума. 
Размер оправданных расходов на образование, лечение должен реально соответствовать минимальной потребности в этих 
услугах.  

4.6.  Надо прекратить практику  выселения из  квартир без  предоставления жилья,  создать  на  государственном 
уровне систему компенсации коммунальных платежей, чтобы помочь тем малообеспеченным, у которых коммунальные 
платежи превышают 1/3 доходов семьи. Потолок платы за аренду или обслуживание дома для жильцов государственных и 
муниципальных квартир, а также для тех, кто проживал в квартирах на момент их денационализации или приватизации, 
должен устанавливаться муниципальным регулятором общественных услуг. 

4.7.  Самоуправления  при  поддержке  государства  должны  создать  достаточный  социальный  жилой  фонд. 
Государство должно гарантировать молодым семьям и жильцам денационализированных домов льготные кредиты для 
приобретения  или  строительства  жилья.  В  ближайшие  годы  особая  забота  государства  –  оказание  методической  и 
организационной помощи в становлении товариществ собственников квартир, а также обеспечение долгосрочных кредитов 
для реновации многоквартирных домов и внедрения ресурсосберегающих технологий в сфере коммунальных услуг. 

4.8.  Задачей  пенсионного  закона  Латвийской  Республики  должно  быть  одинаковое  отношение  ко  всем 
пенсионерам,  независимо от  времени выхода на пенсию,  гражданства и места накопления пенсионного стажа.  Партия 
против повышения пенсионного возраста.

5.  Государственное  устройство 
5.1. Партия Равноправие выступает против тех ограничений общепризнанных прав и свобод, которые не являются 

необходимыми в демократическом обществе. В условиях двухобщинного государства и массового безгражданства партия - 
за сохранение пропорциональной избирательной системы и против прямых выборов президента. 

5.2.  Равноправие - за реальное разделение властей, за повышение роли непосредственно избранных органов 
власти,  против зависимости законодательной и судебной власти от  исполнительной.  Недопустимо совмещение статуса 
депутата и министра. Необходимо отменить 81 статью Сатверсме, позволяющую Кабинету министров принимать Правила, 
имеющие силу закона в период между заседаниями Сейма. 

5.3. Бюро по защите Сатверсме и Бюро по предотвращению коррупции должны быть подотчетны только Сейму. 
Все здоровые политические силы в стране должны найти в себе смелость и волю с тем, чтобы снять с должностей и 
передать правоохранительных органам высокопоставленных организаторов системы коррупции. 

5.4. Партии должны финансироваться из бюджета пропорционально количеству голосов избирателей, полученных 
ими в ходе предыдущих выборов для того, чтобы избежать зависимости от крупного капитала и олигархов.

5.5.  Равноправие  -  за  ревизию  штатного  расписания  министерств,  крупных  самоуправлений  и  в  случае 
необходимости – за сокращение искусственно созданных штатных единиц, уменьшение чиновничьего аппарата в целом.

5.6.  Следует  минимизировать  ассигнования  на  оборону,  расформировать  Земессардзе  и  отменить  всеобщую 
воинскую повинность. Высвободившиеся средства использовать на дополнительное оснащение подразделений МВД. 

5.7.  В  борьбе  с  преступностью  и  наркоманией  основное  внимание  следует  уделить  системе  социальных 
профилактических мероприятий. Необходимо пересмотреть систему уголовных наказаний, сократив сроки и предусмотрев 
альтернативные  виды  наказаний  для  преступлений,  который  не  являются  тяжкими  или  умышленными,  сократить  до 
разумного предела сроки досудебного заключения.

5.8. Необходимо расширить функции самоуправлений и прекратить необоснованное вмешательство государства в 
их дела. 

6. Права человека.
6.1.  Равноправие - за обеспечение равных стартовых возможностей для каждого члена общества. Из  законов 

Латвии  должны быть  исключены все  ограничения,  которые дискриминируют  жителей  страны на  основе  их  этнической 
принадлежности, социального статуса, гражданства, политических и иных убеждений или языка. Необходимо создать такие 
условия, когда каждый человек,  вне зависимости от его этнического происхождения или материального положения его 
родителей,  мог  бы  получить  такое  образование  и  сделать  такую  карьеру,  которые  соответствуют  его  природным 
способностям и адекватны вложенному труду. 

6.2. Партия считает, что уникальный для современной Европы институт неграждан создан с единственной целью 
монополизации  политической  власти  при  отстранении  русскоязычной  части  латвийского  общества  от  политической  и 
экономической жизни страны. Пока в Латвии существует массовое безгражданство, ее нельзя признать демократическим 
государством.

Единственным  морально  оправданным  способом  возвращения  негражданам  политических  прав  является 
признание их гражданами Латвии единовременным законодательным актом. В то же время Равноправие поддерживает 
любые промежуточные шаги в этом направлении: нулевой вариант для отдельных категорий неграждан, предоставление 
негражданам  пассивного  и  активного  избирательного  права  на  муниципальном  уровне,  упразднение  ограничений  для 
натурализации и упрощение ее процедуры.  Партия настаивает на уравнивании граждан, неграждан и других постоянных 
жителей Латвии в социальных и экономических правах,  выступает за отмену для неграждан запретов на профессии и 
занятие государственных должностей. Партия будет добиваться признания неграждан Латвии полноправными гражданами 
Европейского Союза.

6.3.  Равноправие  требует  отмены  политических  ограничений  на  участие  в  управлении  государством  для  тех 
граждан страны, которые ныне поражены в правах в связи с их легальной политической деятельностью в начале 90-х годов 
прошлого  века,  поддерживает  идею  признания  неконституционными  решений  о  ликвидации  внесудебным  путем 
организаций политической оппозиции, готова оказывать помощь лицам, преследуемым за свои политические убеждения 
или участие в акциях ненасильственного сопротивления.
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6.4.  Равноправие  считает  знание  латышского  языка  представителями  национальных  меньшиств,  равно  как  и 
знание  русского  языка  латышами,  важнейшим  элементом  интеграции  общества.  Необходимо  кардинально  увеличить 
государственное финансирование изучения этих языков, в том числе на курсах для взрослых. 

6.5.  Латвия  должна  ратифицировать  без  оговорок  Рамочную  конвенцию  по  защите  прав  национальных 
меньшинств и честно претворять ее в жизнь.

6.6. Равноправие выступает за признание официального статуса русского и латгальского языка а также других 
языков национальных меньшинств на муниципальном уровне в тех самоуправлениях, где эти языки явлются родными не 
менее, чем для 20% населения. 

6.7.  Партия поддерживет многообразие моделей финансируемого государством школьного образования (в том 
числе   на  языках  меньшинств),  включая  светскую  общеобразовательную  школу,  школу  с  элементами  религиозного 
воспитания, школу с углубленным изучением культуры и традиций родного народа. 

Партия  считает,  что  в  Латвии  достаточно  интеллектуальных  и  материальных  ресурсов  для  сохранения 
финансируемого  государством  среднего  образования  на  языках  национальных  меньшинств  и  возобновления 
финансирования высшего образования на русском языке. 

Партия  против  дискриминации  частных  учебных  заведений  по  признаку  языка  обучения,  в  том  числе 
поддерживает государственные дотации частным учебным заведениям независимо от языка обучения.

6.8.  Равноправие считает законодательные ограничения частных радио- и телекомпаний в вещании на языках 
меньшинств  нарушением  свободы  слова  и  требует  справедливых  квот  вещания  на  языках  меньшинств  в  передачах 
государственного радио и телевидения.

6.9.  Равноправие  выступает  за   распределение  средств  на  поддержку  культуры представителей  населяющих 
Латвию этнических и языковых меньшинств в основном пропорционально их численности. Следует принять новый закон о 
правах национальных меньшинств. 

6.10. Партия добивается увеличения роли как неправительственных организаций вообще, так и общественных 
организаций  меньшинств  в  частности,  в  том  числе  через  их  прямое  представительство  при  Президенте,  Сейме  и 
министерствах. Решения, прямо затрагиваюшие интересы национальных меньшинств, должны обсуждаться с участием их 
представителей.

6.11.  Равноправие  выступает  против  инициированной  государством  фальсификации  истории,  требует 
прекращения  кампании  судебных  преследований  ветеранов  Второй  мировой  войны  –  участников  антигитлеровской 
коалиции и предоставления им официального статуса и соответствующих льгот.

6.12. Равноправие придерживается принципа свободы совести и добивается объявления праздничными днями 
Православных  Пасхи и Рождества, а также других праздников, имеющих значимость для народа Латвии.

6.13.  Партия  будет  добиваться  развития  и  упрощения  контактов  населения  Латвии  (в  том  числе  заключения 
договоров  о  безвизовом  режиме)   со  всеми  странами,  с  которыми  максимально  связаны  проживающие  в  Латвии 
меньшинства, в особенности с Россией, Белоруссией  и Украиной.

Свобода, Достоинство, Солидарность – лозунг Равноправия.

Резолюция 7-ой Республиканской конференции партии Равноправие
Нет губительной реформе 2004 года!
Сегодня народ Латвии стоит перед угрозой беспрецедентного акта насилия, угрожающего будущему общества и 

стабильности государства. Запланированная на 2004 года ликвидация среднего образования на русском языке и других 
языках  национальных  меньшинств  лишает  возможности  получения  полноценного  образования  большинство  молодежи 
меньшинств и настраивает ее против латышского языка, который начинает восприниматься как инструмент насильственной 
ассимиляции. 

В  то  же  время  нет  сомнения  в  наличии  в  нашей  стране  всех  возможностей  для  сохранения  и  развития 
финансируемой государством системы образования на русском языке и других языках меньшинств. Высококачественная 
система меньшинственного образования создавалась веками  и существовала в Латвии при всех режимах. К настоящему 
моменту действуют 166 школ с русским языком обучения, 124 двухпоточных латышско-русских школ, пять польских, одна 
украинская, одна литовская, эстонская и одна белорусская школа. 

Губительная реформа воспринята меньшинствами как  проявление враждебности и презрения правящей элиты по 
отношению к их культуре и национальной самобытности, как откровенно недружественный шаг государства в отношении 
более 1/3 его налогоплательщиков.  

Все общественные организации меньшинств и политические партии, представляющие интересы русскоязычной 
общины страны,  включили требование  о недопустимости  губительной  реформы в  свои  программы.  80 тысяч  жителей 
страны  лично  подписали  соответствующее  обращение  к  правительству.  Однако  власти  проигнорировали  все  попытки 
компромисса, они развязали кампанию травли в отношении тех политиков и лидеров общественных организаций, которые 
протестуют против насильственной реформы. Государственные чиновники нагло лгут,  обвиняя противников насилия во 
враждебном отношении к латышскому языку, хотя необходимость изучать и использовать латышский язык давно уже никем 
не ставиться под сомнение. 

Мы считаем, что наиболее приемлемой для общества моделью развития меньшинственных школ в отношении 
языка обучения является модель латышских школ в бывшем СССР, когда латыши обучались исключительно на родном 
языке, великолепно осваивая русский язык как специальный предмет.
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Мы обращаемся ко всем людям, которым не безразличны их родной язык и культура, кто с уважением относится к 
живущим  рядом  представителям  других  национальностей,  с  призывом  своими  активными  действиями  не  допустить 
насильственной школьной реформы. 

Пришло время для организации мощной кампании протеста, способной привлечь внимание к трагичной судьбе 
меньшинственного  образования  также  и  латышское  большинство  общества,  заставить  правительство  считаться  с 
интересами родителей, учеников  и педагогов меньшинственных школ. 

Осознавая  свою  ответственность  за  судьбу  сотен  тысяч  людей,  которые  пострадают  в  случае  реализации 
реформы  2004  года,  партия  Равноправие  заявляет  о  готовности  участвовать  в  организации  и  проведении  кампании 
общественного протеста, а также задействовать для этого кадровые и материальные ресурсы партии. 

Рига                                                                                                                                     12 апреля 2003 года

Нужна ли Европе конфликтная Латвия?
03.04.2003 Литовский курьер

После того как страны Балтии были приглашены в НАТО и ЕС, "русский вопрос" перестал быть делом только 
русских и "русскоязычных", проживающих на территории этих стран, а также только делом России. Откровенное нарушение 
прав человека и основополагающих международных документов в Латвии и прежде имели место, но после вхождения 
страны в европейское  правовое пространство эти  тенденции должны быть постоянно  в  центре  внимания и Европы,  и 
России. О проблемах защиты прав соотечественников в этом контексте размышляет Чрезвычайный и Полномочный Посол 
России в Латвийской Республике Игорь Студенников. 

- Игорь Иванович, на протяжении последних десяти лет Россия мало что сделала для кардинального изменения 
ситуации, а сегодня у нее еще меньше шансов эту ситуацию исправить. Следовательно, все надежды русского населения 
Балтии связаны с Европой и ЕС? 

- Должен со всей ответственностью заявить, что Россия никогда не отказывалась и не отказывается сегодня от 
своих  основополагающих  принципов  по  защите  прав  соотечественников,  которые,  как  известно,  сформулированы 
президентом РФ и неоднократно им подтверждались. Новая ситуация связана с тем, что в нынешних условиях, то есть 
после приглашения Латвии, Литвы и Эстонии в НАТО и ЕС, мы можем работать вместе с европейскими структурами, чтобы 
защитить права русского населения в соответствии с международными и европейскими стандартами. Никто не собирается 
полностью перекладывать наши обязанности на плечи ЕС или НАТО. Надо просто работать - и мы это делаем вместе с 
неправительственными организациями, отстаивающими интересы русскоязычного населения. При этом надо осознавать, 
что мы действуем в рамках конкретной исторической и политической реальности и на быстрый успех рассчитывать не 
приходится. В том числе и в диалоге с нашими европейскими партнерами. 

- А есть ли реальные успехи в этом диалоге? Ведь именно в Латвии при огромном количестве "неграждан" (более 
полумиллиона!), а также явной дискриминационной политике(в том числе и в области русского языка) была закрыта миссия 
ОБСЕ... 

-  Кое-какие  позитивные  подвижки  в  этом  диалоге  происходят.  Одна  из  наших  задач  (наряду  с  социальной, 
юридической и гуманитарной помощью) - это поддержка наших соотечественников при обращении их в Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) и другие европейские структуры, когда они вынуждены там искать справедливости. Что касается 
прекращения работы здесь миссии ОБСЕ, то мы считаем это ошибкой: европейские коллеги явно поторопились с этим 
шагом. В Латвии и сегодня более 500 тысяч "неграждан", крайне медленно идут процессы натурализации. Сегодня из-за 
решения правительства, несмотря на все протесты родителей,  учеников, учителей, в 2004 году перевести все русские 
школы на латышский язык обучения общество находится в напряжении, которое чревато социальным конфликтом. 

-  Латвию давно рекламируют как европейскую страну. Но в таком случае для чего создается почва для новой 
конфронтации, когда на бытовом уровне, как можно заметить, она уже, как правило, отсутствует? 

- На этот вопрос (возможно, и при участии европейских структур, где стали считаться с позицией России, ведь она 
член ПАСЕ и ОБСЕ) должна ответить государственная власть республики. Ведь Европе не нужна конфликтная Латвия. Но 
вы почитайте газеты, послушайте представителей национальных меньшинств и местных правозащитников! Люди прямо 
говорят и пишут: если с нашим мнением не будет считаться политическая элита, которой и принадлежит идея перевода 
всех русских школ на латышский язык, мы будем протестовать и в крайнем случае выйдем на улицы. И их можно понять -  
ни в одном из европейских законов вы не найдете положения о том, что можно лишать людей права учить своих детей на 
родном языке, отнимать у них национальную идентичность, подвергая тем самым ассимиляции. Наше посольство получает 
немало писем на этот счет, причем некоторые из них подписаны сотнями и даже тысячами! Хочу подчеркнуть: русское 
население совсем не против латышского языка - родители хотят, чтобы их дети хорошо владели государственным языком, 
но  они  против  того,  чтобы  урок  химии  или  физики  превращался  в  мучительную  для  учеников  и  преподавателей 
расшифровку  терминов.  Разумеется,  в  результате  такого  "билингвизма"  дети,  может  быть,  и  запомнят  специфические 
термины на латышском, но не будут знать сам предмет, что неизбежно снизит их конкурентоспособность на рынке труда. 
Игнорируются исследования и выводы авторитетных европейских специалистов в области билингвального образования, 
которые  свидетельствуют  о  том,  что  подобная  практика  понижает  уровень  образования,  создает  серьезные 
психологические нагрузки для детей. 

-  Реализация  подобной  реформы,  несомненно,  приведет  к  массовому  увольнению  высокопрофессиональных 
педагогов из русских школ и неадекватной их замене представителями титульной нации. Такие случаи в Латвии уже есть - 
следовательно,  мы  имеем  дело  еще  и  с  запретом  на  профессию  в  зависимости  от  языковой  и  национальной 
принадлежности? 
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-  По  сути  это  так.  И  проведение  в  жизнь  непродуманного  решения  без  консультаций  со  специалистами  и 
общественными организациями (а учет общественного мнения - неотъемлемая часть европейской политической культуры) 
может привести к серьезной напряженности в обществе. 

- А может ли "проблема 2004 года" вызвать новую миграционную волну из Латвии в Россию? 
- Думаю, что волны не будет, хотя миграционные настроения полностью исключать нельзя. Но дело в том, что все, 

кто хотел и мог, уже уехали, остались здесь либо по убеждению ("Латвия - наша родина, мы здесь родились"), либо из-за 
безвыходной ситуации - те, которым некуда и не на что уезжать. Вместе с тем надо отметить, что такого положения с 
образованием здесь никогда не было - ни во времена царской России, ни в период Первой республики, ни в советское 
время:  всегда  имело  место  "мирное  сосуществование"  русских  и  латышских  школ  и  гимназий.  Веками  русские  люди 
сохраняли  здесь  свою  национальную  идентичность.  Но  сегодня  в  Латвии  сложилась  беспрецедентная  для  Европы 
ситуация. 

- Как же реагирует просвещенная Европа на перспективу заполучить в свои ряды нестабильную и конфликтную 
страну? 

- Сложность ситуации в том, что не только наши замечания, но и возражения руководителей европейских структур 
против  нынешней  языковой  политики  Латвии  вызывают  бурю  эмоций  в  среде  высокопоставленных  чиновников.  Так, 
недавно побывавший в Риге теперь уже бывший директор БДИПЧ Жерар Штудман прямо заявил на пресс-конференции: 
надо дать русскому языку в Латвии официальный статус - здесь же все говорят по-русски! В Швейцарии, например, три 
государственных языка - и ничего, никаких конфликтов в обществе это не вызывает: Но среди политического бомонда 
Латвии поднялась страшная буря! Реакция была незамедлительной - вплоть до требования отставки директора БДИПЧ. 
Тому даже пришлось оправдываться. 

- А как ставит вопрос МИД России? 
- Мы говорим не о государственном статусе русского языка, а об "официальном", и здесь есть свои нюансы: это 

прежде всего статус языка общения в местах компактного проживания русских, что вполне вписывается в европейскую 
практику. 

- Мне показалось, что такого рвения - во что бы то ни стало унизить и ассимилировать русских - нет сегодня в 
самой латышской среде, за редким исключением, хотя оно, это рвение, очень чувствовалось в 1991 году: А как сегодня 
латыши относятся к русскому языку и русской культуре? 

- За эти 10-12 лет, несмотря на все усилия радикальной части латышских политиков, выросло новое поколение, 
которое неплохо уживается со своими сверстниками других национальностей и не склонно считать Россию источником всех 
бед Латвии. Многие латышские школы и гимназии очень интересуются русской культурой, русской литературой и русским 
языком, обращаются к нам за помощью в предоставлении художественной и методической литературы на русском языке, 
которую мы постоянно передаем в русские учебные заведения (в этом году Россия подарила русским школам более 60 
тысяч книг,  учебников и изданий методической литературы).  Просят также оказать содействие в налаживании связей с 
российскими школами. 

И это естественно: многие латыши понимают, что Россия - это сосед, с которым стоит дружить, осваивать его 
необъятный рынок, а для этого нужно знать русский язык и русскую культуру.

Беспредел в Кентау
Айнур Курманов, сопредседатель РДКС и первый секретарь ЦК 

МГК-ЛКСМ
Многим  интересующимся  вопросами  рабочего  движения  известна  ситуация  с  деятелями  карагандинской 

организации Рабочего Движения Казахстана «Солидарность» (РДКС) Сакеном и Рустемом Жунусовыми, которых власти 
осудили  на  три  года  лишения  свободы.  В  ближайшее  время  видимо,  можно  ожидать,  политических  репрессий  и  в 
отношении известного лидера шахтеров Южно-Казахстанского города Кентау Геннадия Никитина.

Геннадий Никитин - личность харизматическая, его знают и любят горняки (теперь уже бывшие) шахт Кентау, 
рабочие  разных  предприятий,  пенсионеры  и  простые  граждане  Южного  Казахстана  за  его  принципиальность  и 
организаторские способности и боевитость профсоюзного руководителя в отстаивании их прав. И наоборот он снискал 
лютую,  ненависть  со  стороны  акимов,  хозяев,  и  сотрудников  различных  «правоохранительных  органов»,  которые  уже 
неоднократно пытались засадить его за решетку. Имя Геннадия Никитина гремело в начале и в середине 90-х годов, в 
период многочисленных забастовок и акций протестов шахтеров этого края, а в 1997 и 98 годах он организовал знаменитые 
походы рабочих на Алма-Ату, когда противостояние со службами порядка чуть не дошло до вооруженных столкновений. 
Активно он себя проявил и против закрытия градообразующих шахт и против фактического уничтожения красивейшего 
горняцкого города Кентау. Но дело властями сделано, и некогда славный город тружеников превратился в один из городов-
призраков, коих в республике множество, с развалившимся коммунальным хозяйством, с разрушающимися многоэтажками, 
ставшими каменными трущобами посреди степи, и с брошенным никому ненужным безработным населением в 50 тысяч 
человек.

С  11  марта  в  этом  городе  возле  акимата  идет  постоянный  пикет  -  бессрочная  акция  протеста  отчаявшихся 
многодетных  казахских  матерей,  которые  требуют  от  государства  выплаты  задолженности  по  детским  пособиям  и 
трудоустройства своих мужей и сыновей. Более трехсот женщин участвовало недавно в несанкционированном митинге 
жителей города. Активно в их борьбе помогает и Геннадий Никитин, ныне руководитель общественного объединения «За 
будущее  Кентау»,  чем  видимо  и  вызвал  очередной  гнев  со  стороны  «друзей»  из  специальных  служб.  Так,  3  марта 
сотрудниками  ГОВД  под  руководством  подполковника  Нурлана  Крыкбаева  на  квартире  у  Никитина  был  произведен 
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незаконный обыск, причем сопровождавшийся угрозами «убить и закопать» Геннадия, а также расправиться с его семьей. 
Похожее ему и многим активистам протестного движения обездоленных Кентау пришлось слышать и от  акима города 
Бекимше Жуденова, который проявляет недюжинную энергию в усмирении акции многодетных матерей.

Прямому давлению подверглась и лидер протестующих женщин Гуля Дильдабаева. Её 15 января прямо в участке 
зверски  избили  сотрудники  полиции,  удар  получила  от  озверевших  жандармов  и  ее  четырехлетняя  дочь.  Нападению 
«неизвестных» в последующем подверглась также и ее старшая тринадцатилетняя дочь. Лица в «штатском», применяя 
физическую силу, неоднократно высаживали Гулю посреди степи из маршрутных такси, когда она направлялась в Шымкент 
с многочисленными жалобами и письмами женщин. Теперь же дело приобретает более крутой оборот. 4 апреля вечером 
несколько  мужчин  пытались  выломать  дверь  в  ее  квартире,  причем,  громко  угрожая,  «если  не  прекратит  своей 
деятельности выбросить ее с балкона многоэтажки». 

Похоже,  дан  серьезный  «заказ»  -  нейтрализовать  активных  деятелей  и  организаторов  движения  женщин  и 
безработных этого региона и таким образом загасить протестные выступления и акцию длящуюся с 11 марта у стен акимата 
города Кентау.

Социальная  катастрофа,  разразившаяся  вследствие  нео-либеральной  политики  правительства,  вынуждает 
обездоленных людей бороться за свою жизнь и жизнь своих детей, которым власть не оставляет будущего. Причем этих 
граждан не желающих тихо умирать от голода, холода и болезней причисляют к злейшим врагам государства, государства 
обслуживающего  интересы  узкого  круга  чиновников  и  их  родственников   -предпринимателей.  Насилие  власти  к 
сопротивляющимся  элементам  угнетенных  классов  все  более  приобретает  характер  неприкрытого  государственного 
террора. А это еще ярче показывает усиление социальных противоречий и нестабильности, в стране пытающейся передать 
свой  «удачный»  опыт  либеральных  экономических  реформ  другим  республикам  СНГ.  
15  апреля  состоится  заседание  областного  суда  по  рассмотрению  апелляции  лидеров  Карагандинской  организации 
Рабочего Движения Казахстана «Солидарность» Сакена и Рустема Жунусовых.

Благодаря многочисленным письмам и факсам протеста,  пришедшим на адрес председателя Карагандинского 
областного  суда  А.А.Касимова,  власти  все-таки  решили  предоставить  Сакену  и  Рустему  Жунусовым  возможность 
участвовать  в  заседании  суда.  До  этого  существовала  угроза,  что  их  продержат  в  Жезказгане  за  400  километров  от 
областного центра, а суд пройдет без них и за закрытыми дверями.

Сейчас Сакен и Рустем Жунусовы находятся в СИ - 16 Караганды и у них есть возможность подготовиться к 
собственной защите. В предстоящем судебном заседании планируют принять участие представители трудового коллектива 
совхоза  «Тогыз  Кудук»,  рабочие  активисты  ЖЭРП  (жилищно-эксплутационных  и  ремонтных  предприятий  Караганды), 
авиаторы, шахтеры и металлурги - члены РДКС, деятели профсоюзов, левые коммунисты во главе с Виктором Жилибой, 
члены областной организации Молодой Гвардии Казахстана - ЛКСМ и движения пенсионеров «Поколение». Готовятся и 
акции протеста.

Однако, несмотря на большую общественную поддержку и симпатии СМИ, по прежнему сохраняется опасность 
того, что в отношении Сакена и Рустема Жунусовых, а также Рамиля Мингазова оставят в силе прежнее решение суда, по 
которому первым придется три года отбывать в колониях общего режима, а последнему нужно будет выплачивать штраф в 
четыре тысячи долларов. На примере расправы с либеральными деятелями «Демвыбора Казахстана» и оппозиционного 
журналиста Сергея Дуванова можно не сомневаться в решимости власти пойти на самые крайние меры и в отношении 
рабочих лидеров Караганды.

Становится понятным также и то,  что  репрессивным органом не  удалось обойти молчанием и заблокировать 
распространение информации о Карагандинском процессе, а также быстро осудить и нейтрализовать руководителей РДКС 
этого региона. То, что подробности об этом, стали известны рабочим организациям других стран и что, была, проведена 
международная  кампания  в  поддержку  красных  политзаключенных  –  этим,  собственно,  и  определяется  задержка 
окончательного решения властей.

13 -  14 апреля левыми организациями планируются пикеты возле посольств Казахстана в  Москве,  Киеве и в 
Минске, где будет озвучено в очередной раз требование прекращения политических преследований в отношении деятелей 
Рабочего Движения Казахстана «Солидарность».

В связи с предстоящим заседанием областного суда Исполком Рабочего Движения Казахстана "Солидарность" и 
ЦК  МГК  -  ЛКСМ  просит  все  левые,  рабочие  и  молодежные  организации  еще  раз  послать  факсы  протеста  на  имя 
председателя Карагандинского областного суда Касимову А. А. Тел\факс 8-10-7-3212-742783.

Под знаменами Третьего Рима 
Всероссийский  Патриарх   предложил  преодолеть  русские  церковные  разделения  в  Западной  Европе  и  серьезно  
укрепить позиции Православия

Кирилл Фролов
Конечно, при упоминании терминов типа «исторический» и «эпохальный» у читателя зачастую возникает ирония. 

Но применительно к посланию Святейшего Патриарха Алексия Второго к  православным приходам русской традиции  эти 
термины  вполне  уместны.  Действительно,  появился  не  просто  шанс,  но  реальный  план  воссоединения  всех  русских 
приходов в Западной Европе с Матерью – Церковью. Напомним, что часть русских епархий) в Европе и США во главе с 
выдающимся русским иерархом Митрополитом Киевским и Галицким Антонием (Храповицким) отделилась от московского 
патриаршего  престола  ввиду  его  зависимости  от   атеистической  власти  и   вынужденных  заявлений  московского 
Священноначалия о лояльности богоборческой власти, и организовалась в Русскую Православную Церковь Заграницей. 
Другая часть русской церковной эмиграции во главе с митрополитом Евлогием (Георгиевским)  перешла в юрисдикцию 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

53



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Константинопольского  Патриархата,  создав  в  его  лоне  Русскую Архиепископию,  в  лоне  которой  действует  знаменитый 
Свято-Сергиевский Институт в Париже, в котором преподавали столпы русской культуры в изгнании. 

Период  после  падения  коммунизма  характеризуется  долгими  и  мучительными  поисками  путей  воссоздания 
единства  Русской  Церкви.   Лучшие  силы  в  Русской  Зарубежной  Церкви  всегда  призывали  к  диалогу  с  Московским 
Патриархатом,  но  нашлись  горячие  головы,  которые  устроили  авантюру  с  открытием  «параллельных»  РПЦ приходов 
Зарубежной  Церкви  в  России,  Эта  авантюра кончилась  печально-  те  немногие  (а  много  и  быть  не  могло-  количество 
желающих отойти от Патриаршей Церкви в России  исчислялось единицами), что перешли в России в лоно Зарубежной 
Церкви,  предали  и  ее.  Часть  этих  деятелей  создало  маргинальную  «российскую  автономную  церковь»,  иначе  говоря, 
суздальский  раскол,  которая  стала  играть  в  нынешней  РФ  роль  обновленцев  20-х  годов-роль  «карманной  секты» 
антицерковных сил, использующих ее в качестве мелкой разменной монеты в борьбе с авторитетом Русской Православной 
Церкви.  Нонкорфизм  «зарубежников»  обернулся  в  России  сервилизмом  «суздальцев».  Да  еще  сервилизмом  перед…
политтехнологами  и  средней  руки   чиновниками.  «Суздальцы»  сыплют  доносами  на  Русскую  Православную  Церковь, 
обвиняя авторов ее Социальной Концепции чуть ли не в  заговоре против Президента,  как  в  свое время  обновленцы 
обвиняли православных в «конттреволюции».

Другая, причем «ультрапатриотическая»  часть бывших «зарубежников» в РФ во главе с бывшим архиепископ 
Варнавой (Прокофьевым) пошла еще дальше и договаривается с раскольническим «Киевским патриархатом» на правах его 
филиала в РФ. Власти Украины используют сторонников архиеп. Варнавы как «гетто» для православных русских, исход в 
которое позволит ускорить отделение УПЦ от Московского Патриархата.

Другая  часть  Зарубежной  Церкви  приветствовала   возрождение  Русской  Православной  Церкви  в  России. 
Архиерейский Собор РПЦЗ 2001 года, в противовес «суздальцам», приветствовал новую Социальную Концепции Русской 
Православной Церкви, принятую на Архиерейском Соборе РПЦ 2000 года, указал на те ее пункты, которые, по мнению 
Зарубежной Церкви, свидетельствуют о преодолении в РПЦ «сергианства», т.е. идеологии компромиссов с антицерковными 
силами. Также Зарубежная Церковь приветствовала канонизацию Собора Новомучеников и Исповедников Российских тем 
же Архиерейским Собором РПЦ. Таким образом, сняты основные препятствия к воссоединению. 

Не менее абсурдно и нахождение русских парижан в юрисдикции Константинопольского Патриархата, особенно в 
контексте его неканоничных шагов в отношениях с украинскими раскольниками и вокруг Эстонии. Да даже если бы их не 
было, даже если Константинополь прекратит проводимые под  давлением США  игры с украинским раскольниками (к чему 
есть признаки), то надо помнить, что русская парижская архиепископия отделилась от Москвы, чтобы не быть заложницей 
коммунистов, и что ей логично вернуться в Русскую Церковь. 

И  Патриарх  Московский  предложил  сделать  реальные  шаги  по  воссоединению.  Создается  единый 
самоуправляемый  русский  митрополичий  округ  Западной  Европы.  Он  должен  объединить  и  приходы  Московского 
Патриархата, И Зарубежной Церкви, и Парижской Архиепископии. После объединения должен быть избран Митрополит. 
Избрание должно быть утверждено Патриархом и Синодом в Москве. Пока главой митрополичьего округа стал Митрополит 
Сурожский Антоний (Блюм), долгие годы возглавлявший Британскую епархию РПЦ. Выбор Патриарха понятен. Митрополит 
Антоний-  выдающийся  богослов   и  пастырь,  обладающий   огромным  авторитетом.  Он  способен  посадить  за  стол 
переговоров  всех  участников  процесса,  преодолеть  подводные  камни.  Например,  со  стороны  Зарубежной  Церкви 
неизбежно станет вопрос об экуменизме. Действительно, такая проблема существует. И соборный разум Церкви сможет 
выработать  оптимальный механизм, обеспечивающий участие Русской Православной Церкви в европейских  и мировых 
политических, дипломатических, цивилизационно - культурных процессах. Безусловно, никакие догматические компромиссы 
и совместные молитвы с инославными невозможны. Но должны быть площадки для встреч, консультаций, в конце концов, 
для приведения заблуждающихся к истине Православия. Не секрет, что  многих православных смущают сами названия 
«Всемирный Совет Церквей» или «Конференция Европейских Церквей», ибо Церковью являются только те институции, 
которые исповедуют правильные, православные догматические определения и имеют  апостольское преемство епископата. 
Если  бы  вышеупомянутые  межконфессиональные  переговорно-дипломатические  площадки  имели  бы  нейтральное 
название, типа «европейская христианская конференция», если бы их православные участники заверили свою паству, что 
имеют  целью  только  отстаивание  интересов  Православия,  и  приведение  инославных  к  истине  Восточной  Церкви,  то 
процесс воссоединения пошел бы быстрее, да и диалог и единение  между «клиром и миром» стали  бы глубже. 

Другой  «подводный  камень  процесса»-это  сопротивление  противников  православного  возрождения  России, 
которые,  страшась  усиления  Русской  Церкви,  безусловно,  будут  вставлять  палки  в  колеса  процессу  воссоединения. 
Собственно, рупор «суздальского раскола» «Кредо.Ру» уже начал наводить тень на плетень, уже развивает демагогию, 
стравливает  участников  процесса.  Дело  не  в  кучке  раскольников,  а  в  их  политических  покровителях,  которые 
дезориентируют общественное мнение и политическую элиту.

Поэтому  дело  воссоединения  русских  православных  юрисдикций  в  Европе  должно  быть  должным  образом 
обеспеченно в информационном и политическом план - это и интернет-проекты, и кампания в светской прессе, и пресс-
конференции,  это и диалог  с  заинтересованными общественно-политическими элитами,  в  первую очередь,  с  теми,  кто 
осознают- что единое и сильное русское Православие-это условие самого бытия России. 

Еще одна тема, затронутая в послании Патриарха. Это будущее Православие в Европе, проблема Поместной 
Православной  Церкви  Европейского  Союза.   Следует  сразу  твердо  уяснить,  что  проблема  новых  автокефалий  на 
постсоветском пространстве и вене его-это не одно и тоже. Например, даже разговоры об автокефалии на Украине и в 
Белоруссии  неприемлемы.  Это  -  каноническая территория РПЦ,   земли Святой Руси.  Единство  Русской Православной 
Церкви на этих территориях - аксиома и не предмет для  дискуссий.  

Другое дело-Европа. Действительно, православные немцы, французы, британцы  не обязаны находится в прямой 
юрисдикции  Московского  Патриархата  и  молиться  по  церковно-славянски.  Они  имеют  свою,  древнюю,  православную 
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западнохристианскую традицию, богослужение, обряды, возникшие еще до отпадения католицизма от Церкви. И все это 
должно быть возрождено, на первых порах, в составе объединенной русской православной митрополии Западной Европы. 
Вопос  о  полной  самостоятельности  западноевропейского  православия  возникнет   тогда,  когда  критическая  масса 
православных французов,  англичан,  и  т.д.  перевесит  русских  (в  этом случае  русская  диаспора  может  сохранить  свою 
особую юрисдикцию по соглашению с новыми автокефальными Церквями, как в США, где Московский Патриархат создал 
Американскую Автокефальную Церковь, сохранив, в согласии с ней, свою епархию, которая ныне бурно развивается). И 
этот  вопрос  очень  серьезен.  Либеральное  перерождение  западного  христианства  (однополые  «браки»,  женское 
«священство» неизбежно заставят верующих европейцев обратиться в сторону Восточной Кафолической Церкви.  Мало 
того, если она не протянет им руку, христианская Европа вообще может погибнуть. Уже сейчас, многие консервативные 
европейские  интеллектуалы,  не  заметив  Православия,  переходят  в  ислам,  видя  в  нем  единственную  защиту  от 
воинствующего постмодернизма. И долг православной русской европейской диаспоры не только сохранить свою веру и 
культуру, но и не замкнуться в своей этничности, подарить радость Православия тем европейцам, которые ищут и мыслят. 
Собственно, пореволюционая Русская Эмиграция так и поступала.  

И, вопрос, какие организационные формы примет Православие в Западной Европе, актуален и не закрыт. Не 
случайно,  Патриарх деликатно  пишет о  том,  что германские епархии РПЦ и РПЦЗ будут   подключены к  процессу на 
следующем этапе, ибо пока важно добиться ясности с Британской епархией и французскими приходами всех трех русских 
юрисдикций.  Если  вопрос  о  желательности  воссоединения  всех  русских  приходов  Западной  и  Центральной  Европы в 
создающуюся митрополию однозначен,  то дело с гипотетической Поместной Церковью Евросоюза сложнее. Ведь в ЕС 
входят государства, где есть Поместные Православные Церкви. Например, Греция. Вряд ли Элладская Церковь захочет 
поступиться  своей  самостоятельностью.  Может,  более  эффективен  путь  создания  национальных  Поместных  Церквей 
европейских  государств,  где  именно  Православие  будет  фактором  сохранения  идентичностей  на  фоне  европейской  и 
мировой глобализации, что многократно повысит его привлекательность. Важно том, чтобы эти процессы проходили под 
попечением Русской, а не какой иной, Поместной Церкви. В этом случае Россия получает уникальный шанс неагрессивного, 
но позитивного, глубокого и мощного  влияния на духовные процессы в Европе, да и на общемировые процессы. 

Послание Патриарха Московскаго и всея Руси Алексия II архипастырям и 
всем православным приходам русской традиции в Западной Европе

01 апреля 2003 г.
№ 1378 

Его Высокопреосвященству, Высокопреосвященному Антонию, митрополиту Сурожскому 
Его Высокопреосвященству, Высокопреосвященному Симону, архиепископу Брюссельскому и Бельгийскому 
Его Высокопреосвященству, Высокопреосвященному Иннокентию, архиепископу Корсунскому 
Его  Преосвященству,  Преосвященному  Гавриилу,  епископу  Команскому,  временно  управляющему  Архиепископией  
Русских Православных церквей в Западной Европе 
Его Преосвященству, Преосвященному Амвросию, епископу Женевскому и Западно-Европейскому (Русская Православная  
Церковь Заграницей) 
Всем православным приходам русской традиции в Западной Европе 

Преосвященнейшие Владыки, дорогие отцы, братия и сестры!
В текущие дни святой Четыредесятницы Нас не оставляет постоянные раздумья о будущем русского церковного 

наследия, традиции русского Православия в странах Запада. 
Божией  милостию,  заступничеством  Царицы  Небесной,  молитвами  святых  Новомучеников  и  Исповедников 

Российских,  церковная  жизнь  в  Отечестве  ныне  успешно  возрождается  во  всей  ее  полноте.  Конечно,  не  следует 
поддаваться искушению неуместного триумфализма; недостатков в устроении Святой Церкви с человеческой стороны еще 
очень много.  Господь ждет от  нас  более глубокого покаяния,  большей жертвенности,  большей ревности  о  спасении и 
просвещении миллионов людей, хотя и крещеных, но не воспитанных с детства в православной вере. Однако искушения и 
слабости, которые можно усмотреть в церковном обществе на Родине, объясняются главным образом «болезнями роста». 
Весеннее пробуждение после долгой и лютой зимы насильственно насаждавшегося безбожия не может быть мгновенным и 
беспроблемным. 

Картина  меняется,  когда  мы  обращаем  взгляд  к  устроению  церковной  жизни  наших  соотечественников  в 
рассеянии.  Прежде  всего,  встает  неизбежный  вопрос:  чем  можно  объяснить  сегодня  продолжающееся  разделение 
разрозненных частей Русской Церкви? Ясно, что оно было порождено исторической трагедией русского народа, расколом 
общества в результате революционной катастрофы. И митрополит Антоний (Храповицкий – ред.), и митрополит Евлогий 
объясняли свое отстранение от полного единства с Церковью-Матерью на Родине лишь политическими, а не иными какими-
либо  причинами.  Эти  выдающиеся архипастыри,  каждый по-своему,  любили Россию,  на  которую им не  суждено было 
вернуться, и верили, что церковное единство будет восстановлено, как только падет иго безбожия, тяготевшее над родной 
страной. Верили в это и их собратья, испытавшие на себе всю лютость гонений на Церковь в тогдашнем СССР. Верил и 
Святейший Патриарх Константинопольский Фотий, когда в 1931 году выражал свое мнение, что временное подчинение 
Константинопольскому  престолу  Русского  экзархата  в  Западной  Европе  сохранится  лишь  «до  тех  пор,  пока,  Богу 
содействующу,  будет восстановлено единство и единый образ Святой братской Русской Церкви».  То же подтвердил и 
Святейший Патриарх Афинагор, когда в 1965 году благословил Экзархату русских приходов в Западной Европе вернуться в 
лоно Русской Православной Церкви. 
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Едва ли можно сомневаться, что ныне время для восстановления единства настало. Об этом Мы уже писали в 
братских посланиях Святейшему Патриарху Константинопольскому Варфоломею в сентябре минувшего года, а годом ранее 
-  членам  Архиерейского  Собора  Русской  Православной  Церкви  Заграницей.  Теперь  же  почитаем  благовременным 
обратиться  с  этим  словом непосредственно  к  нашим соотечественникам:  в  странах  Западной  Европы и  их  духовным 
пастырям. Почему ныне, когда миновала година тяжких искушений, когда Церковь в Отечестве свободно совершает свое 
служение, а Россия стремится к восстановлению исторического преемства, церковное разделение не прекращается, хотя 
причины его давно упразднены? Почему мы не оправдываем надежд наших предшественников и духовных отцов? 

Помимо  причин,  укорененных  в  человеческой  греховности,  есть  и  иные,  более  благословные  вины.  Внуки  и 
правнуки эмигрантов «первой волны» ощущают себя людьми, вполне уже укоренившимися в странах своего нынешнего 
проживания, принимая активное участие общественной и культурной их жизни. Дорожа отеческим наследием, многие из 
нынешних носителей русской духовной традиции в Западной Европе хотели бы сохранить и те формы устроения церковной 
жизни, которые за долгие десятилетия постепенно вырабатывались в условиях, отличных от положения Церкви в России, 
хотя и на основе той же канонической традиции, выраженной в правилах Вселенских и Поместных соборов и святых отцов, 
традиции, проявившейся также в деяниях и постановлениях Всероссийского Поместного Собора 1917-1918 годов. 

Кроме того, приходы русского основания и русской традиции за минувшие годы приобрели многонациональный 
характер и ввели в  широкое литургическое употребление местные языки,  что со времен равноапостольных Кирилла и 
Мефодия составляет неизменную черту православного пастырского и миссионерского делания. 

Ради  того,  чтобы  иметь  некую  гарантию  сохранения  привычного  уклада,  часть  наших  соотечественников, 
пребывающих в странах Запада а также и местных православных, входящих в состав общин русской традиции, выражает 
желание строить церковную жизнь по собственному уставу,  обеспечивающему внутреннее самоуправление и избрание 
предстоятеля, при условии последующего утверждения такого избрания Патриархом Московским и всея Руси и Священным 
Синодом Русской Православной Церкви. 

Подобные  пожелания  высказывались,  в  частности,  епархиальным  съездом  Сурожской  епархии  и  находили 
выражение в проекте ее устава. Они также составили важнейшую часть заключений комиссии «Будущее Архиепископии 
Русских  Православных  церквей  в  Западной  Европе»,  два  года  назад  учрежденной  почившим  в  Бозе  архиепископом 
Евкарпийским Сергием. Такой порядок предусмотрен и действующим Уставом Архиепископии. 

Принимая во внимание совокупность этих пожеланий, полагаю, что они могли бы быть осуществлены посредством 
образования  в  Западней  Европе  единого  Митрополичьего  округа,  имеющего  несколько  епархий  и  включающего  все 
православные приходы, монастыри и общины русского происхождения и русской духовной традиции, которые пожелали бы 
вступить в него. При этом имеется в виду дарование данному Митрополичьему округу прав самоуправления с избранием 
Предстоятеля собором округа в составе иерархов, клириков и мирян на основе устава, который надлежит разработать при 
участии представителей всех групп православного русского рассеяния в западноевропейских странах. 

До  первых  выборов  Предстоятеля  почитаем  справедливым  возложить  попечение  о  новоучреждаемом 
Митрополичьем округе на Высокопреосвященного митрополита Сурожского Антония, несмотря за ранее выражавшиеся им 
пожелания об уходе на покой. Огромный пастырский опыт и признанный духовный авторитет всеми уважаемого Владыки 
послужит залогом успеха в новой организации жизни Русской Православной Церкви в Западной Европе. 

В период до выборов, Преосвященные архиепископ Брюссельский и Бельгийский Симон, архиепископ Корсунский 
Иннокентий,  епископ  Команский  Гавриил,  епископ  Женевский  и  Западно-Европейский  Амвросий,  а  также  архиепископ 
Керченский  Анатолий,  епископ  Сергиевский  Василий  и  епископ  Клавдиопольский  Михаил,  сохраняя  свои  полномочия, 
приглашаются быть ближайшими сотрудниками и помощниками Владыки Антония.  К  участию в  процессе  объединения 
русского  рассеяния,  несомненно,  должны  быть  приглашены  на  следующем  этапе  и  Преосвященные  архиепископ 
Берлинский,  Германский и Великобританский Марк (Русская Православная Церковь Заграницей),  архиепископ Клинский 
Лонгин, архиепископ Берлинский и Германский Феофан, архиепископ Венский и Будапештский Павел, чтобы и на страны 
Центральной Европы распространить восстановление церковного единства. 

Надеемся,  что  самоуправляемый  Митрополичий  округ,  объединяющий  всех  верных  русской  православной 
традиции в странах Западной Европы, в угодное Богу время послужит основанием грядущего канонического устроения 
многонациональной  Поместной  Православной  Церкви  в  Западной  Европе,  созидающейся  в  духе  соборности  всеми 
православными верующими, пребывающими в этих странах. 

С  любовью  призываю  всех  вас,  дорогие  Владыки,  отцы,  братия  и  сестры,  потрудиться  в  великом  деле 
уврачевания тягостного разделения русского рассеяния. Господь любви и мира да благословит ваши усилия. 

+ Алексий, Патриарх Московский и всея Руси 

Открытое письмо приходам Архиепископии Русских Православных Церквей 
в Западной Европе по случаю предстоящих выборов будущего 
Архиепископа 1-го мая 2003 г.

Париж, 23 марта 2003 г. 
Бог соблаговолил призвать к себе Владыку Сергия и вследствие этого, привести нашу общину к избранию нового 

Архиепископа. На это преемство будет представлено несколько кандидатур, при условии, что они будут соответствовать 
положениям статьи  41 Устава  Епархии,  предусматривающим следующие критерии:  быть  в  возрасте  не  менее  35 лет, 
соответствовать  каноническим  и  нравственным  критериям  Православной  Церкви,  находиться  под  юрисдикцией 
Архиепископии  в  течение  не  менее  пяти  лет  и  обладать  углубленными  знаниями  по  богословию,  как  правило, 
подтвержденными дипломом. 
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В связи с выборами, которые состоятся 1-го мая 2003 г., встаёт вопрос об избрании среди кандидатов человека, 
которого знают немногие из голосующих, а направление, которое он хотел бы придать нашей Архиепископии, зачастую с 
трудом поддаётся оценке. 

Ввиду этого, поскольку представить всех кандидатов в каждом приходе трудно, данное открытое письмо имеет 
целью привлечь внимание к вопросу о направлении, которому будет следовать Архиепископия после выборов. Настоящее 
открытое письмо также содержит призыв к членам нашей общины со всей силой своего убеждения отстаивать сохранение 
тех ценностей, которые способствовали расцвету нашей Архиепископии в духе уважения её происхождения и традиций. 

После  революции  1917  г.  в  Западной  Европе  обосновалась  многочисленная  православная  община,  по 
происхождению  связанная  с  русским  и  другими  народами,  входившими  в  состав  Российской  империи.  Опираясь  на 
существовавшие  уже  тогда  приходы  (зачастую  созданные  на  основе  посольских  храмов  или  построенные  в  местах 
пребывания  выходцев  из  этой  империи),  община  немало  потрудилась  для  сохранения  совершенно  особых  традиций, 
свойственных  Русской  Матери-Церкви,  а  также  для  развития  наряду  с  русскими  приходами  общин,  которые  отвечали 
специфическим потребностям каждой из стран, где это дело было продолжено. 

Бесконечной благодарности заслуживает Константинопольская Патриархия, которая предоставила общине свою 
пастырскую поддержку и временную каноническую законность на время испытаний и мученичества, которое переживала 
Матерь-Церковь. Благодаря ей русское Православие, укоренившееся на Западе по воле Божией, не только выжило, но и 
развило значительную миссионерскую деятельность наподобие той, которой занималась Матерь-Церковь до революции на 
Дальнем Востоке (св. Николай Японский), в Ливане, на Святой Земле, на Американском континенте и уже в то время, в 
Западной Европе. 

Ныне  наша  Архиепископия  обязана  сохранить  своё  единство,  превзойдя  характерные  для  неё  различия, 
обусловленные  этнической,  географической  и  культурной  принадлежностью,  при  должном  уважении  к  ним.  В  этом 
отношении Владыка Сергий одновременно поддерживал диалог со славяноязычными и локальными элементами нашей 
общины,  возобновил  конструктивное  взаимодействие  с  Матерью-Церковью  и,  конечно,  продолжил  отношения  с 
Константинопольской Патриархией. 

Поэтому весьма желательно, чтобы наш новый Архиепископ возложил на себя задачу по продолжению и развитию 
этого духа открытости и верности традиции, а также завещанным нам пожеланиям Владыки Евлогия и, разумеется, памяти 
наших родителей. Важнейшим обстоятельством, в полной мере оправдывающим развитие этого замысла, является то, что 
Матерь-Церковь выжила в пору мученических испытаний и отныне может свободно исповедовать свою веру в Бога с силой 
и благочестием, характерными для православных христиан славянской традиции и русской особенно. 

Так  дело  Православия  в  эмиграции  естественным  образом  находит  своё  место  при  освобождённой  Матери-
Церкви. Именно поэтому мы считаем необходимым обратиться к преемнику Владыки Сергия с просьбой предоставить нам 
во всей полноте своей христианской и пастырской совести заверения в том, что : диалог и сближение с Матерью-Церковью 
будут продолжены и усилены в перспективе естественного возвращения, предусмотренного Томосом Патриарха Фотия от 
17 февраля 1931. славяноязычные приходы будут развиваться с тем, чтобы ответить новым потребностям, связанным с 
появлением растущего числа православных христиан - выходцев из России, СНГ и других традиционно православных стран 
восточной  части  Европы.  Приходы,  относящиеся  к  так  называемой  "местной"  культуре  (франкоязычной, 
нидерландоязычной,  англоязычной,  германоязычной,  и  т.д.)  будут  развиваться с  тем,  чтобы продолжить традиционную 
миссию  Русской  Церкви  и  ответить  всё  более  острым  потребностям  определённой  части  западных  людей,  которые, 
оказавшись в растерянности ввиду изменения религиозных ориентиров, всё в большем числе обращаются к Православной 
Церкви  и  обретают  для  себя  в  Её  лоне  источник  духовности.  Следуя  своим  русским  и  западным  традициям,  наша 
Архиепископия будет оказывать содействие новым поколениям членов Матери-Церкви, перед которыми стоит огромная 
задача – продолжить возрождение Русской Церкви во благо всего Православия. Выполнением этой миссии должен будет 
заниматься  либо  Архиепископ  русского  происхождения,  впитавший  западную  культуру,  либо  обладающий,  как  некогда 
Владыка Георгий Вагнер ввиду своего длительного опыта православной русской традиции и особой чуткости, способностью 
возвыситься над культурными и этническими особенностями. Кроме того, важным качеством на данном этапе является 
хорошее знание Архиепископии, её истории и приходов, а также значительной части членов общин, входящих в её состав. 

Граф Сергей А. Капнист 
Князь Александр А. Трубецкой 

Русская молодежь – инициатор антивоенного митинга в Таллине
Екатерина Роберова

30 марта  в  эстонской  столице прошел митинг у американского  посольства  против войны в Ираке. 
Митинг был разогнан вооруженной дубинками полицией после того, как молодежь, полтора часа осаждавшая 
посольство  США,  забросала  здание  и  полицейское  оцепление  яйцами  и  дымовыми  шашками,  а  джип  с 
дипломатическими номерами фактически превратила в кучу металлолома. 

Инициатором  акции  выступила  преимущественно  русскоязычная  молодежь,  которая  еще  три  года 
назад  устроила  перед  американским  посольством  митинг,  протестуя  против  бомбардировок  Югославии. 
Русская  молодежь  в  Эстонии,  тихо-мирно  покричав  «Нет  бомбардировкам  Белграда!»,  заставила  тогда 
эстонских политиков заговорить об интеграции и заметить, что говорящая по-русски молодежь может стать 
потенциалом республики,  а  может  обернуться  и  проблемой.  Прошедший в Таллине антивоенный митинг у 
американского посольства ясно и недвусмысленно дал понять — у сегодняшней молодежи — и русской, и 
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эстонской — больше общего между собой, чем у живущих геополитическими интересами государственных 
мужей. 

А войне все-таки – НЕТ!
01.04.2003 Молодежь Эстонии

Любовь Семенова
Одна  машина  пострадала,  стены  нескольких  домов  

«запятнаны  яйцами  в  томате»,  83  человека  (37  из  них  — 
несовершеннолетние) доставлены в отделы полиции Таллинна, 11  
задержаны на 48 часов и сейчас находятся под стражей в арестных  
домах  –  таков  итог  антивоенного  митинга,  состоявшегося  в  
воскресенье в эстонской столице.

Несанкционированный протест
Митинг  протеста  против  войны  в  Ираке  (информация  о 

котором передавалась, как оказалось, по системе «из уст в уста» и по 
Интернету), 
хоть  и  не 
был 

санкционированным (как, впрочем, и сама война в Ираке), тем не 
менее не стал неожиданным для таллиннской полиции. Поэтому 
когда большая группа примерно из 150 молодых людей подошла к 
посольству  США  на  улице  Кентманни,  их  там  уже  ждали 
полицейские.

Митинг  поначалу  проходил  достаточно  спокойно,  хотя 
число его участников постепенно возросло, по данным полиции, 
примерно до 300 человек (по другим данным, митингующих было 
не менее полутысячи). Примерно в течение часа молодые люди с 
лозунгами, как говорят очевидцы, «машин не переворачивали и 
яйцами  посольство  не  закидывали».  Хотя,  вполне  понятно, 
инертных особей среди них не было. Полицейские, поскольку ничего «такого» не происходило, предпочли в процесс не 
вмешиваться, по-видимому, логично рассудив, что это может только повредить, а ребята «покричат и разойдутся».

Пока  неизвестно,  что  (или  кто)  спровоцировало  дальнейший  ход  событий  и  перевело  вполне  мирный 
(антивоенный, напомним) митинг в русло хулиганских действий, но через какое-то время в стены американского посольства 
полетели первые яйца и яблоки. Одновременно молодежь пошла в атаку на старый джип Chevrolet Blazer с американскими 
посольскими номерами,  кажется,  еще  со  времен  теракта  11  сентября  2001  года  стоящий  между бетонными  плитами, 
которые преграждают путь к зданию посольства. Сработал так называемый эффект толпы, и кто-то отлично на этом сыграл.

Тут  уже полиции ничего не  оставалось,  как  только  начать  усмирять вошедшую в боевой  раж толпу  молодых 
пацифистов.  И  не  только  молодых  –  самому  юному  манифестанту,  доставленному  в  полицию,  как  сказал  комиссар 
Таллиннской префектуры полиции Ристо Пуллат, было 14 лет, самому старшему – 43 года.

В воскресенье в Кесклиннаском отделе полиции по факту было возбуждено уголовное дело на основании статьи 
263 (тяжкое нарушение общественного порядка), предусматривающей в случае подтверждения обвинения судом наказание 
в виде денежного штрафа или тюремного заключения сроком до пяти лет (за групповое правонарушение).

Однако государственная прокуратура посмотрела на это дело по-иному и решила передать его расследование 
Полиции безопасности.

Делом занялась ПБ
Как  сказал  «Молодежке»  комиссар  Полиции 

безопасности  Олари Валтин,  основанием для пересмотра  стало 
то, что в результате несанкционированного митинга был причинен 
ущерб имуществу иностранного государства.

Мы  поинтересовались  у  Валтина  обоснованностью 
обысков в квартирах некоторых задержанных, о предполагаемом 
проведении  которых  сказал  вице-префект  Таллиннской  полиции 
Калле Кландорф. Комиссар ПБ ответил, что, поскольку полиция 
больше  не  занимается  этим  уголовным  делом,  то  и  обыски 
проводить  без  следователя  Полиции  безопасности  не  имеет 
права. И добавил, что обыски – одна из составляющих уголовного 
производства,  целью  которых  является  сбор  улик  по 
совершенному преступлению.

Преступление, достойное внимания ПБ?
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Джип «ответил за все». 3 х фото Александра 
ГУЖОВА

Маскарада экстремалам показалось мало.

Мирное шествие по улице Харью закончилось 
хулиганством у посольства США.
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Мир  протестует  против  войны  в  Ираке.  Причем  массовые  демонстрации  протеста  проходят  и  в  странах 
антииракской коалиции, в том числе в самих США.

В Эстонии протестовать против тогда еще не начавшейся войны в Ираке начали уже полтора месяца назад. 
Вернее,  попытались  начать  («Общество  велосипедистов  имени  Прусакова»),  но  тут  же,  после  беседы  с  Полицией 
безопасности,  санкционированное  мероприятие  отменили.  Тем не  менее  с  полсотни  молодых эстонцев  все-таки  тогда 
пришли к американскому посольству, где покричали и покидались снежками в стену и друг в друга. Никого не напугали, ибо 
даже плакаты развернуть не все из митингующих решились.

Вторая,  еще менее многочисленная, акция протеста состоялась недели через две после первой. И проходила 
примерно по тому же сценарию: постояли, посмотрели – разошлись. Не заинтересовали ни одну полицию, ни другую.

И вот теперь вялотекущий процесс антивоенного протеста на второй неделе военных действий вылился в «яично-
томатно-яблочный»  бунт  у  стен  посольства  США  в  Таллинне.  Это  была  самая  массовая  акция  протеста,  а  столь 
эмоциональной она стала по причине того, что организована была учениками русских школ Таллинна. И для участия в ней 
прибыли  люди  из  разных,  как  сказал  комиссар  Пуллат,  городов  Эстонии,  в  числе  задержанных  (по  преимуществу 
русскоязычных) есть жители Маарду и Ида-Вирумаа.

Замечательно то, что наша молодежь оказалась неравнодушной к тому, что происходит в Ираке, замечательно, 
что ребята протестуют против войны. Вот только жаль, что хорошо задуманное мероприятие по вине нескольких хулиганов 
стало возможным назвать тяжким нарушением общественного порядка.

Справка  «МЭ». По  данным  опроса  общественного  мнения,  проведенного  накануне  войны  в  Ираке  и 
опубликованного на прошлой неделе, в Эстонии 80 процентов жителей против военного вторжения в Ирак. Но ведь мы 
предпочитаем подобные данные не афишировать...

Сопротивление материала
02.04.2003 Молодежь Эстонии

Илья Никифоров
Беспорядки у посольства США в минувшее воскресенье портят репутацию Эстонии, заявил премьер-министр  

Эстонии Сийм Каллас. «Нам не делает чести то, чем все обернулось», — сказал Каллас во вторник журналистам. По  
словам премьер-министра, никто не был готов к тому, что антивоенная акция может принять такой оборот. Говоря  
полицейским языком, никто не контролирует русскоязычную молодежь, а уголовные и административные наказания за  
хулиганство и вандализм вряд ли погасят разгоревшиеся страсти.

Массовое публичное выражение своего мнения – одно из условий существования демократического общества. Но 
если со стороны государства мнение выражают законодатели и правительство, то роящаяся в школьных коридорах, залах 
дискотек и интернетовских чатах русская молодежь Эстонии не имеет своей организации, с которой власть обязана и могла 
бы вести диалог.  И по сей день русская молодежь остается безответным объектом изучения социологов,  фактором и 
ресурсом,  который  учитывают  в  своих  интересах  политики,  безликой  массой,  подчиняющейся  статистическим 
закономерностям.

Мирмеколог, препарирующий под микроскопом муравья, вряд ли задумывается, каково муравьиному сообществу 
быть объектом холодного научного анализа.  Наука потому и наука,  что закономерности,  которые она устанавливает и 
исследует, никак не меняются от того, изучает ли их какой мудрец, или о них не знает никто. Как только обществоведы – 
социологи, политологи и пр. – начинают давать рекомендации, как и в какое русло повернуть общественную жизнь, они 
становятся частью властей и проводимой властями политики. Власть рулит, власть ведет, поощряет, наказывает, в общем, 
норовит предопределить судьбу тысяч и миллионов. Ведомые и пасомые властью массы либо идут, куда их гонят, либо – 
что чаще всего – предпочитают жить своей обособленной и мало известной для политического руководства страны жизнью.

В  Эстонии  за  последние  десять  лет  очень  много  сделано  для  того,  чтобы  упорядочить  социальную  жизнь 
эстонской молодежи. Студенческие корпорации и самоуправления, школьные союзы, скаутские движения, политические, 
художественные  и  спортивные  клубы –  не  просто  формы организации  молодежного  досуга  или  способы контроля  за 
молодежью,  а  прежде всего,  возможность вести на равных диалог взрослых и юношества,  власти и молодежи.  Новое 
поколение эстонцев не мельтешит в броуновском движении не связанных друг с другом лиц, а планомерно занимает свое 
место в жизни. С ним приходится считаться, принимая решения о студенческих пособиях или учебных кредитах.

Русская молодежь, которую, скажем прямо, не поощряли к самоорганизации, стихийно выразила свое требование 
диалога. Общественный диалог – не светский прием, на котором принято говорить друг другу исключительно комплименты 
или изящно сформулированные колкости. Диалог может быть болезненным и неприятным. Но самое главное — сторону 
диалога надо принимать такой, какая она есть, не выбирая отдельных особо интегрированных представителей. Русская 
молодежь нуждается в самоорганизации, чтобы заявить на понятном ей языке и в доступной ей форме о своем месте и 
своей роли на этой земле.
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Право и справедливость
Если бы молодость знала, если бы старость могла...

03.04.2003 Молодежь Эстонии
Любовь Семенова 

Все  11  человек,  подозреваемых  в  нарушении  
общественного порядка во время антивоенной манифестации у  
стен  посольства  США  в  минувшее  воскресенье,  во  вторник  
были отпущены Полицией безопасности из-под стражи. За эти  
два  дня  юные  участники  наделавшего  столько  шуму  
мероприятия  несколько  отошли  от  пережитого  ими  шока,  
поговорили с родителями, учителями, между собой.

Таллиннская Гуманитарная гимназия  в  последние  пару 
дней  угодила  в  центр  повышенного  внимания  полиции  и  газет 
только  потому,  что  ее  ученики  были  замечены  в  рядах 
митингующих.  Понятно,  что  возникло  желание  встретиться  и 
поговорить с «активистами». Хорошие, нормальные ребята, очень 
переживают из-за того, что произошло, что не просчитали наперед 
возможных последствий. Понятно: молодые еще.

Говорят дети
Одиннадцатиклассник  Дмитрий  (идет  на  серебряную 

медаль),  собираясь  в  воскресенье  утром  на  митинг,  и  не 
предполагал,  что  вечером  станет  «звездой»  эстонских 
теленовостей.  По  поводу  бесчинств  говорит:  «Я  слышал,  что 
большинство  задержанных  были  в  возрасте  20-30  лет,  а  ведь 
устраивали  митинг  старшеклассники.  Явно  это  не  те  люди, 
которые  организовывали,  а  те,  кто  пришел  специально,  чтобы 
акцию эту испортить».

Кто-то из девочек (имен своих называть не стали, но это 
их право): «Мы были уверены, что все законно, разрешено, никто не знал, что это запрещенный митинг. Мы не собирались 
ничего ломать и крушить».

Одна из девочек: «У нас сразу же, еще на Ратушной площади, полицейские отобрали майки, такие красивые, на 
них было написано Peace и No War. Мы сами их разрисовали. Нам сказали, что это незаконно, мы не имеем права это 
носить. Почему? В Каубамая, например, и в других магазинах продаются точно такие же футболки. Я потом специально 
звонила и узнавала, если на футболках нет порнографии или мата, они не имеют права их забирать.

Почему в майках с надписью «Секс» люди могут ходить, а мы не могли надеть свои? Было так обидно, что у нас 
все  забрали,  а  что  бы  мы  им  сделали,  таким  большим  полицейским?  А  потом подошли  молодые  люди,  развернули 
транспаранты, и полицейские просто стояли и смотрели».

Одна из девочек: «Вначале все это было нормально, когда шли к посольству, ощущалось, что идем митинговать, а 
когда уже там стояли больше получаса, стали подходить новые люди, эти, например, в противогазах и с барабанами».

Дима: «Своей музыкой они как будто стали провоцировать к действию. Лица их были спрятаны – понятно, что 
пришли не просто так. Мы-то пришли с открытыми лицами».

Одна из девочек: «Против Америки никто ничего не кричал. Демонстрация подразумевалась не против Америки, а 
против войны. Любой. Лично у меня была мысль показать правительству, что в Эстонии тоже есть те, кто против войны, так 
как правительство поддерживает войну».

Одна из девочек: «Там был один дяденька старенький с бородой, который кричал: «Буша… Победа будет наша». 
Старикашка такой, я так смеялась».

Одна из  девочек:  «Туристы позировали,  фотографировались,  как  будто тоже участвуют в митинге.  Финны нас 
поддерживали, когда мы шли по улице, они тоже говорили: «No War, No War».

Дима: «А то,  что эстонцев на митинге было мало, так причина в том, что у нас нет связующего звена между 
эстонцами и русскими в стране, государство так не построено. Но ведь среди них тоже много тех, кто против войны в Ираке, 
это подтверждают социологические опросы. Так почему наше правительство не обращает на это внимания?».

Родители, как сказали ребята, отнеслись к предстоящему участию в митинге нормально: «Естественно, ни они, ни 
мы не предполагали, что может получиться такое хулиганство. Они сказали: «Хорошо, но остерегайтесь, потому что дураков 
полно».

Чего ждали полицейские?
Ребята уверены, что произошедшее было провокацией. Потому что мирный митинг русской молодежи – это кому-

то не очень выгодно и удобно. Похоже, кто-то подготовился к этому митингу лучше, чем сами «идейные вдохновители».
Одна из девочек: «Раздули так, что ужас. А полицейские сами виноваты в том, что так получилось. Потому что 

если кто-то залезает на машину и начинает на ней прыгать, то уже ясно, что если не остановить человека, он пойдет 
дальше, как бы по инерции. А если стоят с милыми лицами, смотрят и улыбаются, значит, нас поддерживают. Если я вдруг 
где-то на улице начну прыгать на машине, меня всяко остановят, куда-то заберут. А вот они просто стояли, смотрели и как 
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На строительной каске юного пацифиста написано: 
«Моя наряд — следствие войны. Неужто вы хотите 

все время ходить в такой одежде?». Фото 
Александра ГУЖОВА
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будто ждали, что что-то будет. Что-то более серьезное. Если бы они сразу согнали, то ничего такого ужасного дальше бы и 
не было. Они же были там, они же не потом приехали, когда машину уже начали переворачивать».

Дима: «В машине оказался молоток, как будто его туда специально положили. Вообще странно, абсолютно пустая 
машина, ничего нет, кроме предметов, которыми ее можно было разбить».

«После всего, что произошло, не изменилось ли ваше отношение…»
«…к войне в Ираке? Нет!» — Дима.
«Когда  по  телевизору  смотришь,  а  там  показывают  этих  маленьких  детей,  которые  сидят  с  перевязанными 

головами, плачут и зовут маму, самой хочется плакать. Я не понимаю, вот на митинге разбомбили одну машину и закидали 
яйцами, и из этого развели прямо теракт. А там ведь закидали бомбами, разгромили жизни людей. Где наше правительство 
сейчас, когда бомбят Ирак, когда надо остановить войну?» — вдруг заговорила до этого момента молчавшая девочка.

«Да и другое не изменилось. Я как считал раньше, что Эстония не имеет права без референдума поддерживать 
агрессию против суверенного государства, которую не поддержала даже ООН, так и сейчас считаю», — Дима.

Одна из девочек: «У меня изменилось отношение к полицейским. Раньше я воспринимала их как защитников, а 
теперь… А к Америке… Главное — чтобы люди сейчас не стали ненавидеть простых американцев, которые тоже против 
войны».

«В воскресенье, ходят слухи, опять собираются митинговать»
Дима: «Из нашей школы точно никто не пойдет, вдруг опять провокация. Я пойду теперь только на те митинги, 

которые будут организовываться какой-то политической партией или объединением, которое будет ответственно за это. 
Если организатор называет себя заранее. Мы теперь будем думать о последствиях».

Говорят взрослые
Директор Таллиннской Гуманитарной гимназии Николай Анатольевич Чурилин: «Во-первых, я хотел бы сказать то, 

что и так известно: мы стали совсем другими. И дети в том числе, это теперь новое поколение. Они не боятся высказать 
свое мнение. Война – это зло, считают они, и, в общем-то, справедливо. Но они видят в этом чисто моральный аспект.  
Ничего политического,  кроме того,  что в Ираке гибнут дети. И когда они вышли на демонстрацию, чтобы протестовать 
против войны,  они морально имели на это право.  Они ведь не знали, что демонстрация не разрешена. Они получили 
информацию,  что это будет демонстрация для школьников,  они были уверены,  что все законно,  разрешено и никаких 
проблем не возникнет.

Но что там случилось дальше, как они стали себя вести – это уже другой вопрос».
Ирина  Николаевна  Бабина,  классный  руководитель  Кирилла,  который  во  вторник  «вышел  на  свободу». 

Присутствовала при его допросе:  «…Упор шел даже не на хулиганскую выходку,  за которую ребенок должен получить 
наказание, раз виноват. Но шла атака вопросами, кто зачинщик, кто повесил плакаты против войны в Ираке и так далее. 
Почему следователи Полиции безопасности считают,  что такие плакаты,  как «Нет войне!»,  «Мы за мир!» и так  далее, 
представляют  опасность  для  государства?  Надо  искать  зачинщиков  хулиганских  действий,  а  не  вымещать  злобу  на 
пацанах, которые размахивали лозунгами. Это молодые люди, которые не могут еще соизмерить свои слова и поступки».

Кирилл, 16 лет, ученик 10-го класса, ранее дел с полицией не имел, был задержан на 48 часов за то, что, как сам 
говорит, «одним из первых залез на машину, затем – когда начали переворачивать машину – тоже в этом участвовал». 
Неправоту свою понимает.

И.Н.Бабина: «Эта машина стояла там давно, на ней никто не ездил. Почему ее не убрали, если полиции было 
известно, что будет демонстрация? А ведь это дети. Стоял бы шкаф – взобрались бы на него.

Если  знали  заранее,  почему  не  предупредили  по  радио,  телевидению,  через  газеты,  что  демонстрация  не 
разрешена? Пусть не ломают жизнь этим пацанам. Два дня все ходили по школе тише воды. И все сказали, мы никогда не  
будем высказывать свою точку зрения. Куда мы идем, если плакат «Мы против войны» вызывает агрессию у следователя? 
И это наше будущее?

Мы детей учим много лет, что государство у нас демократическое, что в будущем году мы вступаем в Евросоюз. А 
теперь боимся рот открыть».

Помощь в интеграции
03.04.2003 Молодежь Эстонии

Рауль Ратман
АО  «Ээсти  пылевкиви»,  Департамент  гражданства  и  миграции,  Государственный  центр  экзамена  и  

квалификации и Целевое учреждение интеграции заключили четырехсторонное соглашение о поддержке не имеющих  
гражданства  работников  «Ээсти  пылевкиви»  при  обучении  эстонскому  языку  и  ходатайстве  о  предоставлении  
эстонского гражданства.

На «Ээсти пылевкиви» работают 2317 человек без гражданства.  Председатель правления «Ээсти пылевкиви» 
Мати Йостов отметил, что это добрая половина всех работников концерна. Он выразил уверенность, что в рамках этого 
проекта удастся посодействовать тому, чтобы они интегрировались в эстонское общество и ходатайствовали о гражданстве 
того  государства,  в  котором  живут.  Йостов  добавил,  что,  помимо  работников,  от  проекта  выиграет  и  предприятие. 
«Ходатайство о гражданстве предполагает сдачу экзамена по языку, следовательно, люди будут учить эстонский язык, — 
сказал он. – Это нам выгодно, поскольку язык делопроизводства на предприятии все же эстонский, а сейчас мы вынуждены 
большинство документов переводить на русский».
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Гендиректор  Департамента  гражданства  и  миграции  Мари  Педак  подчеркнула,  что  по  части  гражданства 
понадобятся добрая воля и доверие, при его ходатайстве важная роль отводится также работодателю. По словам Педак, 
технических проблем при проведении проекта возникнуть не должно.

— Наша задача – проведение экзаменов, — сказал директор Госцентра экзаменов и квалификации Энн Мянд. – И 
мы обещаем, что со своей стороны превратим процесс для ходатайствующих о гражданстве в наиболее удобный.

Заведующий Целевым учреждением интеграции (ЦУИ) Мати Луйк отметил, что у лиц без гражданства частенько не 
хватает информации, и настоящий договор должен этот пробел заполнить.

– В этом плане на помощь пришло руководство «Ээсти пылевкиви», которое разрешает использовать внутренние 
инфоканалы предприятия, — сказал Луйк.

Стороны  выразили  надежду,  что  этот  пилотный  проект  станет  также  для  других  предприятий  примером  по 
интеграции своих работников в эстонское общество.

По  договору  «Ээсти  пылевкиви»  поддерживает  стремление  своих  работников  при  ходатайстве  об  эстонском 
гражданстве,  публикуя  в  своих  внутренних  инфоканалах  материалы  по  гражданству  и  необходимым  действиям  для 
ходатайства. Также предприятие предоставляет свои помещения для проведения консультаций и экзаменов.

Государственный  центр  экзаменов  и  квалификации  (ГЦЭК)  подготовит  информацию,  распространит  учебные 
материалы,  тесты и инфолисты по сдаче экзамена на гражданство.  Также ГЦЭК организует лекции и консультации по 
Конституции Эстонской Республики и по экзамену на гражданство.

Департамент  гражданства  и  миграции  в  сотрудничестве  с  «ЭП»  распространяет  информацию  и  материалы, 
необходимые для ходатайства на предоставление гражданства, и на месте принимает заявления.

Целевое  учреждение  по  интеграции  координирует  сотрудничество  трех  остальных  сторон  и  поддерживает 
финансово вышеназванную деятельность из средств проекта внешней помощи «Мультикультурная Эстония».

Как сказал руководитель «ЭП» по отношениям с общественностью Райво Лотть, пару лет назад горный концерн 
уже заключал соглашение о сотрудничестве с ЦУИ, предложив свои помещения для обучения работников эстонскому языку 
в рамках программы «Интерэст», через которую изучающий язык получает после успешной сдачи экзамена на уровень 
половину стоимости курса. Тогда в изучении языка участвовали около 150 работников. На этот раз планируют привлечь 
гораздо больше людей.

История Русской диаспоры. Архимандрит Палладии (Илларион 
Кафаров) и его заметки о русских поселениях в Китае в первой 
половине 14 века

Геннадий Шевелев
За  инициалами  «А.П.» в  конце  Отрывка  из  письма  к  редактору,  опубликованного  в  27-м  выпуске 18 тома 

альманаха «Духовная беседа» в Санкт-Петербурге в 1863 году под заголовком «Китайские вести из Рима» стоит личность 
Архимандрита Палладия (Иллариона Кафарова), главы русской духовной миссии в Пекине. Почти сорок лет своей жизни 
отдал отец Палладий служению России, изучению Китая, его языков, культуры и истории.

Совсем молодым человеком в 1841 году начал он свою деятельность в православной миссии в китайской столице 
в качестве помощника ее главы архимандрита Поликарпа (Тугаринова). Вряд ли мог он тогда представить, что судьба на 
многие годы свяжет его с Поднебесной, где он дважды будет возглавлять миссию - с 1849 по 1859 и с 1864 по 1878 год.

Чтобы правильно расставить акценты в многогранной деятельности о.Палладия следует обратиться к инструкции 
Азиатского департамента российского Министерства иностранных дел главе российской духовной миссии в Пекине от 14 
апреля (по старому стилю) 1833 года, в которой говорилось следующее:

«Главная и постоянная цель Российского министерства в отношении к Китаю есть политическая и торговая; первая 
состоит в  сохранении и ускорении дружественных с Китаем связей,  как  с  государством,  с  коим граничим мы на столь 
значительном протяжении; вторая заключается в распространении и развитии торговых наших с китайцами сношений для 
пользы отечественной промышленности и взаимных выгод»

 Наряду  с  этим в  инструкции  выражалась  убедительная  просьба  крайне  осторожно подходить  к  религиозной 
пропаганде  среди  китайцев,  чтобы не  вызвать  неудовольствия  и  подозрения  у  китайского  правительства.  «Все  сие, - 
говорилось в инструкции, -  побуждает нас просить вас не вдаваться в столь опасное поприще действия, а ограничиться 
одними делами миссии..  .».  (Е.В.Бунаков, «Из истории русско-китайских отношений в первой половине 19 века, журнал 
«Советское востоковедение», № 2, 1956 г. стр. 97-101).

Однако, несмотря на то, что Палладий Кафаров не делал особенных усилий в распространении христианства, 
число православных за первый период возглавляемой им тринадцатой миссии увеличилось почти втрое, достигнув 139 
человек.

В  определенном  смысле  о.  Палладию  очень  повезло  с  помощниками,  среди  которых  следует  выделить 
иеромонаха Исаию Поликина, проведшего в Пекине больше времени,  чем кто-либо другой из миссионеров. Он сделал 
очень  много для укрепления православия среди потомков казаков-албазинцев  и  китайцев  и  положил начало  переводу 
богослужебных  православных  книг  на  китайский  язык.  Он  составил  первые  русско-китайские  словари -  один  общего 
содержания, другой богословско-церковный. Пока о.Палладий отдавался научной работе, Исайя продолжал трудиться как 
миссионер и просветитель.
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Свое  пребывание  в  Пекине  в  перерыве  между  миссиями  с 1859  по 1864 год  о.  Палладий  использовал  для 
обобщения опыта изучения Китая, культуры, религий и быта китайского и монгольского народов. Большую известность 
принес о. Палладию составленный им китайско-русский словарь

Оставаясь  главой  российской  духовной  миссии  о.  Палладий  в  1870 году  по  предложению  Императорского 
географического общества, принял участие в экспедиции по Уссурийскому краю. К этому времени Россия уже владела 
Амурским краем (по Айгунскому договору 1858 г.) и Приморьем (по Тяньцзинскому договору 1858 г. и Пекинскому трактату 
1860 г.). В задачу экспедиции входило проведение этнографических и археологических исследований.

В  соответствии  с  Тяньцзинским  договором 1858 г.  в  Китае  была  разрешена  миссионерская  деятельность 
иностранцами.

В 1864 году о. Палладий возвращается в Пекин уже в качестве официальной главы духовной миссии. К этому 
времени произошло отделение в ее деятельности области политической и торговой от истинно духовной.

Это не в последнюю очередь поспособствовало ускорению подготовки им своих научных трудов. Не меньшую роль 
сыграло и то,  что  в  числе  его  ближайших помощников и соратников находился иеромонах  Исайя,  принявший на себя 
основное бремя миссионерства.

В 1878 году о. Палладий окончательно завершает свое пребывание в Китае на посту главы духовной миссии. Но 
ему не суждено было живым вернуться на родину. Илларион Кафаров скончался по пути в Россию в этом же году.

В своей научной деятельности о. Палладий был не менее плодовит, чем его известный предшественник - первый 
по  настоящему  ученый-китаевед о.  Иакинф (Николай  Бичурин),  вклад которого  в  изучение  Китая  высоко  ценил  лично 
знавший его А.С.Пушкин.

Перу о. Палладия (Иллариона Кафарова) принадлежат такие работы, как «Жизнеописание Будды», «Исторический 
очерк  древнего  буддизма»,  «Старинное  китайское  сказание  о  Чингисхане»,  «Старинное  монгольское  сказание  о 
Чингисхане»,  «Путешествие  даосского  монаха  Чан  Чуня  на  Запад»,  «О  магометанах  в  Китае»  и  др.  Что  касается 
упоминавшегося  выше  китайско-русского  словаря,  то  он  многие  годы  оставался  главным  подспорьем  для  нескольких 
поколений российских китаистов.

Среди трудов о. Палладия нами была недавно обнаружена небольшая статья «Письмо из Рима», ради которой и 
зашла речь о жизни и деятельности Иллариона Кафарова. До 1863 года, когда она увидела свет, Россия уже приступила к 
освоению своих дальневосточных владений,  и  интерес  к  истории ранних русско-китайских контактов  заметно  возрос  в 
обществе.

Несмотря на камерность этой публикации сам факт, что она высвечивает целый пласт малоизвестных сведений о 
русском присутствии в Китае в первой половине 14 века, примерно за полвека от исторической Куликовской битвы имеет, 
по-нашему мнению, непреходящее значение.

Установив  свое  господство  над  гигантскими  территориями  Евразии,  потомки  Чингисхана  метрополией  своих 
владений сделали столицу Китая - Пекин, перенеся ее из Каракорума, и дав ей название «Ханбалык» - ханская столица. 
Более века впервые в своей истории Китай оставался под управлением завоевателей чингизитов, основавших, династию 
Юань.

Изучая в Пекине китайские исторические хроники, Илларион Кафаров обратил особое внимание на русский след 
оставленный авторами этих документов.

Для нас период княжения в Москве Ивана 1, по прозвищу Калита, никак не увязывается с тем, что именно в этот 
период большое даже по нынешним меркам число русских людей проживало в далекой Поднебесной и находилось на 
службе у тогдашних правителей великой империи, простирающейся от Амура до Дуная и от Сибири до островов Индонезии, 
в недрах которой зародилась, и развивалась Великороссия Великороссия со столицей в Москве.

Мы должны быть благодарны о.  Палладию за то,  что он первым приоткрыл завесу над этим пластом нашей 
истории, чтобы мы новыми глазами могли бы взглянуть на жизнь и деяния наших далеких предков. 

Китайские вести из Рима 
"Духовная беседа", т. 18, № 27 (с.367-370), С-Пб, 1863г. 

(Отрывок из письма к редактору)
Достопочтенный автор этого письма, живущий теперь в Риме, был прежде настоятелем нашей пекинской  

миссии.
Я только что получил те книжки "Духовной беседы", в которых помещены краткие известия из Пекинской миссии о 

начатках  православия  среди наших  языческих  соседей.  Конечно,  вы правы:  нельзя  не  порадоваться  доброму  началу, 
обещающему несомненный успех в будущем. Китайцы вообще менее предубеждены против русских, чем против других 
наций. Не лишне также заметить, что между двумя соседними народами существует связь не только географическая, но и 
историческая; русский дух издавна витал в Поднебесной Империи. По этому предмету, почти совершенно неизвестному до 
сих пор, я предложу вам извлечения из китайской истории.

По свидетельству этой истории (Юаньши, или история дома чингисханидов в Китае (34. п. 24. 27. 35, 12. 15. 23. 36, 
2. 8. 9. 138. 19. Стар. издан.)), имя русских появилось в Китае в тяжкую для нас эпоху монгольского владычества. Россия и 
русские  известны в  китайских  памятниках  монгольского  периода  под  именем Олосы,  Алосы,  Улосы,  иногда  Улусу.  На 
рукописной карте XIV века, хранящейся в библиотеке пекинской академии, Алосы, как государство, поставлено в северо-
западную оконечность монгольской империи, после Алан-асы (Аланы-Азы) и Кинъча (Кипчак). Олосы, как и ныне китайцы 
называют русских, очевидно, есть китайское переложение слова Урус; монголы могли заимствовать его в покорённых ими 
магометанских странах, где, как известно, Русь носила название Урус, тем более, что в монгольском языке нет слова, 
начинающегося с буквы Р (В истории упоминается о некоторых лицах, которые носили прозвание Урус; в ту пору было в 
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обычае присоединять к своему имени название страны, к которой имели какое нибудь отношение, географическое, или 
воинское. Так прозывался известный князь одной киргизской орды, Инал (Урус-Инал), породнившийся с Чингисханом.)

В ту пору, появление русских в Пекине было следствием обычая монгольских ханов, набирать в покорённых ими 
владениях дружины и включать их в свою пекинскую гвардию. Таким образом составились в Пекине полки: Кипчакский, Асу 
(из  Азов)  и  Русский.  Каждый полк  имел отдельное  правление  и  особые  записи.  Мимоходом замечу,  что  многие  Азы, 
служившие в рядах пекинской гвардии, сохранили христианские имена: Ни гулай (Николая), И лия (Илии), Коурги (Георгия), 
Димидир (Димитрия). Это обстоятельство подтверждает сказание об обращении Азов в христианство.

О русском полке в пекинской гвардии упоминается в истории, впервые под 1330 годом, когда взошёл на ханский 
престол Тут  и  мур,  известный более  под  посмертным наименованием Джаяду.  Он первым устроил русский  полк,  или 
поставил особого темника 3-й степени над русским отрядом, который носил наименование Сюань-чжун-улосы-хувэй-цинъ-
цзюнь,  т.  е.  охранного  полка  из  русских,  прославляющего  (в  смысле  доказывающего  всему  свету)  верноподданность. 
Монголы заняли от  китайцев  обычай  давать  войскам пышные и  знаменательные титулы.  Русский  полк  подчинён был 
главному заведыванию высшего военного совета в Пекине. Тогда же устроен был для него лагерь или поселение, на север 
от  столицы;  правительство  откупило  для  него  у  крестьян  участок  земли,  в 130 больших  китайских  десятин.  Русским 
военнопоселенцам даны были земледельческие  орудия,  для  возделывания  земли,  и,  кроме того,  постановлено  было, 
чтобы в тех местах, где они будут стоять лагерем (кочевать), в горах, лесах, при реках и озёрах, они занимались охотой и 
всю  добычу:  птиц,  зверей  и  рыбу,  доставляли  ко  двору,  при  чём  сказано,  что,  кто  из  них  не  будет  охотиться,  тот 
подвергнется суду. Где было место поселения русских, - по неопределённому выражению: на север от столицы, трудно 
определить; можно только предполагать, из дарования им пахоных земель, что оно находилось между Великой Стеной и 
Пекинской равниной. Из этого поселения, они, вероятно, отправлялись на охоту и облавы.

В  следующем 1331 году,  отменено  тёмничество  русского  полка  и  учреждено  командирство,  с  пожалованием 
серебряной  печати.  По  тогдашнему  военному  устройству,  эта  перемена  в  управлении  присоединяла  русский  отряд  к 
ближайшим ханским. В тоже время приписано было к полку 600 новых солдат (неизвестно откуда явившихся),  которые 
отправлены были по домам (?), с тем, чтобы к 1-му числу 7-й луны (т. е. по минованию летних жаров) они вернулись в 
лагерь. К этому же времени относится распоряжение о выдаче земледельческих орудий и хлеба вновь поступившим на 
пограничную стражу (?) солдатам из Асу и Русских.

Под 1332 г.  три раза упоминается о доставлении русских полоненников в  Пекин.  В  1-й луне этого года князь 
Джанги представил 170 человек русских; его одарили за то 72 динами (фунтами) серебра и 5000 динов ассигнациями. Тогда 
1000 русских снабжены были платьем и хлебом. В 7-й луне Яньтимур препроводил в Пекин 2500 человек русских. В 8-й 
луне, князь Аргяшши доставил 30 человек с 103 подростками. Какие князья, откуда и каких русских доставляли в Пекин, по 
китайской истории невозможно добраться. Вероятно, это сказание может поясняться историей Золотой Орды. Наконец, в 
1334 году, знаменитый временщик Баян назначен был командиром гвардии, состоявшей из монголов, кипчаков и русских. 
Это есть последнее указание о русских в Пекине, в истории дома Юань (В 1368 г., или в 34 году от последнего указания о 
русских в Пекине, монголы были изгнаны из Китая. Надобно думать, что и русский полк разделил судьбу павшей династии и 
по удалении из Китая поселился где-нибудь на окраине монгольской степи или в Маньчжурии.).

Из всех этих отрывочных сведений нельзя составить отчётливого понятия о положении и судьбе русской дружины 
в ханской службе, ни о числе русских, затерявшихся на отдалённом востоке. Тем не менее замечателен исторический факт,  
что русская православная колония ещё в первой половине XIV века пребывала в Китае, а быть может, и в Манчьжурии 
(вместе с Азами), - в странах, где, чрез несколько столетий после того, суждено было снова повеять русскому духу, но уже с 
иными правами и с надеждами на плодотворную будущность.

А. П.

Русские в Польше
Екатерина Роберова

В Европе Польша считается передовым “центром”  по продвижению русского языка,  литературы и культуры в 
целом. В настоящее время русский язык как обязательный предмет изучают более 1 млн. учащихся общеобразовательных 
лицеев и около 80 тыс. учащихся гимназий. В университетах страны обучается 5 тыс. студентов на факультетах русской 
филологии, 10 тыс. студентов нефилологов, у которых русский язык второй или третий. Русский язык занимает третье место 
после английского и немецкого языков по числу изучающих иностранные языки.

В 2000-2001 гг. интерес в стране к русскому языку и литературе стал расти, о чем свидетельствует все большее 
число  участников  различных  конкурсов  и  олимпиад,  проводимых  Ассоциацией  сотрудничества  “Польша-Восток”, 
Обществом  “Польша-Россия”,  Польским  Обществом  русистов  при  содействии  Российского  Центра  науки  и  культуры. 
Возрастает число польских граждан, выезжающих в Россию на различного рода курсы и стажировки. 

«Популярность»  русского  языка в  Польше (особенно в  городах)  подтверждается не только цифрами,  но и на 
бытовом уровне. Если в Варшаве обратиться к кому-нибудь с просьбой или вопросом на русском языке, то Вас скорее всего 
поймут.  Но  преимущественно  это  относится  к  людям  среднего  возраста,  т.к.  они  учились  в  школе  во  времена 
существования соцлагеря, когда русский язык активно изучался в школах. Среди же молодежи уровень знания русского 
языка значительно ниже. Есть все основания полагать, что позиции русского языка и литературы в Польше не утрачены, и 
учитывая  исторические  предпосылки,  ситуация  в  данной  сфере  постепенно  стабилизируется,  начинает  приобретать 
положительную динамику и все больше молодежи будет изучать русский язык. 
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С 1991 года издается «Русский Курьер Варшавы», который является единственным русскоязычным изданием в 
Польше. Представляем вниманию читателей материалы газеты, посвященные «клубам россиян», которые функционируют 
в разных городах Польши.

Как родиться "клубу россиян"?
Март 2003 Русский Курьер Варшавы

Ольга Глебова
"Лед  тронулся!"  -  говорил Остап  Бендер.  В  редакции "Курьера"  не  смолкают звонки.  Люди хотят 

открыть "Русский клуб" в своем городе...
Судя по всему, пришла пора поговорить с теми, кто хотел бы у себя в городе создать "Клуб россиян".
Причем, оговоримся сразу, совсем не обязательно как две капли воды похожий на варшавский «Клуб 12 стульев», 

о котором мы писали в "Курьере".
Организационная форма клуба, принципы его создания, членства и методы функционирования могут быть самыми 

разными.  Скажем,  в  том же  варшавском клубе  на  день  нынешний не  выработано  еще четких  критериев.  Началось  с 
главного - желания общаться на родном языке: "Вся жизнь в Польше крутилась возле работы и дома, - говорит один из 
создателей клуба и нынешний его руководитель Игорь Благообразов. - Не было рядом соотечественников, что очень плохо 
влияло на состояние духа. Иногда появлялись наши музыканты, приехавшие на заработки и совершенно беспомощные. 
Именно  тогда  и  пришла  идея  организовать  неформальный  клуб,  где  любители  русского  языка  и  культуры  могли  бы 
общаться и знакомиться..."

Надо признать, что хорошая идея воплотилась в жизнь. Небольшой клуб постепенно перерос в неформальную 
организацию с веселыми, шумными вечерами, песнями и танцами.  В планах на будущее -  поиск хороших музыкантов, 
создание так называемого бизнес-класса для проведения в самом начале встреч бесплатных лекций на экономические 
темы...

Однако, неправильно считать, будто на день нынешний раз и навсегда здесь решили все "оргвопросы". В том 
числе такие деликатные, как установление оплаты за угощение, аренду помещения.

Пока, как мы уже писали в "Курьере", рядом уживаются самые разные формы "складчины" и "спонсорства". Может 
ли так продолжаться вечно? По мнению Игоря, скорее всего, необходимо будет ввести разовую оплату при входе на вечер - 
от 5 до 12 злотых.

Добавлю еще, что, например, в варшавском клубе нет пока и понятия членства, или выборности руководителя, или 
некоего общественного совета.

Мол, здесь рады каждому, а руководителем будет тот, кто сам готов тянуть организаторскую лямку и пользуется 
авторитетом. Может в сложившихся условиях только так и надо?

Последователям клубного почина в других городах самим стоит задуматься над тем - повторять ли аналогичную 
практику или нет. Быть может (дабы предотвратить возможную анархию) есть смысл все-таки придать внутренней структуре 
некую организаторскую вертикаль, выработать ряд правил функционирования клуба и поведения его членов.

Только  и  в  этом  тоже  нельзя  переусердствовать,  чтобы  не  превратить  клубы  в  скучные  бюрократические 
организации с бесконечными собраниями и отчетами "о проделанной работе".

Впрочем, все это вам предстоит решать самим. Но прежде всего в вашем городе должен появиться инициативный 
человек, который возьмет на себя труд открытия Клуба, найдет и помещение, куда на первое "заседание" и пригласит 
первых членов.

Возникает вопрос: "Как люди узнают о том, что их приглашают на открытие Клуба?" Здесь может помочь наш 
"Курьер". Сообщайте редакции все необходимые данные - где, кто и когда. В ближайшем номере "Курьера" мы поместим 
ваше сообщение. Кстати, такое обещание мы уже дали звонившим из нескольких воеводств.

И последнее. С самых первых шагов старайтесь вдумчиво подходить к созданию своего клуба. Принимайте во 
внимание и тот факт, что в нынешних рыночных условиях к вашей инициативе захотят пристроиться люди или организации, 
стремящиеся использовать клуб в собственных коммерческих интересах. Само по себе это явление вполне объяснимое, и, 
возможно, какие-то предложения могут даже оказаться полезными.

В любом случае старайтесь держать руку на пульсе. Встречайтесь, общайтесь, делитесь опытом.

Русские клубы по всей Польше?
Декабрь 2002 Русский Курьер Варшавы

Российские вечера варшавского «Клуб 12 стульев» вскоре могут стать традицией и в других городах Польши.
И, судя по всему, это далеко не фантастика. Узнав из предыдущего номера "Курьера" о том, как "заседают" члены 

"Клуба 12 стульев" в польской столице, у подобной формы встреч сразу же нашлись поклонники и в других городах Польши.
В редакцию позвонил, например, преподаватель русского языка из Познани. Сославшись на материал в нашей 

газете, он сказал, что обязательно организует подобный клуб в своем городе. Рассказал и о себе - сам польский гражданин, 
но с русскими корнями. Очень страдает от недостатка общения на языке Пушкина и Достоевского, по традициям русской 
культуры...

Примерно о том же говорили нам и собеседники из Кракова и Вроцлава. По их словам, у них не будет проблемы 
найти помещение, где могли бы собираться члены русскоязычного клуба.
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Основные  вопросы:  "С чего  начать?  ".  И,  конечно  же,  об  информационной  поддержке  со  стороны "Курьера", 
который читают не только в Варшаве.

По нашему мнению, начинать надо с самого главного - с поиска симпатичных людей - единомышленников, которых 
немало нашлось в столице. Продумайте программу вечера: стихи, песни, танцы, угощение...

С  поддержкой  информационной  хлопот  тоже  не  будет,  поскольку  наша  общепольская  газета  всегда  готова 
сообщить о том, когда и где пройдет заседание Клуба в вашем городе.

Единственный совет - не увлекайтесь регистрацией участников и сбором членских взносов. Участие в вечерах 
должно быть свободным от формализма. Гастрономическая часть - в складчину...

Клуб "12 стульев"
Ноябрь 2002 Русский Курьер Варшавы

Владимир Кирьянов
Здесь  встречаются  соотечественники  и  все  те,  кто  говорит  в  Варшаве  по-русски.  Подлинный  праздник  

общения русскоязычных людей, живущих в Варшаве происходит каждую первую пятницу каждого месяца в шесть часов  
вечера...

Когда около шести вечера в первую пятницу каждого месяца вы подъезжаете к отелю "Твардовский" в Варшаве, 
кажется, ничто не предвещает желанной встречи.

Вокруг тихо, на паркинге одиноко стоит чья-то машина. В холле возле администратора тоже тихо, притушен свет. 
Ощущение такое будто ошиблись и попали не по адресу.

Однако стоит лишь задать короткий вопрос: "Не здесь ли, случайно, собираются россияне", - как вам любезно 
укажут на зал в глубине отеля. Два-три человека уже что-то усердно распаковывают на одном из столов. Позвякивает 
посуда - тарелки, вилки, бокалы...

К  новоприбышим  подходит  симпатичный  мужчина,  представляется:  "Игорь".  Именно  он  является  одним  из 
основателей  клуба  русскоязычных  соотечественников  под  названием  "12  стульев".  Пока  вы  беседуете,  зал  начинает 
потихоньку наполняться гостями. Почти у каждого в руках какие-то свертки, емкости, пакеты.

Вскоре вы узнаете, кто из прибывших умеет готовить салат оливье, печь пирожки с мясом, солить огурчики, жарить 
курочку, выбиратьветчинку, селедочку и прочую снедь. Цены ей нет под водочку, вино и задушевный разговор...

Кто все эти люди? По разному одетые - одни, как для театра, другие - по спортивному в свитерах, третьи - в какой-
то удивительной летной униформе или клубных пиджаках. Одни - прекрасно говорящие по-русски - явно москвичи, другие - 
общаются на русском, но с могучими акцентами "десятка стран ближнего и дальнего зарубежья".

Давно пришла пора сказать о принципах вступления в клуб "12 стульев". Они, разумеется, не столь жестки, как это 
принято в старой доброй Англии, где требуются рекомендательные письма и все такое прочее.

Но тоже достаточно суровы: в варшавском российском клубе действует единственный и самый главный критерий 
членского отбора - желание общаться не только с русскоязычными соотечественниками, оказавшимися по воле судьбы в 
Польше,  но  и  вообще со  всеми теми,  кто  симпатизирует  России,  ее давним и лучшим традициям,  как  и  аналогичным 
традициям многих других близких России по духу некогда братских республик.

Вот и все критерии! А посему в одной кампании, за одним столом здесь можно вдоволь общаться с  самыми 
разными людьми. Например, с россиянами: бизнесменами (а говорили они сторонятся выходить на публику); с ученым-
медиком,  прекрасно  читающим  некогда  запрещенные  стихи  Лебедева-Кумача;  с  сотрудником  российского  посольства, 
умеющим летать на самолете; со студенткой, которая по очереди "отстреливает" один польский вуз за другим...

Или, скажем,  даже с китаянкой-экстрасенсом, которая по ее же словам имеет не одну, а сразу четыре души, 
поскольку родилась в Монголии, жила в Китае, училась на филфаке Московского университета, а ныне живет в польской 
столице.

Есть и студенты украинские - он собирается поступать в аспирантуру, а она, наоборот, бросать учебу в вузе; есть 
польский летчик. В составе клуба есть и грузины, и армяне - знатоки кавказской кухни...

Надо ли говорить, сколь разными путями пришли нынешние гости в русскоговорящий клуб. Скажем, Игорь, в паре 
с русскоговорящим французом Бежани (некогда работавшим и в Москве), стал одним из его создателей. Поначалу мечтал 
об открытии русской пивной в Варшаве. Иные узнали о существовании клуба от своих близких и дальних знакомых. А кто-то 
услышал об очередной встрече, стоя "в колейке" одного из учреждений. Теперь же и совсем просто - из этого материала 
нашего "Курьера".

Иными словами, неисповедимы пути тех, кто, почувствовав себя одиноким нашел-таки друзей в Варшаве. И не 
просто друзей, а тех, с кем может общаться на русском, вспоминать былое время на далекой Родине, услышать милые 
сердцу анекдоты, песни, музыку, стихи. Выпить рюмочку.

Такую атмосферу, как говорится, не купишь. Она либо есть, либо ее нет. Помнится, сколько писем приходило в 
редакцию и нашей газеты с одним единственным вопросом: "Где???". И нам, положа руку на сердце, нечего было ответить. 
Не в скучные же и дорогие рестораны было посылать, которые позволили себе претендовать на принадлежность к русской 
кухне!

Но так было раньше. Теперь же мы имеем возможность еще раз повторить страждущим то, о чем уже сообщили 
на первой странице. "Каждая первая пятница, каждого месяца, в шесть вечера - в отеле "Twardowski", ul.Podskarbinska 11a. 

Однако на всякий "пожарный случай" не поленитесь перезвонить в отель накануне, за день-два до очередного 
"заседания клуба" в первую пятницу декабря. Услышав подтверждение, приходите!
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
27 марта. Председатель Центральной избирательной комиссии РФ Александр Вешняков сделал заявление о том, 

что проведение в России референдума по Конституционному акту Союзного государства пока возможно лишь теоретически. 
Проект до сих пор полностью не готов, «нет ощущения согласованности всех позиций».

1 апреля. В западных районах Белоруссии по указанию министерства сельского хозяйства РБ начался весенний 
сев.  В  связи  с  ухудшением  погодных  условий,  похолоданием  и  снегопадами  дальнейшие  посевные  работы  были 
остановлены.  Прогноз  на  получение  урожая  с  уже  засеянных  площадей,  прежде  всего  в  Брестской  области,  - 
неблагоприятный.

2 апреля. С этой даты приостановлен ввоз в Белоруссию партий пива компании «Балтика» в связи с введением 
белорусской стороной нового порядка маркировки данного товара для иностранных импортеров.

2 апреля. Состоялось заседание союзного правительства. В очередной раз переговоры Геннадия Новицкого и 
Михаила Касьянова не принесли ожидаемых результатов,  не удалось преодолеть и главное противоречие – проблему 
будущего единого  эмиссионного центра Союзного государства. По мнению российского премьер-министра белорусские 
чиновники медлят с проведением необходимых процедур для подготовки к введению российского рубля на территории 
Белоруссии с 1 января 2005 г.,  как  это предусмотрено межправительственным соглашением.  Пока на заседании лишь 
договорились  попытаться на  уровне  экспертов  определить  успеют  ли  две  страны подготовить  почву  для перехода  на 
единую валюту в установленный соглашением срок. Премьер-министр РБ Геннадий Новицкий подчеркнул, что белорусская 
сторона  не  старается  замедлить  процесс  введения  единой  валюты,  поскольку  это  -  инициатива  именно  белорусской 
стороны. Переход на единую валюту и будет знаменовать, по его мнению, достижение вершины интеграции. 

Проект  Конституционного  акта  СГ  на  заседании  не  обсуждался,  возможно  потому,  что,  как  заметил  глава 
российского правительства, по нему еще остается много вопросов.

2  апреля. В  Москве  прошла  первая  встреча  министра  иностранных  дел  России  Игоря  Иванова  и  нового 
руководителя  внешнеполитического  ведомства  Беларуси  Сергея  Мартынова.  В  ходе  переговоров  были  рассмотрены 
вопросы двусторонних отношений, главные темы международных отношений.

Было заявлено, что Москва и Минск продолжат сотрудничество на основе программы согласованных действий в 
области внешней политики государств-участников Договора о создании Союзного государства на 2002-2003 гг.

Стороны констатировали общность взглядов и подходов в вопросах сотрудничества в рамках СНГ, ЕврАзЭС и в 
оценке перспектив интеграции в рамках Единого экономического пространства.

Министры иностранных дел России и Беларуси высказались за необходимость скорейшего прекращения военной 
операции в Ираке и возврата ситуации в рамки, предусмотренные международным правом и Уставом ООН.

2 апреля. В Минске прошел торжественный вечер, посвященный Дню единения народов Беларуси и России., В 
мероприятии,  которое состоялось в Центральном доме офицеров приняли участие депутаты белорусского парламента, 
представители  дипломатического  корпуса,  белорусского  правительства,  администрации  президента,  общественных 
организаций. Выступили заместитель премьер-министра Беларуси Владимир Дражин и временный поверенный в делах 
Российской Федерации в РБ Вячеслав Коваленко. Владимир Дражин, в частности, подчеркнул, что стороны выработать 
оптимальный вариант парламентской союзной структуры, который позволит гражданам Беларуси и России в наибольшей 
степени  воспользоваться  всеми  интеграционными  преимуществами,  но  и  в  то  же  время  не  поставит  под  сомнение 
суверенитет и независимость двух стран. 

Временный Поверенный в  делах Российской  Федерации в  Республике  Беларусь  Вячеслав Коваленко зачитал 
приветственное письмо от  президента России Владимира Путина,  в  котором он выразил уверенность,  что «российско-
белорусское взаимодействие будет и впредь неуклонно развиваться в интересах граждан России и Беларуси, реального 
повышения их благосостояния».

2  апреля. Завершился  официальный визит  начальника  Генерального  штаба  -  первого  заместителя  министра 
обороны Республики  Беларусь  генерал-лейтенанта  Сергея Гурулева  в  Китайскую Народную Республику  (КНР).  В  ходе 
визита стороны обсудили ход дальнейшего сотрудничества двух стран; С.Гурулев провел переговоры с министром обороны 
КНР  генерал-полковником  Цао  Ганчуанем  и  начальником  Генерального  штаба  Народно-освободительной  армии  Китая 
(НОАК) генерал-полковником Лян Гуанле.

3  апреля.  В  Западном  административном  округе  Москвы  принято  решение  о  выделении  участка  под 
строительство  оптовой  базы  белорусских  товаров,  в  основном,  из  Брестской  области.  Руководство  Западного  округа 
столицы России  и  Брестской  области уже имеют успешный опыт сотрудничества:  за  три последних года существенно 
увеличились продажи в московских магазинах продукции пищевой и легкой промышленности из Брестской области.

3  апреля. Министерство  экономики  РБ  объявило  открытый  конкурс  по  продаже  четырех  самых  крупных 
нефтехимических предприятий Белоруссии: «Нафтана», «Полимира», «Гродно Азота» и «Гродно Химволокна».

3 апреля. В своих комментариях «Радыё Свабода» по-поводу проекта Акта о демократии в Беларуси, который 
Конгресс США предполагает принять в сентябре с.г., конгрессмен Кристофер Смит, в частности, подчеркнул, что Акт окажет 
помощь и поддержку тем, кто отстаивает права и демократию в Беларуси. Это поможет развитию гражданского общества и 
приведет к победе оппозиции; Лукашенко должен понять, что его время закончилось.

3  апреля. Президент  РБ  А.Лукашенко  провел  выездное  заседание  на  пивоваренном  заводе  "Крынiца".  Он 
потребовал реформировать пивоваренную отрасль за счет внутренних резервов республики, а не иностранного капитала. 
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Сегодня  половина  потребляемого  в  Белоруссии  пива  –  иностранного  производства,  из-за  чего,  по  мнению  главы 
государства, казна каждый год теряет около 50 млрд. белорусских руб. Лукашенко поставил задачу к 2005 г. потеснить на 
белорусском рынке импортную продукцию.

4 апреля.  Палата представителей Национального собрания РБ приняла  в первом чтении поправки в закон о 
собраниях,  митингах,  уличных  шествиях,  демонстрациях  и  пикетировании,  на  которых  настаивал  президент.  Теперь 
требования к организаторам и участникам подобных мероприятий будут ужесточены, вплоть до закрытия политических 
партий.

4  апреля.  В  Минске  состоялась  очередная  коллегия  министерств 
обороны  России  и  Республики  Беларусь.  На  заседании  были  рассмотрены 
проекты  концепции  Основ  законодательства  «О  воинской  обязанности  и 
военной службе», перечня первоочередных нормативных документов Союзного 
государства в сфере обороны, которые необходимо принять в будущем. Пока 
остановились  на  обсуждении  терминов,  которые  предстоит  использовать  в 
потенциальных проектах документов.

Затрагивалась  также  проблема  создания  в  перспективе  единой 
системы ПВО-ПРО двух стран. В этот же день состоялась встреча президента 
РБ Александра  Лукашенко  и  министра  обороны России  Сергея  Иванова,  на 
которой произошел обмен мнениями об аспектах укрепления безопасности Союзного государства.

4  апреля.  Глава  белорусского  государства  подписал указ,  предусматривающий  процедуру  изъятия  боевого  и 
служебного  оружия  у  граждан  республики,  приобретенного  ими  ранее  в  законном  порядке,  «в  связи  с  повышенной 
общественной опасностью» и в соответствии с законом «Об оружии».

7 апреля.  Министр экономики РБ Андрей Кобяков доложил президенту республики о возникших разногласиях 
между  участниками  двух  заседаний  совместной  группы  по  подготовке  проекта  соглашения  о  создании  единого 
экономического пространства России, Белоруссии, Украины и Казахстана. 

Днем позже Виктор Христенко на пресс-конференции информировал о том, что проект концепции формирования 
единого экономического пространства этих стран будет готов не позднее 16 апреля с.г. Подготовка проекта соглашения по 
единому экономическому пространству затянется до сентября 2003 г. Христенко подчеркнул, что стороны одним из главных 
атрибутов  единого  экономического  пространства  4-х  государств  считают  формирование  в  будущем  наднациональных 
структур, которые брали бы на себя полномочия по регулированию основных элементов деятельности и экономик стран-
участниц. Одним из острейших вопросов в рамках "четверки" Христенко назвал согласование позиций сторон по срокам и 
процедуре вступления во Всемирную торговую организацию. 

Введение единой валюты,  образование единого эмиссионного центра,  по мнению Христенко,  не обязательны, 
достаточно простой координации действий в валютной сфере, но на союзном пространстве России и Белоруссии переход 
на единую валюту предполагается с 2005 г. 

8  апреля.  Заседание  Совета  постоянных  полномочных  представителей  государств  СНГ  состоялось  в  штаб-
квартире  этой  организации  в  Минске.  Участники  мероприятия  обсудили  распределение  квотных  должностей  между 
государствами СНГ в Исполнительном комитете и заслушали информацию об итогах работы миссии наблюдателей от СНГ 
на выборах президента Армении. 

8  апреля.  Российско-белорусские  консультации  по  вопросу  взаимодействия  внешнеполитических  ведомств  в 
информационной сфере завершились в Москве. В ходе консультаций обсуждались подходы к укреплению международно-
правовой базы по вопросам сотрудничества в информационной сфере и координация действий России и Беларуси в рамках 
международных и европейских организаций (ООН, ОБСЕ, Совета Европы). Участники переговоров определили также ряд 
мер по расширению и углублению сотрудничества между информационными структурами белорусского и российского МИД.

9 апреля.  Прошла командно-штабная тренировка в рамках объединенной системы ПВО государств-участников 
СНГ.  В  ходе  учений  отрабатывались  вопросы  целеуказания  и  наведения  с  помощью  самолетов  ВВС  России 
истребительной авиации Белоруссии, а также потенциальное использование самолетами Дальней авиации российских ВВС 
аэродромов на территории Белоруссии. По плану учений в воздух было поднято 54 ЛА.

10 апреля. Министерство здравоохранения приняло постановление, в котором предусматривается введение ряда 
мер по недопущению распространения на территорию республики атипичной пневмонии. В Белоруссии усилен санитарный 
режим в аэропортах и на железнодорожных вокзалах с целью своевременного выявления больных атипичной пневмонией 
среди  транзитных  пассажиров,  приезжающих  в  республику  из  Азии  и  Европы.  Случаев  заболевания  новым  видом 
пневмонии в РБ пока не отмечено.

10  апреля. Российское  ОАО  «Афанасий-пиво»  приостановило  поставки  тверского  пива  в  Белоруссию  из-за 
ужесточения условий импорта пива из России и введения белорусской стороной требований по наклеиванию на накладные 
специальных контрольных марок. Не устраивает тверскую компанию и то, что завоз российского пива теперь можно будет 
производить только через склады, определенные властями республики.

А.Г.Лукашенко об идеологической работе в Беларуси
Общество не может существовать без целостного свода идей, ценностей и норм, объединяющих всех граждан. 

Государство без идеологии, как и человек без мысли, не может жить и развиваться, тем более противостоять внутренним и 
внешним угрозам и вызовам.

Идеология для государства - то же самое, что иммунная система для живого организма.
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Если иммунитет ослабевает, любая, даже самая незначительная, инфекция становится смертельной. Точно так же 
с государством: когда разрушается идеологическая основа общества, его гибель становится только делом времени, каким 
бы внешне государство ни казалось сильным и грозным.

Это мы уже пережили, прочувствовали, что называется, на собственной шкуре. На закате советской эры инфекции 
национализма,  бездуховности,  потребительства  разъели  идеалы  единой  великой  державы.  Иммунная  система  не 
сработала. Советского Союза больше нет. Со всеми вытекающими отсюда последствиями.

Если  мы  хотим  видеть  Беларусь  сильной,  процветающей  державой,  то  должны  прежде  всего  думать  об 
идеологическом фундаменте белорусского общества.

В своем докладе я,  возможно,  не  дам исчерпывающие ответы на все  существующие в  этой  сфере вопросы. 
Многие  из  них  относятся  к  ряду  "вечных"  и  занимают  умы  человечества  с  момента  его  возникновения.  Но  основные 
ориентиры, необходимые для практики идеологической работы, вы получите.

Первая  часть  моего  доклада  будет  посвящена  характеристике  белорусской  государственной  идеологии,  ее 
основных составляющих. Не удивляйтесь, если она будет более похожа на академическую лекцию. Мы еще на первом 
нашем занятии договаривались, что учеба - это не только наша повседневная практика, которую мы, конечно же, должны 
обобщать,  это  и  теория,  в  которую  мы  должны серьезно  вникать.  Потому  что  за  суетой  обыденных  проблем  -  ВВП, 
промышленности, сельского хозяйства, удоев, привесов - мы порой становимся "замшелыми" в своем мышлении. И вот это 
как раз определенная "встряска" для того, чтобы немножко повернуть вас к теоретическим проблемам.

Идеология - это та сфера, где надо не приказывать, а разъяснять, убеждать, понимать и верить.
Вторая часть -  собственно  идеологическая наша работа.  Здесь  будет все  сугубо конкретно  и предметно.  Мы 

должны  объективно  оценить  состояние  всех  звеньев  системы  идеологической  работы  и  наметить  четкую  программу 
действий на будущее.

Основы белорусской государственной идеологии 
Идеология - необходимое условие развития общества
Кстати,  надо определиться:  как мы будем отныне именовать -  "государственной идеологией" или "идеологией 

белорусского государства"? Ученых много, давайте подумаем, в чем разница между этими понятиями. И если в них есть 
разница, определимся, как мы будем эти понятия формулировать.

Прежде всего давайте определимся, что такое идеология? Определений много. Но попробуем остановиться на 
одном из них. Идеология - это система идей, взглядов, представлений, чувств и верований о целях развития общества и 
человека,  а  также  средствах  и  путях  достижения  этих  целей,  воплощенных  в  ценностных  ориентациях,  убеждениях, 
волевых актах, побуждающих людей в своих действиях стремиться к целям, которые мы перед собой поставим.

Идеология  имеет  свою  структуру  и  складывается  из  философско-мировоззренческой,  политической, 
экономической и других составных частей.

Довольно распространено заблуждение: идеология и идеологическая работа - изобретения партийно-советские, 
присущие только командно-административной общественной системе.

Поэтому  установка  на  усиление  идеологической  работы  воспринимается  как  попытка  вернуть  прошлое  (не 
сомневаюсь, что оппозиционные СМИ именно так истолкуют наш семинар). Но это их право, их дело.

Надо  признать,  что  слово  "идеология"  было  основательно  "затаскано"  (а  лучше  сказать  "заболтано")  в 
пресловутые времена "застоя" и "перестройки". Все мы помним никого не трогающую наглядную агитацию типа "Слава 
КПСС", идеологические семинары по изучению "Малой земли", "Целины": мероприятия пустые, формальные, вызывающие 
у кого-то смех, а у кого-то раздражение.

Это все было. В нашей памяти оно сохранилось. И вполне объяснимо то, что слова "идеология" и "идеологическая 
работа" вызывают у многих аллергию.

С другой стороны, по прошествии примерно 10 лет,  мы сегодня осознаем, что мы потеряли. И я уже об этом 
говорил, самое главное - мы потеряли хорошо отлаженную жизнью систему идеологической работы. А в советские времена, 
надо отдать должное, это была неплохая система. И нам не стоило от нее отказываться. Да мы и не пытались отказываться 
- скорее всего мы пытались сохранить эту систему, избавившись от ненужного балласта, но у нас и этого не получилось. И 
более всего из-за нашей лености и нежелания в этом направлении работать, а не по причине неподготовленности кадров. 
Потому что проще надоить, выточить гайки и болты. Поднять экономику проще, чем наладить систему идеологической 
работы, выстроить ее и получить от нее эффект.

Эта  проблема  усугубляется  нынешним  состоянием  жизни  нашего  народа  и  общества.  Народ  живет  нелегко, 
ситуация непростая. И в этой ситуации надо идти к людям, надо писать и с экрана объясняться перед людьми. Это сложно.

Поэтому, если бы у меня сегодня спросили, что проще - поднимать экономику, ее развивать или наладить систему 
идеологической работы, я бы ответил, что идеологическую работу делать, создавать, организовывать гораздо сложнее, 
нежели поднимать экономику. Это связано еще и с тем, что идеологические работники - "исключительно штучный товар". 
Это  должен быть  исключительно  образованный,  харизматичный человек,  у  него от  природы должно быть врожденное 
чувство  идеологического  работника.  Этот  человек  должен  быть  беззаветно  предан  тем  идеям,  которые  он  несет  в 
общество.  Он должен в  это  очень  сильно  верить.  Тогда и слушатели,  к  которым он обращается,  будут  его  понимать, 
поддерживать, верить и идти за ним.

Соответствующее подразделение Администрации Президента по моему прямому указанию было переименовано в 
главное  идеологическое  управление.  Скажу  откровенно,  что  в  разных  кабинетах  проходило  много  дискуссий,  разные 
предлагались названия. Но я настоял на том, что должно называться идеологическим подразделением Администрации 
Президента. Надо называть вещи своими именами, чтобы люди понимали, что это такое.
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И мы назвали это управление идеологическим.  А уже на областном уровне слово "идеология"  мы,  наверное, 
постеснялись использовать: в облисполкомах создали управления информации. Это неправильно.

Информирование - пусть очень важная, но только часть идеологической работы. И таким образом кадры на местах 
упростили себе жизнь и сузили сферу деятельности.

Не надо сужать проблему и стесняться называть вещи своими именами.
Мы должны открыто, с полным осознанием важности вопроса говорить сегодня об идеологии, о государственной 

идеологии Беларуси и об идеологической работе.
И надо иметь в виду, что государственная идеология - это не изобретение коммунистов, а атрибут,  присущий 

любому, повторяю,  любому государству.  Все государства и во все времена опирались и опираются на идеологические 
принципы, в концентрированном виде выражающие основные ценности своего общества, цели его развития.

Пришло  время,  и  мы это  видим,  когда  уже  в  супердемократическом  государстве,  нашей  восточной  большой 
соседке, слово "идеология" свободно выговаривают те, кто меня когда-то бомбил и "костылял" за эти нововведения. Они 
уже спокойно говорят об идеологической работе. Более того. Не только из уст профессионалов в Соединенных Штатах 
Америки, Западной Европе, но из уст Буша и других руководителей звучит это понятие. Именно в таком виде - идеология, 
идеологическая работа.

Если говорить о советском времени, то коммунисты довели идеологическую работу до совершенства, но затем так 
же успешно сгубили ее формализмом или формалистикой.

Между тем в  государствах  Запада  сам механизм идеологического  воздействия скрыт  от  глаз  публики.  Но  по 
масштабам  и  широте  охвата  всех  сфер  жизни  и  агрессивности  идеологическая  работа  западного  образца  ничуть  не 
уступает, если не превосходит советскую практику. Скорее превосходит.

Сегодня утром я посмотрел международные телеканалы, и все они передают встречу Буша в генеральном штабе. 
У  нас  в  самые  застойные  времена  такого  ажиотажа  -  "Ура,  ура,  слава!"  -  мы  не  слышали  и  не  видели.  Такое  шоу 
идеологического плана характерно только для Соединенных Штатов Америки. Посмотрите "Евроньюс", Си-эн-эн, Би-би-си, и 
вы увидите: они транслируют эту встречу с военными, где все, казалось бы, должно быть сдержанно, взвешенно, в меру. Но 
нет.

Посмотрите, с каким поистине континентальным размахом ведется идеологическая работа в Соединенных Штатах 
Америки. Например, "американская мечта", вера в превосходство американского образа жизни, уверенность в праве США 
"внедрять" демократию по своему усмотрению в любой точке земного шара и любыми методами - все это денно и нощно 
вбивается в  сознание обывателя.  Это идеология.  Вот их цели,  средства и методы,  вот формы подачи.  А под каждую 
значимую задачу выстраивается специальная конструкция идеологического обоснования. Для оправдания принимаемых 
мер задействуются все мыслимые и немыслимые информационные ресурсы. Так сегодня происходит с идеологическим 
обоснованием войны с Ираком.

Не меньшее внимание уделяется идеологии в других государствах, скажем, в Германии, Франции. Идеологические 
аппараты  этих  государств  с  детства  прививают  своим  гражданам  ценности,  объединяющие  немцев,  французов. 
Воспитывают верность гражданскому долгу.

Независимо от того,  кто у власти в Штатах, Великобритании:  республиканцы или демократы,  лейбористы или 
консерваторы, идеологические устои остаются незыблемыми. Большинство населения поддерживает власть как институт, 
видя в ней свою опору и защиту. И никому в США, Германии не придет в голову натравливать на свое родное государство 
то ли ОБСЕ, то ли другие организации только потому, что не нравится избранный народом Президент.

Устойчивость, точнее, "живучесть" идеологических систем определяется в первую очередь тем, что они создаются 
не под личности, а под народы, под общества. Для государства будет катастрофой, если его идеология станет меняться с 
каждыми  выборами.  Да,  роль  лидеров  велика:  "отцы-основатели"  Конституции  США,  Ататюрк  в  Турции  заложили 
идеологический  фундамент  своих  государств  на  десятилетия  и  столетия.  Последующие  руководители  ее  только 
корректируют и подправляют под ситуацию.

И мы создаем белорусскую государственную идеологию "не под Лукашенко", как это внешне может показаться.
Государственная идеология "кроится" не под отдельного человека, пусть даже и первого Президента страны, а под 

наш белорусский народ, с тем чтобы политическая конъюнктура не влияла на общее направление развития белорусского 
общества. Политики будут приходить и уходить (такова жизнь), а курс политического и социально-экономического развития 
сохранится. Так происходит во всех цивилизованных странах.

И еще, что нам следовало бы заимствовать в этой сфере у Запада, - идеологию государства надо выстраивать на 
своем, родном фундаменте. Будучи в здравом уме, француз не захочет перенимать американский образ жизни, немец - 
российский и так далее. Каждая нация растет и развивается на своей родной идеологической почве. Так же будем делать и 
поступать мы.

История становления идеологии независимой белорусской государственности
Для того,  чтобы двигаться вперед,  мы должны четко  оценить,  на  какой  точке  строительства  идеологического 

фундамента независимого белорусского государства мы находимся.
Белорусы  не  унаследовали  от  предков  целостной  идеологии  независимой  государственности.  Мы  по  праву 

гордимся тем, что наш белорусский язык в Великом княжестве Литовском определенное время был официальным языком. 
Но никому,  даже самому ярому националисту,  не придет в голову утверждать, что Великое княжество Литовское было 
самостоятельным белорусским государством со своей белорусской государственной идеологией.

Белорусская Народная Республика, о которой совсем недавно опять кричали оппозиционеры, уже в силу того, что 
она  была  учреждена  под  присмотром  оккупационных  немецких  властей  и  была  фактически  создана  этими  властями, 
просуществовала  считанные  месяцы.  (Как  сегодня  планируют  в  Ираке:  победят  американцы  -  они  создадут  новое 
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государство и выстроят комбинацию, чтобы определить, кто будет руководить этим государством.) В силу этого БНР не 
могла оставить нам в наследство идеологию белорусской государственности или хотя бы элементы этой идеологии, чтобы 
мы на нее могли опираться.

Далее белорусы жили в составе Советского Союза с хорошо разработанной марксистско-ленинской идеологией. 
Она, с одной стороны, признавала право наций на самоопределение, а с другой - считала, что это право для белорусов 
реализовано в виде Белорусской Советской Социалистической Республики (как для русских, украинцев и других народов в 
форме союзных республик). Мы действительно признаем, что именно с этого момента - с образования в составе СССР 
Белорусской Советской Социалистической Республики (да мы и учредителями Советского Союза были) начинается наша 
государственность. Давайте честно скажем, что эти годы, проведенные в составе Союза, нам очень ценны. Они нам дали 
столько,  сколько  не  мог  дать  до  этого  ни  один  период  существования  белорусских  земель  в  составе  того  или  иного 
государства. Но сформировать идеологические основы суверенного независимого государства в этот период мы не смогли. 
Мы  были  частью великого,  огромного  государства,  и  вся  идеология  была  в  рамках  того  государства.  Идеология  того 
государства была нашей белорусской идеологией.

Фундамент коммунистической идеологии начал рушиться задолго до зримой дезинтеграции Советского Союза. К 
90-м годам государство утеряло нити управления идеологической сферой, средствами массовой информации.

Практически во всех союзных республиках "идеологический вакуум" немедленно был заполнен национализмом. 
Почему немедленно? Потому что уже осточертели те штампы, которые нам преподносили и которые многие из нас, в том 
числе и я как идеологический работник, передавали нашим людям. Людям это надоело. И когда потеряли нити управления, 
образовавшийся  вакуум  немедленно,  с  потрясающей  быстротой  (так  сложились  обстоятельства)  был  заполнен 
национализмом,  причем  во  всех  республиках.  Попытка  выстроить  государственную  идеологию  на  принципах  крайнего 
национализма была предпринята и у нас. Вы это помните.

Под флагом национального возрождения в полный голос зазвучали призывы разделить людей на "нацыянальна 
свядомых i несвядомых", на "патры„та› Айчыны i здраднiка›". Тем, кто не соглашался с такой философией, предлагалось 
покинуть Беларусь.

Под  националистические  установки  перестраивались  системы  образования,  культуры,  деятельность  СМИ. 
Переписывались  не только учебники,  но  и история народа.  И  многое  успели переписать.  В сознание людей пытались 
вдолбить (и, надо сказать, немалому количеству вдолбили), что главный враг белорусской государственности - Российская 
Федерация. Прицел был дальний: отрубить белорусскую ветвь от общего духовного древа с его славянскими корнями. 
Более того,  всех русских людей,  кто был по биографии русский и у  кого в жилах текла хоть капля русской крови - ну 
половина-то точно, - посадить на чемоданы.

Но  и  здесь  белорусы  оказались  мудрыми  и  вовремя  "раскусили",  что  любовь  к  Родине  несовместима  с 
разжиганием национальной вражды. В этом с первых шагов убедились национал-демократы под ширмой Белорусского 
народного фронта. Даже само слово "фронт" наш народ отверг. Помня о том, что фронт - это война, а самую жестокую 
войну на белорусскую землю принесли именно национал-социалисты, нацисты Германии. Со времен войны национализм в 
сознании белорусов ассоциируется с фашизмом и геноцидом.

Вы спросите:  а  что  же в  это время делало  государство?  Ведь во власти были сплошь бывшие коммунисты-
интернационалисты. У них, к сожалению, была, говоря языком классика, полная разруха в головах. В марксизме-ленинизме 
к тому времени они разуверились (если вообще когда-то верили), потому что учение это непростое, эта наука очень трудно 
давалась в вузах. Некоторые вообще книжки по марксизму-ленинизму не читали, особенно если не надо было сдавать 
экзамены или это была непрофилирующая дисциплина в вузе.  Так что в основах разуверились,  но предложить что-то 
другое не могли.

Отношение государства к идеологии и идеологической работе коренным образом изменилось после президентских 
выборов.

Может, не совсем скромно открыто об этом заявлять, но дело было именно так. Вспомните сами: до введения 
института президентства мы боялись публично даже упоминать слова "идеология" и "идеологическая работа".

Но одно дело - личная убежденность Главы государства в необходимости государственной идеологии. Другое - 
наличие ученых,  писателей, журналистов,  словом, творческих и талантливых личностей, "штучного товара",  готовых по 
призванию (а не по принуждению) созидать идеологическую основу независимого белорусского государства.

Много раз пытались для этих целей задействовать нашу славную армию докторов и кандидатов наук, научные 
учреждения и вузы. Предложений (оформленных даже в виде солидных монографий) было немало. Но сводились они к 
двум, условно говоря, формулам: "давайте сделаем, как на Западе" или "давайте вернемся к советской практике".

Полностью несостоятельным оказался и  наш идеологический  штаб -  Администрация Президента.  Совещания, 
поручения, авторские коллективы, отчеты - и ничего на выходе. Тот же формализм.

В этих условиях Главе государства пришлось брать все на себя и, идя от жизни, а не от теории, закладывать в 
фундамент белорусской независимой государственности идеи, рожденные и выстраданные нашим народом.

Видимо,  была своя логика в том,  что именно первый Президент острее и точнее воспринимал выстраданные 
обществом идеи и чаяния, надежды людей. И больше скажу: дело даже не во мне, а в том, что вы и народ создали для 
меня возможность четко сказать и "отрубить" по некоторым важнейшим направлениям идеологической работы. Например, 
двуязычие.  Не  было  бы  института  президентства  или  даже  если  бы  был,  но  Президент  не  обладал  мощными 
полномочиями, никогда бы Президент не смог однозначно сказать "да" русскому языку наравне с белорусским. Вы помните, 
в какие времена это говорилось. Когда всех считали предателями и "здраднiкамi". Народ создал возможность сказать и 
"отрубить", в данном случае через референдум.
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По сути, первым манифестом белорусской государственной идеологии стала в середине 90-х моя предвыборная 
программа, хотя там только схематично и намеком были обозначены будущие идеологические основы нашего общества.

Беларусь и белорусы в современном мире. Мировоззренческая основа белорусской государственной идеологии
"А  хто там iдзе?"  -  в  этих словах нашего великого классика желание понять:  кто  мы,  белорусы,  в  чем наше 

предназначение, наша судьба?
Куда движется весь мир? Где наше, белорусское, место в общемировом развитии? Должны ли мы идти своим 

особым путем или следовать чьим-то примерам? Если да - то чьим и почему?
Ответ на эти вопросы составляет мировоззренческую, возможно, самую важную и трудную часть государственной 

идеологии.
Мы должны ясно представлять идеологическую картину современного мира.
Три идеологии на сегодня являются общемировыми: марксизм, консерватизм, либерализм. Формировались они 

столетиями не только гениальными мыслителями, но и жизненной практикой всех, как принято говорить, цивилизованных 
народов.

Самая понятная (и близкая, естественно) для сидящих в этом зале идеология - коммунистическая. Размах ее был 
поистине глобальным - мировая революция, переустройство всего мира.

Провал социалистического эксперимента не означает смерть коммунистических идей. Они будут живы, пока жив 
человек,  поскольку  в  их  основе  -  стремление  к  равенству  и  социальной  справедливости.  Не  случайно  социал-
демократическую ветвь левого учения сегодня так чтят в Старом Свете.

С коммунистическим мировоззрением наша страна прожила почти весь двадцатый век. С этой идеологией были 
одержаны великие победы - над нищетой, безграмотностью и нацизмом. С ней мы первыми в мире проложили дорогу в 
космос.

Разве  для  суверенной  Беларуси  не  подходят  такие  принципы,  как  коллективизм,  патриотизм,  социальная 
справедливость?  Высокий  престиж  образования,  общественно  полезный  труд  без  расчета  на  материальное 
вознаграждение, формы морального поощрения людей и многое другое, что стало частью и нашей жизни. Думаю, нет. Все 
это  должно  органично  входить  в  идеологический  фундамент  современного  белорусского  общества.  Так  вот  эта 
коммунистическая идеология,  несколько  приспособленная для нашего общества  и других государств,  основывалась  на 
марксистско-ленинской идеологии.

Консерватизм как идеологическое учение нашим людям знаком гораздо меньше. Хотя отдельные его элементы от 
природы  присущи  белорусам  в  таких  традиционных  для  них  чертах,  как  "добразычлiвасць",  "памярко›насць", 
"талерантнасць",  "разважлiвасць".  Это  уже  в  кровь  вошло.  Наше  поколение  не  помнит,  но  бывшее  поколение  жило  в 
условиях господства консервативного подхода в идеологии. И многие понятия сегодня не теряют свою актуальность. Надо 
быть  хорошими  консерваторами  в  хорошем  смысле  слова.  Мы  ни  в  коем  случае  многие  идеи  консерватизма  не 
отбрасываем.

Доминирующей и исключительно агрессивной является сегодня идеология либерализма.
Либерализм (или точнее - неолиберализм) коротко можно определить как идеологию социального неравенства 

людей, наживы и индивидуализма.
"Хозяева" современного мира, прежде всего американцы, смогли внушить политической элите и части населения 

бывших  соцстран,  и  особенно  республик  СССР,  что  либеральные  ценности  -  высшие,  самые  верные,  а  западная 
цивилизация - единственно верный ориентир для развития.

Но черты либерализма,  хотя в  меньшей степени,  должны быть и нам присущи.  Думаю,  ничего плохого нет  в 
жесткой  конкуренции.  Все  равно  мир  в  этом  развивается,  конкуренция  порождает  высочайшие  образцы творчества  и 
результатов труда.

Нет ничего плохого и в том, что человек должен рассчитывать прежде всего сам на себя - чтобы себя одеть, 
накормить свою семью и защитить. Что касается защиты, то тут,  наверное, больше государство должно сделать. Но и 
человек должен об этом думать. Рискну предположить, что эти качества можно отнести к либеральному направлению в 
идеологии.

Поэтому  марксистско-ленинская,  консервативная,  либеральная  идеология  в  разной  степени,  но  должны  быть 
присущи нам. Да и в некоторой степени были присущи. Чего-то больше было, чего-то меньше. Но если взять в чистом виде 
нынешний неолиберализм, то, конечно же, он нам, нашему народу с нашей толерантностью и менталитетом меньше всего 
подходит или, точнее сказать, вообще не подходит.

Причем, говоря о неолиберализме, дело сегодня, к сожалению, поставлено с таким размахом, что впору говорить 
о  "либеральном  терроре":  страны  не  то  что  отказывающиеся,  но  только  сомневающиеся,  следовать  ли  этим  путем, 
немедленно записываются в черный список "чужих", со всеми вытекающими последствиями.

Как в такой ситуации поступать нам, белорусам, - людям соборным, не воспринимающим абсолютизацию частной 
собственности, особенно на землю?

По  исторической  привычке  смотрим  на  "старшего  брата",  на  Москву,  и  видим,  что  она  даже  не  осознает 
необходимости идеологического выбора. Россия сегодня перестает быть, к сожалению, духовным и культурным оплотом 
восточноевразийской  цивилизации.  Да  и  в  технологическом,  экономическом  плане  она  не  может  считаться  для  нас 
примером. Дело в том, что достоинство, богатство России - ее недра - отчуждены от народа и стали источником ее бед как в 
материальной, так и в духовной сфере.

Политические  элиты,  подталкиваемые  или  подпитываемые  сырьевыми  олигархами,  ориентируют  страну  на 
неолиберальные  ценности:  ярко  выраженный  индивидуализм,  бездуховность,  готовность  жить  в  постоянной  гонке  за 
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наживой.  И хватать все,  что рядом и далеко,  и  часто чужое,  не свое.  Словом,  социальный дарвинизм,  когда сильный 
пожирает слабого и считается, что так и надо.

Все  это  глубоко  чуждо  русским,  восточнославянскому  менталитету  в  целом.  И  сегодня  никто  не  сможет 
предсказать, чем закончится очередной эксперимент над народом.

Для нас единственно верное решение - оставаться на родной, сложившейся веками белорусской почве.
Бессмысленно  копировать  чужие  ценности  и  установки  на  основании того,  что  та  или  иная страна  в  данный 

момент времени сильна и богата. Ведь мы не отказываемся от своих родителей, хотя они и не миллионеры.
Да,  белорусское  общество  должно  развиваться,  но  делать  это  надо  прежде  всего  в  рамках  собственной 

культурной  традиции.  К  заимствованию  идеалов,  ценностей  и  целей  необходимо  подходить  осторожно.  Собственные 
традиции,  идеалы,  ценности,  цели  и  установки  составляют  становой  хребет  нашего  народа.  Они  не  придуманы,  а 
выстраданы  этим  же  народом,  результат  естественного  приспособления  общества  к  окружающему  природному  и 
социальному мирам.

Внедрение чуждых установок никогда не сможет сделать наш народ похожим на другие. А разрушить основы 
самобытной цивилизации может. В этом случае можно со всей определенностью сказать, что исчезнет не только культура 
народа, но и сам народ.

Белорусская  идеология  должна  иметь  ориентацию  на  традиционные  для  нашей  цивилизации  ценности: 
способность трудиться не только ради наживы, но и для блага общества, коллектива, других людей. Потребность в идеалах 
и  высоких  целях,  взаимопомощь,  коллективизм  в  противовес  западному  индивидуализму.  Социальная  опека  и 
уважительные отношения государства и народа.

Благодаря своим национальным качествам, а именно толерантности, "памярко›насцi", неспешности, осторожности, 
а также историческому опыту (белорусы как западный форпост России в результате контактов с Западом давно выработали 
иммунитет  против  иноцивилизационного  влияния),  белорусский  народ  не  дает  увлечь  себя  красивой  демагогией  о 
либеральных ценностях.

По  сути,  в  восточнославянском  (если  учесть  проживание  на  наших  просторах  и  других  народов  - 
восточноевропейском) мире мы остались единственной страной, открыто проповедующей верность нашим традиционным 
цивилизационным ценностям.

Все это позволяет говорить, что временем, судьбой, ситуацией Беларусь выдвинулась на, наверное, великую роль 
духовного лидера восточноевропейской цивилизации. И не потому, что мы этого хотим, что мы к этому стремились. Или 
потому, что мы такие умные. Так сложилось в силу нашего консерватизма и тех черт, присущих нашему народу, о которых я 
сказал и которые мы сохранили. И это не мною придумано. Об этом говорят прежде всего российские мыслители - что в 
Беларуси сохранили то, что ими сегодня утрачено.

Ощущение  этого  предназначения  может  поднять  наш  народ  на  удивительные  подвиги.  Множество  людей  в 
России, Украине и других странах смотрят на Беларусь как на пример последовательной и самостоятельной политики.

Это требует изменения психологии как нашего народа, так и управленцев. Мы не чья-то провинция, не восточная 
окраина  Европы  или  западная  окраина  России.  Надо  выпрямиться,  отказаться  от  позиции  обороняющегося  и 
оправдывающегося.

Беларусь должна притягивать силы патриотической направленности со всего нашего постсоветского пространства. 
Именно здесь люди должны получить трибуну, свободную от неолиберального террора и травли.

Это может быть реализовано в рамках постоянно действующего восточноевразийского конгресса, объединяющего 
политологов, интеллектуалов, людей искусства, священнослужителей различных конфессий и многих других.

Таков, вкратце, главный, стержневой мировоззренческий компонент нашей государственной идеологии.
Разумеется, в этой части доклада он очерчен контурно и без деталей.
Думаю,  наша  общественная  наука  (как  академическая,  так  и  вузовская)  сможет  развернуть  эти  тезисы,  а 

идеологический актив, средства массовой информации - довести до людей. Я же ограничиваюсь только тем, что задал 
вектор понимания этой ситуации и нашей идеологической работы. Все остальное - за учеными и вами.

Основные идеи политического, социально-экономического развития Беларуси
Политический компонент белорусской государственной идеологии закреплен в Основном Законе - Конституции 

нашего государства, принятой народом.
В  ней  дан  ясный  ответ  на  вопрос,  какое  общество  мы  строим.  Республика  Беларусь  -  это  унитарное 

демократическое социальное правовое государство.
В  государственном  строительстве  наш  народ  четко  высказался  за  президентскую  форму  правления  с 

эффективной системой власти.
В Основном Законе  мы сформулировали свое  видение,  свою идеологию общественного  блага.  Такой  подход 

раскрыт в статье 2, где выражен фактически новый взгляд на сущность и назначение государства. Уместно процитировать 
эту статью полностью

: "Человек, его права, свободы и гарантии их реализации являются высшей ценностью общества и государства". 
(То есть мы живем во имя человека и для блага человека.) Далее в этой же статье: "Государство ответственно перед 
гражданином за создание условий для свободного и достойного развития личности. Гражданин в свою очередь ответствен 
перед  государством  за  неукоснительное  исполнение  обязанностей,  возложенных  на  него  Конституцией".  Взаимная 
обязанность.

Мы  создаем  государство,  в  котором  на  деле  реализуются  принципы  народовластия,  воплощаются 
общечеловеческие  идеалы  и  нравственные  ориентиры,  обеспечивается  преемственность  национальных  традиций, 
сохранены и приумножаются фундаментальные ценности духовной веры, семьи, коллектива.
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Единство  нашего  общества  цементируется  взаимодействием  трех  основных  общественных  сил.  Наше 
гражданское  общество  опирается  на  недавно  избранные  Советы  депутатов,  профсоюзы  и  молодежную  мощную 
организацию и ее союзников. Вот три основные опоры нашего общества, которые призваны обеспечить связь народа с 
органами  власти,  вовлекая  граждан  в  активное  государственное  строительство  вместе  с  другими  участниками 
политического  процесса  и  осуществляя  контроль  за  теми  структурами  власти,  которые  имеют  много  этой  власти  и 
распоряжаются материальными ресурсами.

Важнейшая  составляющая  часть  нашей государственной  идеологии  -  теория  белорусской  модели социально-
экономического  развития.  Она  предполагает  формирование  социально  ориентированной,  многоукладной  рыночной 
экономики с равноправным функционированием государственной и частной собственности. И обязательным, я бы здесь 
подчеркнул, наличием и превалированием из этих идей рынка идеи конкуренции.

Белорусский экономический уклад на деле доказал свою жизненность. Мы первые (и пока единственные) среди 
стран  СНГ  превзошли  уровень  промышленного  производства  1990  года.  Не  разрушили,  а  нарастили  свой  научно-
производственный потенциал. Создали основу для устойчивого и динамичного развития на перспективу.

Для  нашей  модели  развития  характерен  высокий  уровень  социальной  защищенности,  который  создается 
каждодневным  трудом,  усилиями  всех  работающих,  гуманным  отношением  к  человеку  как  главной  ценности  в  нашей 
стране.

Социально-экономическая составляющая белорусской модели развития достаточно полно раскрыта в Программе 
социально-экономического развития нашей страны на текущее пятилетие.

Беларусь  -  наш  общий  родной  дом,  и  каждому  в  нем  должно  быть  тепло  и  уютно.  Всех  нас  объединяет 
благородная цель - сильная и процветающая Беларусь.

В заключение первого раздела остановлюсь на одном немаловажном вопросе.
Мы привыкли к тому, что у марксизма три составные части и изложены они в трудах основоположников.
А где, в какой книге можно прочитать все о белорусской государственной идеологии? Где учебник белорусской 

государственной идеологии?
Я много размышлял над этим. Проще всего было бы издать какую-то книгу, скажем, Президента и предписать ее 

изучение в  качестве главного источника мудрости.  Тем более есть свежий пример -  уже на белорусском языке,  и  это 
хорошо, издана книга "Рухнама" руководителя Туркменистана, в которой есть все: и история туркмен, и руководство, как 
вести хозяйство, как принимать роды и так далее. Но Беларусь-то располагается в Европе. И то, что нормально, что такая 
книга у туркмен есть, то нам не может быть присуще, мы не можем перенять этот опыт вот таким образом.

Мне предлагались многие книги в виде сборника высказываний и статей, всего того, что я определял, говорил, 
писал. Но они были мною отвергнуты. И не только потому, что они были плохо предложены. Потому что это не будет 
воспринято. "Собрания сочинений" мы уже проходили...

Но как же быть? Я говорю об учебнике по нашей идеологии.
Сегодня  идеи,  мысли  и  взгляды,  составляющие  белорусскую  государственную  идеологию,  "разбросаны"  по 

разным  источникам:  в  политических  документах  (в  том  числе  предвыборных  программах  и  посланиях  Президента, 
решениях  Всебелорусского  народного  собрания,  программах  социально-экономического  развития),  в  правовых  актах 
(Конституция, законы, декреты) и других документах.

Свести все воедино, вычленить то, что касается нашей белорусской идеологии, безусловно, надо. Это задача 
ученых, учебных и исследовательских заведений. Уже давно должны были быть и программы, и учебные пособия, глубоко 
и доступно раскрывающие тему государственной идеологии. Об этом в своем докладе я еще скажу.

Но  еще  раз  хочу  подчеркнуть  -  мы  говорим  об  основных  идеях  политического  и  социально-экономического 
развития Беларуси. То есть об основных направлениях нашей идеологии. Мы говорим о тех краеугольных камнях, которые 
должны лежать в основе нашей идеологии. Вычленить то, что есть, то, что уже сказано. Найти, прописать, продумать то, что 
не сказано, и четко написать, что является основой и основными направлениями нашей идеологии. Это наша наипервейшая 
задача.

Тогда любой из нас будет понимать - вот она, идеология. Вот краеугольные камни идеологии. Вот второстепенные 
направления. Вот основа - идеологические взгляды, которые мы будем проповедовать, идя к нашей цели.

Система идеологической работы
За прошедшие десятилетия вырисовались контуры белорусской государственной идеологии,  отличные от  той, 

которую мы имели во времена БССР.
Но изменилась не только идеология.
Коренным образом изменились условия проведения идеологической работы.
Исчезла  пронизывавшая  все  общественные  слои,  группы  и  коллективы  партийная  структура  -  основной 

инструмент  идеологического  воздействия  на  массы.  Нет  больше  той  системы  "единомыслия",  при  которой  не  только 
отрицание курса руководства, но даже публично выраженное сомнение влекло ответственность вплоть до уголовной. В 30-е 
годы сотни  тысяч,  если  не  больше,  людей  поплатились  свободой  (это  меньше касается Беларуси),  а  то  и  жизнью за 
вольные  рассуждения,  анекдоты  о  господствующей  идеологии.  В  этих  условиях  идеологическому  работнику  было 
комфортно - ни споров тебе, ни дискуссий. Правда, жизнь потом сурово за это наказала. Сотни тысяч тепличных агитаторов 
и пропагандистов оказались совершенно неспособны к полемике в условиях плюрализма.

Сегодня в Беларуси идеологическую работу надо вести в принципиально иных условиях - свободы слова, свободы 
печати  и  тех сложностей и  трудностей,  о  которых я говорил вначале.  В условиях,  когда  территория страны свободно 
простреливается  во  всех  направлениях  мощнейшими  информационными  потоками,  в  том  числе  и  откровенно 
враждебными,  необходимы  другой,  более  высокий  уровень  пропагандистского  мастерства,  знания  жизни,  реальных 
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проблем людей, умения доходить до сердца и ума человека и,  конечно же, убежденность и искренность. Нужна новая 
современная  система  идеологической  работы.  Компактная,  динамичная,  эффективная.  У  нас  идеологической  работой 
занято немало народа и структур, но составляют ли они слаженную систему с четким управлением? Для ответа на этот 
вопрос посмотрим, как работает наша "идеологическая вертикаль".

Вот я это все говорю и чувствую, что у многих в зале опять и опять бурлит мысль: а зачем все это? может, без  
этого обойдемся? Десять лет прожили, власть эффективно работает, стараемся и так далее. Может быть, доживем, не 
много же осталось (я имею в виду политической жизни), а там другие придут?

Упаси Бог вас так думать.
Приведу последний пример. Никто никогда, даже я,  зная хорошо Ирак, не думал в начале войны, что иракцы 

продержатся до сегодняшнего дня. И для американцев, и так называемой оккупационной коалиции еще неизвестно, чем 
закончится. Почему это произошло? Арабы, дай Бог им жизни, не вояки (это не чеченцы). Помните, как они на Синайском 
полуострове воевали? Как только 12 или сколько там часов - все бросали и молились, а их брали голыми руками.

И посмотрите, что сделала государственная идеология. "Мы защищаем свою землю, мы оккупантам не сдадимся, 
мы  защитим  нашего  Саддама"  -  вот  на  чем  строилась  идеология  последних  месяцев.  Раздали  7,5  миллиона  старых 
автоматов против современнейшего оружия, старые танки, и иракцы держатся. Держатся, потому что они преданы своей 
земле. Вот эта идеологическая, скажем прямо, обработка сегодня спасает Ирак.

Я  не  знаю,  сколько  продержится  еще  Ирак.  Трудно  будет  этим  бедолагам,  потому  что  они  брошены нашим 
лицемерием,  лицемерием многих  государств.  Вы видите,  как  они  реагируют  на  гуманитарную помощь.  Благо,  что  нас 
уважают и не отказались от помощи. А России сказали: заберите свои палатки, они нам не нужны. Это намек на то, что не 
палатками надо было помогать им.

Сильные государства могли и даже сейчас могут остановить эту войну. Но все считают, что это не их касается, это 
не их война. Подумаешь, там дети гибнут, но не наши же дети. Никто не понимает, что в современном мире чужих войн не 
бывает, все они наши. Сегодня они за 2 тысячи километров от нас, а завтра крылом заденут Каспий через Ирак, через 
Иран, выйдут на Россию, и мы будем втянуты в эту войну.

Мы открыто и четко, четче, чем любое другое иностранное государство, выступили против войны в Ираке. Как 
иначе, если почти 100 процентов населения нашего государства выступает категорически против войны. Какую же я могу 
занять позицию? Это во-первых. А во-вторых, мы всегда были с иракцами, мы им продавали, а они у нас покупали, даже в 
ущерб порой качеству, наши товары. Они к нам относились как к своим друзьям. Почему мы их должны предать? В то же 
время  мы не  нарушили международное  право,  ни  один закон,  ни  одну  резолюцию Совета  Безопасности  Организации 
Объединенных Наций. Мы ничего не делали вопреки тому, что было установлено ООН.

Но надо сказать и другое. США ли сегодня упрекать в нарушениях международных норм какие-то государства? 
Потому что они своими актами, действиями в Югославии и Ираке вообще поставили себя вне цивилизованных законов, вне 
цивилизованной морали.

Говоря об идеологии, надо иметь в виду, что наш народ не привык жить сам за себя. Он привык, чтобы ему кто-то 
что-то дал, принес. Он привык жить в социализме. Я не говорю, что он не привык работать. Да, он работает. Но он считает, 
что  многие  функции,  которыми  должны  заниматься  сами  люди,  следует  выполнять  государству.  Но  время,  когда 
государство  выполняло  такие  функции,  прошло.  Все  хотим  быть  независимыми,  суверенными.  Но  суверенитет, 
независимость дорого стоят, и надо чем-то поступиться.

Это тоже одно из направлений идеологии: людям надо преподносить, что самая высокая и большая ценность - это 
то, что мы живем на своей земле в условиях мира. И надо разворачиваться всем. Каждому надо предпринимать усилия, 
чтобы накормить себя, свою семью и уберечь общество, свое государство. Но и государство не должно дремать.

Не надо думать, что сегодня вот "iдзе i добра, ну навошта гэта прапаганда", как это на Западе об идеологии часто 
говорят.  "Навошта  гэта  iдэалогiя?"  Шприц  купили  -  укололи,  если  больной.  Не  больной  -  "добра".  "Няма  шпрыца"  - 
малинового варенья дадим или ветки березовые заварим, попьет отвар и выздоровеет. Нет, уважаемые мои. Не дай Бог 
нам переживать более сложные времена. Но человек должен закалять себя и готовиться к худшему. Будет лучше - хорошо. 
Это обычная житейская идеология.

Мы без идеологии не обойдемся. Мы должны воспитать свой народ и сами быть убежденными в том, что это наша 
земля, наш народ, что мы здесь веками, тысячелетиями жили. У нас своя вера. Что мы эту землю должны защитить и 
отдать своим детям и внукам.

Нынешнюю обстановку мы должны осознать, прописать и нести это людям.
Конечно, какая-то работа ведется.
Но нет двух главных составляющих: первое - системы, второе - инициативы. Нет идеи.
Практически все более-менее заметные шаги в идеологической сфере предпринимаются по прямым поручениям 

Президента или в ответ на мои замечания.
К примеру. Мы издаем сборник "Политика". Его предназначение - доведение до каждого сидящего здесь, вплоть до 

районного  звена,  доверительной,  конфиденциальной  информации,  раскрывающей,  образно  говоря,  "тайные  пружины 
современной политики", мотивов многих решений Президента, вызывающих большой общественный резонанс, скрытых от 
публики.

Зачастую решения основываются на информации спецслужб, которую в газетах не опубликуешь. Председателю 
райисполкома, министру, другим управленцам надо знать причины того или иного шага руководства страны и объяснить это 
людям.  В  качестве  постоянного  канала  передачи  доверительной  информации  из  центра  на  места  по  моему  прямому 
указанию в 1999 году и был учрежден этот сборник.
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Теперь  скажите  вы,  для  кого  издается  "Политика":  стал  ли  он  изданием,  раскрывающим  глаза  на  "секреты 
политики"? Ждете ли вы этого сборника, как когда-то мы ждали "красные" информационные бюллетени ЦК КПСС?

Ответ только один - не ждем!
Бюллетень "Политика" стал "мусорной корзиной", куда спецслужбы (по разнарядке и бессистемно), Министерство 

иностранных  дел,  другие  органы  сбрасывают  свои  материалы.  Это  сборник  случайных  и  зачастую  общеизвестных 
материалов, ничего общего не имеющих с актуальными проблемами текущей политики.

За три года двум главам Администрации Президента - Мясниковичу и Латыпову - я написал пять резолюций, и им 
должно  быть  стыдно  за  это  убожество.  Только  в  этом  году  под  жутким  давлением  Президента  несколько  номеров 
"Политики" вышли в новом формате и с более-менее приличным содержанием. Но это опять же не то.

На это не надо жалеть денег. Это должен быть иллюстрированный журнал. Там наглядно люди должны видеть не 
только таблицы и графики, но конкретные фотографии. Что собой представляет та или иная ситуация. Ну докладывают же 
Президенту, к примеру, последнюю карту боевых действий в Ираке. Почему ее не опубликовать в этом журнале? Пусть 
люди наглядно  увидят,  где  какие части  расположены,  где какая война  идет,  где кто наступает,  какие  колонны танков, 
вертолетов, какие марки вертолетов, какие дивизии, части и так далее. Это же надо вам для того, чтобы вы пошли к людям 
и что-то сказали. А может быть, что-то вычертили и показали. Но этого нет.

Не дотягивает до моих требований еще одно важнейшее идеологическое издание - "Информационный бюллетень 
Администрации Президента". Не надо делать из него обычный журнал для повышения общеобразовательного уровня.

Задача  "Бюллетеня"  -  информационное  сопровождение  процесса  государственного  управления  на  высшем 
уровне.

Проводит Президент совещание по  товарам критического импорта -  "Бюллетень"  должен дать  аналитическую 
подводку  с  раскрытием проблемы (статьи  министров,  аналитиков,  статистика),  стенограмму  совещания  и  развернутые 
комментарии принятия решений: что, как и почему надо делать.

Вот  тогда  это  издание  и  будет  незаменимым  источником  самой  необходимой  информации  для  наших 
управленцев.

Что, скажите, бумагу хорошую не можем купить и хороших фотографов нанять, которые бы сделали иллюстрации? 
Все можем. У нас военные могут нарисовать, начертить то, что вам не снилось. Там талантливейшие люди. Задействуйте 
их, попросите, они вам бесплатно сделают.

Причина в инертности, нежелании работать. А это в системе идеологической работы - пища. Вот мы систему 
создадим, а пищи для нее нет. В том числе и жареной, как ее часто называют. Ну что там греха таить, она всегда нас 
интересует. Вас прежде всего. И вам хотелось бы ее иметь, чтобы в аудитории (я же был лектором и знаю) сослаться на 
какой-то серьезный источник и проинформировать людей. Тогда этой информации будет много доверия, люди ее запомнят. 
Но мы же этого не сделали!

Надо сделать так, чтобы люди стремились размещать свой материал в "Бюллетене". А те службы или авторы, 
которые аналитику туда дают, должны получать хорошие гонорары. Тогда это издание станет незаменимым источником 
самой необходимой информации для наших управленцев.

Если Администрация не справляется с элементарной задачей издания двух журналов, то что говорить о других, 
более сложных вопросах идеологической работы.

Такое положение далее терпимо быть не может.
Для коренного улучшения работы Администрации Президента по руководству идеологической работой я даю срок 

до конца 2003 года.
Все  должно  быть  отлажено  и  работать  как  часы.  Отчетов  писать  не  надо  -  по  обстановке  в  нашем 

информационном пространстве я буду видеть, как идет работа.
Необходимые кадровые решения мною приняты: заместителем главы Администрации Президента по идеологии 

стал Олег Витольдович Пролесковский, директор БЕЛТА, человек, изнутри знающий информационные технологии, человек 
системный, военный, в прошлом преподаватель.

В  его  распоряжении  весь  научный  и  информационный  ресурс  страны  -  было  бы  только  желание  и  умение 
применить его во благо Беларуси. Надо, наконец, "поставить под ружье" Институт социально-политических исследований, 
огромный, по нашим масштабам, коллектив.

Свое  место  в  идеологической  сфере  должно  занять  еще  одно  "подначальное"  Администрации  заведение  - 
Академия управления при Президенте, которую два дня назад возглавил Станислав Никифорович Князев.

Я с удивлением наблюдаю, как академия стремится стать обычным вузом, как все, готовить обычных студентов. 
Это ошибка. Ей предназначена особая, я бы сказал, уникальная роль.

Удельная идеология
Владислав Лосев (Минск)

27-28  марта  в  Минске  состоялось  долгожданное  мероприятие  с  длинным  наименованием  «Постоянно 
действующий  семинар  руководящих  работников  республиканских  и  местных  государственных  органов  по  вопросам 
совершенствования идеологической работы», которое по замыслу его организаторов призвано стать важной вехой на пути 
дальнейшего  развития  современной  белорусской  государственности.   В  результате  семинара  должен  был  появиться 
прочный идеологический фундамент сильной и процветающей Беларуси, поскольку, по мнению  А.Лукашенко, «идеология 
для государства – то же самое, что иммунная система для организма».
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Следует заметить, что в Белоруссии попытки сконструировать некую государственную идеологию, целью которой 
выступало бы обоснование существования  «незалежнага»  белорусского государства,  предпринимались еще с начала 
1990-х годов, и, как было принято в ту пору, на принципах искажений истории и антирусского местечкового национализма. 
Подобные  потуги  встретили   резкое  неприятие  со  стороны  большинства  белорусского  населения,  что  во  многом  и 
определило  убедительную  победу  Александра  Лукашенко  на  президентских  выборах  1994  года,  основными  лозунгами 
которого были государственность русского языка и воссоединение с Россией.

Уже в бытность Лукашенко президентом снова возник 
вопрос  о  «государственной  идеологии».  Для  разработки 
соответствующей  концепции   была  создана  специальная 
группа  во  главе  с  тогдашним  главой  администрации 
президента  РБ  Михаилом  Мясниковичем.  Но,  как  и 
предполагалось, ничего путного изобретено не было. На суд 
президента были представлены всего лишь  псевдонаучные 
перепевы на тему общечеловеческих ценностей и рыночных 
отношений  и,  естественно,  все  это  было  отвергнуто  главой 
белорусского государства. 

Однако  идеологический  вопрос  продолжал 
будоражить умы высших белорусских властей,  и после уже 
вторых  президентских  выборов  2001  г.  в  администрации 

президента было создано «главное идеологическое управление» во главе с белорусскоязычным поэтом Иваном Корендо, 
которое и должно было, в конце концов, представить миру нечто удобоваримое на идеологическом поприще. 

Помимо  ведомства   Коренды   «идеологический  фундамент»  к  упомянутому  семинару  созидали   Институт 
социально-политических исследований (ИСПИ) при администрации президента РБ, главный редактор Информационного 
бюллетеня администрации президента РБ, писатель и сталинист по убеждениям Эдуард Скобелев, а также либерал по 
экономическим воззрениям и  западник по политическим взглядам  глава администрации президента РБ Урал Латыпов. 
Внес  свою  лепту  и  главный  редактор   газеты  администрации  президента   «Советская  Белоруссия»  Павел  Якубович. 
Результатом  творчества  такого  разномастного  коллектива  стал  во  многом  надуманный   и  внутренне  противоречивый 
документ, который в качестве доклада президента был обнародован на означенном  семинаре. 

Сознавая серьезные недостатки представленного «идеологического произведения»,  Александр Лукашенко  в ходе 
своего  выступления заметил,  что  проще поднимать  экономику,  чем наладить  систему  идеологической  работы.  В  этом 
смысле с Лукашенко  можно согласиться, так как построить мало-мальски действенную и внятную идеологическую работу 
на  взаимоисключающих  понятиях  и  на  безнадежно  устаревшем  идейном  багаже  чрезвычайно  трудно,  если  вообще 
возможно. Однако именно такую причудливую смесь разнородных элементов и представляет собой упомянутый доклад, 
который к тому же отличается еще и  претензией на некое мессианство (совершенно нелепое для небольшого государства), 
а также нравоучениями в отношении современной России. 

Вопреки историческим фактам, но с оттенком ритуальности, было заявлено, что «мы по праву гордимся тем, что 
наш  белорусский  язык  в  Великом  княжестве  Литовском  определенное  время  был  официальным  языком».  Хотя  все 
исторические источники однозначно свидетельствуют о том, что государственным языком Великого княжества Литовского и 
Русского был русский язык, и лишь после его запрета в 1696 г. государственные дела в Великом княжестве, как и во всей 
Речи Посполитой,  велись по-польски или на латыни. В то же время начало белорусской государственности как таковой 
совершенно  справедливо  связывается с  образованием БССР в составе  СССР, а  себе  нынешняя  власть  отводит роль 
создателей «подлинно независимого, и суверенного государства».

Примечательно,  что создаваемому Союзному государству  в  главном идеологическом выступлении президента 
вообще не нашлось  места,  а  Россия упоминалась  в  основном в  отрицательном смысле.  Вот,  например,  в  таком:  «По 
исторической  привычке  смотрим на   «старшего  брата»,  на  Москву и  видим,  что  она  даже не осознает  необходимости 
идеологического  выбора.  Россия  сегодня  перестает  быть,  к  сожалению,  духовным  и  культурным  оплотом 
восточноевразийской  цивилизации. Политические элиты, подталкиваемые или подпитываемые сырьевыми олигархами, 
ориентируют страну на неолиберальные ценности: ярко выраженный индивидуализм, бездуховность, готовность жить в 
постоянной гонке за наживой. И хватать все, что рядом и далеко, и часто чужое, не свое».

Как видим, под нежелание руководства Белоруссии создавать реальное  единое экономическое пространство с 
Россией подводится конкретная  идейная основа.  Фактически «олигархи» в устах белорусской власти превратились в некий 
устрашающий символ, которым откровенно запугивается  обыватель: «вот придет безжалостный и страшный российский 
олигарх, все приберет к рукам и всех выгонит на улицу». И надо сказать, что эта примитивная  пропаганда (особенно ею 
грешат «Советская Белоруссия» и белорусское телевидение) вносит-таки  смятение в умы белорусских граждан, особенно 
старшего поколения. 

В  то  же  время,  в  докладе  белорусского  президента  без  особого  смущения  заявляется  о  том,  что  «в 
восточнославянском мире мы остались единственной страной, открыто проповедующей верность нашим традиционным 
цивилизационным ценностям. Все это позволяет говорить, что временем, судьбой, ситуацией Беларусь выдвинулась на, 
наверное, великую роль духовного лидера восточноевропейской цивилизации». Конечно, притязания на роль духовного 
светоча  можно  было  бы  только  приветствовать,  но  вот  только  не  понятно,  почему  между  понятиями 
«восточноевразийский», «восточнославянский» и «восточноевропейский» ставится знак тождества. Очевидно разработчики 
президентского доклада ничего не знают о сути теории евразийства Савицкого-Трубецкого, иначе не стали бы использовать 
подобную терминологию. Кроме этого, складывается впечатление, что составители доклада никогда не читали белорусских 
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(в том числе и государственных) газет и журналов, не смотрели национальное телевидение и не слушали белорусское 
(опять же государственное) радио и, уж тем более, не открывали учебников по гуманитарным дисциплинам, переполненных 
историческими искажениями и вымыслами, особенно, в отношении России.

В целом же, если исходить из суждений, высказанных  президентом, современная белорусская идеология должна 
представлять собой  некое причудливое смешение социал-демократизма и консерватизма с элементами марксизма и …
либерализма. 

Что  касается  вопросов  экономики,  то  нынешняя  белорусская  модель  социально-экономического  развития 
определена  как  наиболее  удачная,  для  которой,  по  словам  Лукашенко,  «характерен  высокий  уровень  социальной 
защищенности». Однако, понимая, что при существующих стремительном росте цен и кризисных явлениях в экономике 
подобное утверждение звучит не слишком убедительно, президент РБ, фактически, провозгласил намерение государства 
снять  с  себя  максимально  возможное  количество  обязательств  перед  гражданами.  Белорусы,  тем  не  менее,  должны 
«оставаться на родной, сложившейся веками  белорусской почве» и терпеть нарастающие социальные невзгоды, поскольку 
«суверенитет, независимость дорого стоят, и надо чем-то поступиться».

А  для  того,  чтобы  белорусские  граждане  не  вводились  в  смущение  «империалистическими  российскими 
телерадиоканалами»  (выражение  председателя  Белтелерадиокомпании  Егора  Рыбакова)  и  российской  музыкальной 
культурой предусматривается как дальнейшее (вопреки всем обещаниям) сокращение российского телерадиовещания в 
Белоруссии,  так   и  принуждение  частных  FM-радиостанций  к  радикальному уменьшению передачи  в  эфир российской 
музыки.    

Не был обойден  вниманием на семинаре и механизм внедрения в массы идеологических установок белорусских 
власть  имущих.  Этим  механизмом  должна  стать  воссозданная  на  всех  уровнях  государственного  управления 
идеологическая «вертикаль». Причем, идеологическую работу предполагается строить как по территориальному, так и по 
производственному принципам. На предприятиях всех форм собственности уже в ближайшее время предписано ввести 
специальных заместителей руководителя по идеологической работе. При этом в качестве образцовых  названы системы 
идеологической работы с населением, существовавшие не только в Советском Союзе, но и в Ираке во времена Саддама 
Хусейна.

И  все  же  было  бы  не  совсем  правильно  утверждать,  что  в  качестве  государственной  идеологии  Александр 
Лукашенко  предлагает  утверждать  какую-либо  разновидность  белорусского  национализма.  На  семинаре  имели  место 
попытки со стороны некоторых деятелей из среды «свядомай» интеллигенции  поставить под сомнение государственность 
русского  языка  и  навязать  дискуссию  по  поводу  так  называемой  «белорусскости».  Но  подобные  поползновения  были 
довольно  решительно  отвергнуты  как  участниками  семинара,  так  и  президентом,  заявившим,  что  государственное 
белорусско-русское  двуязычие  является  одной  из  основ   «независимой  белорусской  государственности».  По  всей 
видимости, речь может идти о некой  форме удельного сознания, когда не воплощенные притязания на Кремль заменяются 
стремлением всеми силами отгородиться от того же самого Кремля. И таким образом основополагающие (экономические, 
политические,  военные  и  т.д.)  интересы  Белоруссии  все  более  начинают  вступать  в  противоречие  с  местническими 
устремлениями  высшего белорусского чиновничества.

В  этих  условиях  российской  стороне  как  выразительнице  общерусских  интересов  необходимо  настойчиво 
добиваться от белорусских властей (иногда и понуждая их в этом) не только выполнения существующих интеграционных 
договоренностей, но и подвигать их к принятию новых действенных решений в этом направлении. Конечно, сегодня главное 
– политическое, валютно-финансовое, экономическое и военно-техническое сближение Белоруссии и России. Но не стоит 
упускать из внимания и образовательные, обществоведческие, информационные сферы, так как именно в этих областях 
наблюдается нарастающий отрыв республики от России.  

Стратегия А.Лукашенко и кризис власти
Александр Фадеев

Белорусская  политическая  и  социально-экономическая  действительность  не  соответствует  той  лучезарной 
картине,  которую  рисуют  республиканские  официозные  средства  массовой  информации,  прежде  всего  «Советская 
Белоруссия» и национальное телевидение. Пафос по поводу политики президента, описания хозяйственных и социальных 
успехов плохо вяжутся с  реальным положением дел в РБ.  Проведенное в конце марта совещание по идеологическим 
вопросам  должно  придать  дополнительный  импульс  массированной  пропаганде  достижений  суверенного  государства, 
которая уже не будет стесняться восторженных акцентов в показе заслуг первого лица и поддержки его белорусскими 
гражданами.       

Понимание Александром Лукашенко своей исторической миссии, как основателя, гаранта и первого президента 
суверенного, независимого государства белорусов, во многом и определило своеобразное и противоречивое внутреннее 
развитие современной Белоруссии. Лукашенко видит будущее развитие республики исключительно в рамках собственной, 
самобытной  культурной  традиции,  на  базе  идеологии  «независимой  белорусской  государственности».  Президент  РБ 
всячески выпячивает культурно-этническую инаковость Белоруссии,  идеализирует качественные параметры и традиции 
белорусского  общества,  его  консерватизм,  целенаправленно  противопоставляет  светлый  образ  республики  чуждой  и 
враждебной  «большой  восточной  соседке»,  с  ее  заимствованным  на  Западе  «агрессивным  либерализмом»  и  тягой  к 
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наживе.  По сути  Александр  Лукашенко  сходится с  собственной прозападной оппозицией  и в  стереотипном восприятии 
России как страны, которая не принадлежала и не принадлежит к цивилизованной Европе. 

По проблеме конституционно-правового оформления и гарантий своего положения руководителя республики у 
него,  все  очевиднее,  не  остается  другого  выбора,  кроме  как  придерживаться  курса  на  регулярное  возобновление 
президентских  полномочий  любой  ценой,  включая  обращение  к  волеизъявлению  граждан  в  форме  референдума  и 
изменение  соответствующим  образом  конституционных  основ  Беларуси.  Кроме  того,  нынешний  президент  РБ,  не 
дожидаясь  судьбоносного  для  него  лично  изменения  республиканской  конституции,  настойчиво  проводит  политику 
расширения собственных полномочий, накопления власти и фактических постов. В этом заключается явная установка на 
использование им столь дефицитного сегодня времени и полновесных административных ресурсов, имеющихся в руках 
главы  государства,  для  дальнейшего  укрепления  и  пролонгирования  своей  власти,  подавления  любой  оппозиции  с 
помощью цензуры. 

При  этом республиканские  принципы как  бы временно  отходят  в  сторону,  о  них  в  Белоруссии  стараются  не 
вспоминать, когда президент берет на себя все новые и новые компетенции и, не забудем, привилегии власти. Лукашенко, 
правда,  пытается  сохранить  республиканский  фасад,  но  все  чаще  идет  на  прямую  демонстрацию  своей  власти  и  не 
задумывается  решительно  употреблять  ее  по  отношению  к  политическим  противникам.  Зачастую  его  декларации  и 
объявленные намерения находятся в прямом противоречии со средствами поддержания собственной власти, куда входят и 
угрозы руководителям средств массовой информации, и запугивание чиновников высокого уровня. Фактически Белоруссия 
переживает сегодня новую фазу развития своей молодой государственности, период институализации чисто национальной 
модели государства, пусть и с консервативной структурой управления и охранительными тенденциями, но с проявлениями 
эксцентризма со стороны его лидера. Создается впечатление, что в недалеком будущем в качестве стабилизирующего 
элемента государствообразующей структуры будет использоваться культ президента.

Отношения же с союзной Россией для белорусской властной элиты пока выглядят как зона неудовлетворенных 
политических  амбиций,  обид  и  унижений,  источник  хронических  волнений,  вынуждающих  постоянно  демонстрировать 
собственной  общественности  президентское  мужество  в  связи  с  реальными  или  кажущимися  покушениями  Кремля  на 
независимость  и  национальный  суверенитет  Беларуси,  на  личную  власть  президента  республики.  Созданию  такого 
положения, следует признать, действительно способствовали отдельные непродуманные шаги и декларации руководства 
РФ в прошлом.  Честолюбивого, склонного к масштабной активной политике, постоянно пекущегося о подтверждении своего 
приоритетного  положения  и  настаивающего  на  прямом  исполнении  своей  воли   Александра  Лукашенко,  естественно, 
перспектива  более  глубокой  консолидации  и  взаимодействия  с  российским  правящим  классом  в  этой  зоне  никак  не 
устраивает.

С другой стороны существуют объективные факторы прямой и косвенной зависимости Белоруссии от России: это 
сфера  военной  безопасности,  зависимость  от  поставок  российских  энергоресурсов  -  газа  и  нефти,  а  также  сырья  и 
полуфабрикатов  для  промышленности.  Внутреннее  согласие  в  белорусском  социуме  не  выглядит  сегодня  таким  уж 
бесспорным, каким его предпочитает видеть белорусский лидер, а общественное доверие президенту страны во многом 
базируется на осознании белорусами той роли, которую он должен играть в поддержании дружбы с Россией. Игнорировать 
все  эти  обстоятельства  Александр  Лукашенко  не  может,  поскольку  на  протяжении  длительного  времени  достаточно 
целенаправленно  и  умело  создавал  в  общественном  мнении  образ  инициатора  воссоединения  с  Россией.  Конечно, 
идеологическая  и  пропагандистская  «лепка»  им  облика  государственного  деятеля  –  основателя  новой  белорусско-
российской державы была продиктована политической конъюнктурой и осталась в прошлом, но уж совсем выйти из образа 
интегратора для Лукашенко тоже довольно трудно, хотя бы в силу пророссийских симпатий значительной части населения 
собственной страны. 

Сегодня видимых и реальных претендентов на власть внутри республики у  Лукашенко нет;  нет  собственно и 
политического  класса,  который  еще  только  формируется,  а  в  белорусском  обществе  не  существует  консенсуса  о 
политическом  курсе  Белоруссии  после  ухода  нынешнего  президента  со  своего  поста.  Спор  за  власть,  если  таковой 
развернется, лидеру белорусского государства придется вести в рамках жесткого противоборства со ставленниками (или 
переходными структурами),  продвигаемыми из России, или, что менее вероятно с точки зрения Минска, с кандидатами, 
опекаемыми  Западной  Европой.  Вот  почему  для  Александра  Лукашенко  так  важна  опора  на  общественное  мнение 
собственной страны, причем, в борьбе за него он готов идти вплоть до капсулирования информационного поля республики, 
ограждения массового сознания от политического влияния извне. 

Во  внешней  политике  руководство  республики  в  настоящий  момент,  как  представляется,  испытывает 
определенные  колебания,  и  находится  в  плену  двух  основных  иллюзий.  Первая  связана  с  разрешением  острых 
экономических  проблем  Белоруссии  при  ускоренном  вступлении  ее  во  Всемирную  торговую  организацию.  Однако 
белорусское законодательство в аграрной сфере, например, не соответствует критериям ВТО. Не отвечает требованиям 
этой  организации  и  государственная  бюджетная  политика,  отстаиваемая  республиканским  руководством.  Кроме  того, 
правительство Белоруссии пока явно не понимает того, что потенциальное членство РБ в ВТО будет объективно означать 
резкое ограничение всех дотационных потоков в Белоруссию, поскольку в данной Организации придерживаются жестких 
правил, препятствующих стремлению стран-членов (это касается и государств-доноров) выйти за пределы дотационной 
практики, масштабы которой установлены ВТО.

Другая иллюзия республиканской «горки» состоит в заманчивом желании сблизиться с Европейским союзом, стать 
страной-кандидатом на вступление в ряды ЕС, который буквально вышел на границы Белоруссии. Однако непреодолимым 
препятствием для такого поворота событий остается проблема белорусских территорий, загрязненных радионуклидами в 
результате последствий ядерной аварии на Чернобыльской АЭС. Надежды на то, что богатые страны ЕС возьмут на себя 
все  огромные  финансовые  тяготы,  связанные  с  купированием  этой  проблемы,  активно  включатся  в  конкретные 
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мероприятия по минимизации воздействия зон с повышенным радиационным фоном на белорусов и окружающую среду – 
напрасны.  Соединенное Королевство,  Испания и Франция все последнее время демонстрируют приверженность схеме 
ухода  от  финансовых расходов,  связанных  со  стратегией  расширения  Евросоюза  на  Восток,  пытаясь  переложить  все 
финансовое бремя на Германию. Вот как раз альянс с последней у Белоруссии реально мог состояться еще несколько лет 
назад,  но  она  была  в  тот  момент  поглощена  утверждением  своей  национальной  независимости,  государственного 
суверенитета и упустила этот шанс. С 1999 г. Германия уже не может рассматриваться как потенциальный политический 
патрон и финансовый донор Белоруссии при вступлении ее в ЕС,  поскольку конец 90-х гг.  стал для ФРГ поворотным: 
окончательно  ушла  в  прошлое  «политика  компромиссов»  по  отношению  к  другим  странам,  оплачиваемая  ранее  из 
федерального бюджета. С этим уже однажды столкнулась Россия. Неизменность такого подхода подтверждена Берлином и 
в 2003 г. 

Помимо  прочего,  у  нынешней  властной  элиты  Белоруссии  явно  заметен  дефицит  политической  воли  к 
осуществлению  масштабных  инноваций,  абсолютно  необходимых  для  вступления  в  ЕС,  значительному  сокращению 
государственных  расходов,  прежде  всего,  на  социальные  программы  и  аграрный  сектор.  Еще  больше  сомнений  в 
приемлемости курса на вступление в ЕС для президента и правительства РБ в контексте известных принципов руководства 
Евросоюза по отношению к странам-кандидатам, которые выражаются в реализации всеобъемлющего, полного контроля за 
«благоразумностью поведения» этих претендентов на вступление в ряды союза еще до момента их формального принятия. 
Кроме того,  западная  соседка  Белоруссии  –  Польша ценой  неимоверных дипломатических  усилий  добилась  права  на 
получение львиной доли из тех 433 млн. евро, которые предусмотрены Евросоюзом для поддержки его десяти новиков. 
Поэтому было бы опрометчиво полагать, что Варшава в ближайшие десять лет будет как-либо содействовать Белоруссии в 
плане ее вступления в ЕС, наоборот, все будет предпринято для того, чтобы восточный рубеж Евросоюза «застыл» на 
линии  Бяла-Подляска  –  Друскининкай  –  Даугавпилс.  Ну,  а  самым  серьезным  противником возможного  присоединения 
Белоруссии к ЕС, очевидно, станут Франция и Испания, которые патологически опасаются перераспределения финансовых 
ресурсов Евросоюза,  т.к.  любое расширение его на Восток автоматически уменьшает размер средств,  выделяемых из 
фонда ЕС для этих стран.

Есть  и  другой  немаловажный  аспект.  Стремление  президента  РБ  постоянно  находить  все  новые  источники 
финансовых поступлений за рубежом, как кажется, наталкивается в последнее время на серьезные препятствия: ориентир 
на  богатый  арабский  Восток  оказался  ошибочным,  по  крайней  мере  о  заключенных  с  Ираком  контрактах  на  сотни 
миллионов  долларов  придется  забыть,  как,  заметим,  и  о  развитии  благоприятных  финансовых  взаимоотношений  с 
Кувейтом.  Запланированная же реорганизация находящейся в кризисном состоянии экономики, выплаты долгов за уже 
потребленные республикой и поставляемые ей российские энергоресурсы,  широко разрекламированные циклопические 
стройки  объектов  культуры и  спорта,  поддержка  социальных  программ  требуют  финансового  покрытия,  значительных 
капиталовложений и напряжения буквально всех возможностей бюджетной сферы. Эта ситуация объективно потребует от 
первого  лица  государства  искать  альтернативы,  ведь  пойти  на  установление  и  взыскание  новых  налогов  с  граждан 
республики, учитывая низкое материальное положение населения и свои собственные обещания, Александр Лукашенко в 
преддверии  потенциального референдума не может.

Если  поиск  внешних  заимствований  в  ближайшей  перспективе  не  приведет  к  успеху,  то,  учитывая  снижение 
кредитоспособности, ползучий финансовый кризис и возможный обвал в экономике, главе белорусского государства не 
поможет  ни  пропаганда  собственных  достижений  и  заботы  о  нуждах  населения,  ни  показ  официозными  СМИ  усилий 
правительства, направленных на благо простых белорусов,  ни разоблачения международных заговоров против мирной 
суверенной Беларуси, ни критика и обвинения в адрес алчных российских олигархов. Поскольку сам политический режим за 
все  годы  независимого  существования  не  смог  стать  выразителем  на  деле  современных  и  вполне  определенных 
политических,  экономических,  религиозных  интересов  широких  слоев  белорусского  социума,  а  также  надежд  граждан 
республики,  связанных с  безопасностью жизни и повышением уровня  материального  существования,  то  его  кризис  не 
вызовет,  скорее  всего,  общественного  сочувствия.  Да,  политическая  роль  Национального  собрания,  исполнительных 
структур,  общественных  организаций  и  населения  республики  является  сегодня  второстепенной.  Нет  и  проявлений 
социальной  враждебности  по  отношению  к  сильной  президентской  форме  правления,  нет,  фактически,  политической 
оппозиции самому режиму (что убаюкивает Минск), но есть грозные симптомы ширящейся оппозиции лично Лукашенко, у 
которого нет опоры. Это делает политическое будущее для него весьма проблематичным.

Могущество Беларуси будет прирастать Россией
10.04.03. Республика

Развитие ситуации вокруг Ирака, грозящее непредсказуемыми последствиями всему мировому сообществу (от 
серии  локальных  войн  до  глобальной  экологической  катастрофы),  заставляет  по-новому  взглянуть  на  вялотекущие 
интеграционные  процессы  на  постсоветском  пространстве.  И  в  рамках  новоиспеченной  "четверки"  (Россия,  Беларусь, 
Казахстан, Украина), и в рамках "двойки", недавно опраздновавшей седьмую годовщину на пути к единению. Глобальное 
доминирование  одной  сверхдержавы,  которое  реализуется  военным  путем,  представляет  угрозу  национальной 
безопасности и России, и Беларуси, и других постсоветских государств. Учитывая, что начался очередной передел мира, 
когда  международное  право  перестало  выполнять  даже  роль  фигового  листка,  можно  уверенно  сказать:  для 
восстановления союза постсоветских стран на конфедеративной основе появились очень веские основания. 
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Как говорила героиня сказки Льюиса Кэролла, "Порой приходится очень быстро бежать, только чтобы остаться на 
месте". О проблемах союзного строительства в условиях цейтнота исторического времени наш корреспондент беседует с 
членом Союзной общественной палаты, политологом Николаем Сергеевым. 

- Николай Максимович, на заключительном заседании российско-белорусской комиссии проект Конституционного 
акта Союзного государства уже утвержден. Однако споры вокруг ложной дилеммы: "суверенитет или интеграция?" до сих 
пор не утихают.  Все  годы,  пока идет  союзное  строительство,  белорусская оппозиция крутит  одну  и  ту же заезженную 
пластинку:  союз  с  Россией  угрожает  суверенитету  Беларуси.  А  когда  суверенитет  Ирака,  являющегося  полноправным 
членом  международного  сообщества,  попирается  беспрецедентным  военным  вмешательством,  не  имеющим  никакого 
морально-правового обоснования, выходят с плакатами: "Буш, Блэр, вы правы!" Чем вы объясните такую странную логику? 

- Как правильно заметил классик, разруха начинается с головы. Вокруг понятия суверенитет идет очень много 
политических  спекуляций.  До  сих  пор  политическая  мысль  не  дала  четкого  определения,  что  такое  "суверенитет". 
Наполнение любого понятия, конечно, меняется со временем. Белорусская оппозиция всячески пропагандирует, по сути, 
феодальное понимание суверенитета, которое сводится к примитивному: я суверен (то есть господин) на своей территории, 
и никому ничем не обязан... 

-  По-моему,  такое  понимание  должно  было  кануть  в  Лету  вместе  с  натуральным  хозяйством.  Это  такая 
независимость, когда от тебя просто ничего не зависит... 

-  В  эпоху  глобализации  подобные  представления,  конечно,  кажутся  анекдотичными.  Но,  по  сути,  оппозиция 
отстаивает  представления  времен  феодальной  раздробленности,  предшествующей  татаро-монгольскому  нашествию. 
Современное понимание суверенитета предполагает в первую очередь право народа, граждан страны определять, с кем им 
строить  союзы,  чтобы обеспечить  свою национальную безопасность,  развитие  экономики,  культуры,  духовности  и  т.д. 
Чтобы обеспечить для себя преимущества и выгоду от союзов, часть полномочий национального государства совершенно 
рационально  делегируется  тому  общесоюзному  органу,  который  будет  выполнять  эти  функции.  Сегодня,  когда 
международное право оказалось на грани краха, стало предельно ясно, что только крупные геополитические образования 
способны обеспечить свой реальный суверенитет. 

- Недавно российский политолог Виталий Третьяков предложил интересную формулировку: "Не уменьшить объем 
своей суверенности сегодня можно только одним способом - нарастив его". Он предлагает наращивать суверенитет именно 
через взаимовыгодные союзы... 

-  Давайте  возьмем  для  примера  Евросоюз.  Когда  западноевропейские  государства  делегируют  часть  своих 
полномочий Евросоюзу, наверное, они исходят из своих интересов. В настоящее время европейцы уже разрабатывают 
Конституцию Евросоюза, которая предусматривает введение поста президента. Франция и Германия объявили о желании 
создать общее государство, и никто не пытается выяснять, вольется ли Германия во Францию или наоборот. 

-  Но белорусская оппозиция выдвигает именно  такой тезис:  Конституционный акт  Союзного государства -  это 
первый шаг по вхождению Беларуси в Россию... 

- На мой взгляд, это некорректная постановка вопроса. Не стоит жестко замыкаться на каких-то формах. Беларусь 
жила, живет и будет жить. Разговоры о каком-то поглощении - это спекуляция и политическая трескотня. И не более того. В 
Союзе  неизбежно  произойдет  взаимопроникновение.  Народ  никогда  не  разделялся,  потому  что  не  мог  разделиться. 
Разделились только госаппараты, которые найдут способы совместной работы на благо Союзного государства. Была бы на 
то политическая воля... 

Беларусь в этом государстве станет только сильнее, так как новое руководство России очень активно ведет себя 
на мировой арене.  Россия в современном мире вполне способна сыграть свою традиционную роль в рамках политики 
сдерживания старых и новых претендентов на мировое господство. В союзе "двух" или "четырех" ей это будет сделать 
легче.  А  Беларусь,  создавая  Союзное  государство,  подключается  к  финансовым  и  энергетическим  потокам  России, 
становится  полноправным  членом  огромного  российского  рынка.  И,  главное,  в  полном  объеме  обеспечивает  свою 
безопасность. Как показали последние события, государство-одиночка, даже такое богатое, как Ирак, свою безопасность 
обеспечить не может. 

-  Конечно,  если  бы в  арабском мире  было единство,  США никогда  бы не  напали на  Ирак.  Но  ведь  сегодня 
раскололись по отношению к иракскому кризису и европейцы. Жак Ширак даже отчитал "новую" Европу за легкомыслие и 
ребячество, так как она поспешила отмежеваться от "старой" и поддержала агрессию США... 

-  Это  как  раз  тот  случай,  когда  корыстные,  местнические  интересы  стран,  претендующих  на  вступление  в 
Евросоюз,  столкнулись  с  интересами  общесоюзными.  Франция,  Германия  и  Бельгия  отражают  общие  европейские 
интересы, а Польша, Румыния и т.д. руководствуются принципами удельно-феодальными, не учитывающими негативных 
стратегических последствий такого подхода для всей Европы. Цепная реакция войн - от Югославии до Ирака - показывает, 
что нет сейчас такой точки на земном шаре, куда бы не простирались интересы США. В связи с этим я хотел бы привести 
высказывание Джорджа Буша, который выступая перед курсантами Военной академии 1 июля 2002 года, сказал: "Наша 
безопасность  потребует,  чтобы  мы  преобразовали  военную  силу,  которой  вы  будете  руководить,  в  силу,  готовую  к 
немедленной атаке в любом дальнем уголке мира". 

Все понятно? Так что, если мы хотим жить просто спокойно и решать свои личные, социальные и экономические 
проблемы, нам просто необходимо иметь общее политическое и оборонное пространство с Россией. 

(Беседу вела Нина Шелдышева, «Р»)
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Проект Конституционного акта представил Г.Селезнев
Союзинфо

Марина Ермоленко
31 марта 2003 года наверняка войдет в новейшую историю Союзного государства как день окончания основной 

работы над проектом Конституционного Акта. Есть еще нерешенные вопросы, но главное сделано. По-разному относятся к 
проекту политики и политологи: одни считают его недееспособной декларацией, другие - уникальным по своей природе 
правовым актом, не имеющим аналогов в мировой истории. Председатель Госдумы и Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Геннадий Селезнев на пресс-конференции в Москве взялся подвести черту под тем, что уже сделано, и 
рассказал о дальнейшей судьбе документа. 

Краткая биография Конституционного Акта такова. Рождался проект “в муках”, а авторство его на данном этапе 
определить практически невозможно. Геннадий Селезнев сказал, что на тот момент, когда проект оказался на рассмотрении 
комиссии, которую возглавили он и белорусский спикер Вадим Попов, документ состоял из нескольких частей. Это были 
наработки правительственной комиссии (под председательством Л. Козика и Ю. Демина), комитета Госдумы по делам СНГ 
(под председательством Б. Пастухова), Парламентского Собрания, отдельные предложения белорусской стороны. 

Перед новой  комиссией  стояла  непростая  задача.  Как  мы помним,  к  моменту  ее  создания  в  политических  и 
околополитических  кругах,  а  также  в  СМИ развернулись  жаркие  дискуссии  о  разных  моделях  объединения,  о  защите 
национальных суверенитетов, спекуляции на тему “имперских амбиций Кремля” и охлаждения отношений между двумя 
президентами. С каждым заседанием комиссии (всего их было пять) буря вокруг российско-белорусского Союза постепенно 
утихала, совершенно естественным образом разрешались самые острые и, как казалось ранее, неразрешимые вопросы. 

На главный вопрос: какая из известных моделей будет положена в основу Союзного государства, было отвечено - 
никакая. На последнем заседании Совета Министров СГ Михаил Касьянов сказал так: “Аналогов Союзному государству в 
мире  еще не  было.  Конституционный Акт  -  документ  особой  силы и  особой  значимости”.  В разрабатываемой модели 
Союзного  государства  можно обнаружить  и  черты Евросоюза,  и  признаки  как  федеративного,  так  и  конфедеративного 
устройства, а также структуру, подобную многим международным организациям. 

За два месяца работы,  как  сказал Г.  Селезнев,  было рассмотрено около 200 поправок,  и,  наконец,  31 марта 
решено было поставить точку. Или запятую? Ведь остался один вопрос, разрешить который комиссии своими силами не 
удалось. Это вопрос о предметах прямого и совместного ведения Союзного государства. Он сам по себе очень сложный, 
заметил председатель ПС. Даже внутри Российской Федерации между субъектами время от времени вспыхивают споры, 
что отнести к предметам ведения федеральных властей, а что - местных, что к предметам совместного ведения, а что - 
исключительного. 

Этот  вопрос  предстоит  решить  Высшему  Госсовету  СГ.  По  словам  Селезнева,  заседание  ВГС  планируется 
провести в конце апреля. После этого членам комиссии, возможно, придется встретиться еще раз, чтобы внести поправки в 
соответствующие  статьи.  Но  и  на  этом путь  документа  не  завершится.  После  одобрения  в  Парламентском Собрании 
президенты России и Беларуси направят проект в национальные парламенты. Только после этого Конституционный Акт 
может быть вынесен на референдум, дату которого объявят главы государств. Удастся ли провести референдум и выборы 
в союзный парламент уже в этом году? Надеяться на это можно, как сказал Геннадий Селезнев. 

В  Беларуси  проблем  с  референдумом  не  возникнет:  там  президент  имеет  право  выступать  с  подобной 
законодательной инициативой. В России же действует мораторий на проведение референдумов в предвыборный год. Если 
удастся провести в Госдуме соответствующую поправку, то шансы на проведение референдума по Конституционному Акту 
в этом году возрастут. В противном случае для его проведения потребуется собрать 2-3 млн. подписей российских граждан. 

Что же касается срока введения единой денежной валюты СГ, Селезнев тоже предложил смотреть на проблему 
реально. Досрочного введения не будет, твердо пообещал он. Последнее заседание союзного Совмина наглядно показало, 
что  российские  ведомства  на  целый  шаг  отстали  от  белорусских  коллег:  по-прежнему  интеграция  упирается  в  стену 
бюрократизма и бумажной волокиты. В них же кроется и другая большая проблема Союзного государства - задержки в 
финансировании союзных программ.  Тем обидней  наблюдать  это  в  нынешнем году,  когда  Парламентское  Собрание  с 
гордостью констатировало, что бюджет впервые принят вовремя. Несмотря на это, финансироваться программы начали 
только  в  марте.  В  результате  предприятия,  работающие  в  рамках  союзных  программ,  оказались  в  очень  сложном 
положении и были вынуждены брать срочные кредиты под высокие проценты. Но что самое важное: потеряно доверие уже 
задействованных в союзных программах предприятий, а также потенциальных участников новых программ. 

Есть у Союзного государства и “внешние враги”, это тоже признал Геннадий Николаевич. “Для кого-то мы бельмо в 
глазу, для кого-то - кость в горле”, - сказал он. По словам спикера, Конституционный Акт откроет Беларуси двери в Европу. 
Уже  сегодня  Европе  приходится  менять  свое  отношение  к  республике.  Причин  тут  несколько:  повышение  авторитета 
Союзного государства в мире, утеря подавляющей роли США в международных организациях. Это единственное, за что 
Геннадий Селезнев, как он сам заметил, готов сказать г-ну Бушу “огромное спасибо”.

Пресс-конференция Геннадия Селезнева, от которой журналисты не ждали никаких новостей, помимо отчета о 
работе  комиссии,  завершилась  форменной  сенсацией.  Геннадий  Селезнев  более  не  видит  себя  в  роли председателя 
Госдумы. “Я уже восемь лет пробыл на этом посту и повторил свой рекорд на посту редактора “Комсомольской правды”, 
которую также возглавлял восемь лет”, - объяснял Геннадий Николаевич. И потом, работа 

спикера - тяжелая ноша, добавил он. На вопрос о дальнейших планах политик ничего конкретно не ответил, как и 
на  вопрос  о  “сменщике”.  За  него  наутро  после  пресс-конференции  попытались  это  сделать  все  уважающие  себя 
центральные СМИ.  Во-первых,  Селезнев  может  быть  назначен послом в  Китай,  во-вторых,  может  избираться на  пост 
губернатора родного Санкт-Петербурга или Ленинградской области. 
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Если же говорить о дальнейшей деятельности Геннадия Селезнева в рамках Союзного государства, то есть все 
основания надеяться, что из этих рамок он не выйдет. “Я с Союзным государством связал свою жизнь очень тесно”, - сказал 
спикер.  Ответит  ли  Союзное  государство  взаимностью,  покажут  выборы в союзный парламент.  Если  нет,  то  Геннадий 
Николаевич готов вернуться к своей прежней профессии журналиста: “Буду делать газету или телепередачу”.

«Балтика» настаивает на возврате долгов
07.04.2003. Белорусская газета. №13

Марина Гуляева
Характеризуя  опыт  сотрудничества  «Балтики»  и  «Крынiцы»,  Александр  Лукашенко  назвал  его  «неудачным». 

Исполнительный вице-президент скандинавского пивного холдинга Baltic Beverage Holding BA (ему принадлежит 80% акций 
ОАО  «Пивоваренная  компания  «Балтика»)  Антон  АРТЕМЬЕВ  (Стокгольм)  согласился  высказать  свою  точку  зрения  о 
дальнейших перспективах проекта обозревателю «Белорусской газеты».

- Очевидно, бизнес-климат в стране еще не созрел для таких проектов. Это же не просто так, что в Беларуси 
сегодня нет серьезных инвестиционных проектов. Разговоры есть, а проектов нет, и не только в пивоваренной отрасли. На 
этом фоне не вызывает удивления, что проект «Балтики» не состоялся - пока.

- Как вы оцениваете перспективу развития белорусского пивоварения за счет внутренних инвестиций и 
поддержки государства? 

-  Большинство цивилизованных стран привлекают иностранные инвестиции, потому что не хватает внутренних 
ресурсов.  Но  если такая задача  будет поставлена,  то  средства  будут  найдены,  однако  при этом хотелось бы,  чтобы, 
например, «Балтике» вернули долги. Если в стране есть деньги, то начать нужно с возврата долгов. Взял деньги - верни. А 
вообще, конечно, это суверенное право каждой страны решать, за счет каких источников развиваться.

- Обсуждаются ли в Baltic Beverage Holding BA возможные шаги в отношении проекта «Балтика-Крынiца»? 
- А проекта нет. Если бы ситуация переломилась, хотя трудно представить, откуда пришли бы эти перемены, то, 

конечно,  проект  возобновился  бы.  Сегодня  мы  поддерживаем  позицию  «Балтики»  по  возвращению  долгов.  Пока  нет 
возможности строить завод в Беларуси, мы будем строить новые предприятия в других странах, что и делаем. Негативного 
отношения по принципу «если не сейчас, то никогда», у нас нет.

- Как вы оцениваете ограничительные меры белорусского правительства в отношении российского пива? 
-  Любое  регулирование  в  конечном итоге  приводит  к  тому,  что  экономика  уходит  в  «тень».  Чем меньше она 

регулируется, тем меньше стимулов уйти в «тень». В Беларуси, думаю, немало людей, которые хотят пить хорошее пиво. 
Конечно, очень здорово, если это пиво будет производиться в Беларуси, но для этого нужны инвестиции. Обойдутся своими 
ресурсами - хорошо, но тогда, может, не хватит учителям, еще кому-нибудь.

Мы бы хотели завершить реализацию проекта, но на конкретных условиях - проект должен быть интересен для 
всех сторон, участвующих в нем.

Миллиард за «Нафтан» с «Полимиром» никто не даст
07.04.2003. Белорусская газета. №13

Наталья Гриб
3 апреля Министерство экономики Беларуси объявило открытым конкурс по продаже четырех самых крупных 

нефтехимических предприятий страны:  «Нафтана», «Полимира», «Гродно Азота» и «Гродно Химволокна». На прошлой 
неделе в Фонд госимущества инвесторы не подали ни одной заявки. И маловероятно, что желающие выстроятся в очередь. 
На таких условиях будет проблематично определить победителя.

4  июня  белорусское  правительство  предложит  инвесторам  приобрести  по  43%  акций  новополоцкого 
промышленного куста - «Нафтана» и «Полимира» - в одни руки. 5 июня инвесторы смогут купить аналогичные пакеты акций 
гродненских  «Азота»  и  «Химволокно»  в  одном  пакете.  Цена  договорная,  но  не  ниже  начальной,  установленной 
правительством. К слову, начальная цена превышает номинальную стоимость акций в три, пять, шесть и восемь раз в 
зависимости от предприятия. Т.е. рыночная стоимость производства, по мнению белорусских властей, превышает размер 
активов предприятия во много раз.

Что любопытно, конкурс пройдет не в здании Белорусской валютно-фондовой биржи, где в декабре прошлого года 
продали акции «Славнефти», а непосредственно в зале заседаний N562 на Мясникова, 39. По всей вероятности, власти 
хотят иметь большее влияние на процесс приватизации, нежели это было в случае со «Славнефтью». Формально продажу 
акций  осуществляет  Фонд госимущества  Минэкономики.  Однако  отсутствие  руководителя фонда  (Геннадий  Подгорный, 
успешно  осуществивший  продажу  10,83%  акций  «Славнефти»,  в  феврале  был  отправлен  в  отставку)  не  помешало 
правительству окончательно определить условия торгов. Все и так понимают, что процессом приватизации нефтехимии 
руководят глава администрации президента Урал Латыпов и помощник президента Сергей Ткачев,  исполняющие волю 
Лукашенко. Директор фонда отныне фигура договорная и в большей степени политическая.

Беларусь еще в начале 2002г. объявила о приватизации нефтехимических заводов. Ровно год назад Лукашенко 
встретился  с  руководителями  «Лукойла»,  «Славнефти»,  «Итеры»,  «Сургутнефтегаза»  и  «СИБУРа»  и  пригласил  всех 
поучаствовать в приватизации белорусской промышленности. Однако нефтяные генералы выразили неудовлетворение и с 
разной степенью откровенности разочарование от встречи с руководителем Беларуси, отказавшись покупать 10-15% акций.
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Долгое время белорусское правительство вынашивало тайные планы по привлечению иностранных инвесторов. 
Ходили слухи, что British  Petroleum или консорциум австрийских банков выступят в роли профессиональных биржевых 
спекулянтов,  взвинтив  цены  до  астрономических  цифр.  Маркетологи  из  Financial  Times  предлагали  белорусскому 
правительству разработать и провести грамотную PR-кампанию по привлечению западных инвесторов. Однако стоимость 
специального приложения к FT - $150 тыс. - автоматически перевело это предложение в разряд излишней роскоши.

Весной нынешнего года правительство озвучило промежуточные предложения, которые должны удовлетворить в 
первую очередь президента страны. Большинство требований не имеет никакого отношения к правилам биржевых торгов и 
весьма опосредованное к экономике как таковой. Победитель конкурса должен будет перечислить сумму стоимости акций 
поквартально в течение 2003-05гг. и, что не менее любопытно, «профинансировать инвестиционные проекты заводов на 
безвозмездной основе». То, что инвестиционные планы компаний на 2003г. уже сверстаны, чиновников из администрации 
не обеспокоило: кто захочет - придет, остальные нас не интересуют.

Белорусские власти не позволяют привлекать заемные средства - покупка должна осуществляться только за счет 
собственных  доходов  инвестора.  В  противном  случае,  как  неоднократно  утверждал  Лукашенко,  «мы  можем  и  сами 
реконструировать наши предприятия за счет собственных кредитов». К сожалению, президент не учитывает один нюанс: 
все ценное оборудование этих предприятий уже заложено под кредиты.

При этом правительство намерено и дальше курировать каждое предприятие, как это было до сих пор. Инвестор 
не  может  «предпринимать  действий,  вследствие  которых  нарушаются  сложившиеся  производственно-технологические 
связи с концерном «Белнефтехим» и «инициировать принятие управленческих решений, которые ухудшают финансово-
хозяйственные результаты ОАО». Вдобавок ко всему новый собственник должен сохранить среднесписочную численность 
коллективов всех предприятий, социальные гарантии для работников заводов и систему соцкультбыта в целом, а также 
гарантировать участие в социальных программах (ледовые дворцы?).

Экономически  все  это  выливается  в  весьма  приличные  расходы.  К  примеру,  начальная  цена  пакета  акций 
«Нафтана» в размере $476 млн.  вкупе с  инвестиционной программой на сумму $246 млн.,  а также акции «Полимира» 
стоимостью $311 млн. и $61 млн. инвестиций в совокупности превышают миллиард долларов США. Второй проект «Азот» - 
«Химволокно»  обойдется  инвестору  как  минимум  в  $500  млн.  Трудно  припомнить,  когда  российские  нефтекомпании 
участвовали в проектах с таким размахом инвестиций. «Честно говоря, ни один нефтеперерабатывающий завод столько не 
стоит»,  -  сказал  представитель  одной  из  крупных  российских  нефтекомпаний.  СИБУР  уже  отказался  от  борьбы, 
«Сургутнефтегаз» заявил, что следует хорошенько обдумать озвученную информацию.

Не стоит забывать, что победителем конкурса станет тот, кто даст самую высокую цену за пакет, а конечная цена 
не  может  быть  ниже  начальной.  Трудно  себе  представить,  чтобы  инвесторы  выстраивались  в  очередь  за  акциями 
белорусских заводов, когда им выставляют практически невыполнимые условия, при которых порог вхождения на рынок 
становится непреодолимым.

Для участия в  конкурсе необходимо внести  задаток в  размере 10% начальной цены.  Замминистра экономики 
Беларуси предположил, что мало найдется желающих заморозить $100 млн. на полтора месяца, и покупатели появятся в 
последние дни мая.

Так что без дополнительных консультаций у Беларуси немного шансов продать эту часть собственности. Мало 
того, что начальная цена новополоцкого пакета завышена, так ведь у «Нафтана» еще и негативный финансовый баланс - 
очень  много  долгосрочных  кредитов  и  заложенной  под  них  собственности.  Поэтому  можно  рассуждать  о  заказных 
материалах и обвинять во всех грехах прессу, но лучше посоветоваться с профессиональными экономистами и биржевыми 
маклерами  на  предмет  повышения  привлекательности  продаваемых  лотов.  Договор  купли-продажи  будет  заключен  в 
течение 20 дней после утверждения правительством результатов конкурса. Если последний состоится.

Прогресс в сторону ухудшения Юрий Орехов.
07-13.04.2003. Белорусский рынок

"Ситуация с соблюдением режимом прав человека оставалась очень плохой и в ряде областей ухудшилась", - 
такой вывод содержится в ежегодном докладе Госдепартамента США о соблюдении прав человека в Беларуси за 2002 г., 
который  1  апреля  презентовало  американское  посольство  в  Минске.  Белорусский  МИД  считает  доклад  "излишне 
политизированным". 

"В доклад включены только факты, информация, а не мнения той или иной стороны", -  отметил на встрече с 
журналистами  посол  США  в  Минске  Майкл  Козак.  При  подготовке  доклада  по  ситуации  в  Беларуси  Государственный 
департамент использовал информацию посольства в Минске, сведения, собранные путем непосредственного наблюдения, 
предоставленные правозащитными организациями, а также материалы из белорусских СМИ и официальную информацию 
правительства.  К  этим  сведениям,  сообщил  М.  Козак,  была  добавлена  информация  Госдепартамента  США,  а  также 
наиболее влиятельных международных правозащитных организаций. 

В  2002  г.  "режим  продолжал  отказывать  своим  гражданам  в  праве  сменить  собственное  правительство,  а 
президент  доминировал  над  всеми  ветвями  власти",  говорится  в  докладе.  Власти  Беларуси  использовали  различные 
методы "для запугивания и ограничения возможностей оппозиции распространять свои взгляды", в частности, в Уголовном 
кодексе появились три статьи за "клевету на президента", по которым осуждены три журналиста. В отдельных случаях 
режим "прямо вмешивался в дела политических партий, использовал чрезмерную силу для подавления демонстраций". 
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Власти  не  предприняли  серьезных  попыток  раскрыть  исчезновения  известных  оппозиционных  политиков, 
произошедшие в минувшие годы, и не принимали во внимание заслуживающие доверия сообщения, поступавшие в течение 
года, о роли режима в этих исчезновениях, говорится в документе. 

Вообще, в докладе содержится крайне негативная оценка деятельности силовых и правоохранительных структур 
Беларуси:  "Превышение  полномочий,  а  иногда  и  пытки  заключенных  и  задержанных  милицией  продолжались.  Также 
поступали сообщения о жестокой "дедовщине" в Вооруженных Силах. Сохранилась проблема перенаселенности тюрем. 
Силы безопасности бесконтрольно арестовывали и задерживали граждан,  существенно возросло число задержаний по 
явно политическим мотивам, хотя многих задерживали на короткий период времени. Службы безопасности продолжали 
посягать на неприкосновенность частной жизни и право на свободу передвижения, осуществляя постоянный контроль за 
деятельностью оппозиционных политиков, правозащитных организаций и других слоев населения". 

По сравнению с предыдущими годами в 2002 году белорусские власти стремились еще больше сузить основные 
права  и  свободы,  что  особенно  им  удалось  в  области  свободы прессы и  собраний.  "Режим продолжал ограничивать 
свободу слова и прессы, а также не обеспечивал уважение свободы собраний и объединений. Режим принял ряд декретов, 
которые еще больше ограничили эти свободы. Была предпринята атака на независимые СМИ, что привело к закрытию 
нескольких газет и тюремному заключению журналистов по обвинению в клевете", - отмечается в документе. 

МИД Беларуси охарактеризовал обнародованный доклад Госдепартамента США "как излишне политизированный". 
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УКРАИНА
Хроника
4 апреля. Народные депутаты Украины от блока «Наша Украина» Александр Гудыма, Тарас Стецькив и Олег 

Тягнибок обратились к президенту Леониду Кучме и парламенту с предложением о проведении досрочных президентских и 
парламентских выборов в случае принятия закона о выборах народных депутатов Украины на пропорциональной основе.

Проанализировав  предложенные  главой  государства  изменения  политической  системы,  народные  депутаты 
пришили к выводу о существовании скрытой угрозы продления на два года срока полномочий действующего президента 
Украины и на один год - срока пребывания в Верховной Раде народных депутатов. Залогом доверия к предложенному 
Леонидом Кучмой законопроекту о внесении изменений в Конституцию Украины, как считают депутаты, является принятие в 
ближайшее время закона о выборах народных депутатов по пропорциональной системе. В то же время депутаты убеждены, 
что  Украине  нужно  немедленно,  не  дожидаясь  2006  года,  обеспечить  функционирование  более  действенной, 
демократической  и  открытой  власти.  Чтобы  предотвратить  продление  срока  пребывания  у  власти  и  президента,  и 
парламента,  народные  депутаты  предлагают  инициировать  проведение  осенью  этого  года  досрочных  президентских 
выборов,  а  весной  2004  года  -  досрочных  парламентских  выборов  при  условии,  что  парламент  одобрит,  а  президент 
подпишет законопроект о выборах народных депутатов по пропорциональной системе. 

4 апреля. Помощник президента по вопросам национальной безопасности, руководитель Национального центра 
по евроатлантической интеграции Владимир Горбулин считает, что Украина не может одновременно принимать участие в 
формировании единого экономического пространства на территории СНГ и вступать в НАТО. "Не может одновременно 
Украина быть экономически в одном пространстве и вступать в военный союз в другом направлении", - сказал он в пятницу 
на  брифинге  в  Киеве.  При  этом  Горбулин  отметил,  что  Украина  пока  не  находится  ни  в  едином  экономическом 
пространстве, ни является членом альянса. 

4 апреля. МИД Украины не обращался к США просьбой считать Украину частью антииракской коалиции. Об этом 
заявил  на  брифинге  в  Киеве  руководитель  пресс-службы  МИД  Украины  Маркиян  Лубкивский.  Он  отметил,  что  не 
уполномочен заявлять о том, были ли подобные просьбы со стороны представителей администрации президента Украины, 
передает Forum. Комментируя направление украинского спецбатальона радиационной, химической и бактериологической 
защиты  в  Кувейт,  Лубкивский  заявил:  'Это  форма  нашего  участия  в  усилиях  мирового  сообщества  по  установлению 
стабильности и мира в Ираке. С легкой руки американской стороны эти усилия получили название коалиции'. 'Украина по 
просьбе Кувейта направила в эту страну батальон для решения исключительно гуманитарных задач. Цель украинского 
батальона - защита населения; в военных действиях он участвовать не будет. В этом смысле мы являемся участниками 
коалиции. Наш единственный взнос в коалицию - помощь населению, основной наш козырь - гуманитарный аспект', - сказал 
Лубкивский.  Комментируя тот  факт,  что  США причислили Украину  к  антииракской  коалиции,  он  отметил:  'Это  позиция 
американской стороны. Мы против того, чтобы называть коалицию антииракской'. Посол США на Украине Карлос Паскуаль 
в минувшую пятницу на пресс-конференции в Киеве сказал: 'Украинская власть сказала нам, что они желают, чтобы их 
считали частью коалиции'. 

6  апреля. На  Западной  Украине  продолжается  дискриминация  Православия  Верховинский  районный  суд  не 
намерен разрешать православным молиться в своем храме. Как заявил архиепископ Ивано-Франковский и Коломыйский 
Николай,  суд  еще  задолго  до  начала  заседания  принял  неофициальное  решение  отобрать  у  верующих  канонической 
Украинской Православной Церкви Вознесенский храм в селе Черная Речка и передать его раскольникам-филаретовцам из 
т.н.  «Киевского  патриархата».  И  это  не  смотря  на  то,  что  с  1995  года  в  нем  регулярно  проводят  богослужения 
священнослужители во главе с владыкой Николаем. «Сейчас профиларетовские власти пытаются выставить нас на улицу. 
Для этого они всячески настраивают народ против канонического духовенства» - заявил архиепископ.

9  апреля. Президенты  Украины  и  Таджикистана  Леонид  Кучма  и  Эмомали  Рахмонов  подписали  Договор  о 
долгосрочном  экономическом  сотрудничестве  двух  стран  до  2012  года.  Договор  подписан  в  среду  в  Душанбе  после 
украинско-таджикских переговоров в рамках первого официального визита президента Украины Л.Кучмы в Таджикистан. Как 
передает  «Интерфакс-Украина»,  в  документе  отмечается,  что  его  неотъемлемой частью является межгосударственная 
программа экономического сотрудничества между Украиной и Таджикистаном до 2012 года. Президенты подписали также 
совместное заявление по итогам переговоров. Кроме того, подписано межправительственное соглашение о сотрудничестве 
в  сфере  борьбы  с  незаконным  оборотом  наркотических  средств,  психотропных  веществ  и  прекурсоров,  а  также 
межправительственное соглашение о взаимной охране секретной информации. Между национальными банками подписано 
соглашение  об  организации  взаиморасчетов.  Подписаны  также  соглашения  о  сотрудничестве  между  министерствами 
образования Украины и Таджикистана и министерствами здравоохранения. Стороны также подписали протокол об обмене 
ратификационными  грамотами  об  упрощенном  порядке  смены  гражданства  гражданами  двух  стран,  постоянно 
проживающими на территории другой страны.

9  апреля. В  автокатастрофе  погиб  президент  «Громадського  Радіо»,  журналист  Александр  Кривенко.  Это 
произошло ночью в 2.20 на трассе Киев-Чернигов-Новые Яриловичи. По не установленным причинам на тридцать девятом 
километре трассы автомобиль Фольксваген Гольф съехал с дороги и врезался в дерево, вследствие чего и водитель и 
пассажир  погибли.  За рулем автомобиля  был координатор  проектов  ОБСЕ в Украине.  Об этом «Громадському радіо» 
сообщили в дежурной части ГАИ.

9  апреля. В  случае  утверждения  Верховной  Радой  программы  деятельности  Кабинета  министров  Украины, 
правительство готово нести за ее выполнение полную ответственность, заявляет вице-премьер Украины Дмитрий Табачник.
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Как передает «Интерфакс-Украина», выступая во вторник в Киеве в ходе общественных слушаний «Обсуждение 
программы деятельности Кабинета министров Украины» Д.Табачник подчеркнул, что под каждое направление социального 
блока  программы деятельности  правительства  заложены «четкие  расчеты,  которые  позволяют  сделать  эту  программу 
реальностью».

Этот документ, отметил он, разработан правительством в контексте стремления достичь европейских стандартов и 
европейского уровня жизни в Украине. Кабинет министров считает одной их своих основных задач, чтобы программа его 
действий была понятна каждому гражданину. Д.Табачник подчеркнул, что в сфере повышения качества и уровня жизни 
правительство  намерено  устанавливать  социально  и  экономически  обоснованные  уровни  минимальной  зарплаты  с 
поэтапным приближением ее к прожиточному минимуму. Так, в частности, по прогнозам правительства, в 2004 году уровень 
минимальной  зарплаты должен  составить  237  грн.,  в  2005  году  -  283  грн.,  в  2006  он  достигнет  уровня  прожиточного 
минимума (сейчас 342 грн.), в 2007 году - 400 грн.

9 апреля. Учения ПВО СНГ пройдут без Украины. Взаимодействие структур Объединенной системы ПВО СНГ по 
вопросам  прикрытия  воздушных  рубежей  будет  отрабатываться  в  ходе  командно-штабной  тренировки  9-10  апреля. 
Начальник пресс-службы Военно-воздушных сил РФ полковник Александр Дробышевский сообщил «Интерфаксу-АВН», что 
в  маневрах  примут  участие  органы  управления  и  дежурные  силы  ПВО  шести  государств  Содружества  -  Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России и Таджикистана.

«В ходе КШТ планируется отработать вопросы взаимодействия органов управления и экипажей воздушных судов, 
выполняющих задачи дежурных по ПВО сил», - цитирует А.Дробышевского «Интерфакс-Украина».

«Для создания воздушной обстановки будет задействовано более 50 самолетов и вертолетов, - сообщил он. - 
Параллельно на двусторонней основе Россией будут проведены аналогичные тренировки с Узбекистаном и Украиной».

А.Дробышевский отметил, что руководство КШТ будет осуществляться с Центрального командного пункта Военно-
воздушных сил РФ главнокомандующим ВВС генерал-полковником Владимиром Михайловым.

Министерство юстиции США собралось судить Леонида Кучму. 
Кирилл Фролов

В ответ Украина дистанцировалась от антииракской коалиции
В самом конце марта 2003 года Вашингтон усилил меры воздействия на Леонида Кучму. Помимо обвинений в 

несанкционированной  продаже  комплексов  «Кольчуга»  Ираку,  министерство  юстиции  США  начало  экспертизу 
вещественных доказательств причастности Президента Кучмы к ряду уголовных преступлений. Речь идет, прежде всего, о 
«деле  Гонгадзе»,  а  также  причастности  Леонида  Кучмы  к  отмыванию  грязных  денег,  нелегальной  торговле  оружием, 
коррупции,  политическим  расправам  и  давлении  на  суд.  Дело  ведет  прокурор  Марта  Борщ,  западноукраинского 
происхождения, связанная, как утверждают эксперты, по линии украинской диаспоры в США с женой В. Ющенко Екатериной 
Чумаченко. 

Очевидно,  что  подобного  рода  развитие  событий  совершено  не  выгодно  России.  Приход  Ющенко  способен 
сделать  процесс  трансформации  Украины  в  антироссийское  государство  необратимым.  Последние  демарши  с 
возбуждением уголовного дела против Кучмы свидетельствуют о том, что на фоне победы в Ираке Соединенные Штаты не 
устраивает вариант, предложенный Президентом Украины ставленнику США Виктору Ющенко «согласие лидера «Нашей 
Украины» на политическую реформу в обмен на преемство Ющенко и неприкосновенность Л.Кучмы». Заинтересованные 
силы в Штатах могут попытаться реализовать вариант срыва предложенной президентом Украины политической реформы, 
отстранения Л. Кучмы, приведения Ющенко к власти либо досрочно, либо на президентских выборах в 2004 году. Подобное 
развитие событий в большей степени устраивает и Блок Юлии Тимошенко и Соцпартию А. Мороза. Об этом прямо заявил 
заместитель А.Мороза Юрий Луценко: «Достаточно четкий ответ Вашингтона - Кучма не прощен за свои преступления, и 
Запад начал их расследования вопреки всем попыткам украинского президента «откупиться» ценой 500 жизней украинских 
солдат».

В действительности, именно такая позиция Запада в большей степени соответствует интересам России, ибо она 
срывает всю работу Кучмы по достижению договоренностей с Вашингтоном и Ющенко, ибо эти договоренности делают 
победу Ющенко неизбежной. Противостояние Кучмы с Ющенко –это еще один шанс найти альтернативу лидеру «Нашей 
Украины»  -  ставленнику  США,  последствия  победы которого  (не  надо  питать  никаких  иллюзий)  обернутся  «железным 
занавесом» между Россией и Украиной, окончательным подавлением русской культуры и канонического Православия на 
Украине.  Только безвыходная ситуация, обреченность заставят Леонида Кучму повернуться в сторону Москвы, которая 
получает,  таким образом,  шанс  реализовать  свои  стратегические  интересы на  Украине.  Их  достижение  возможно при 
условии  реализации  трех  принципиальных  установок  -  федерализации  и  демократизации  Украины,  государственного 
статуса русского языка и церковного единства в лоне Московского Патриархата. Меры в этом направлении, предложенные 
Кучмой в проекте политической реформы, совершенно недостаточны. Поэтому спасать Президента Украины можно только 
при жестких условиях реализации всей полноты российских интересов.

Демарш министерства юстиции США вызвал в Киеве очень болезненную реакцию. В начале  апреля Украина 
устами  замминистра  иностранных  дел  заявила  о  том,  что  у  ее  руководства  никто  не  спрашивал,  можно  ли  считать 
официально Киев  участником  антииракской коалиции, хотя власти США делали такие заявления с самого начала войны в 
Ираке,  и  ранее Киев не отмежевывался от них.   Договоренности Кучмы и Ющенко оказались на грани срыва.  Россия 
получила еще один кратковременный шанс. Воспользуется ли она им?
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Леонида Кучму ждет американский суд
04.04.2003. Независимая газета

Марина Кожушко 
Леонид Кучма недоумевает относительно числа преступлений, в которых его обвиняют.
Уголовное  дело  против  украинского  президента  возбудила  прокурор  Марта  Борщ,  упрятавшая  за  

решетку Павла Лазаренко
Министерство  юстиции  США  начало  экспертизу  вещественных  доказательств  причастности  украинского 

президента  Кучмы  к  ряду  уголовно  наказуемых  преступлений.  Об  этом  сообщили  депутаты  Верховной  Рады,  члены 
парламентской следственной комиссии по делу Георгия Гонгадзе Юрий Луценко и Тарас Черновил, вернувшиеся на днях из 
Вашингтона. По словам депутатов, Минюст США впервые официально подтвердил начало расследования всех фактов, 
касающихся  "дела  Кучмы".  Речь  идет  о  возможной  причастности  украинского  президента  к  отмыванию грязных  денег, 
нелегальной международной торговле оружием, коррупции, политическим расправам, давлению на суд. Все перечисленные 
преступления согласно американским законам подпадают под юрисдикцию США. Соответственно в случае подтверждения 
Минюстом США обвинений  в  адрес  Леонида  Кучмы,  против  него как  против  международного  преступника может  быть 
возбуждено уголовное дело за пределами Украины. 

Впрочем, по словам некоторых украинских депутатов, еще в мае прошлого года калифорнийский суд возбудил 
против украинского президента уголовное дело. Доказательства вины Кучмы собрала по собственной инициативе прокурор 
Северного округа штата Калифорния, украинка по происхождению Марта Борщ, по обвинению которой четыре года тому 
назад  в  США  был  арестован  бывший  премьер-министр  Украины  Павел  Лазаренко.  Некоторые  украинские  эксперты 
полагают, что факты, которые легли в основу обвинений Марты Борщ против Леонида Кучмы, каким-то образом связаны с 
показаниями Лазаренко. По крайней мере весной прошлого года прокурору удалось созвать большое жюри, рассмотревшее 
в режиме строгой секретности все имевшиеся в то время доказательства вины украинского президента. Большое жюри, в 
свою  очередь,  инициировало  расследование  причастности  украинского  президента  к  нелегальным  поставкам  в  Ирак 
установок "Кольчуга". Представители украинской оппозиции утверждают, что последовавшая за этим работа американских 
военных экспертов на Украине была бы невозможна вне рамок расследующегося в  США уголовного дела.  И,  судя по 
настойчивости и профессионализму Марты Борщ, проявившимся в "деле Лазаренко", "дело Кучмы" рано или поздно будет 
доведено  до  суда.  Кстати,  точка  в  деле  о  незаконной  торговле  оружием  с  Ираком  не  поставлена  до  сих  пор.  А  у 
американского  правосудия  с  подачи  Марты  Борщ,  похоже,  появились  новые  поводы  для  знакомства  с  украинскими 
властями. 

Западная собака на украинском сене
04.04.2003. ГазетаСНГ

Любовь Воропаева
Нешуточные  страсти  разгораются  вокруг  намерения  Украины  сдать  в  концессию  России  часть  своей 

нефтетранспортной системы. Вчера член Комитета Верховной Рады по вопросам топливно-энергетического комплекса, 
ядерной  политики  и  ядерной  безопасности  Александр  Гудыма  заявил,  что  украинский  президент  и  правительство  не 
исключают возможности предоставления в концессию одной из российских компаний нефтетранспортной системы Украины 
и нефтяного терминала «Южный».

Подтверждением тому стало недавнее заявление Леонида Кучмы об одобрении возможности поставок российской 
нефти нефтепроводом из Бродов в Одессу в реверсном направлении. При этом глава государства выразил недовольство 
неактивностью польской стороны в достройке нефтепровода от Бродов до Гданьска, а также внесение правительством в 
парламент проекта закона об изменениях к статье закона Украины «О концессиях» относительно транспортировки нефти. 

Напомним,  что  необходимость  внесения  изменений  в  вышеназванный  закон  вызвана  реализацией  проекта 
создания Евроазиатского нефтетранспортного коридора (ЕАНТК) на базе нефтепровода “Одесса-Броды». Поправки в закон 
«О  концессиях»,  принятый  летом  1999  г.,  предусматривают  возможность  передачи  магистральных  нефтепроводов  в 
концессию.  Таким  образом  украинское  правительство  рассчитывает  привлечь  иностранных  инвесторов  к  созданию 
консорциума по транспортировке каспийской нефти посредством украинской нефтетранспортной системы. 

Однако  иностранные  инвесторы  вряд  ли  захотят  вкладывать  свои  деньги  в  создаваемый  консорциум,  если 
магистральные нефтепроводы останутся полностью под контролем государства. В связи с этим правительство приняло 
концепцию,  которая  предусматривает  совершенствование  действующего  законодательства,  а  именно  предоставление 
возможности передачи магистральных нефтепроводов в концессию. Причем в концессию планируется передавать не всю 
нефтетранспортную систему, а лишь ту часть, которая обеспечит реализацию проекта транспортировки нефти в рамках 
ЕАНТК: терминал “Южный“, и трубопровод “Одесса-Броды“. 

Естественно, что российская сторона высказала свою заинтересованность в использовании этого трубопровода 
для  обеспечения  транзита  энергоресурсов  в  Старый  Свет.  Украина  -  как  один  из  основных  транзитеров  нефти  и 
нефтепродуктов в Европу - была и остается для России важным стратегическим партнером. Для Киева это возможность 
увеличить  поступление  средств  в  бюджет  от  транзита  нефти.  В  настоящее  время  объем  транспортировки  жидкого 
углеводорода снизился почти в два раза в связи с введением в эксплуатацию обходной нитки Суходольная – Родионовская. 

Поэтому предложение российско-британской компании ТНК о прокачке российской нефти из Брод в Одессу было 
принято  на  рассмотрение  украинской  стороной  с  благосклонностью.  Однако  на  пути  у  реализации  этой  инициативы 
возникли серьезные препятствия. США, Германия и Польша призвали Украину не отдавать в исключительное пользование 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

88



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

России нефтепровод «Одесса-Броды». Об этом заявили послы этих трех государств на Украине. В газете «День» была 
опубликована статья под заголовком «Двусмысленный реверс». 

Послы трех стран считают, что использование нефтепровода «Одесса-Броды» в обратном направлении не имеет 
перспективы. При этом они утверждают, что с окончанием строительства нефтепровода «Дружба-Адрия», который в обход 
Украины  соединяет  север  России  с  Адриатикой,  украинский  нефтепровод  останется  пустым,  и  Украина  потеряет 
стратегическую возможность стать страной-транзитером нефти мирового класса.  При этом американский,  германский и 
польский  послы  призвали  Украину  добиваться  корректировки  международных  соглашений,  чтобы  предусмотреть 
возможность транспортировки через ее трубопроводы не только российской, но и каспийской нефти. 

Реакция западных послов вполне объяснима. Запад давно и по-настоящему опасается ослабления своего влияния 
на постсоветском пространстве. Украина же, как известно, хоть и посматривает в сторону Вашингтона, однако понимает, что 
Россия для нее – единственно надежный стратегический партнер. 

Американский кандидат
Аналитический центр Крымского крескома Компартии Украины для «Материка»

Приближение на Украине президентских выборов вызывают серьезный интерес к ведущим кандидатам на пост 
президента.  Одним  из  них  является  лидер  «Нашей  Украины»  Виктор  Андреевич  Ющенко,  человек  устоявшихся 
проамериканских взглядов, скрывающий свое недружелюбие к России, убежденный неолиберал в экономике, относительно 
молодой  (1954 г.р.).

Учитывая,  что,  по  мере  укрепления  американцев  в  бывших  советских  Ср.Азии  и  Закавказье,  появления 
противоречивых моментов в процессе строительства Союзного государства России и Беларуси, Украина приобретает в 
сознании российского политикума все большее значение с точки зрения перспектив России сохранить и укрепить свою роль 
на постсоветском пространстве и в евразийском регионе в целом, предлагаем следующий материал о Ющенко.

Личностная психология. Внешние атрибуты поведения перед массой сильно напоминают типологию Б. Муссолини. 
Характерными  являются  вздергивание  головы  и  выставление  вперед  и  к  верху  массивного  подбородка,  выпячивание 
нижней  губы,  выдвижение  вперед слегка  изогнутой  в  коленке  правой  ноги  и  с  целью сокрытия   «дрожи  в  коленках», 
покачивание с носков на пятки и наоборот, устремленный в даль «невидящий» взгляд. Тяжело находит место рукам. Одну 
из рук часто прячет в карман брюк. Пиджак при этом расстегивает. Руки мешают ему во время публичных выступлений. 
Жестами  и  мимикой  владеет  слабо.  Производит  впечатление  человека,  желающего  облачиться  в  военный  мундир  с 
широким поясным ремнем. В этом случае руки обрели бы покой, держась за ремень.

В  погоне  за  популярностью  склонен  к  дешевым  приемам  и  передергиванию  фактов  (фотографии  Ющенко, 
отдыхающего  на  русской  печке,  рассказы  умиленных  крестьян  о  его  простоте,  доброте  и  отзывчивости,  регулярные 
посещения церкви и возня с иконами, и т.д. В последнее время делает заявления, что на него готовится покушение. Мол, 
где-то в бане сделана запись банды заговорщиков, обсуждавших план покушения. Имея среднюю память и низкий уровень 
общей системной подготовки, вынужден говорить медленно, с остановками и подыскиванием ранее заученных речевых 
стереотипов.  Последние  составляются  спичрайтерами  по  принципу  максимального  универсализма  и,  в  соответствии  с 
понятными пожеланиями выходца из периферийной глубинки, не сумевшего до сих пор избавиться от связанных с этим 
многочисленных  комплексов,  включают  всяческую  околонаучную  терминологию,  используемую  в  обтекаемой  форме. 
Последнее давно уже стало предметом шуток и анекдотов в журналистской и политологической среде Украины.

Психологическая неустойчивость приводит к многочисленным колебаниям и стремлению не принимать решений с 
четко  выраженным  окончательным  характером.  Отсюда   заметное  влияние  на  его  поступки  и  линию  политического 
поведения  со  стороны  окружения,  а  также  втягивание  в  бесконечные  переговорные  отношения  с  теми,  с  кем  по 
определению ни о чем договориться невозможно.  Некоторые связывают эти черты характера Ющенко с «характерной 
украинской ментальностью». Мол, любой украинец, купив новый кожух, старый так просто не выбросит, а будет носить оба 
по очереди. Вот и Ющенко - это человек, не желающий рубить с плеча и портить отношения с кем бы то ни было, исходя из 
сиюминутной политической ситуации. 

Однако, в данном случае вернее говорить о том, что личная склонность к колебаниям и проволочкам сочетается с 
рекомендациями американских разработчиков политической линии Ющенко и «Нашей Украины». Они выжидают и готовят 
момент для решительного шага, который позволит поставить Украину под их полный и безраздельный контроль, а до тех 
пор Ющенко велят «Ваньку валять». Но это «валянье» означает то же самое, что подергивание хвоста у  тигра перед 
броском на жертву.

К людям с более низким социальным статусом относится пренебрежительно, проявляет барство. Рожденный в его 
окружении  термин  «маленький  украинец»,  ранее  им  часто  и  охотно  используемый,  наделал  немало  шума  среди 
общественности. Во время избирательной кампании вынужден был от него отказаться.

В людях разбирается слабо. Из-за этого в его окружении часто оказываются и личные противники и просто люди с 
несовместимыми характерами. Сложную и кропотливую работу предпочитает переваливать на плечи других.

Будучи психологически не весьма устойчивым, искренне верит в свое мессианское предназначение,  на пути к 
которому все заранее определено и решено. 

Жена. Наблюдатели отмечают, что вера в высшее предназначение появилась у Ющенко не сразу и не вдруг. Он 
многим обязан второй  жене   Екатерине  Михайловне  Чумаченко,  гражданке  США.  Чумаченко,  окончив  Джорджтаунский 
университет  по  специальности  «международная  экономика»,   получила  степень  магистра  в  чикагском университете  по 
специальности «финансы, международный бизнес, менеджмент общественных, неприбыльных организаций». В возрасте 21 
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года  она  возглавила  Украинский  информационный  центр,  в  который  входили американцы украинского  происхождения, 
работающие в Конгрессе, Госдепе и других влиятельных учреждениях. В советское время этот центр считался одной из 
подрывных организаций украинских националистов. С 1986 года Чумаченко работала в Госдепартаменте США, а еще два 
года спустя оказалась сотрудником Белого дома, где занималась широким кругом вопросов  от контактов с прессой до 
международной безопасности. С обретением Украиной независимости ее интересы переключаются на родину предков. Она 
руководит Американо-украинской фундацией (фондом), Институтом Пилипа Орлика (этот исторический персонаж являлся 
ближайшим сподвижником изменника Ивана Мазепы),  Проектом парламентского развития. В 1994-1999 г.г.  возглавляла 
украинское  представительство  одной  из  крупнейших международных финансовых и  консалтинговых структур  v  Barents 
Group LLS.

Вскоре  после  знакомства  с  Чумаченко  у  Ющенко  появился  круг  знакомых  из  числа  западных  политиков  и 
финансистов.  Он  стал  регулярно  бывать  на  международных  форумах.  К  нему  в  гости  наведывались  Дж.Сорос  и 
Зб.Бжезинский. Прозападные симпатии Ющенко, удачно подогреваемые крепнущими личными отношениями с Чумаченко, а 
также связями с именитыми американцами, становились все более весомой составной характера руководителя Нацбанка 
Украины.  На  этой  волне  подвижек  в  своем  мировоззрении  Ющенко  «открыл  шлюзы»  нерезидентам,  которые 
неконтролируемым потоком хлынули на рынок гособлигаций и заработали на пирамиде ОГВЗ примерно 3 млрд. долл.

Западные разорители украинской казны увидели в Ющенко нужного человека. Осталось только двинуть его в 
большую политику. Окончательно вера в предназначение сложилась у Ющенко после того, как в ноябре 1999 года А.Гор 
(вице-президент при Б. Клинтоне) посоветовал Л.Кучме назначить «мессию» премьером-министром.

К числу наиболее существенных слабостей В.Ющенко относятся неумение разбираться в людях и связанная с 
этим политическая неразборчивость.

С кем он шел на парламентские выборы и с кем готовится к выборам президентским? После самого «вождя» на 
втором месте  в  списке  значился «представитель  трудящихся»,  далекий от  трудящихся  глава  официальной  Федерации 
профсоюзов Александр Стоян: советник Л. Кравчука, затем  трогательная близость к Л. Кучме и скандальному премьеру 
Павлу  Лазаренко  одновременно,  потом   заигрывание  с  «газовой  принцессой»  Юлией  Тимошенко  и,  наконец,  - 
перспективная гавань у В. Ющенко, но в конечном итоге бросивший из-за кресла председателя и самого В. Ющенко и 
перебежавший в пропрезидентскую «бильшесть». За этим политически всеядным и неразборчивым человеком, давно уже 
забывшем о предназначении профсоюзов,  -  собственность Федерации и голоса  дезориентированной части работников 
наемного труда.

На третьей позиции находился глава Народного Руха Украины Геннадий Удовенко, узурпировавший этот  пост 
после гибели В. Черновола, подлинные обстоятельства которой остаются неизвестными до сих пор. Бывший проводник 
внешней  политики  СССР  в  ООН  оказался  заядлым  русофобом,  националистом  и  униатом-папистом.  Одряхлевший  и 
состарившийся в  борьбе з  «многовекторную политику» при Л.Кучме,  он мечтает побороться за политику западную при 
В.Ющенко.

Руководители  Украинского  Народного  Руха  и  Партии  реформ  и  порядка  Юрий  Костенко  и  Виктор  Пинзеник 
располагались на 5-м и 6-м  местах соответственно. Первый известен тем, что, занимаясь в правительстве В.Ющенко 
вопросами  экологии  и  ядерной  безопасности,  так  и  не  усвоил  сути  предмета  деятельности  министерства.  Второй  в 
националистической среде пользуется репутацией «известного макроэкономиста», поскольку знакомился в свое время с 
пресловутым «Экономикс» и, после этого, любит поговорить о пользе сужения монетарной базы. На самом деле для него 
характерны стереотипы периферийно-галицкого мышления, в котором под универсальностью понимается местечковость, а 
под  прогрессом  v  натуральное  хозяйство  в  горах  Карпат  и  засилье  иностранных  товаров  на  внутренних  рынках.  Не 
случайно, когда В.Пинзеник в правительстве Л.Кучмы руководил экономикой страны,  именно тогда народное хозяйство 
пережило наибольший спад. Бывший премьер Витольд Фокин тогда задавал резонный вопрос: Разве господин Пинзеник 
знает практическую экономику, если он в своей деятельности не отрывался от конспектов? Это то же самое, что знать 
нотную грамоту, не видев никогда инструмента, на котором собираешься играть.

В настоящее время Пинзеник отвечает за связи  «Нашей Украины» с «родственным» российским СПС, точнее  его 
Немцовско-Хакамадовским крылом. Те, потерпев фиаско в попытках договориться с белорусской оппозицией о «правой» 
модели интеграции, пытаются теперь заняться тем же с Ющенко. Даже заговорили о том, что РУХи и Конгресс украинских 
националистов, входящие в «Нашу Украину», являются «нормальными патриотами своей страны», а не антироссийскими 
политическими силами.  Рады они и тому,  что Ющенко принял участие  в  недавнем форуме правоцентристских партий 
Центральной  и  Восточной   Европы  в  Санкт-Петербурге,  который  Хакамада  назвала  «Правоцентристским 
интернационалом».

Видимо,  они  не  понимают,  насколько  разнятся  их  космополитизм  и  «нашеукраинский»  национализм.  Как  не 
понимают и того, что «интернационал» формируется для создания впоследствии «санитарного кордона» вдоль западных 
границ России. 

Далее  в  списке  находится  Лилия  Григорович,  ни  одно  выступление  которой  в  парламенте  не  обходится  без 
антироссийских выпадов.

За ней следует экс-министр иностранных дел Борис Тарасюк, известный патологической ненавистью к России и 
исключительно НАТОвской ориентацией. После него - экс-вице-премьер Николай Жулинский, славящий либерализм в его 
американском понимании и без устали цитирующий Иоанна Павла II.

Далее располагается еще один «эколог и ядерщик» Иван Заяц, которого на Украине больше знают как устроителя 
митингов в начале 1990-х годов за развал Советского Союза и по много раз требующего вступления Украины в НАТО и 
разрыва с Россией.
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Ющенко и проблема русского языка. «Для меня, если ты не украинец и не говоришь на родном украинском языке, 
- ты мне неинтересен», -- откровенно расистский дух и зоологическая ксенофобия в этом заявлении сподвижницы Ющенко 
Лилии Григорович - отнюдь не случайность.

Подобный подход характерен для большинства «нашеукраинцев» Ющенко. В этом плане показательны события, 
развернувшиеся вокруг октябрьского обращения Верховного Совета Крымской автономии к Верховной Раде с просьбой 
внести в Конституцию изменение о придании русскому языку статуса второго государственного. 

Как  и  ожидалось,  «нашеукраинцы» восприняли обращение  крымчан буквально  в  штыки.  Ющенко  заявил,  что 
государственным языком является украинский и любые спекуляции в этом вопросе являются неуместными¦. После этого 
представляются наивными его попытки лишить «Нашу Украину» в глазах российской общественности шовинистического 
жупела и придать ей имидж дружелюбной к России политической силы.

О националистической сущности «Нашей Украины» и враждебности ее по отношению к  России говорит также 
откровенная поддержка ведущими «нашеукраинцами» чеченских сепаратистов. Например, Тарас Черновил (сын одного из 
основателей Руха v В.Черновола) недавно с удовлетворением констатировал факт возрождения на Украине на основании 
легальных  украинских  организаций  чеченских  информационных  центров.  Закономерную  в  связи  с  этими  событиями 
российскую ноту протеста с требованием прекратить деятельность чеченских информцентров он назвал вмешательством 
во внутренние дела Украины.  А еще один «нашеукраинец» Виктор Цымбалюк (он же  глава Одесской облорганизации 
Народного Руха Украины) до того подружился с руководителем Одесской областной организации Всемирного конгресса 
вайнахов Хусейном Берсанукаевым, что подписал вместе с ним листовку «Апофеоз российского имперского шовинизма». В 
этом пасквиле содержится необоснованная критика действий российских властей в Чечне.

Отношение  к  религии.  Ющенко-сторонник  раскольнической  и  неканоничной  т.н.  «Украинской  православной 
церкви Киевского патриархата» . Финансировал в родном селе строительство церкви этого «патриархата». В публичных 
выступлениях осторожничает, предпочитает говорить о христианстве вообще. Бороться с русским православием на Украине 
поручает своим коллегам по «Нашей Украине». Конкретно этой борьбой занимается создатель общественной организации 
«Просвита» (Просвещение),  являющейся культурологическим и крайне национал- реакционным крылом Народного Руха 
Украины,  пещерный русофоб Павло Мовчан.  По  согласованию с  Ющенко  и  пользуясь  должностью зам.  Председателя 
Комитета  Верховной  Рады,  П.Мовчан  публично  и  в  резкой  форме  выступил  против  предстоящего  визита  на  Украину 
Патриарха  Московского  и  всея  Руси  Алексия.  Зато  Ющенко  и  все  его  подручные ранее  шумно приветствовали  визит 
Иоанна-Павла II, хотя тот имел откровенно прозелитический и политизированный характер.

Известно,  что Ватикан нацелен на объединение всех раскольнических групп на Украине,  а  также поглощение 
Украинской Православной Церкви Московского патриархата) в т.н. «Единую Украинскую поместную церковь» с подчинением 
ее  Риму.  Реализация  проекта  связывается  с  избранием  президентом  Украины  В.Ющенко.  Цель  проекта  состоит  в 
форсированном  изменении  цивилизационно-культурной   самоидентификации  подавляющего  большинства  населения 
Украины  и  создании  дополнительных  гарантий  социокультурного  содержания  для  недопущения  в  перспективе  нового 
сближения Украины с Россией.

Экономика  и  идеология.  Экономические  воззрения  В.Ющенко  представляют  собой  смесь  взглядов  известного 
идеолога  украинского  дореволюционного  «кулачества»  В.Липинского  (наблюдатели  указывают  на  «сельский»  и 
«антигородской»  аспект  в  самой  идеологии  украинского  «самостийничества)  и  неолиберализма.  Последнее,  впрочем, 
является  характерным  для  современного  украинского  национализма:  искать  реакционные  идеалы  в  прошлом,  но 
протаскивать  их  в  настоящее,  опираясь  на  американское  содействие,  -  отсюда необходимость  окрашивать  могильные 
мысли в современные цвета.

Подобные шарахания, казалось бы, далеки даже от намека на то, что можно было бы определить как либерально-
демократическое кредо, о чем так много рассуждают в его окружении. Но все дело в том, что Ющенко предпочитает не 
говорить  отдельно  о  своих  экономических  воззрениях,  а  подменяет  экономику  идеологией.  Эти  задачи  у  него  решает 
видный националист с академическим званием Николай Жулинский. Главные положения, которые активно используются 
для обработки населения, сводятся к следующему.

Причиной системного кризиса на Украине является не заимствование разработанной чикагской экономической 
школой  неолиберальной  переходной  экономической  модели  с  ее  шоковой  терапией  и  удушающим  внутренний  рынок 
монетаризмом,  а  кризис  духовный  и  моральный.  Достаточно  обратиться  к  «идее  моральной  справедливости»  ,  как 
общество сразу же объединится, а экономика поднимется.

Обратиться  же  к  чудодейственной  «моральной  справедливости»  можно  только  путем  поворота  украинского 
православия к единению с Ватиканом. 

Итак, точки над i расставлены: истинная суть - это господствующая на Западе неолиберальная экономика, которая 
применительно  к  Украине  означает  консервацию  ее  сырьевого  и  полуфабрикатного  характера  производства  (иной 
продукции Европа у нас не покупает), а, следовательно, и технико-технологической отсталости и бедности большинства 
населения; истинная вера и духовное подчинение Ватикану и внедрение в украинское общество соответствующей системы 
ценностей.

Иначе говоря, смешение экономики с идеологией для «нашеукраинцев» весьма выгодно, поскольку помогает им 
маскировать свои подлинные намерения, способные в случае их осуществления, нанести чудовищный вред как собственно 
Украине, так во многом и России.

О подлинной сущности Ющенко как экономиста лучше всего свидетельствуют результаты его премьерства. В мае 
2000 года влиятельная «Файненшл Таймс» отмечала: В то время, как правительство Ющенко громко сообщало о росте 
денежных поступлений в бюджет в первом квартале на 39% по сравнению с аналогичным показателем прошлого года, 
позже стало ясно, что эта цифра не учитывает инфляцию, уровень которой за этот период составил 25%. Тем временем 
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долги местных органов власти и предприятий за поставленный природный газ возросли в первом квартале на 46% - до 8 
млрд. грн. (900 млн. фунтов стерлингов), а задолженность перед бюджетом в результате неуплаты налогов увеличилась на 
11% и составила в первом квартале, по словам министра экономики Сергея Тигипко, 13 млрд. грн.

Таким образом,  «цветочки»  на  древе  власти  Ющенко  появились  уже  в  первом  квартале  2000  года.  Недолго 
оставалось и до черных плодов экономического провала «молодого реформатора» В течение 2000 года цены и тарифы на 
продовольственные товары возросли на 28,4%, а платные услуги - на 31,2%. Больше всего увеличились цены на мясо и 
птицу,  сахар,  хлебо-булочные  изделия  и  муку  v  на  69,3  v  47,8%.  Почти  на  40%  увеличились  тарифы  на  жилищно-
коммунальные  услуги.  Получилось,  что  «реформы  ради  благосостояния»  народа,  как  громко  назвал  курс  своего 
правительства Ющенко, на деле представляли собой меры по ускоренному разорению и обнищанию народа. При Ющенко 
страна потеряла целые отрасли экономики, отраслевая структура народного хозяйства оказалась еще более искаженной, 
свойственной колониальным странам.

Не  отличается  ангельскими  наклонностями  и  сам  Ющенко.  Еще  в  начале  1999  г.  тогдашний  председатель 
специальной парламентской комиссии Виктор Суслов предоставил в распоряжение Верховной Рады документы, которые 
свидетельствовали  о  нарушениях  в  работе  Нацбанка  Украины,  которым  руководил  Виктор  Андреевич.  Согласно  этим 
документам, в период 12.05.1997  28.01.1998 г.г. Нацбанк разместил на депозиты в банке LCredit Suisse First Boston Ltd 
(Кипр) свои валютные резервы в сумме 580 млн. долл. Из них было возвращено только 85 млн. долл. Кроме того, часть 
валютных резервов перекочевала в московский «Национальный резервный банк».

Опасность возрастает. Придя в парламент, Ющенко уяснил, что достижение вожделенной цели  президентства 
требует в деле обретения политических союзников выхода за пределы собственно «Нашей Украины» с ее, в основном, 
западно-украинским  электоратом.  В  итоге,  помимо  ставших  уже  привычными  для  него  ролей  реформатора,  надежды 
Украины («мессии»), «национал-демократа и неукротимого сторонника Запада», ему приходится играть еще одну - быть 
выразителем всех антимедведчуковских устремлений. Поскольку носителями последних являются, в той или иной мере, 
представители всех олигархических кланов, находящихся в т.н.  пропрезидентском большинстве в парламенте, и в силу 
этого они не могут выступать против деятельности главы президентской администрации открыто, Ющенко автоматически 
приобрел среди них немало сторонников. Эти люди дожидаются своего дня и часа, чтобы в пиковый момент политического 
дряхления Л.Кучмы открыто переметнуться к Ющенко. 

Кроме того, такое развитие событий открывает для него, в дополнение к имеющемуся политическому ресурсу, 
личный ресурс, не связанный с «Нашей Украиной» и с какими-то идеологическими критериями (либерал - не либерал, 
западник - русофил и т.д.). Открывается дорога к восточному электорату. 

На фоне происходящего становится все более развязным и назидательным тон проамериканских СМИ в Украине, 
откровенно и безраздельно поддерживающих Ющенко. Еженедельник «Зеркало недели», на первой полосе которого еще 
совсем недавно значилось. Филиал Нью-Йоркской газеты «Новое русское слово», пишет: «Сопротивление Соединенным 
Штатам  деструктивно-  Украине  нужно  либо  полностью  ложиться  в  русло  американской  политики-  либо  искать 
могущественного  защитника».  Далее  следуют  ироничные  рассуждения  о  возможном  патронате  со  стороны  Китая  или 
России. Но и тот и другой варианты, говорится в «Зеркале», исключают уже избранную «евроатлантическую интеграцию». 
Поэтому, «как ни крути, придется иметь дело с американцами».

Под эти бодрые рассуждения о неизбежности для Украины евроатлантизма Ющенко в очередной раз посетит 
США. В то время как Вашингтон игнорирует нынешнего руководителя государства, новые «смотрины» Ющенко на эту роль 
могут оказаться весьма перспективными и стать окончательным сигналом для неустойчивого украинского политикума.

В складывающейся ситуации важно, чтобы высшие власти России скорее определили свою позицию, исходя из  
долговременных  коренных  интересов  России,  в  число  которых  неминуемо  входит  и  проблема  консолидации  
постсоветского пространства под эгидой Российской Федерации.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28  марта.Председатель  Верховного  Совета  Приднестровья  Г.Маракуца  направил  председателю  парламента 

Республики  Молдова  Е.Остапчук  письмо,  в  котором  предложил провести  встречу  и  обсудить   механизм разработки  и 
утверждения Конституции будущего молдавского федеративного государства.

В письме, в частности,  говорится, что 25 марта 2003 года приднестровская делегация, участвующая в работе 
«Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса  по  приднестровскому 
урегулированию», согласно договоренности, достигнутой на заседании Постоянного совещания 18 марта с.г., представила 
на рассмотрение Верховного Совета Приднестровской Молдавской Республики проект «Протокола о создании механизма 
разработки  и  утверждения  Конституции  Федеративного  Государства»,  разработанный  и  согласованный  политическими 
представителями от Приднестровья, Республики Молдова, Российской Федерации, Украины и ОБСЕ.

В  соответствии  с  той  же  договоренностью,  молдавская  делегация  обязалась  направить  данный  проект  на 
рассмотрение Парламенту Республики Молдова.

Далее Г.Маракуца в своем послании пишет, что приднестровская сторона готова в ближайшее время провести 
встречу  руководителей  законодательных  органов  Республики  Молдова  и  Приднестровья  для  обмена  мнениями  по 
представленному проекту и определения процедуры и срока его утверждения.

28 марта. В Приднестровье заявила о себе инициативная группа по созыву съезда коммунистического движения 
региона.  Она провела уже свое первое собрание и приняла программное заявление,  в  котором подчеркивается,  что в 
условиях продолжающегося ухудшения уровня жизни большей части населения региона ответ на традиционный вопрос 
"Что делать?" может дать только съезд левых сил республики. 

1  апреля.   Президент  Молдовы В.Воронин  принял  министра  иностранных  дел  Румынии  М.Джоанэ.  Развитие 
молдо-румынских отношений имеет хорошую перспективу, сказал во время встречи глава государства, выразив надежду на 
то,  что  в  скором  времени  будут  преодолены  препятствия,  связанные  с  использованием  неадекватной  терминологии, 
касающейся  молдавского  государства.  Президент  высказался  за  открытость  торгово-экономических  отношений  между 
двумя странами-соседями. 

М.Джоанэ  передал  президенту  Воронину  приветственное  послание  президента  Румынии  И.Илиеску.  Глава 
румынской  дипломатии  сказал  на  встрече,  что  "политика  Румынии за последние  сильно  изменилась  и Бухарест  готов 
прагматически подходить к отношениям с Республикой Молдова в контексте политики европейской интеграции". Стороны 
договорились о необходимости подписания Базового политического договора между двумя странами. 

Оценивая визит  румынского официального  лица в  РМ, президент  Воронин сказал,  что  рассматривает  его как 
"четкий  сигнал  об  улучшении  отношений  между  нашей  страной  и  Румынией  ".  Он  приветствовал  принятое  главами 
дипломатий  Кишинева  и  Бухареста  решение  о  возобновлении  в  апреле  работы  молдо-румынских  межминистерских 
комитетов.  Глава  государства  повторил  приглашение,  сделанное  ранее  президенту  Румынии  И.Илиеску  совершить 
официальный визит в Республику Молдову. 

2 апреля.В Тирасполе состоялась встреча руководства Приднестровской Молдавской Республики с делегацией 
ОБСЕ, возглавляемой действующим председателем этой организации, министром иностранных дел Нидерландов Я. де 
Хооп Схеффером.  В ходе встречи  обсуждались состояние переговорного  процесса  между РМ и ПМР, вывоз военного 
имущества  Российской  Федерации  с  территории  Приднестровья,  а  также  вопросы,  касающиеся  проведения  военной 
миротворческой операции как гарантии безопасности в регионе. 

По окончании дискуссии Я. де Хооп Схеффер и глава приднестровской делегации президент И.Смирнов провели 
короткий  брифинг  для  прессы.  Действующий  председатель  ОБСЕ  отметил,  что  в  процессе  переговоров  Молдове  и 
Приднестровью предстоит определить тот тип федерации, который полностью устроит обе стороны. При этом ОБСЕ, по его 
словам, не занимая позиции ни одной из них, являясь исключительно посредником, готова оказывать всемерную помощь в 
поиске взаимоприемлемой модели построения общего государства. 

Лидер Приднестровья И.Смирнов напомнил о письме председателя Верховного Совета ПМР Г.Маракуцы в адрес 
его молдавской коллеги Е.Остапчук, в котором выражается готовность приднестровской стороны на совместной встрече 
глав обоих парламентов обменяться мнениями о проекте «Протокола о создании механизма разработки и утверждения 
Конституции  Федеративного  Государства»,  который  предполагает  создание  совместной  комиссии  по  разработке 
Конституции федеративного государства. Отметив, что ОБСЕ предлагает несколько изменить этот подход, советуя сначала 
ратифицировать сам Протокол, а лишь затем проводить встречи по созданию Комиссии, на которой будут определены ее 
состав,  порядок  работы и т.д.,  президент  заявил об  отсутствии  возражений  у  приднестровской  стороны против  такого 
принципа работы. 

Касаясь  вопроса  о  проведении  военно-гарантийной  операции,  глава  ОБСЕ  подчеркнул,  что  ее  проведение 
оправдано, и что ОБСЕ готово участвовать как в разработке ее механизма, так и в проведении самой операции. 

2 апреля. Министр иностранных дел ПМР В.Лицкай на встрече с действующим председателем ОБСЕ, министром 
иностранных дел Нидерландов Я. де Хооп Схеффером так охарактеризовал ход переговорного процесса между Молдовой 
и Приднестровьем. Оценивая ситуацию, он отметил, что приднестровская сторона выступает за продолжение переговоров в 
пятистороннем  формате,  за  построение  договорной  федерации  с  Республикой  Молдова.  Однако  ПМР  и  Молдова 
выдвигают две совершенно разные концепции: если приднестровская сторона настаивает на создании равносубъектной 
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федерации,  то молдавская – на территориальной автономии в  составе унитарного государства.  Несовместимость этих 
позиций и привела к длительной конфронтации в экономике, политике, идеологии и дипломатии.

Несмотря на ряд негативных шагов со стороны Молдовы, отметил В.Лицкай, Приднестровье все же предлагает 
разработать совместную декларацию, определяющую основы нормализации отношений. Молдавские же предложения по 
ассиметричной федерации, где Молдова - и субъект, и центр одновременно, повторяют неудачный опыт Чехословакии. 
Приднестровье выступает за четкое разделение компетенций и разработку гарантий. 

2 апреля. Председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца  заявил, что парламент Приднестровья намерен в 
ближайшее время ратифицировать документ о создании Конституционной Комиссии, чтобы приступить в дальнейшем к 
разработке механизма ее деятельности. 

2  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  принял  действующего  председателя  Организации  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), главу внешнеполитического ведомства Нидерландов Я.де Хооп Схеффера.  Стороны 
обсудили  возможность  утверждения  в  скором  будущем  в  парламенте  Молдовы  Протокола  об  окончательном 
урегулировании приднестровской проблемы, а затем и состав совместной комиссии по разработке будущей Конституции 
единого государства.

Президент  выразил уверенность  в  том,  что  соответствующий  протокол  будет  одобрен,  а  Я.де  Хооп Шеффер 
отметил, что готовность его подписания существует и со стороны приднестровского Верховного Совета. 

Обсуждая проблемы безопасности границ РМ на сопредельном участке Украины и приднестровского региона, 
председатель  ОБСЕ  заявил,  что  он  готов  обеспечить  процесс  мониторинга  и  инспекции  соответствующего  сегмента 
границы.

Стороны  подтвердили  свою  приверженность  урегулированию  приднестровской  проблемы  путем  мирных 
переговоров в духе конституционной инициативы президента Воронина и принципов ОБСЕ. 

2  апреля. Действующий  председатель  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  глава 
внешнеполитического  ведомства  Нидерландов  Я.де  Хооп  Схеффер  считает,  что  миротворческие  силы,  призванные 
составить будущий механизм военно-гарантийного обеспечения процесса приднестровского урегулирования, необходимо 
наделить подлинно многонациональным статусом и не ограничиваться привлечением к их созданию только стран региона. 
Он заявил, что Республика Молдова может рассчитывать на поддержку международного сообщества в этом плане. Как 
подчеркнул Я. де Хооп Схеффер, ОБСЕ ожидает, что Россия впишется в отведенные сроки и до конца этого года вывезет 
из Приднестровья как свое военное имущество, так и личный состав. При этом председатель ОБСЕ уточнил, что Россию 
нельзя исключить из будущего механизма военного гарантийного обеспечения. 

2 апреля. Председатель Конституционного суда РМ В.Пушкаш заявил, что сейчас не ясно, каким образом будет 
разработан  новый  Основной  закон  Республики  Молдова,  подчеркнув,  что  нынешняя  Конституция  не  предполагает 
разработки другого фундаментального закона государства. 

Председатель  КС  сказал,  что  метод  создания  Совместной  конституционной  комиссии,  уполномоченной 
разработать  текст  Конституции,  смог  бы  послужить  темой  обращения  в  Конституционный  суд,  имея,  видимо,  в  виду 
легитимность участия в этой комиссии представителей тираспольской администрации. Вместе с тем, он отметил, что с 
правовой  точки  зрения  никто  не  ограничен  в  правах  на  участие  в  конституционной  комиссии.  Председатель 
Конституционного суда подчеркнул также, что, прежде всего это политическая, а не юридическая проблема. Ранее депутаты 
от ХДНП объявили, что опротестуют конституционность идеи разработки нового Основного закона сразу же после создания 
совместной Конституционной комиссии. 

3 апреля. Социал-демократическая партия (СДП) И Социал-либеральная партия (СЛП) официально объявили в 
среду о создании предвыборного блока для участия в местных выборах, намеченных на 25 мая 2003 года. 

Лидеры этих формирований О.Нантой и, соответственно, О.Серебрян заявили, что СДП и СЛП ставят перед собой 
"долгосрочных задач", но и не исключено их совместное участие в парламентских выборах 2005 года. 

3 апреля. Центральная избирательная комиссия (ЦИК) Приднестровья приняла на своем заседании   решение о 
создании 18 окружных избирательных советов второго уровня (муниципальных и районных), в том числе в Гагаузии. В свою 
очередь  окружные  избирательные  советы  должны  создать  городские  и  сельские  избирательные  округа.  Всего 
Центризбиркому надлежит создать 37 окружных избирательных советов и утвердить их состав. На этом же заседании были 
утверждены  в  должности  членов  ЦИК  с  правом  консультативного  голоса  представители  от  Партии  коммунистов, 
Христианско-демократической  народной  партии,  Демократической  партии,  Социал-либерального  альянса  "Молдова 
ноастрэ", Социал-либеральной партии. 

3 апреля. Миграционный отток из Приднестровья начался в 1994 году, пишет газета "Независимая Молдова". В 
прошлом  году  из  региона  выехало  более  14-ти  тысяч  взрослых  граждан,  приехало  9,5  тыс.  Причем  отрицательные 
показатели характерны для всех городов и районов Приднестровья. Директор Центра занятости Приднестровья А.Попов 
говорит, что пока государство не будет в состоянии обеспечивать гражданам нормальную заработную плату, чтобы можно 
было жить и растить детей, люди будут уезжать. 

4  апреля.  Парламент  РМ  одобрил  голосами  коммунистического  большинства  и  нескольких  независимых 
депутатов  решение  "О  некоторых  аспектах  механизма  разработки  проекта  новой  Конституции  Республики  Молдова". 
Мажоритарная фракция считает, что утверждение этого документа представляет шаг вперед в процессе воссоединения 
страны, а оппозиция же считает,  что принятие данного документа может серьёзно повредить процессу урегулирования 
приднестровского процесса.

Лидер парламентской фракции Социал-демократического альянса Д.Брагиш требовал отложить голосование по 
этому проекту решения. Он напомнил, что на основе действующего законодательства, прежде всего, следует организовать 
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референдум для того, чтобы узнать мнение населения по этому вопросу. Руководитель фракции СДА подчеркнул также, что 
результаты недавних опросов общественного мнения показывают, что население против федерализации. 

На  основании  принятого  решения  Юридическая  комиссия  парламента  по  назначениям  и  депутатской 
неприкосновенности представит на его утверждение список лиц, которые будут работать в Комиссии по разработке новой 
Конституции Республики Молдова. 

4  апреля.  Депутат  от  оппозиционной  Христианско-демократической  народной  партии  В.Кубряков  потребовал 
возбуждения уголовного дела против независимого депутата, председателя парламентской комиссии по правам человека и 
национальным меньшинствам М.Сидорова, который в 1992-94 гг. был министром юстиции "режима Игоря Смирнова". 

Заявление  Кубрякова вызвано тем,  что Сидоров высказался в  поддержку документа  о  механизме создания и 
разработки  новой  Конституции  будущего  федеративного  молдавского  государства,  назвав  его  "конкретным  шагом  к 
урегулированию приднестровского конфликта". 

Одновременно, он высказался за учреждение в Молдове военного трибунала по осуждению лиц, причастных к 
созданию сепаратистской Приднестровской республики - по примеру ПАСЕ, которая накануне учредила такой трибунал для 
осуждения тех, кто причастен к совершению преступлений в Чечне. 

Оппозиция намерена добиваться привлечения М.Сидорова к ответственности  еще и потому, что в его бытность 
министром  юстиции  в  Приднестровье  состоялся  суд  над  так  называемой  группой  И.Илашку  (совершила  ряд 
террористических актов в Приднестровье во время вооруженного конфликта между Кишиневом и Тирасполем в 1992 году - 
прим. составителя хроники), трое членов которой до сих пор остаются в заключении. 

4 апреля. Центральный комитет Партии коммунистов Республики Молдова призвал приднестровцев высказаться 
на референдуме 6 апреля против приватизации земли во избежание опыта "правобережной части страны", где этот вопрос 
был решен "непродуманно и поспешно". 

В "Обращении к жителям Приднестровья" Центральный комитет ПКРМ осудил кампанию по приватизации земли, 
которую осуществили "так называемые демократы-западники, смотревшие в рот различным советчикам и ждавшие от них 
очередной похвалы и очередных тридцати сребренников" и "думали, что решили вопрос о земле". 

ЦК  КПРМ  сетует  по  поводу  того,  что  "разрушены  севообороты,  нельзя  использовать  современную 
производительную технику".  "Товарность производства  на  земле падает,  себестоимость  растет,  инфраструктура  сбора, 
сохранения и  сбыта  не содействует  реализации.  Характер  производства на  земле все  более напоминает натуральное 
хозяйство: с голоду не умрешь, но одеться, учиться, лечиться - проблематично", говорится в цитируемом обращении. 

Тираспольская  администрация  не  прокомментировала  пока  обращение  ЦК  Партии  молдавских  коммунистов, 
неофициально  же  прозвучало  недовольство  по  поводу  "очередной  попытки  вмешательства  во  внутренние  дела 
Приднестровья". 

5  апреля. Заместитель  министра  иностранных  дел  РМ  И.Стэвилэ  участвует  в  заседании  Совета  министров 
иностранных дел СНГ, которое начало свою работу в  г.Душанбе (Таджикистан). В рамках совещания должен состояться 
обмен мнениями о ситуации в Ираке, однако ответственные работники управления Восточной Европы и Центральной Азии 
МИД сообщили, что официальные лица СНГ в Душанбе не будут подписывать никаких заявлений по поводу войны в Ираке. 
На  заседании  Совета  министров  иностранных  дел  будет  рассмотрено  18  документов,  из  которых  только  10  Молдова 
подпишет.  Представители  РМ  не  подпишут  документы,  касающиеся  военно-политического  сотрудничества  между 
государствами Содружества. 

Молдова  подпишет,  в  частности,  Программу  СНГ  о  борьбе  с  международным  терроризмом  и  другими 
проявлениями экстремизма на 2003-2004 годы, Программу по организации подготовки и празднования 60-летия Победы во 
второй мировой войне, Соглашение о борьбе с угонами транспортных средств и др. 

6 апреля. В Приднестровье прошел референдум по вопросу о частной собственности на землю.
7  апреля. В  Тирасполе  состоялось  заседание  Центральной  избирательной  комиссии  ПМР,  на  котором  были 

подведены предварительные итоги всенародного голосования 6 апреля по вопросу возможности введения в государстве 
права  частной  собственности  на  землю.  Согласно  опубликованным данным,  в  конституционном референдуме приняли 
участие 38,92% жителей Приднестровья от общего числа зарегистрированных избирателей. Таким образом, не достигнут 
необходимый  50-%  минимум,   и,  как  сообщил  журналистам  председатель  ЦИК  П.Денисенко,  референдум  признан 
несостоявшимся. 

Вместе с тем, как свидетельствуют цифры, из пришедших на избирательные участки приднестровцев за введение 
частной  собственности  высказались  52%   проголосовавших,  против  –  44%.  Наибольшую  избирательную  активность 
показали  жители  сельской  местности,  в  то  время  как  в  Тирасполе  и  Бендерах  на  участки  пришла  лишь  четверть 
избирателей. Никаких нарушений в ходе голосования не зафиксировано.

В  соответствии  с  действующим законодательством теперь  повторное  вынесение  вопроса  на   референдум по 
вопросу частной собственности на землю будет возможно не ранее чем через год. 

8 апреля. Молдавские коммунисты приветствуют результаты референдума в Приднестровье по вопросу введения 
частной  собственности  на  землю.  В  обнародованном  заявлении  руководство  правящей  в  Молдове  партии  выражает 
удовлетворение тем, что приднестровцы "не оставили без внимания" обращение Центрального комитета ПКРМ, который 
накануне  плебисцита  призвал  население  региона  выступить  против  передачи  земли  в  собственность  крестьянам  во 
избежании опыта "правобережной части страны". 

Сразу же после обнародования итогов референдума ЦК ПКРМ выступил с очередным заявлением, в котором 
отметил, что "жители Приднестровья категорически сказали "нет" как самому референдуму, так и его организаторам". 
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8 апреля. Пятнадцатый в этом году железнодорожный состав с военным имуществом  бывшей 14-ой российской 
армии  отравился  из  Приднестровья  в  Россию.  Этот  эшелон  состоит  из  20  вагонов,  загруженных  артиллерийскими 
боеприпасами, которые весят около 700 тысяч тонн. 

9 апреля. На своем очередном заседании Верховный Совет принял Постановление «О некоторых принципах 
механизма разработки  и  утверждения  Проекта  Конституции Федеративного  государства,  образуемого  Приднестровской 
Молдавской Республикой и Республикой Молдова на договорной основе».

Депутаты утвердили «Протокол о  создании механизма разработки и  утверждения Конституции Федеративного 
государства»,  согласованный  28  февраля  2003  года  Постоянным  совещанием  по  политическим  вопросам  в  рамках 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию.

В преамбуле документа подтверждается приверженность Приднестровской Молдавской Республики принципам 
мирного и справедливого урегулирования отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем, а также стремление 
придать необходимый импульс процессу совместного построения федеративного государства на договорной основе. 

Согласно  принятому  Постановлению,  Комиссия  Верховного  Совета  по  внешней  политике  и  международным 
связям  должна  в  течение  двух  недель  представить  на  утверждение  высшему  законодательному  органу  республики 
предложения по количественному и персональному составу Совместной конституционной комиссии.

9 апреля. Иностранные инвестиции в уставной капитал совместных предприятий в Молдове составили в 2002 г. 
$36,8 млн. Наибольшие средства поступили из Нидерландов - $22,2 млн., Германии - $3,6 млн. и США - $3,5 млн.

В  2002  г.  производственной  деятельностью занималось  166  предприятий  с  иностранными  инвестициями.  Они 
произвели продукции на $217 млн., что в 1,3 раза больше, чем в 2001 г.  Продажи на внутреннем рынке составили $401 
млн., на внешнем - $158 млн. 

На 1 января 2003 г. в Молдове зарегистрировано 2670 предприятий с иностранным капиталом, общий объем их 
уставного капитала достиг $671,2 млн.,  численность персонала на СП достигла 39 тыс. человек, увеличившись за год в 1,1 
раза. В 2002 г. на этих предприятиях создано более 6,6 тыс. новых рабочих мест. 

9 апреля. Согласно официальным сообщениям, в Белграде президент Воронин провел встречи с президентами 
Болгарии, Македонии и Хорватии. 

Болгарский  президент  Г.Пырванов  на  в  беседе  с  президентом  В.Ворониным  подчеркнул,  что  многие  из 
договоренностей, достигнутых в ходе его визита в Кишинев, "претворяются в жизнь", сославшись, в частности, на вопрос о 
транзите  по  территории Республики  Молдова  радиоактивных материалов  Козлодуйской  АЭС.  В этой  связи  болгарский 
президент  обязался  выполнить  свое  обещание  способствовать  открытию  в  уезде  Тараклия  Университета  болгарской 
общины. 

В свою очередь,  В.Воронин сказал,  что решение болгарской  стороной вопроса об  отмене  визового  режима в 
отношении граждан Республики Молдова значительно активизирует поток молдавских туристов в Болгарию. 

Македонский  президент  Б.Трайковски  выразил  заинтересованность  в  сотрудничестве  с  Молдавией  в  области 
металлообработки  и  химической  промышленности,  а  хорватский  президент  С.Месич  проявил  интерес  к  возможным 
инвестициям в строительство Джурджулештского терминала на молдавском участке Дуная. 

10  апреля. При  поддержке  Американского  международного  союза  здравоохранения  (АМСЗ)  и  медицинского 
университета Норфолка в Кишиневе открылась Университетская клиника первичной медицинской помощи. На церемонии 
ее открытия  премьер-министр  РМ В.Тарлев  сказал,  что  данный проект  является важным показателем плодотворности 
молдо-американского сотрудничества. "Клиника послужит образцом организации медицинского обслуживания населения 
семейными врачами в ходе реформы первичной медицинской помощи", - сказал он. 

"Впервые в Восточноевропейском регионе при клинике создан Центр по подготовке и тестированию практических 
навыков семейных врачей. Клиника будет также обслуживать 12 тыс. кишиневцев", - сказал ректор медуниверситета им. 
Тестемицану И.Абабий. 

АМСЗ  выделил  на  реализацию  проекта  около  $2  млн.,  из  которых  $800  тыс.  использовано  на  техническое 
оснащение центра, а остальное на стажировку и обучение его сотрудников, в том числе в США. 

10 апреля. Молдавию посетила официальная делегация правительства Германии во главе с представителем 
Федерального министерства по экономическому сотрудничеству и развитию А.Зайдель. (Annette Seidel). Результатом визита 
немецкой делегации стало открытие кредитной линии на 7,4 млн. евро. В состав делегации вошли представители банка 
"Kreditanstalt  fur  Wiederaufbau",  явившегося  кредитором  данного  проекта,  все  средства  которого  пойдут  на  оказание 
технической и финансовой помощи аграрному сектору республики.

Часть кредита в размере 2,3 млн. евро будет использована для кредитования предприятий малого и среднего 
бизнеса посредством "MEC-Moldova". Другая его часть 5,1 млн. евро пойдет на техническое обеспечение агротехнических 
станций, работающих при сахарных заводах АО "Sudzucker-Moldova", которое уже инвестировало из собственных средств 
уже свыше 1,5 млн. евро. 

10  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  генеральным  секретарем  Совета  Европы  В.Швиммером, 
находящимся в Кишиневе с рабочим визитом. 

Генеральный секретарь СЕ поздравил кишиневские власти с достигнутыми успехами молдавской дипломатии в 
Белграде в продвижении отношений РМ со странами Европы. Он приветствовал позицию Молдавии в вопросе европейской 
интеграции,  подчеркнув,  что  предстоящее председательствование  в  Комитете  министров  СЕ  важно  не  только  с  точки 
зрения продвижения имиджа и интересов РМ в рамках СЕ, но и с точки зрения ее перспективы вступления в Евросоюз.

В.Швиммер  выделил  инициативу  президента  В.Воронина  о  разработке  и  принятии  новой  Конституции 
реинтегрированного  государства  Республики  Молдова,  заявив  о  готовности  СЕ  оказать  помощь  в  разработке  нового 
Основного закона страны посредством Венецианской комиссии. 
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Во  время  встречи  глава  молдавского  государства  высоко  оценил  многостороннюю  поддержку,  оказываемую 
Европейским союзом Молдове. В частности, по его мнению, установление визовых ограничений в отношении тираспольских 
лидеров будет способствовать продвижению переговорного процесса с Тирасполем. 

10  апреля. Североатлантический  альянс  готов  оказать  Республике  Молдова  поддержку  в  процессе  решения 
приднестровской  проблемы,  заявил  в  Белграде  на  встрече  с  президентом  В.Ворониным  заместитель  генерального 
секретаря  НАТО  по  политическим  вопросам  Г.Альтенбург.  "Мы  заинтересованы  в  дальнейшем  развитии  Республики 
Молдова, тем более что уже в обозримом будущем НАТО дойдет до границ Молдовы", - заявил он. 

В связи с тем, что в настоящее время ведутся консультации на уровне представителей НАТО, ЕС и руководства 
ОБСЕ  по  поиску  реальных  возможностей  активизации  процесса  реинтеграции  Молдовы  и  решения  приднестровского 
кризиса,  Г.Альтенберг  отметил  необходимость  обеспечения  безопасности  границ  Республики  Молдова  с  Украиной,  в 
частности на  приднестровском участке,  пресечения контрабанды и торговли оружием,  наркотиками,  людьми.  Он также 
заявил о готовности НАТО и ЕС помочь Молдове в процессе обеспечения безопасности границ. "Это в наших интересах, так 
как мы не хотим, чтобы данный конфликт стал источником нестабильности на границах НАТО", - заявил представитель 
НАТО. 

11 апреля. В рамках Национального дня озеленения сотрудники аппарата президента Республики Молдова во 
главе  с  В.Ворониным  заложили  основу  парка-мемориала  в  поселке  Шерпень  Кишиневского  уезда.  Парк  дополнит 
архитектурный комплекс, посвященный памяти героев, павших на Шерпенском плацдарме в боях против фашизма в ходе 
Ясско-Кишиневской операции во время второй мировой войны. 

Президент РМ В.Воронин принял Чрезвычайного и Полномочного Посла Украины в Кишиневе П.Чалого. Стороны 
обменялись мнениями о двусторонних молдавско-украинских отношений на современном этапе. В.Воронин подчеркнул, что 
в отношениях  с  Украиной Молдова руководствуется принципами добрососедства и взаимоуважения.  Он приветствовал 
подписание  президентом  Украины  Л.Кучмой  указа,  предусматривающего,  в  частности,  продолжение  переговоров  по 
реализации совместного контроля на пунктах перехода молдавско-украинской границы, а также о разрешении ввоза на 
Украину товаров и въезда транспортных средств из приднестровского региона по предъявлении таможенных документов, 
выданных уполномоченными органами Республики Молдова.

П.Чалый,  в  свою  очередь,  приветствовал  успехи,  достигнутые  в  процессе  диалога  сторон  по  вопросу 
осуществления  совместного  таможенного  контроля  на  приднестровском  участке  молдавско-украинской  границы.  Посол 
Украины высказался за усиление дружественных отношений между двумя государствами и отметил интерес его страны к 
опыту, накопленному Молдовой в процессе вступления во Всемирную торговую организацию. 

12 апреля. 59 лет назад, в ходе успешно проведенной советскими войсками масштабной Уманско-Ботошанской 
операции, от немецких захватчиков и румынских оккупантов были освобождены юго-запад Украины и значительная часть 
Молдавии. 12 апреля 1944 г. войска 3-го Украинского фронта вступили в освобожденный город Тирасполь. С тех пор  день 
освобождения города Советской армией – один из самых почитаемых приднестровцами праздников. 

В торжественном митинге в честь 59-ой годовщины освобождения Тирасполя, в честь светлой памяти погибших 
освободителей  города  приняли  участие  депутаты  Верховного  Совета  ПМР,  члены  Кабинета  министров,  епископ 
Дубоссарский и Тираспольский Юстиниан, делегации Украины и Республики Беларусь, руководство города, представители 
промышленных предприятий, общественных организаций. В этот день почтить память солдат-освободителей собрались 
сотни горожан, ветераны, школьники, студенты. 

Президент  ПМР  И.Смирнов  в  своем  торжественном  выступлении  поздравил  всех  горожан  с  праздником.  Он 
отметил, что «только сплоченность людей, вера в дружбу, сплоченность национальностей, и только могущество великого 
государства,  которое  было  объединенным,  позволило  отстоять  нашу  с  вами  жизнь».  «Приднестровцы не  понаслышке 
знают, что такое национализм, что такое нацизм. В 1992 году была развязана кровавая бойня националистами Молдовы и… 
весь народ Приднестровья встал на защиту своей жизни, своей родной земли».

После торжественного митинга состоялась церемония возложения цветов к могилам павших бойцов. 

О нынешнем этапе приднестровского урегулирования
Геннадий Коненко

18-19  марта  с.г.  в  тираспольском  офисе  ОБСЕ  прошло  очередное  заседание  "Постоянного  совещания  по 
политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию",  на  котором 
представители  Республики  Молдова  подписали  протокол  предыдущей  встречи  экспертов  России,  Украины,  Молдавии, 
Приднестровья и ОБСЕ. Таким образом, изложенный в этом протоколе план дальнейших действий по урегулированию 
приднестровской проблемы, основанный на последних предложениях молдавского президента В.Воронина, был одобрен 
уже всеми участниками переговоров.

Этот  план,  как  известно  и  как  это  следует  из  названия  протокола,  предусматривает  создание  механизма 
разработки и утверждения Конституции федеративного государства.

Первоочередным шагом дальнейших действий должно было стать утверждение протокола встречи экспертов от 
18 марта с.г. на заседаниях законодательных органов Молдавии и Приднестровья. Что, в общем, и произошло. 4 апреля 
2003 года протокол был одобрен парламентом РМ и 9 апреля - Верховным советом ПМР.

В  молдавском  парламенте,  как  обычно,  против  принятия  протокола  выступила  радикальная  прорумынски 
настроенная  оппозиция  -  члены  фракции  Христианско-демократической  народной  партии.  Депутаты  от  Социал-
демократического альянса, хотя его лидер, бывший премьер-министр страны Д.Брагиш и критиковал положения протокола 
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и политику официальных властей в этом вопросе, в итоге все же при голосовании воздержались. В Верховном совете ПМР 
все прошло гораздо спокойнее.

Теперь на повестке дня стоит конкретный вопрос о создании совместной молдавско-приднестровской комиссии 
для подготовки новой Конституции, в которую войдут полномочные представители Кишинева и Тирасполя, а также эксперты 
России,  Украины,  ОБСЕ и  Европейского  союза  в  лице  т.н.  Венецианской  комиссии  в  качестве  наблюдателей.  Состав 
комиссии по разработке Конституции должен быть определен в месячный срок после уже состоявшегося юридического 
утверждения  протокола  заседания  "Постоянного  совещания"  политических  экспертов.  Упомянутая  комиссия  в 
шестимесячный  срок  после  этого  разрабатывает  текст  Конституции  и  предлагает  его  для  обнародования.  Затем 
предполагается  провести  не  позднее  1  февраля  2004  года  референдум  по  вопросу  принятия  Основного  закона 
федеративного  государства,  а  не  позднее  25  февраля  2005  года  -  выборы  органов  власти  всех  уровней  уже 
воссоединенного государства. До этого, как видно еще далеко, и совершенно не очевидно, что намеченные сроки будут 
обязательно соблюдены.

Здесь  надо  бы  сделать  одно  отступление  и  пояснить,  что  первоначально  согласно  кишиневскому  проекту 
Соглашения о мерах по окончательному урегулированию приднестровской проблемы от 14 февраля с.г., состав комиссии 
по  разработке  Конституции  определялся  в  месячный  срок  после  подписания  сторонами  именно  этого  предложенного 
Молдавией документа. 

Как  видим,  в  позиции  Кишинева  произошли  некоторые  изменения.  И  вообще,  необходимо  отметить,  что 
молдавское руководство отреагировало на неофициальную критику, в т.ч. со стороны российских экспертов и некоторых 
представителей  ОБСЕ,  его  проекта  соглашения  по  урегулированию,  попыток  сохранить  элементы  унитарности  в 
реинтегрированном государстве, а скорее по причине отсутствия в этом документе целого ряда весьма важных положений 
киевского проекта соглашения от 3 июля 2002 года, в первую очередь, положений о гарантиях в переходный период.

Кишинев вынужден был откорректировать свою позицию и дать к ней пояснения. Президент В.Воронин заявил, 
наконец,  публично  о  том,  что  федеративное  построение  объединенного  государства  является  наиболее  приемлемой 
формой  государственного  образования  в  молдавских  условиях,  в  котором  Приднестровье  получит  статус  субъекта 
федерации. Он согласился также с тем, что для обеспечения реализации достигнутых с Приднестровьем окончательных 
договоренностей  по  урегулированию  и  процесса  реинтеграции  страны в  переходный  период  необходимо  разработать 
соответствующую систему гарантий.

В  принципе,  ничего  нового  в  этой  позиции  Республики  Молдова  нет,  все  эти  моменты  уже  озвучивались 
молдавскими официальными представителями,  в т.ч.  и на переговорах по урегулированию приднестровской проблемы. 
Просто Кишинев, демонстрируя в последнее время этакую "забывчивость" в отношении уже имеющихся договоренностей 
по вопросам федерализма, рассчитывал добиться, по возможности, больших уступок со стороны своего несговорчивого 
партнера по переговорам с учетом усложнившегося экономического и внешнеполитического положения приднестровского 
региона.

Вместе с тем, нельзя не согласиться, что президент В.Воронин сделал новый и очень сильный ход, предложив 
Тирасполю принять участие в разработке новой Конституции общего или, как любят говорить в Кишиневе, интегрированного 
государства,  где  было  бы  совместно  определено  его  устройство  на  принципах  федерации  и  оговорен  особый  статус 
Приднестровья. 

В других условиях эта инициатива молдаван, возможно, не получила бы согласия на ее обсуждение со стороны 
приднестровских властей. Но сегодня, анализируя сложившуюся вокруг ПМР обстановку, приднестровцы были вынуждены 
принять  воронинскую  инициативу,  отказаться  (может  быть,  только  на  время)  от  своих  надежд  на  создание  общего 
государства с Молдавией по типу Сербия -  Черногория и пойти на обсуждение кишиневского варианта федеративного 
государства, однако пока не наполненного конкретным содержанием относительно прав Приднестровья как его будущего 
субъекта.

Надо признать, что у Тирасполя были на это как объективные причины, так и тактические соображения. 
Во-первых, таможенная блокада и другие санкции Кишинева, поддержанные США и рядом стран Евросоюза, уже 

привели к нарастанию  кризисных явлений в приднестровской экономике, серьезным сбоям в промышленном производстве. 
По  подсчетам  специалистов,  спад  в  черной  металлургии  в  2002  году  достиг  52%,  электротехнической 

промышленности - 35%, в машиностроении - 28% и т.д. В основном это коснулось отраслей, работающих на экспорт.
Внешнеторговый оборот сократился на 33%, причем экспорт в 2 раза. Объем поставок в США, а это практически 

70% всей продукции Молдавского металлургического завода в Рыбнице, снизился на 98%. Значительно сократился объем 
экспортных  операций  в  таких  важных  для  ПМР  отраслях,  как  электротехническая,  машиностроительная,  текстильная, 
обувная и др.

Сократился  экспорт,  сократились  валютные  поступления,  позволявшие  руководству  региона  худо-бедно,  но 
решать  многие  социальные  проблемы.  Сегодня  задолженность  по  зарплате,  пенсиям,  другим  социальным  выплатам 
составила 8,5 млн. долл. США. Выросла безработица на этот раз за счет отправленного в бессрочные отпуска персонала 
простаивающих экспортно-ориентированных предприятий.

Второе.  На  очереди у  американцев  и  их  союзников  в  Европе  запланированы и  другие  меры воздействия  на 
Приднестровье,  в  случае  его  отказа  от  продуктивного  участия в  переговорах  по  урегулированию и  вывозу  российских 
вооружений из региона в Россию. Пример с введением, хотя логически и труднообъяснимого, запрета на въезд в США и 
страны Евросоюза  политическому руководству ПМР яркое тому  доказательство. А после нападения США на Ирак, когда 
попраны все нормы международного права, от Вашингтона с его ковбойским менталитетом вообще можно ожидать всего, 
что угодно. 
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Третье.  Приднестровские  лидеры  ясно  представляют  себе,  что  их  согласие  участвовать  в  выработке  новой 
Конституции  будущего  федеративного  государства  еще  не  означает  быстрого,  а  тем  более  окончательного  решения 
проблемы  урегулирования.  Да  и  американцам  сейчас  не  до  Приднестровья  -  Ирак  еще  долго  будет  не  давать  им 
возможности более активно действовать на приднестровском "фронте".

Четвертое. Сам факт согласия на совместную работу с Кишиневом над текстом новой Конституции РМ играет 
Тирасполю на руку, лишая противников возможности использовать обычную обвинительную в адрес Приднестровья и его 
руководства риторику в информационной войне.

Создание  конституционной  комиссии,  определение  ее  состава,  как  мы видим,  вопрос  практически  решенный, 
однако, носит он, скорее, технический характер. Если же говорить о сути проблемы, то здесь не все так просто, как хотелось 
бы  молдавской  стороне.  Несмотря на  начавшуюся  стадию постатейного  обсуждения  проекта  итогового  документа  "Об 
основах взаимоотношений между Республикой Молдова и Приднестровьем", в принципе отработанное общее положение о 
федеративной  форме  государства,  также  как  и  положение  о  сохранении  территориальной  целостности  Молдавии  и 
наделении  Приднестровья  статусом  субъекта  федерации,  позиции  сторон  относительно  конкретного  его  наполнения 
значительно отличаются.

Глава внешнеполитического ведомства ПМР В.Лицкай на пресс-конференции 2 апреля с.г. заявил, что у Молдавии 
и  Приднестровья  две  совершенно  разные концепции будущего  федеративного  государства   -  Тирасполь  выступает  за 
создание равносубъектной федерации, а Кишинев настаивает на "ассиметричной", где Молдова одновременно является и 
субъектом, и Центром, а Приднестровью отводится роль территориальной автономии. 

В настоящее время приднестровская сторона предлагает разработать и подписать совместную декларацию,  в 
которой  были  бы  определены  главные  принципы  нормализации  отношений  и  которая  послужила  бы  основой  для 
последующих переговоров и работы над новой Конституцией. Молдаване пока не готовы к этому и пытаются избежать 
заключения какого-либо двустороннего политического документа на этот счет, опасаясь, что он может быть расценен как 
документ  о  договорной  федерации,  подписанты  которого  Молдавия  и  Приднестровье  могут  рассматриваться 
равноправными договаривающимися сторонами. 

Посредники  -  Россия,  Украина,  ОБСЕ  склоняются  к  тому,  чтобы  такое  предварительное  соглашение  было 
подписано.

На сегодня также ясно, что среди общественного мнения в Молдавии и Приднестровье нет единого восприятия 
идеи построения федеративного государства на территории Республики Молдова в границах января 1990 года.

В Молдове, например, категорически не приемлет объединения с Приднестровьем на основе федерализма ни в 
какой форме махровые националисты  во главе с христианскими демократами. Впрочем, это неудивительно, ибо после 
объединения их планам на присоединение к Румынии будет положен конец.

Представители  парламентской  оппозиции  от  Социал-демократического  альянса  и  его  сторонники  в  стране, 
несмотря на критическое отношение к предложениям правящей партии коммунистов и нынешнего руководства РМ, в конце 
концов, видимо,  согласятся на превращение Молдовы в федеративное государство.  Лидер СДА Д.Брагиш считает,  что 
объединение  с  Приднестровьем  поможет  в  преодолении  кризисного  состояния  молдавской  экономики,  в  котором  она 
находится.

Из  внепарламентских  политических  сил  Молдавии власти  могут  рассчитывать  на  поддержку  Демократической 
партии бывшего спикера парламента Д.Дьякова,  Социалистической партии В.Морева,  Аграрно-демократической партии, 
Партии социалистов, Республиканской партии и др. партий и объединений левоцентристского толка.

Главной причиной здесь является именно то,  что большинство левоцентристских и даже центристских партий 
стремятся  к  сохранению  Молдавии  как  независимого  государства.  Их  не  устраивают  планы  как  "ухода"  Молдовы  в 
Румынию, так и "ухода" Приднестровья на Украину.

На левом берегу большая часть общественно-политических партий и организаций сегодня пришла к выводу о том, 
что  создание  общего  федеративного  государства  является  наиболее  оптимальным  вариантом  решения  проблемы 
Приднестровья и нормализации отношений с Молдавией.

Это  подтвердил  прошедший  в  Тирасполе  21  марта  с.г.  "круглый  стол",  в  котором  приняли  участие  ученые-
политологи, историки, юристы, депутаты Верховного совета и члены правительства ПМР, представители миссии ОБСЕ в 
Кишиневе и др.

Создание молдавско-приднестровской федерации, по мнению многих участников "круглого стола", - это веление 
времени, вопрос состоит только в том, удастся ли сторонам договориться о принципах ее построения. В представленных 
Кишиневом  документах  по  урегулированию,  как  полагали  некоторые  выступавшие,  под  названием  федерации 
просматривается унитарное государство, где Приднестровью отводится роль автономного образования.

Депутат приднестровского парламента прежнего созыва, член оппозиционного движения "Народовластие" А.Попов 
считает, что предлагаемое Кишиневом федеративное государство таковым не является, т.к. в нем, кроме Приднестровья, 
не  присутствуют  другие  субъекты  федерации.  Он  полагает  также,  что,  учитывая  частые  проявления  в  Молдавии 
прорумынских  националистических  "всплесков",  в  двустороннем договоре  между РМ и  ПМР должны быть  определены 
порядок и условия возможного выхода Приднестровья из федерации. По мнению А.Попова, Приднестровье может войти в 
федерацию только как  равноправный субъект,  имеющий свою территорию,  Конституцию,  главу республики,  парламент, 
государственные языки (русский, украинский, молдавский), местное самоуправление, правоохранительные органы и т.д.

Директор Центра социально- политических исследований "Перспектива" И.Галинский, со своей стороны, считает, 
что  применительно  к  молдавским  условиям  образование  метрополии  и  подчиненного  субъекта  недопустимо. 
Следовательно, в документе по урегулированию должна быть предусмотрена система противовесов и гарантий, а именно: 
двойное гражданство, двухпалатный парламент и др.
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Отдельные участники "круглого стола" высказали мнение о том, что полная независимость и признание ПМР было 
бы идеальным решением приднестровской проблемы, но это сегодня маловероятно.

В  последнее  время  как  между  официальными  участниками  переговорного  процесса  по  урегулированию 
приднестровской проблемы, так и среди общественности все чаще обсуждается вопрос, имеющий, по мнению российской 
стороны,  исключительно  важное  значение  для  успешного  продвижения  переговоров,  в  т.ч.  и  по  разработке  новой 
Конституции будущего  общего  государства.  Это  -  вопрос  о  системе гарантий  в  переходный период после  подписания 
итоговых документов по нормализации отношений между РМ и ПМР.

Пассивное  отношение  Кишинева  к  этой  проблеме,  вывоз  российских  вооружений  из  Приднестровья  и 
запланированный вывод Оперативной группы российских войск к  концу 2003 года,  когда в  регионе в  результате этого 
меняется  соотношение  сил,  не  снимают  озабоченности  приднестровского  руководства  в  отношении  безопасности 
Приднестровья. Во время своей рабочей поездки в Москву в первой декаде марта с.г. лидер ПМР И.Смирнов высказал в 
Министерстве обороны России предложение о необходимости продолжения выполнения российскими миротворцами своих 
обязанностей гарантов по обеспечению в регионе мира и стабильности до завершения переговорного процесса. Он просил 
также  учесть  мнение  Приднестровья  относительно  состава  военных  контингентов  при  осуществлении  новой  военно-
гарантийной операции (ВГО) после подписания итогового соглашения по урегулированию. Президент И.Смирнов считает, 
что Россия и ее военные должны быть основным и ведущим компонентом в системе военных гарантий в переходный 
период, поскольку население Приднестровья всегда с уважением относилось и относится к российской армии. 

На пресс-конференции после возвращения из Москвы И.Смирнов говорил о желательности уже сейчас вплотную 
заняться разработкой гарантий нормализации молдавско-приднестровских отношений, без чего весьма трудно будет вести 
диалог о создании федерации. 

Обсуждение  вопросов,  связанных  с  новой  военно-гарантийной  операцией  в  Приднестровье,  на  встрече 
И.Смирнова с первым заместителем министра иностранных дел РФ В.Трубниковым  20 марта с.г. в Тирасполе показало, 
что позиции России и Приднестровья здесь во многом совпадают.

Молдавская сторона, хотя и соглашается с постановкой вопроса о разработке системы гарантий и, в частности, 
механизма  военно-гарантийной  операции,  все  же  пока  уклоняется  от  его  конкретного  обсуждения,  ожидая,  видимо, 
"отмашки" от ОБСЕ и США, которые мыслят проведение упомянутой операции только под эгидой ОБСЕ и без ведущей в 
ней роли России. 

На наш взгляд, существующая неопределенность относительно механизма и состава миротворцев будущей ВГО 
может  серьезно  замедлить  решение  вопросов  общего  урегулирования.   Представляется,  что   настало  время,  чтобы 
переговорщики, наряду с обсуждением вопросов по реализации договоренностей в связи с разработкой новой Конституции 
РМ, параллельно занялись бы и проблемой новой миротворческой операции.

Как  будут  развиваться  дальнейшие  события,  сейчас  сказать  трудно.  Возможно,  предстоящая  встреча 
политических экспертов в рамках Постоянного совещания по приднестровскому урегулированию в конце апреля с.г. даст 
ответы на некоторые вопросы, поднятые в этой статье.

Политический аспект референдума
02.04.2003. Ольвия-пресс

И.Петров
Сегодня Приднестровье находится на пороге конституционного референдума по вопросу о частной собственности 

на землю. Без решения вопроса о земле приватизация, начавшаяся в ПМР в 2001 г., останется незавершенной. Долгое 
время в  Приднестровье  сдерживали процесс  приватизации.  Во  многом это  связано  с  тем,  что  в  других  постсоветских 
государствах этот вопрос, решаясь якобы на демократических принципах, нередко оборачивался очередным ограблением 
населения,  увеличением  разрыва  между  богатыми  и  бедными.  Опыт  новейшей  истории  показывает,  что  структурные 
реформы  можно  проводить  лишь  при  наличии  четкой  схемы,  богатого  опыта,  а  также  в  условиях  политической 
стабильности.  Однако  уровень  молдо-приднестровских  отношений  всегда  оставлял  желать  лучшего,  условия 
непризнанности  являлись  тем фактором,  который ограничивал возможность  проведения  коренных преобразований.  Но 
дальше ждать некуда, условия экономической блокады Приднестровья со стороны Кишинева вынуждают искать скрытые 
резервы.

Согласно  официальным  данным,  аграрный  сектор  экономики  Приднестровья  приносит  менее  1,5%  доходов 
бюджета, при этом сельское хозяйство ради своего сохранения не может обойтись без постоянных дотаций и кредитов. В 
целом  аграрный  сектор  сегодня  нуждается  в  крупных  инвестициях  и  капиталовложениях,  обеспечить  которые  само 
государство не в силах. Задача государства – создать все условия для притока инвестиций в аграрный сектор для того, 
чтобы вывести его из кризиса и найти еще один серьезный источник пополнения бюджета. Хотя в республике существует 
успешный опыт развития частных хозяйств, масштаб этих положительных тенденций не впечатляет. Следует признать, что 
главным препятствием для инвестиций в аграрный сектор является отсутствие частной формы собственности на землю.

Экономическая  целесообразность  такой  формы  не  вызывает  сомнений  -  положительный  опыт  имеется  и  на 
Украине, и в некоторых регионах России. Но у предстоящего референдума есть и политическая составляющая, связанная с 
молдо-приднестровским урегулированием. По обоснованному мнению главы Миссии ОБСЕ Уильяма Хилла, в настоящее 
время ключевым вопросом урегулирования становится вопрос об «обеспечении гарантий различного рода». Речь идет о 
гарантиях  политических,  экономических,  социальных,  военных.  В  этом  ряду,  несомненно,  находятся  и  обеспечение 
гарантий собственности, которые необходимы сторонам для окончательного урегулирования проблемы.
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Как известно, гаранты и посредники в последнее время заняли весьма жесткую позицию в отношении развития 
процесса  урегулирования.  Посредством  ОБСЕ  в  развитии  переговорного  процесса  участвуют  и  Соединенные  Штаты 
Америки.  Перед  договаривающимися  сторонами  ставят  вполне  определенные  сроки  окончательного  урегулирования,  к 
началу  2005  г.  Молдова  и  ПМР  должны  сформировать  полноценную  федерацию.  Но  молдавская  сторона,  хотя  и 
декларировала федеративные принципы, на самом деле подменяет понятия и готовит для Приднестровья участь Гагаузии. 
Любые  оговорки,  призванные  направить  ход  дальнейших  переговоров  в  русло  реальной  федерализации,  встречают 
абсолютно неконструктивную позицию Кишинева. Притом, что Тирасполь согласился гарантировать вывод российских войск 
из региона, инициатива приднестровской стороны об обеспечении постконфликтной военно-гарантийной операции России, 
даже при поддержке Москвы, осталась без ответа официального Кишинева.

Собственность – краеугольный камень большинства противоречий, не является исключением и вопрос молдо-
приднестровских  отношений.  Для  большинства  молдавских  политиков  Приднестровье  представляет  интерес  только  с 
экономической точки зрения. Сегодня Республика Молдова представляет собой лишь «черную дыру», рынок сбыта и рынок 
дешевой  рабочей  силы,  «выжать»  из  нее  уже  практически  нечего,  а  Приднестровье  -  «лакомый  кусок».  Можно 
предположить, что в ходе дальнейшего урегулирования вопрос собственности может стать не менее актуальными, чем 
вопрос  о  военных  гарантиях.  Так  же  как  и  вопрос  о  военно-гарантийной  операции должен  быть  разрешен  до  вывоза 
российских вооружений, так и вопрос о гарантиях собственности должен решаться своевременно.

Время для маневров,  как  Кишинева,  так  и  Тирасполя,  ограничено.  Земля – стратегический ресурс,  а  частная 
собственность – неотъемлемое право личности. Поэтому введение частной собственности на землю можно рассматривать 
и как желание приднестровских властей сохранить за народом Приднестровья землю при любом развитии событий.

К вопросу о мудрости
01.04.2003. Днестровский курьер №55

И.Сергеев
В  "Независимой  Молдове",  под  скромненьким  таким,  совсем  даже  неброским,  заголовком  "Мудрая  политика 

Кишинева сохраняет шансы на урегулирование приднестровского конфликта" опубликован комментарий посла РФ в РМ 
Павла Петровского по результатам его встречи с Владимиром Ворониным.

Собственно, оно бы и ничего. Во-первых, послу и положено выражаться цветисто. Он должен, по возможности, 
находить положительные стороны даже в самых отвратительных действиях руководства страны пребывания - коль скоро 
на то имеются дипломатические соображения. Во-вторых, авторство заголовка, судя по характерному лаконичному стилю, 
принадлежит  все же не послу  и  не  пресс-секретарю посольства РФ в Кишиневе,  а  редакции "НМ".  Однако некоторые 
заявления российского дипломата вызывают недоумение. В частности, если только верить "Независимой Молдове", посол 
России заявил буквально следующее - цитируем по публикации в "НМ": Коснувшись решения тираспольской администрации 
запретить  въезд  в  регион  14  представителей  молдавского  руководства,  Павел  Петровский  сказал,  что  "подобное 
невозможно объяснить ни с точки зрения международного права, ни с точки зрения логики. Такие действия Тирасполя могут 
свести на нет те положительные сдвиги, которые были достигнуты на переговорах по приднестровскому урегулированию".

"Хочу  отметить  мудрое  решение  молдавского  руководства,  президента  Владимира  Воронина  отказаться  от 
неадекватных  мер  и  сохранить  все  шансы  на  урегулирование  приднестровской  проблемы,  как  было  обговорено  на 
последнем раунде переговоров", - сказал посол Павел Петровский.

Если  П.  Петровский  все  это  действительно  говорил,  а  не  стал  в  очередной  раз  жертвой  недобросовестных 
журналистов, исказивших его слова, как это с ним, судя по заявлениям все той же пресс-службы посольства РФ в Молдове, 
уже бывало (ох уж эти журналисты!), то возникают, по меньшей мере, два вопроса: Первое. О каких именно "положительных 
сдвигах на переговорах по приднестровскому урегулированию" вообще идет речь? Если разговор о согласии Молдовы 
сформировать совместную конституционную комиссию, то едва ли это может быть поставлено Кишиневу в заслугу. Хотя 
воронинская команда под сильным давлением посредников и пошла на этот шаг, саму идею федерализации Молдова по-
прежнему  не  приемлет.  Кишинев  всячески  старается  протащить  выхолощенные  варианты,  вроде  пресловутой 
"асимметричной федерации". Так что комиссия скорее всего окажется очередным переговорным тупиком и радоваться тут 
особо нечему.

Второе.  О каком отказе  от  "неадекватных  мер"  говорит  г-н  Петровский?  Таможенная  блокада  Приднестровья 
продолжается. Запрет на выезд 17 приднестровских руководителей в страны ЕС и в США остается в силе. Ни для кого не 
секрет, что запрет этот был введен по настоятельной просьбе Молдовы и что после его введения Кишинев выступил с 
рядом  подстрекательских  заявлений,  пытаясь  побудить  ЕС  и  США  усилить  давление  на  ПМР.  Известно  и  то,  что 
пресловутый "запрет 14" был введен МИД ПМР именно как ответная мера. Введен после того, как посредники по поводу 
действий  ЕС  и  США  предпочли  либо  отмолчаться,  либо  отделаться  обтекаемыми  и  ни  к  чему  не  обязывающими 
заявлениями.

Между  тем,  подобная  обстановка  едва  ли  обеспечивает  нормальный  ход  переговоров.  А  нормальный  ход 
переговоров - и с точки зрения международного права, и с точки зрения логики - это именно то, что посредники и гаранты 
должны обеспечить в самую первую очередь. И сохранение запрета закономерно ставит еще два вопроса, правда, уже не 
П.Петровскому, а скорее к МИД ПМР:

- Насколько посредники вообще, и Россия, в частности, способны не на словах, а на деле справляться со своей 
посреднической миссией?

- Следует ли Приднестровью продолжать переговоры в течение всего срока действия санкций?
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Но вернемся к интервью российского посла. Возможно, по мнению г-на Петровского, все эти меры "адекватны"? 
Включая, надо полагать, и последнюю провокацию Кишинева, со вбросом пресловутого "Постановления Совета обороны 
ПМР", то ли сочиненного, то ли действительно выкраденного молдавскими спецслужбами и распространенного ими через 
посредство подконтрольной "НМ"? Но тогда о каких гипотетических "неадекватных" мерах идет речь? Может быть, Воронин 
собирался применить по непокорной ПМР ОМП, но под благотворным влиянием П.Петровского раздумал - а мы-то и не 
знаем?

Молдавия не исключает присоединения к Союзу России и 
Белоруссии

03.04.2003. Время новостей
С.Гамова

В Молдавии сегодня нет более важной задачи, чем объединение страны. Инициатива молдавского президента 
Владимира Воронина о создании федеративного государства, субъектом которого стало бы Приднестровье, вступила в 
стадию активной реализации.  Тирасполь с этим предложением согласился,  после годовой паузы стороны возобновили 
переговоры. Важную роль в переговорном процессе имеют законодательные органы Молдавии и Приднестровья. Высшим 
органом  власти  в  Кишиневе  является  парламент  -  он  избирает  президента,  формирует  правительство,  определяет 
внешнеполитический курс.

Спикер молдавского парламента Е.Остапчук рассказала о своем видении перспектив объединения страны.  -  - 
Президент  Владимир  Воронин  заявил,  что  в  целях  воссоединения  страны готов  пойти  на  изменения  в  конституции  и 
досрочные парламентские выборы. Если таковые состоятся, кто на них выиграет?

- Я надеюсь, опять победит компартия. У нас сейчас самый высокий рейтинг. С другой стороны, новую инициативу 
президента  мы  связываем  не  столько  с  победой  на  очередных  выборах,  сколько  с  возможностью  разрешить 
приднестровскую  проблему  и  добиться  восстановления  территориальной  целостности  Республики  Молдова. 
Воссоединение государства важнее любых узких политических интересов.

- Реально ли объединение страны в ближайшие год-два?
-  Говорить  о  конкретных  сроках  рано.  Конечно,  хотелось  решить  этот  вопрос  скорее.  Обнадеживает,  что 

руководитель миссии ОБСЕ в Молдове Уильям Хилл, передавший приднестровской администрации проект соглашения по 
окончательному  урегулированию  проблемы,  отметил  положительную  реакцию  тираспольских  лидеров  на  инициативу 
молдавского президента. На успех можно рассчитывать только при активном участии в приднестровском урегулировании 
России и Украины в качестве государств-гарантов, а также ОБСЕ, других международных организаций и влиятельных стран.

- После того как объединение страны состоится, останутся ли на Днестре миротворческие силы?
- Если воссоединение страны состоится, то нужда в присутствии миротворческих сил отпадет сама по себе.
- Одним из предвыборных обещаний коммунистов было присоединение Молдавии к Союзу России и Белоруссии. 

Теперь вы от него отказались? 
- Мы не отказываемся ни от одного своего обещания, в том числе и от этого. Мы внимательно следим за каждым 

шагом  сближения  России  и  Белоруссии,  за  нелегким  процессом  создания  союзного  государства,  унификации 
экономического  пространства,  денежной  системы.  Когда  этот  союз  станет  реальностью,  мы  поставим  вопрос  о 
присоединении к нему Молдовы - естественно, предварительно посоветовавшись с народом путем референдума.

-  Российский  бизнес  заметно активизировался на молдавском рынке.  Чем это  объясняется и почему,  на  ваш 
взгляд, сюда не спешат инвесторы из других стран?

-  Да,  Россия  занимает  первое  место  среди наших торгово-экономических  партнеров.  На  ее  долю приходится 
примерно 40% нашего экспорта и почти одна пятая часть нашего импорта. Российские бизнесмены стали проявлять все 
больший интерес к возможностям инвестирования в молдавскую экономику, к приобретению контрольных пакетов акций 
предприятий  винно-коньячной  промышленности,  к  строительству  и  будущей  эксплуатации  таких  объектов,  как 
Джурджулештский нефтяной терминал на Дунае. Взаимный интерес представляет дальнейшее сотрудничество в газовой 
отрасли, создание совместных энергетических и других предприятий, реализация режима свободной торговли.

Эта активность объясняется и стабилизацией обстановки, и тем, что за последние два года парламент принял ряд 
законодательных  актов,  создающих  благоприятные  условия  для  иностранных  инвесторов.  Нельзя  пренебрежительно 
относиться к  экономическим связям,  которые сложились между Молдовой и Россией.  Нельзя пренебрегать огромными 
возможностями,  которые  предоставляет  российский  рынок  нашему  производителю.  Нельзя  забывать,  что  Молдова 
большую часть своих энергетических потребностей удовлетворяет именно за счет экспорта из  России.  Пожалуй,  такие 
тесные связи у нас еще только с Украиной, в объеме внешнеторгового товарооборота нашей страны она занимает второе 
место. Украина и Россия являются государствами - гарантами приднестровского урегулирования.

-А возможно ли присоединение Молдавии к новой межрегиональной структуре, называемой "союзом четырех", 
куда входят Россия, Украина, Белоруссия и Казахстан? 

-  Хотя  мы твердо  заявили  о  своей  ориентации  на  вступление  в  Европейский  Союз,  мы  относимся  к  "союзу 
четырех" как к новой попытке добиться всемерного сближения этих стран, создания единого экономического пространства. 
Мы за такое сближение, за создание зон свободной торговли в рамках границ СНГ. Создание "союза четырех" вписывается 
в этот процесс. 
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Военно-гарантийная операция в Молдавии
08.04.2003. Независимая  газета

Н.Приходко
В Молдавии  приступают  к  формированию  совместной  молдавско-приднестровской  конституционной  комиссии, 

которой  предстоит  разработать  основы  Конституции  федеративного  государства  -  "объединенной"  Молдавии.  Спустя 
полгода она должна представить проект Основного закона страны. Следом запланирован референдум о принятии новой 
Конституции  (не  позднее  1  февраля  2004  года)  и  выборы  федеральных  органов  власти  (до  25  февраля  2005  года). 
Параллельно представителям сторон предстоит определить и механизм гарантий безопасности будущих договоренностей. 
В связи с  этим взамен нынешней миротворческой предполагается осуществить  "военно-гарантийную операцию".  Такая 
формулировка впервые была обнародована первым замминистра иностранных дел России Вячеславом Трубниковым во 
время недавнего приезда в Молдавию. И наблюдатели теперь гадают: что бы она значила? И "примеряют" ее к известным 
вариантам. Предполагают, например, что в дальнейшем речь пойдет о переводе здешней миротворческой операции под 
эгиду международной организации вроде ОБСЕ. Или, напротив, утверждают, что этим термином камуфлируется намерение 
Москвы восстановить - в связи с последними событиями в мире - свое военное присутствие в регионе и создать здесь 
собственную военную базу.

Что касается последнего, то представитель РФ в Объединенной контрольной комиссии Олег Астахов назвал эти 
разговоры  досужими:  Россия  намерена  выполнить  свои  известные  стамбульские  обязательства.  Что  же  касается 
возможности перевода миротворцев под эгиду ОБСЕ, то, по его мнению, эта возможность выглядит проблематичной, так 
как ОБСЕ не обладает необходимым механизмом военного обеспечения подобных акций. 

В  свою  очередь,  представитель  Приднестровья  в  Объединенной  контрольной  комиссии  трехсторонних 
миротворческих сил Владимир Боднар пояснил "НГ",  что против создания здесь российской военной базы непременно 
выступит Запад. И к его голосу Кишинев, конечно, прислушается. Для Тирасполя же важно избежать осложнений, которые 
могут  возникнуть,  если  идея  о  российской  базе  не  понравится  соседней  Украине.  Кроме  того,  заметил  Боднар, 
международный  статус  миротворческих  сил  не  служит  абсолютной  гарантией:  скажем,  присутствие  в  буферной  зоне 
контингента ООН не помешало США и коалиции развернуть боевые действия против Ирака.

В то же время побывавший здесь на прошлой неделе действующий председатель ОБСЕ и министр иностранных 
дел Голландии Яаап де Хооп Скеффер заявил, что миротворческая операция должна быть, как можно более широкой: при 
желании в ней могут принять участие все страны - члены ОБСЕ, а не только Россия с Украиной. Таким образом, Запад 
стремится до донышка выдавить "тюбик" российского военного присутствия. И не намерен позволить России использовать 
новый  формат  для  долговременного  закрепления  здесь  воинского  контингента  и  сохранения  своей  ведущей  роли  в 
миротворчестве. 

Кому нужны военные гарантии?
04.04.2003. Российско-приднестровский информационно-аналитический центр

Война в Ираке из достаточно отдалённого и экзотического политического шоу реально превращается в важнейший 
фактор мировой политики, затрагивающий все без исключения аспекты международных отношений. Ещё совсем недавно 
казалось,  и  не без  оснований,  что  политическими процессами можно управлять,  влиять  на них,  строить  долгосрочные 
прогнозы.  Для  этого  разрабатывались  соответствующие  стратегии,  тактики,  концепции  и  методики.  Переговорный 
механизм,  опирающийся на нормы международного права  и  инструменты дипломатии,  являлся определённой  основой 
стабильности  и  был  эффективным  средством  урегулирования  внутриполитических  и  международных  конфликтов. 
Случайность, субъективность, человеческий фактор, естественно, влияли на социальные и политические изменения, но при 
этом оставался лишь узкий люфт для колебаний политических процессов от более или менее ясной генеральной линии 
развития событий.

Иное  дело,  когда  оказался  развязан  крупномасштабный  геополитический  конфликт  в  нарушении  всех 
действующих  международных  норм.  В  результате,  фактически  исчезли  правовые,  ценностные  и  внешнеполитические 
ориентиры, определяющие политику, проводимую государством. Это относится абсолютно к любой стране, так как любое 
правительство, по старинке считающее себя суверенным и независимым, может подвергнуться силовому нажиму, а то и 
открытому военному удару со стороны США.

Это имеет самое прямое отношение к урегулированию приднестровского вопроса и к внешней политики России 
вообще.  Данный  сюжет  не  такой  уж  и  неожиданный.  Как  только  стало  ясно,  что  к  власти  в  Белом  доме  приходят 
республиканцы, прогнозировалось, что они будут проводить жёсткую внешнеполитическую экспансию. Предполагалось, что 
пока они будут решать свои вопросы где-то, Россия, став американским партнёром, получит возможность самоутвердиться 
на субрегиональном уровне. Не учли американский размах и ковбойский менталитет новой администрации. Американский 
шериф вначале бьёт наповал всё, что ему кажется не внушающим полного доверия, а потом уже улаживает формальности. 
Вот и подписывай с ним соглашения о стратегическом партнёрстве…Нутром учуяв появление нового "мирового пахана", 
бывшие советские "шестёрки" гуськом потянулись в НАТО, кому-то нужен "план индивидуального партнёрства",  кому-то 
"особые отношения" и т.п.

В  этих  условиях  необходимо  определиться,  насколько  последовательно  Россия  готова  отстаивать  свой 
государственный суверенитет, укреплять национальную безопасность, проводить самостоятельную внутреннюю и внешнюю 
политику. Когда некоторые эксперты пытаются обсуждать внешнюю политику России как в отношении войны в Ираке, так и 
в  других  областях,  то  предлагают  применить  стратегию уступок американцам в  надежде,  что те в  знак благодарности 
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помогут решить российские проблемы в Чечне, в ближнем зарубежье, пригласят к обустройству нового Ирака, отведут 
достойное место в системе нового мирового порядка и т.д.

Однако, практика отношений, в том числе коренных жителей североамериканского континента с "американским 
бледнолицым братом", показывает, что стратегия страуса успеха не приносит. "Успех" в Техасе означает съесть глупую 
птицу, а не сотрудничать с ней в сфере природоохранных мероприятий.

Реальным российским ответом на американское давление  может быть  только последовательная комплексная 
политика, включающая в себя активные дипломатические усилия на всех направлениях и усиление военного потенциала 
страны.

В Приднестровье задача урегулирования решается последнее время более-менее успешно. При этом удаётся 
постепенно  синхронизировать  несколько  важных  взаимосвязанных  процессов,  которые  ранее  протекали  параллельно. 
Имеется  ввиду  работа  постоянной  комиссии  ОБСЕ  по  развитию  киевского  проекта  ОБСЕ  и  поддержка  кишинёвской 
инициативы по созданию молдо-приднестровской конституционной комиссии. Продолжается вывоз боеприпасов бывшей 14 
армии, что позволяет активнее работать на других направлениях, например, по подготовке военно-гарантийной операции в 
Приднестровье.

Говоря  о  последней,  следует  отметить  её  центральное  значение  для  судьбы  Приднестровья  и  обеспечения 
стабильности в этом потенциально конфликтом регионе. Противоречия, лежащие в основе приднестровского конфликта, 
окончательно не могут быть исчерпаны хотя бы по тому, что сохраняется и будет сохраняться в Кишинёве определённый 
прорумынский, прозападный, пронатовский политический вектор. Это наглядно показывают результаты социологических 
исследований. За более тесные отношения Молдавии с Россией высказалось 72,2 % участников опроса, проведенного по 
заказу молдавского института развития и социальных инициатив. За Россией в рейтинге предпочтений следуют Румыния 
47,2 %, Украина 45,5 % и США 35,8 %. За одновременную интеграцию Молдавии в Европейский Союз и СНГ высказались 
40,7%  участников  опроса.  Для  приднестровцев  же  характерна  ориентация  на  Россию,  при  полной  неприемлемости 
румынизации.

В  этих  условиях  единственно  возможным  вариантом  долговременной  стабилизации  может  быть  только 
присутствие в  Приднестровье российского воинского контингента.  Именно  он позволит эффективно защитить интересы 
российских граждан в Приднестровье, обеспечить в конечном итоге, суверенитет нового федеративного государства, его 
статус как нейтрального.

В таком развитии  событий  объективно  заинтересовано  не  только  Приднестровье,  но  и нынешнее молдавское 
руководство,  в  том  числе  В.  Воронин.  Молдавская  оппозиция,  опираясь  на  политическую  и  финансовую  западную 
поддержку очень  быстро  оттеснит  ПКРМ от  власти,  как  только ослабнет в  регионе  влияние России.  Уход российского 
контингента из Приднестровья это и уход России из  Бессарабии и не столько в юридическом, сколько в политическом 
смысле. Нынешнее влияние коммунистов в Молдове основано на определённом балансе сил, обусловленным наличием 
фактически независимого Приднестровья и с русским населением в Бессарабии. ПКРМ заняло, в определённом смысле, 
центристскую  позицию  между  участниками  конфликта:  приднестровцами  и  бывшим,  но  не  куда  не  исчезнувшим, 
националистическим  народным  фронтом.  Если  предположить,  что  в  силу  определённых  политических  обстоятельств, 
например,  после ухода России,  Приднестровье как  политический фактор утратит  своё влияние на политическую жизнь 
Молдовы, то, как следствие, нарушится динамическое равновесие политической системы и ПКРМ потеряет свою нишу, а 
соответственно  и  власть.  Здравый  смысл  призывает  нынешнее  молдавское  руководство  искать  такую  форму 
интегрирования Приднестровья в  политическое поле Молдовы,  которое позволило бы приднестровцам сохранить свою 
субъектность. Но этот смысл порой приносится в жертву личным амбициям руководства, в результате противостояние 
приобретает литературные гоголевские черты футбольных и туристических недоразумений между соседями.

Опаснее,  однако,  когда  ответственными  лицами  делаются  безответственные  комментарии  самой  сущности 
урегулирования приднестровского конфликта. То, что Россия предпринимает энергичные усилия по поиску компромиссных 
путей урегулирования приднестровского вопроса с влиятельными международными организациями, это понятно. С этим 
было связано и выступление в Брюсселе на встрече с 15 послами стран Европейского Союза (ЕС) российского посла по 
особым поручениям МИД РФ Александра Новожилова. Он заявил, что "мы сдержанно относимся и к введенному недавно 
ЕС запрету на выдачу виз  лидерам Приднестровья,  и  к  ответному запрету Тирасполя на въезд в  ПМР руководителей 
Молдовы", и выразил надежду, что в 2003 г. будет достигнут "заметный прогресс в политическом урегулировании, а в 2005 
г. есть перспектива решения всей проблемы".

А вот комментарии заявлениям российского посла со стороны советника Президента Молдовы Марка Ткачука 
представляются,  мягко  говоря,  неадекватными.  Во-первых,  не понятно,  почему молдавский чиновник,  то  есть работник 
аппарата,  состоящий на государственной службе,  считает возможным комментировать позицию личного представителя 
Президента России, коим является российский посол, заявленную на влиятельном международном форуме? Чьё мнение 
Ткачук выражает, своё собственное как эксперта и гражданина или официальную позицию молдавского государства и его 
Президента В.Воронина? Если это позиция молдавского президента, то почему она не выражена в официальном заявлении 
по этому поводу, если же это экспертная оценка, то, почему бы её автору не заняться политической публицистикой, уйдя, 
как это обычно делается в таких случаях, с государственной службы? 

Теперь  по  сути  комментария….  То,  что  для  М.  Ткачука  "открытые  военные  приготовления  в  Тирасполе, 
истерическая  реакция  приднестровских  властей  на  возможный  приезд  Президента  РМ  в  Тирасполь,  тщательно 
спланированный  срыв  встречи  Владимира  Воронина  с  Игорем  Смирновым  не  оставляют  места  для  оптимистических 
оценок", является его личной проблемой. Может климат в Молдове так влияет…  В конце концов, футбол можно посмотреть 
по телевизору, слухи же, что приднестровцы готовят блицкриг на Кишинёв и оккупацию Бессарабии, представляются сильно 
преувеличенными.
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Но  ушлого  молдаванина  не  проведёшь:  "Для  нас  все  более  очевидным  становится  тот  факт,  что  и  в 
Приднестровье, и за его пределами существуют силы, заинтересованные в беспредметном, бесцельном и бесконечном 
переговорном процессе".

Далее Марк Ткачук назвал,  по меньшей мере,  странным тезис Александра Новожилова о  том,  что Россия не 
собирается бросать своих соотечественников на берегах Днестра.  "Во-первых, власти в Молдове также не собираются 
бросать  на  произвол  судьбы  граждан  России,  проживающих  в  Приднестровье,  а  потому  озабоченность  господина 
Новожилова  выглядит  несколько  искусственной",  -  сказал  советник  Президента  РМ.  "Во-вторых,  -  продолжил  он,  - 
великодержавная риторика недопустима в отношении приднестровского урегулирования". 

Понял ли советник молдавского президента сам то,  что сказал? Российская зарубежная диаспора составляет 
пятую  по  численности  в  мире,  в  российском  обществе  сегодня  существует  полный  консенсус  по  поводу  того,  что 
государство  должно  поддерживать  своих  соотечественников,  права  которых  нарушаются  сплошь  и  рядом.  Защита 
интересов  соотечественников,  а  тем  более  граждан  России,  в  Приднестровье  и  Молдове,  естественно,  не  может 
представлять собой исключение из общего правила, а напротив, должна находиться под особым вниманием, поскольку 
здесь конфликтная зона. Эта позиция озвучивается российскими представителями от президента до вице-премьера, от 
министра до депутата постоянно. Естественно, что и полномочный представитель России на встрече в Брюсселе не мог не 
затронуть этот вопрос. При чём здесь великодержавная риторика?

В  итоге,  что  получается?  Российский  МИД  в  сложной  международной  обстановке  пытается  отстоять  свои 
национальные интересы и интересы своего стратегического партнёра в влиятельной европейской структуре. В это время 
"стратегический  партнёр",  которому  Россия  оказывает  существенную  экономическую  и  политическую  помощь,  устами 
советника  обвиняет  Россию в  великодержавной  политике.  Сомнительный фон  для  развития  политических  контактов  и 
приднестровского урегулирования!

Самое  важное,  чтобы  аффектное  поведение,  всегда  свойственное  политическим  субъектам  внутреннего 
конфликта,  не заслонило объективное  понимание того,  что именно  сочетание  договорной федерации,  достигнутой под 
эгидой ОБСЕ, в сочетании с выполнением решений стамбульского саммита и проведением военно-гарантийной операции с 
участием российских миротворцев позволит создать устойчивую сбалансированную конфигурацию объединённой Молдовы. 
Это  даёт  реальный шанс  за  2-3  года  построить  новую интегрированную  политическую систему  с  участием нынешних 
политических фигур, но уже в новом качестве. К сожалению, именно в современных геополитических условиях возрастает 
вероятность многовариантного,  трудно предсказуемого развития событий,  что особенно опасно для региона с высоким 
потенциалом конфликта.  Это,  кстати,  объясняет заботу Приднестровья о  своей безопасности.  Сегодня уже не кажется 
таким невозможным внешнее военное вмешательство под любым предлогом и с  непредсказуемыми последствиями не 
только для Молдовы, но и для всей Европы. В связи с этим, резко возрастает персональная политическая ответственность 
всех  игроков  процесса  политического  урегулирования,  необходима  определённая  корректировка  сложившихся  ролей, 
большая гибкость и конструктивность.

То,  что Тирасполь предлагает в  ближайшее время провести встречу руководителей законодательных органов 
Молдавии  и  Приднестровья  по  проекту  "Протокола  о  создании  механизма  разработки  и  утверждения  Конституции 
Федеративного  Государства",  представляется  важной,  качественно  новой  инициативой.  Можно  сказать,  что  это  "по-
европейски". 

В  своё  время,  парламентская  комиссия  Государственной  Думы  ФС  РФ  по  содействию  в  урегулировании 
приднестровского конфликта в течение нескольких лет работала над усилением роли парламентов в переговорах, оказывая 
соответствующее влияние и на Кишинёв и на Тирасполь, на позицию органов исполнительной власти РФ, формирующих 
внешнюю политику. Теперь это начинает приносить некоторые положительные результаты. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
ГРУЗИЯ
Правительство Абхазии уходит в отставку. 

09.04.2003 г., Независимая газета
Анатолий Гордиенко

Тбилиси готовит "антикризисный менеджмент" для Сухуми
Дерзкий  побег,  совершенный  утром  в  понедельник  девятью  заключенными  из  Сухумского  СИЗО,  послужил 

поводом к серьезному политическому кризису в непризнанной Республике Абхазия.  Беглецы, четверо из которых были 
приговорены к смертной казни за участие в рейде отряда Руслана Гелаева осенью 2001 года из Панкисского ущелья Грузии 
в Абхазию, все еще остаются на свободе. 

Инцидент обернулся для Сухуми серьезным политическим кризисом. Позавчера поздно вечером правительство 
непризнанной республики в полном составе подало в отставку. Но, как сообщили "НГ" в пресс-службе президента Абхазии, 
вчера  абхазский  лидер  Владислав  Ардзинба  отклонил  прошение  об  отставке,  направленное  ему  накануне  главой 
правительства Геннадием Гагулия. Как заявил журналистам вице-президент Абхазии Валерий Аршба, премьер-министр и 
руководители силовых ведомств республики пока остаются на своих постах. По его информации, в отставку скорее всего 
будут отправлены министры экономического блока. 

Ситуация в Абхазии активно обсуждается в Тбилиси. Во вторник в Совете национальной безопасности Грузии 
состоялось  экстренное  закрытое  совещание  грузинских  силовиков.  Глава  МГБ  Грузии  Валерий  Хабурдзания  заявил 
журналистам, что побег из Сухумского СИЗО мог стать лишь формальным поводом для отставки правительства Абхазии. 
Однако, считает он, все может завершиться серьезным кризисом - по данным грузинских спецслужб, в последнее время 
между различными группами в окружении Ардзинбы наметилось серьезное противостояние. 

Оценивая складывающуюся в Абхазии общую ситуацию, секретарь СНБ Грузии Тедо Джапаридзе отметил лишь, 
что в Тбилиси внимательно следят за происходящими там событиями,  однако для каких-то оценок руководству Грузии 
"потребуется определенное время". 

Пока на события в Сухуми отреагировал только парламент Грузии. Вчера депутаты решили направить обращение 
к  абхазскому  народу  с  призывом  возобновить  грузино-абхазский  переговорный  процесс.  Как  сказала  на  пленарном 
заседании  председатель  парламента  Нино  Бурджанадзе,  в  обращении  к  абхазскому  народу  будут  предложены некие 
"конкретные пути урегулирования конфликта". 

Тем временем обстановка в Абхазии накаляется. Недавно в высокогорном абхазском селе Лыхны состоялся съезд 
влиятельного  оппозиционного  общественно-политического  движения  ветеранов  грузино-абхазской  войны  "Анцхара",  на 
котором и было впервые обнародовано требование об отставке нынешнего правительства республики. Это же требование 
лидеры движения "Анцхара" выдвинут и на запланированном на 10 апреля в Сухуми митинге абхазской оппозиции.

Кризис в Абхазии. 
11.04.2003 г., "Civil.Ge"

Теа Гуларидзе

Итоги отставки сухумского правительства пока не до конца обозначились
Лидер  самопровозглашенной  республики  Абхазия  Владислав  Ардзинба  8  апреля  удовлетворил  прошение 

премьер-министра  своего  правительства  и  всего  кабинета  министров  об  отставке.  За  последние  четыре  месяца 
правительство  в  Абхазии  меняется  уже  второй  раз,  что  явно  говорит  и  создавшейся  кризисной  ситуации  в  регионе, 
управляемом сепаратистским руководством.

"Такое решение было принято исходя из создавшейся общественно-политической ситуации. Мы надеемся, что 
такой  наш  шаг  позволит  вам  принять  необходимое  для  выхода  из  создавшегося  положения  решение.  К  сожалению, 
реальность такова,  что наряду со здоровыми силами,  которые ставят  на повестку дня обоснованные вопросы,  начали 
выявляться и другие силы, чья корыстная политика создает угрозу молодому государству", - говорится в заявлении, которое 
члены правительства направили Ардзинба.

Вице-президент  самопровозглашенной  республики  Валерий  Аршба  заявил  "Civil.Ge",  что  причиной  отставки 
правительства стали требования некоторых политических сил. По его словам, эти политические силы, среди которых он 
назвал объединение ветеранов войны 1992-93 гг. "Амцахара", 10 апреля намеревались провести в Сухуми массовый сход 
общественно-политических  сил,  недовольных  экономической  политикой  правительства.  На  сходе  его  участники 
намеревались выразить протест в связи с этим и потребовать отставки правительства. Первый ультиматум со стороны 
"Амцахара" властям был предъявлен 20 марта.

С  требованиями  "Амцахара"  отчасти  согласно  еще  одно  оппозиционное  движение  "Айтайра",  представители 
которой  7  апреля  предложили  всем  политическим  силам  встретится  с  Владиславом  Ардзинба  и  парламентом 
самопровозглашенной республики с целью поиска путей выхода из кризисного положения.

Они также  огласили и  свои  требования,  в  которых говорится,  что  "только  лишь изменение  правительства  не 
поможет улучшению обстановки". "Айтайра", также как и "Амцахара", требует проведения реформ в структурах власти и 
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внесения  изменений  в  конституцию,  а  также  проведения  неотложных  изменений  для  демократичного  проведения 
президентских и парламентских выборов.

Сложный  внутриполитический  фон  в  Абхазии  еще  более  усложнил  побег  7  апреля  из  сухумской  тюрьмы  9 
заключенных, среди которых было несколько приговоренных к смертной казни, в том числе несколько чеченцев и один 
грузин, которые находились в группировке полевого командира Руслана Гелаева.

Событиям  в  Сухуми  официальный  Тбилиси,  как  видно,  не  уделил  почти  никакого  внимания.  До  сих  пор 
центральные власти Грузии не сделали никакого официального заявления в связи с событиями в Абхазии.

Наблюдатели не исключают, что перемены в сухумском правительстве могут замедлить выполнение соглашений 
между президентами Путиным и Шеварднадзе, условия которых были согласованы на Сочинской встрече 6-7 марта 2003 
года. Президенты договорились, что восстановление железнодорожного сообщения через Абхазию должно происходить 
параллельно возвращению насильственно перемещенных лиц в Гальский район Абхазии.

"Какое влияние могут оказать на реализацию Сочинских соглашений перемены в сухумском правительстве, будет 
зависеть от того,  кому дадут рекомендации и кто придет в новое правительство в Сухуми",  -  заявил "Civil.Ge" министр 
Грузии по особым поручениям Малхаз Какабадзе.

Скептически относится к происходящему и не делает никаких детальных комментариев по этому поводу вице-
спикер Парламента Грузии, председатель парламентской Комиссии, изучающей вопросы Абхазии Вахтанг Колбаия.

"Скажу одно, что все проистекает извне, со стороны их (абхазов) соседей (России)", - сказал "Civil.Ge" Вахтанг 
Колбаия.

В Сухуми же утверждают, что, не смотря на то, кто придет в новое правительство Абхазии, политика Сухуми по 
отношению к Тбилиси и к Москве меняться не будет.

Обращение Президента республики Абхазия Владислава Ардзинба к 
соотечественникам

12.04.2003 г., «Апсныпресс»
Сегодня, Президент Владислав Ардзинба обратился к соотечественникам с заявлением, в котором предупреждает 

"об  опасностях  для  нашего  народа  и  государства,  которые  возникли  в  результате  безответственных  шагов, 
предпринимаемых  определенными  силами".  Владислав  Ардзинба  призывает  граждан  "быть  бдительными  и 
ответственными  за  судьбу  Абхазии,  поддержать  Президента  в  реализации  курса,  направленного  на  укрепление 
государственности, независимости, безопасности, политической и экономической стабильности". В ином случае Ардзинба 
не видит "смысла в исполнении им обязанностей Главы государства". Президент расценивает как "призыв к свержению 
конституционного  строя"  заявление  Политсовета  общественно-политического  движения  "Амцахара"  от  3  апреля  с 
обращением к народу Абхазии "собраться на общенародный сход 10 апреля 2003 г. в г. Сухум на площади Свободы и 
решить свои проблемы на демократических началах в форме прямого волеизъявления народа". "Такие заявления являются 
ничем иным, как призывом к свержению конституционного строя, раскрывают уровень политического мышления и истинные 
намерения  организаторов  этой  акции",  -  говорится  в  обращении  Ардзинба.  Президент  удивлен  тем,  что  "Генеральная 
прокуратура не сделала никакого предупреждения о недопустимости такого рода призывов".

"Вполне определенные личности, которые в начале войны говорили, что грузины нас "переедут", сейчас пытаются 
манипулировать некоторыми из тех, кто с оружием в руках защищал Родину", - говорит президент Ардзинба в сегодняшнем 
обращении к соотечественникам. При этом он не уточняет, кто эти люди. Ардзинба считает "политиканами" некоторых лиц, 
находящихся за пределами Абхазии", которые, как он считает, "готовят документы провокационного характера для съездов 
и  собраний".  "Те  политические  движения,  которые  самостоятельно  не  смогли  добиться  поддержки  у  народа,  хотят 
использовать "Амцахара" для того, чтобы проложить себе дорогу к власти", - говорится в обращении. 

Осложнение ситуации в республике сделало невозможной дальнейшую работу Кабинета Министров в прежнем 
составе, и правительство подало в отставку. В этой связи президент Владислав Ардзинба подчеркивает в своем обращении 
к  народу,  что  "назначение  Кабинета  Министров  является  конституционной  прерогативой  Президента",  и  он,  как  гарант 
Конституции,  никому  не  позволит  "вмешиваться  в  его  компетенцию".  Президент  считает  недопустимыми  "кулуарные 
переговоры" о будущем составе правительства. 

Президент Владислав Ардзинба считает, что "определенные силы" стремятся помешать ему в тот момент, когда 
"появились реальные возможности решить насущные проблемы, затрагивающие интересы каждого гражданина Абхазии, 
такие как паспортизация, повышение пенсий, возобновление полноценного функционирования коммуникаций, связывающих 
Абхазию с Россией".  Ардзинба не  исключает,  что  "это  делается сознательно,  чтобы через нагнетание  политической  и 
экономической нестабильности добиться своих целей". 

"Я хочу, чтобы граждане Абхазии знали, что действия этих деструктивных сил уже крайне негативно сказались на 
решении важнейших вопросов, имеющих судьбоносное значение для народа, для политического будущего Абхазии и ее 
безопасности",  -  с  такими  словами  президент  обратился  к  народу  сегодня;  Ардзинба  с  сожалением  вынужден  был 
констатировать,  что  "многие  представители  власти  оказались  не  на  высоте,  самоустранились  от  разрешения  сложной 
ситуации, тогда, когда народ и государство нуждались в их принципиальной позиции".

Президент Владислав Ардзинба считает крайне опасным "объединение резервистов, имеющих право на хранение 
оружия, в политические движения" "Их могут использовать в своих целях политиканы и интриганы", - сказал президент в 
своем обращении к народу сегодня, 
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Ардзинба уверен, что такое положение должно измениться. Абхазия по-прежнему находится в состоянии войны, 
поэтому  наличие  вооруженного  резерва  является  гарантией  безопасности  государства.  Однако,  как  заявил  президент, 
"резервисты должны ответственно подходить к своей роли, оружие им дано для защиты Родины, а не для разрешения 
политических разногласий". 

Вопросы государственного строительства, не могут решаться путем сходов на площади, - В. 
Ардзинба. 
"Вопросы государственного строительства, не могут решаться путем сходов на площади",  -  считает президент 

Владислав Ардзинба. В обращении к нарду президент предупреждает о недопустимости низведения политической системы 
Абхазии  "до  первобытной  стадии  военной  демократии,  когда  Президенты  и  Премьеры  будут  избираться  на  сходах  и 
митингах". "Это приведет к безвластию, политическому хаосу и потере независимости Абхазии. Мы не должны допустить 
превращения  Абхазии  в  "банановую  республику"  с  непредсказуемой  внутриполитической  ситуацией",  -  отмечается  в 
обращении Ардзинба. . По мнению президента, "никто не захочет сотрудничать в экономической и политической сферах с 
государством, в котором решения политических задач добиваются с помощью угроз или применения силы".

Президент Ардзинба не согласен с оценкой деятельности властей, данной общественно-
политическим движением "Амцахара". 
Президент Владислав Ардзинба категорически не согласен с оценкой деятельности властей, данной общественно-

политическим движением "Амцахара". Об этом он говорит в обращении к народу, распространенном сегодня, 
"Я, как никто другой, знаю, через какие испытания и опасности удалось благополучно провести Абхазию за эти 

десять лет, сохранив при этом независимость и обеспечив безопасность государства. Это стало возможным благодаря 
эффективной работе органов власти, благодаря сплоченности нашего народа", - отмечается в обращении. 

Ардзинба  не  соглашается  и  с  мнением  "Амцахара"  о  "падении  жизненного  уровня,  обнищании  народа  и 
безработице". "Только слепой может не замечать, что экономическая ситуация в республике с каждым годом улучшается, 
растут возможности государства и граждан", - говорит президент.

Ардзинба  напоминает  о  необходимости  "учитывать  то  обстоятельство,  что  Абхазия  пока  не  получила 
международного  признания,  что  создает  дополнительные  препятствия,  вынуждает  тратить  гораздо  больше  времени  и 
усилий для того, чтобы улучшить положение наших граждан". По мнению президента, "некоторые из тех, кто призывают 
бороться с властью, уже были у власти, и гражданам известны результаты их деятельности". "Другие находятся у власти и 
пока не видно, чтобы они генерировали идеи, способные улучшить положение людей", - замечает Ардзинба.

Ардзинба не считает, что "власть действует в условиях правового и политического вакуума". 
Глава  абхазского  государства  не  разделяет  точку  зрения  общественно-политического  движения  ветеранов 

Отечественной  войны  народа  Абхазии  1992-93  г.г.  "Амцахара"  о  том,  что  "власть  действует  в  условиях  правового  и 
политического вакуума". "Власть действует на основании Конституции и законов Республики Абхазия, правовой же вакуум, 
политические потрясения и потеря государственности могут стать следствием безответственных шагов, предпринимаемых 
определенными силами", - подчеркивает Владислав Ардзинба в своем обращении к соотечественникам.

Владислав Ардзинба требует наказания причастных к организации побега из изолятора МВД 
Президент возмущен и обеспокоен побегом 7 апреля из изолятора временного содержания МВД девяти особо 

опасных преступников. "Нет никакого сомнения, что это стало результатом прямого предательства", - сказано в обращении 
Ардзинба. По его мнению, эта преступная акция была заранее спланирована и осуществлена для того, чтобы "еще более 
дестабилизировать обстановку в Абхазии". 

Президент требует, чтоб все, причастные к организации побега, понесли суровое наказание. 

Попрошу не зарываться! 
14.04.2003 г., Независимая газета

Анатолий Гордиенко 

В ожидании жесткого заявления Госдумы РФ грузинский МИД наносит упреждающий удар
"Тбилиси должен быть готов к нейтрализации резкого заявления России",  -  сказал председатель комитета по 

обороне и безопасности парламента Грузии Ираклий Батиашвили на встрече с журналистами в субботу. Резкого заявления 
Москвы  в  Тбилиси  ждут  не  случайно.  Напомним,  что  в  соответствии  с  ратифицированным  парламентом  Грузии 
соглашением  отныне  американским  военным  предоставляются  беспрецедентно  широкие  права  и  привилегии  -  от 
беспаспортного и безвизового режима пребывания на территории Грузии и свободного ношения оружия до переброски 
любой американской военной техники на территорию страны и ее свободной передислокации. При этом все американские 
военные будут защищены дипломатическим иммунитетом. 

В  Москве  в  этом  увидели  прямую  угрозу  национальным  интересам  России  в  регионе.  В  среду  Госдума  РФ 
запланировала рассмотрение вопроса о соглашениях между США и Грузией в области сотрудничества в военной сфере. В 
подготовленном в комитете по делам СНГ Госдумы РФ проекте заявления отмечается,  что российские парламентарии 
рассматривают грузино-американское соглашение как "акт, противоречащий духу добрососедства и сотрудничества между 
Российской  Федерацией  и  Грузией".  "В  подобных  условиях  нельзя  исключать  возможность  беспрепятственного 
наращивания сил и средств вооруженных сил США в Грузии, их неограниченного использования на территории Грузии, в 
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том  числе  в  Абхазии  и  Южной  Осетии,  в  интересах  командования  вооруженных  сил  США  и  руководства  Грузии",  - 
отмечается в документе. В общем, соглашение, по мнению депутатов российской Госдумы, серьезно нарушит баланс сил в 
регионе и создаст угрозу международной безопасности. Причем в первоначальном варианте думского заявления в отместку 
за несанкционированное сближение с США фигурировала даже угроза "пересмотреть" позиции России в вопросе о двух 
мятежных грузинских  автономиях  -  Абхазии и Южной Осетии.  При этом имелась  в  виду просьба принять  их  в  состав 
Российской Федерации в качестве ассоциированных членов. Правда, позже этот пассаж посчитали перебором. Но пафос 
документа остался прежним: Грузию решено поставить на место. В российском МИДе также посчитали, что, заключив с 
США это соглашение, Грузия взяла на себя "далеко идущие обязательства". В распространенном в конце минувшей недели 
официальном заявлении МИД РФ отмечается: "Если это борьба с терроризмом, то логично было бы принимать решения с 
участием  России.  Если  же  подобные  действия  предпринимаются  в  обход  Москвы,  то  это  вызывает  вполне  понятные 
вопросы и озабоченность". 

В Тбилиси такую позицию Москвы встретили в штыки. Подготовленное в Госдуме РФ заявление здесь расценили 
как прямой шантаж и начало новой волны антигрузинской истерии. В пятницу в Министерстве иностранных дел Грузии по 
этому поводу провели специальный брифинг.  "Если российские депутаты все же примут свое заявление,  то такой шаг 
Москвы будет расценен в Тбилиси как вмешательство во внутренние дела суверенного государства, - заявил заместитель 
министра Каха Сихарулидзе. - В любом случае Грузия сама выбирает, с какой страной и в какой сфере ей сотрудничать". По 
его словам, в Грузии отлично понимают, что у России есть свои национальные интересы на Южном Кавказе, однако для их 
поддержания и защиты вовсе не обязательно переходить к политике давления. 

В общем, если говорить без излишних дипломатических изысков, Москве максимально вежливо посоветовали "не 
зарываться". Раньше такой смелости в Тбилиси не замечалось. Сейчас времена изменились. Позиция, занятая Грузией в 
антииракской кампании, безоговорочная поддержка США дали ей довольно солидные политические дивиденды. В отличие 
от России после свержения режима Саддама Хусейна Грузию допустили к  участию в послевоенном обустройстве этой 
страны. Грузия направит в Ирак своих строителей, инженеров, медиков, других специалистов. Кроме того, Минобороны 
Грузии с одобрения США готовит 100 военнослужащих для миротворческой операции в Ираке. Все это дает официальному 
Тбилиси повод считать, что с российским мнением можно больше не считаться. 

К.Затулин считает, что политический конфликт в Абхазии исчерпан
15.04.2003 г., Интер-Пресс

Директор  института  СНГ  Константн  Затулин  считает  противостояние  и  конфликт  политических  сил  в 
самопровозглашенной республике Абхазия исчерпанным. По его мнению, самые реальные шансы занять кресло премьер-
министра республики сохраняет Геннадий Гагулия.

«По  моей  оценке,  Ардзинба  на  пост  премьер-министра  вновь  представит  кандидатуру  Гагулия  и  именно  ему 
поручит сформировать новое правительство», - заявил в телефонной беседе с «Интер-Пресс» Затулин.

Согласно заявлению Затулина, который на прошлой неделе находился в Сухуми, после острой критики президента 
самопровозглашенной республики Владислава Ардзинба, действующие в Абхазии политические силы «трезво оценивают» 
создавшуюся  обстановку  и  хорошо  понимают,  что  «углубление  конфликта  может  привести  к  непредсказуемым 
результатам».

Затулин  считает,  что  первое  публичное  противостояние  политических  сил  с  президентом  непризнанной 
республики благополучно завершится.

«Перенос Народного схода, намеченного общественными движениями на 3 апреля, свидетельствует о смягчении 
позиций оппозиционно настроенных сил, с пониманием оценивающих ситуацию, при которой перенесший тяжелую болезнь 
президент не в полном объеме может осуществлять свои полномочия», - отметил Затулин.

По словам Затулина, он посчитал некорректным встречаться с лидерами общественно-политического движения 
«Амцахара», руководствуясь принципом невмешательства во внутренние дела Абхазии.

Директор института стран СНГ Константин Затулин находился на прошлой неделе с краткосрочным визитом в 
Абхазии.  В ходе визита Затулин обсуждал с местным руководством вопросы доставки,  гуманитарной помощи,  которая 
летом будет направлена Московским домом соотечественников в непризнанную республику. В виде гуманитарной помощи в 
Абхазию планируется  доставить  учебники,  медикаменты,  продукты питания,  школьный инвентарь  и  автотранспорт  для 
городского хозяйства Сухуми.

АРМЕНИЯ
Кофейная гуща армянской политики. 

09.04.2003 г., Независимая газета
Гамлет Матевосян

Оппозиция намерена добиться отставки президента Кочаряна после майских парламентских 
выборов
Сегодня в Ереване в Большом зале правительства Армении пройдет церемония инаугурации президента Роберта 

Кочаряна,  переизбранного  на  второй  срок.  По  традиции  присяга  на  верность  народу  будет  дана  на  Конституции  и 
рукописной  Библии  на  армянском  языке,  датируемой  VII  веком,  в  присутствии  многочисленных  гостей.  Сегодня  же 
оппозиция проведет массовую акцию протеста против фальсификации результатов выборов. 
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Впрочем,  большинство политически активной общественности довольно безразлично относится к  инаугурации. 
Всех занимают предстоящие в мае выборы в парламент.  Эксперты считают,  что борьба будет жесткой,  ибо симпатии 
большой части электората -  на стороне бывшего соперника Кочаряна,  лидера Народной партии Степана Демирчяна  и 
сформированного им оппозиционного блока "Справедливость". Особую пикантность ситуации придают два обстоятельства. 
Во-первых,  с  3  апреля  Конституционный  суд  Армении  рассматривает  иск  Демирчяна  по  поводу  признания  итогов 
президентских  выборов  недействительными.  Во-вторых,  продолжается  следствие  по  делу  об  убийстве  руководителя 
Первого канала Армянского ТВ Тиграна Нагдаляна. В этом деле фигурирует имя Армена Саркисяна -  младшего брата 
одного  из  сторонников  Демирчяна,  члена  руководства  партии  "Республика"  Арама Саркисяна.  Армен и  Арам -  братья 
бывшего премьер-министра страны Вазгена Саркисяна, который, как и отец Степана Демирчяна, погиб в результате теракта 
в парламенте 27 октября 1999 года. Видимо, народная любовь к погибшим связывает нынешним властям руки в борьбе с 
оппозицией, которая во всеуслышание заявляет о травле Саркисянов. 

Хотя союз Арама Саркисяна со Степаном Демирчяном пока существует,  эксперты обращают внимание на ряд 
деталей, позволяющих предположить, что ситуация внутри антипрезидентского блока осложняется. Во всяком случае, в 
ряде оппозиционных газет появились материалы, обвиняющие Демирчяна в недостаточной защите доброго имени семьи 
Саркисян. К тому же теперь партии и организации, поддержавшие в феврале-марте президента Кочаряна, ведут борьбу не 
только  с  оппозиционерами,  но  и  между  собой.  Для  оппозиции  предстоящие  выборы  -  последний  шанс  попытаться 
легитимно  отстранить  от  должности  Кочаряна.  Оппозиция  надеется  сформировать  собственное  парламентское 
большинство,  чтобы  добиться  отставки  Кочаряна  с  помощью  импичмента.  Но  вначале  необходимо  преодолеть  5-
процентный барьер. Поэтому внутриполитическая ситуация в Армении сейчас похожа на только что сваренный кофе: еще 
пенится, но уже остывает и оседает.

В ПАСЕ сформирована специальная комиссия, которая займется 
расследованием обстоятельств, связанных с фактами вандализма в 
Азербайджане. 

10.04.2003 г., PanARMENIAN.Net
В  ходе  весенней  сессии  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  армянская  дипломатия  сумела  добиться 

значительного  успеха.  По  настоянию  делегации  Армении  при  комиссии  ПАСЕ по  охране  культурного  и  исторического 
наследия создана специальная комиссия по изучению проблемы уничтожения азербайджанцами армянского исторического 
комплекса Нор Джуга в Нахичеване.

С такой инициативой на пленарном заседании ассамблеи выступил депутат Национального собрания Армении 
Ашот  Галоян,  подкрепивший  свои  утверждения  о  целенаправленном  уничтожении  памятников  армянской  истории  и 
зодчества конкретными фактами, документами и фотоматериалами. Члены сформированной комиссии в ближайшее время 
посетят Нахичеван и ознакомятся с состоянием дел на месте.

Мобилизовав все силы для противодействия инициативе азербайджанская делегация лишь обострила интерес 
коллег  к  поднятому  армянами  вопросу.  Попытки  политизировать  проблему,  предпринятые  Ильхамом  Алиевым  и  его 
заместителем  по  делегации  председателем  комиссии  милли  меджлиса  по  внешним  сношениям  Асадом  Абасовым, 
удостоились  критики  европейских  законодателей.  Особое  возмущение  членов  Парламентской  ассамблеи  вызвало 
заявление Аббасова о том, что якобы призыв изучить вопрос об уничтожении азербайджанцами исторических памятников в 
Нахичеване  свидетельствует  о  территориальных претензиях  Армении к  Азербайджану.  С осуждением провокационного 
заявления  азербайджанского  депутата  выступила  депутат  из  Франции,  приветствовавшая  сдержанность  армянских 
депутатов, не опустившихся до уровня оппонентов для ответов в их стиле.

Монастырский комплекс Нор Джуга, в который входили три древних церкви, часовня и несколько тысяч хачкаров, 
уникален  и  занимает  особое  место  в  сокровищнице  мировой  цивилизации.  Первые  упоминания  о  хачкарах  Джуги 
датируются пятым веком. О древнем кладбище писал в своих трудах еще историк Мовсес Хоренаци. По свидетельству 
путешественника Александра Родеса, в XVII веке здесь было около десяти тысяч хачкаров, отличающихся необыкновенным 
орнаментом. В начале XX века на кладбище оставалось примерно 5000 хачкаров. В советские годы началась первая волна 
массового уничтожения следов армянской культуры в Нахичеване. 

В результате к концу восьмидесятых годов здесь осталось уже меньше трех тысяч творений армянских мастеров. 
1998-й год ознаменуется как начало конца исторического памятника. Летом 98-го иранский архитектор Арпиар Петросян 
стал свидетелем того, как азербайджанцы бульдозерами разрушают кладбище, погружают хачкары в вагоны и увозят их в 
неизвестном  направлении.  Архитектор  сумел  запечатлеть  вопиющий  факт  вандализма  на  фотопленку.  Сделанные  им 
снимки  являются  одним  из  многочисленных  подтверждений  того,  что  уничтожение  комплекса  Нор  Джуга  носило 
организованный характер  и  осуществлялось по  приказу  властей.  Продолжающийся в  течение многих  месяцев  процесс 
разрушения святыни с иранской территории сфотографировал также армянский епископ Ншан Топузян. Трудно обвинить в 
пристрастности  иранского  пограничника,  также  взявшего  в  руки  фотоаппарат  с  тем,  чтобы  сохраненить  для  истории 
свидетельства варварства азербайджанских вандалов. На последнем снимке, сделанном 25 ноября 2002 года, на месте 
кладбища уже пустырь.

С великой болью приходится говорить о полном уничтожении одного из уникальнейших памятников армянской 
культуры. Есть сведения о том, что в других регионах Азербайджана, находящихся дальше от глаз иностранцев, вандалы 
орудуют с еще большим энтузиазмом. Страшно представить, что все это произошло в стране, являющейся членом Совета 
Европы и претендующей на вступление в Европейский союз.
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Москва идет на уступки Еревану, требуя взаимности. 
14.03.2003 г., Независимая газета

Гамлет Матевосян

Некоторые армянские предприятия наконец станут российскими
Сегодня  в  Москву  прибывает  официальная  делегация  парламента  Армении  во  главе  со  спикером  Арменом 

Хачатряном.  До  конца  дня  депутаты  встретятся  со  спикером  Госдумы  Геннадием  Селезневым  и  представителями 
Министерства иностранных дел РФ, а на завтра запланирована их встреча с председателем Совета Федерации Сергеем 
Мироновым. 

Российско-армянские контакты на всех уровнях заметно активизировались с начала нынешнего года. Аналитики 
считают,  что  основной  причиной  тому  послужили  армянские  выборы  -  состоявшиеся  зимой  президентские  и 
запланированные на май парламентские. Для Москвы, по мнению аналитиков, крайне важно обеспечить преемственность 
нынешнего политического курса Армении. Президент Путин, напомним, одним из первых зарубежных лидеров поздравил 
Кочаряна с переизбранием. 

Именно  тогда  с  подачи  оппозиционеров  на  страницах  газет  в  очередной  раз  была  раскритикована  сделка 
"армянские  предприятия  в  счет  погашения  госдолга  России".  Кстати,  побывавший  на  днях  в  Ереване  министр 
промышленности,  науки  и  технологий  РФ,  сопредседатель  армяно-российской  межправительственной  комиссии  Илья 
Клебанов заявил, что 19 апреля Госдума РФ обязательно ратифицирует договор об армянских предприятиях. При этом он 
гарантировал  сохранение  профиля  всех  передаваемых  в  собственность  России  объектов.  Клебанов  отметив  что 
первоочередной задачей новых собственников станет модернизация предприятий. 

К  числу  других  перспективнейших  двусторонних  проектов  можно  отнести,  например,  договор  об  углублении 
экономического сотрудничества на период до 2012 года и взаимные программы улучшения коммуникационного сообщения 
между  Россией  и  Арменией.  Самая  важная  часть  армяно-российского  сотрудничества  в  сфере  экономики  -  планы по 
энергетической интеграции двух стран.  Интерес к  ним настолько  велик,  что  к  армяно-российским инициативам начали 
присматриваться в Турции и Иране. 

Несмотря на очевидное улучшение российско-армянских отношений, некоторые проблемы все же остаются даже 
на уровне властных структур.  Так,  до сих пор Ереваном и Москвой не найдено компромиссное решение по вопросу о 
будущем Армянской АЭС, на которую претендовала Россия. 

Некоторые вопросы остаются и  в  сфере  военных  контактов.  Показательно,  что  примерно  в  те  же  дни,  когда 
делегация  армянского  парламента  находится  с  визитом  в  Москве,  в  Ереване  проходит  конференция  по  вопросам 
планирования натовских военных учений "Cooperative Best Effort-2003". Сами учения назначены на июнь текущего года в 
рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира". Впрочем, на днях представители Вооруженных сил РФ подтвердили 
свое  участие  в  учениях  НАТО  в  Армении.  Примечательно,  что  Россия  вообще  впервые  примет  участие  в  подобном 
мероприятии  Североатлантического  блока,  проводящемся  в  Закавказье.  Ранее  Москва  постоянно  отказывалась  быть 
представленной  на  них  даже  в  качестве  наблюдателя.  Изменение  позиции  РФ  также  стало  свидетельством  особого 
характера новых армяно-российских отношений. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
26-28 марта. Премьер-министр  Киргизии  Николай  Танаев  находился с  официальным визитом на  Украине.  28 

марта Н.Танаев встретился с Президентом Украины Л. Кучмой. В беседе были затронуты вопросы долговых обязательств 
Украины  перед  Кыргызской  Республикой.  На  сегодня  они  составляют  28  млн.  долларов  США.  Было  отмечено,  что 
необходимо создать специальную рабочую группу, которая бы подготовила бы этот вопрос к окончательному решению на 
уровне глав государств. Пока предполагается, что этот долг будет выплачен деньгами, товарами и услугами.

В  отношении  существующего  долга  стороны  договорились  о  необходимости  дальнейшего  диалога  по 
урегулированию данного  вопроса  на  принципах доброй воли и  взаимовыгодного сотрудничества.  Киргизская сторона  в 
месячный  срок  официально  направит  украинской  стороне  пакет  документов  относительно  урегулирования  сальдо 
межгосударственных  взаиморасчетов  по  результатам  торгово-экономических  отношений  за  1992-93  гг.,  а  украинская 
сторона  в  месячный  срок  после  получения  указанных  документов  официально  уведомит  киргизскую  сторону  о  своей 
позиции по этому вопросу.

Внешнеторговый оборот товарами за 2002 год между Кыргызстаном и Украиной составил 10,4 млн.долл. США и 
увеличился  по  сравнению  с  2001  годом.  Сотрудничество  развивается  в  агропромышленном  комплексе,  химической 
промышленности, машиностроении, черной и цветной металлургии, деревообрабатывающей промышленности. Кыргызстан 
поставляет лампы накаливания,  части и устройства для автомобилей, инструменты ручные и сырье для химической и 
легкой промышленности.

31 марта. Гражданину США Джеймсу Гиффену было предъявлено обвинение в даче взяток размером более чем 
20 миллионов долларов высшим должностным лицам Казахстана с целью добиться участия небольшого манхэттенского 
коммерческого банка, руководимого им, в прибыльных сделках с нефтяными компаниями.

Агент  ФБР  Кевин  Ирвин  заявляет  в  предъявленном  обвинении,  что  взятки  предназначались  для  сохранения 
расположения ряда высокопоставленных казахстанских чиновников, один из которых обеспечил своей дочери престижное 
швейцарское образование, используя деньги, полученные в виде взяток.

Ирвин утверждает, что расположение руководства страны позволило Гиффену и его компании Mercator  Corp., 
участвовать  во  многих  сделках  по  разработке  углеводородных  месторождений,  заключенных  между  Казахстаном  и 
крупными международными нефтяными компаниями.

Судья окружного суда Соединенных Штатов Дуглас Итон установил для Гиффена залог в размере 10 миллионов 
долларов. Джеймс Гиффен был арестован воскресным вечером в Международном Аэропорту имени Кеннеди. Д.Гиффен 
согласился сдать свой паспорт и ограничить передвижения в пределах трех штатов - Нью-Йорк, Нью-Джерси и Коннектикут.

Обвинение гласит, что в 1992 году Гиффен начал представлять и консультировать казахстанских руководителей в 
переговорах по продаже долей в использовании природных ресурсов Казахстана, в том числе и в сделках по нефтяным 
месторождениям и трубопроводам.

Начиная с 1995 года,  Гиффен  занимал различные посты в  казахстанском правительстве,  включая должность 
советника  Президента.  В  период  между  1994  и  2000  гг.,  Mercator  заплатил  около  67  миллионов  долларов  в  виде 
комиссионных вознаграждений и взяток за работу в Казахстане, говорится в обвинении.

6 февраля 1997 года 20,5 миллионов долларов было переведено на банковский счет компании Orel Capital Limited 
в Швейцарии, указывается в обвинении. Компания Orel зарегистрирована на Британских Виргинских Островах и находится в 
собственности Фонда Semrek,  созданного по  законам Княжества  Лихтенштейн.  Как  говорится в  обвинении,  выписки из 
банковских счетов свидетельствуют, что получателями денег со счетов Фонда Semrek было высшее должностное лицо 
Казахстана и члены его семьи.

В  иске  говорится,  что  средства  со  счета  компании Orel  использовались  для  различных целей,  так,  45  тысяч 
долларов было уплачено за обучение дочери высшего должностного лица Казахстана в престижной школе в Швейцарии. 
Имя чиновника в обвинении не называется.

31  марта. Посетив  новое  здание  Министерства  обороны Туркменистана,  Сапармурат  Ниязов  поставил новые 
задачи  перед  вооруженными  силами  страны.  В  частности,  он  сказал,  что  к  настоящему  моменту  уже  более  5  тыс. 
призывников заняты в различных сферах народного хозяйства, и их число должно неуклонно возрастать, чтобы молодые 
люди не только учились военному искусству, но и приобретали параллельно "гражданские" специальности. В этой связи он 
дал соответствующие поручения как главам военных ведомств, так и руководителям других отраслей.

Глава государства напомнил, что понятие "эсгер" ("воин") у туркмен всегда было больше, чем просто "солдат". Он 
должен быть, прежде всего, патриотом, всегда готовым послужить Отечеству и в бою, и в труде, подчеркнул Ниязов.

Президент  предложил  разработать  новую  систему  воинских  званий,  которые  должны  соответствовать 
национальным традициям туркмен. По его словам, в древние времена у туркмен был свой подход к ратным званиям. Так, 
группой из десяти человек командовал онбаши (десятник или, дословно, "глава десяти"), сотней соответственно руководил 
юзбаши, тысячью человек - мунбаши, а армией - гошунбаши.

1  апреля. Состоялась  передача  представителям  турецких  властей  шестерых  граждан  Турции,  арестованных 
правоохранительными органами Туркменистана по подозрению в участии в покушении на жизнь президента Туркменистана 
Сапармурата Ниязова и попытке государственного переворота в этой стране.

Как отмечается в распространенном пресс-релизе туркменского МИД, "Туркменистан, являясь членом ООН, ОБСЕ 
и  других  авторитетных международных организаций,  основываясь  на  принципах  гуманизма и  справедливости,  первым 
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проявил инициативу о выдаче преступников из числа иностранных наемников, являющихся гражданами Турции, России, 
США и совершивших попытку насильственного захвата власти и изменения конституционного строя Туркменистана путем 
посягательства  на  жизнь  президента  Туркменистана  и  проведения  террористического  акта  25  ноября  2002  года  в 
Ашхабаде".

"В этой связи, туркменская сторона официально направила Турецкой Республике, Российской Федерации и США 
свои  предложения  о  передаче  преступников  с  предоставлением  всех  необходимых  материалов  уголовного  дела  в 
распоряжение  правоохранительных  органов  этих  государств  для  последующего  привлечения  террористов  к 
ответственности за преступления, совершенные в Туркменистане".

По  информации  МИД,  передача  турецких  граждан  осуществлена  в  соответствии  с  указом  президента 
Туркменистана.

Сообщается также,  что  в  настоящее время российская сторона  рассматривает  предложения Туркменистана  о 
передаче Москве арестованных граждан РФ.

1  апреля. Группа  китайских  полицейских  направлена  в  Киргизию  "для  оказания  помощи  местным 
правоохранительным органам в расследовании убийства 21 человека, в том числе 19 китайцев, в китайском автобусе в 
Киргизии", сообщил представитель МИД КНР Лю Цзянчао.

Китайский дипломат отметил, что китайские полицейские командированы в соседнюю страну с согласия киргизских 
властей. Они также займутся проблемами, которые обострились в связи с этим инцидентом, подчеркнул он.

Сожженный автобус, принадлежавший китайской компании международных перевозок, совершал рейс из Бишкека 
в город Каши в Синьцзян-уйгурском автономном районе КНР. Автобус был остановлен неизвестными бандитами, которые 
расстреляли пассажиров, а затем подожгли транспортное средство.

Большое внимание к  этому инциденту проявил председатель КНР Ху Цзиньтао, который поручил МИД КНР и 
правоохранительным органам Китая разобраться с этим делом.

Лю Цзянчао подчеркнул, что МИД Киргизии немедленно проинформировал китайскую сторону об инциденте и 
выразил соболезнование семьям и родственникам погибших граждан КНР.

Китайский  дипломат  также  сообщил,  что  Пекин  обратился  к  Бишкеку  с  просьбой  обеспечить  безопасность 
передвижения транспортных средств из Китая по территории Киргизии.

1  апреля.  Начался  официальный  визит  сопредседателя  Совета  Федерации  Сергея  Миронова  в  Казахстан, 
Киргизию  и  Таджикистан.  В  ходе  поездки  С.Миронов  встретился   с  президентами  центральноазиатских  республик, 
представителями правительства, а также с главами парламентов.

В  Астане  Миронов  встретил  с  президентом  Казахстана  Н.Назарбаевым,  а  также  с  представителями  сената 
Казахстана.  Был  подписан  протокол  о  сотрудничестве  верхних  палат  российского  и  казахстанского  парламентов.  В 
программе визита Сергея Миронова запланировано посещение свободной экономической зоны в Астане. 2 апреля Миронов 
посетил  Алма-Ату  и  расположенный там спортивный  комплекс  "Медео".  В  тот  же  день  председатель  верхней  палаты 
российского парламента вылетел в Бишкек, где встретился с членами парламента Киргизии.

3 апреля председатель Совета Федерации РФ встречался с премьер-министром Киргизии Н.Танаевым, а также 
посетил киргизско-российский Славянский университет. 

4 апреля Сергей Миронов посетил в Душанбе российско-таджикский Славянский университет,  новый комплекс 
посольства России в Душанбе, а также выступил на заседании парламента Таджикистана и встретился с представителями 
верховной  палаты  парламента.  5  апреля  Миронов  посетил  учебный  центр  пограничной  группы  РФ  в  Таджикистане  и 
встретился с пограничниками и командованием 201-ой мотострелковой дивизии Минобороны РФ.

2 апреля. В Ашхабаде в соответствии с указом президента С.Ниязова был освобожден из СИЗО Министерства 
национальной безопасности активист экологического клуба из Дашогуза Фарид Тухбатуллин.

Указ о помиловании Тухбатуллина был подписан 1 апреля 2003 г. По некоторым данным, указ был подготовлен в 
связи с намеченным на 2 апреля брифингом о ситуации в Туркменистане, организованном правозащитными организациями 
в Женеве в период работы 59-ой сессии Комиссии ООН по правам человека. К этому времени проект резолюции о ситуации 
в Туркменистане уже был предложен на рассмотрение комиссии.

О содержании указа стало известно в тот же день из вечернего выпуска информационной программы туркменского 
ТВ "Ватан". На следующий день туркменские газеты опубликовали текст указа и заявления Тухбатуллина о раскаянии и 
признании им своей вины.

По  достоверным  данным,  "заявление  Тухбатуллина"  было  написано  сотрудниками  МНБ  и  утверждено 
руководством этого  ведомства  за  сутки  до  его  освобождения.  Эколог  вынужден  был  подписать  документ  после  угроз 
следователя,  что  при  отказе  он  не  выйдет  на  свободу  ни  сейчас,  ни  в  ходе  последующих  амнистий,  ни  даже  после 
окончания срока. "Раскаяние" Тухбатуллина было трижды записано на видео, при этом его заставили поклясться в отказе от 
"преступных помыслов" на хлебе, Коране и "Рухнама".

Осужденный Аблязов намерен обратиться к Президенту РК с ходатайством о помиловании Казинформ, 7 апреля
5 апреля. В предстоящие три года корпорация "ШевронТексако" намерена инвестировать в экономику Казахстана 

дополнительно 2,5  млрд.  долларов США,  сообщает Казахское информационное агентство. Выступая на торжественном 
собрании по случаю 10-летия создания совместного предприятия ТОО "Тенгизшевройл", Президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев подчеркнул, что это будет самым крупным вложением компании за рубежом.

Как основной владелец СП "ТШО",  "ШевронТексако" активно занимается новыми проектами на месторождении 
Тенгиз. Это касается строительства очистительного завода второго поколения и внедрения новой технологии добычи нефти 
путем закачки сырого газа. Эти проекты оцениваются в размере 3,7 млрд. долларов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

113



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Президент Назарбаев дал высокую оценку деятельности "Тенгизшевройла", отметив большую роль компании в 
реализации государственной  программы импортозамещения.  За время действия программы,  "ТШО"  разместила  заказы 
среди отечественных производителей на 400 млн. долл. При этом, Н. Назарбаев акцентировал внимание на том, что в 
самом СП почти 80 % рабочих и служащих составляют казахстанские граждане.

"Сегодня можно с уверенностью говорить, что 10 лет назад был заложен новый этап развития отечественной 
нефтяной промышленности" - отметил Глава государства. Для Казахстана, сказал также он, было принципиально важно, 
чтобы  такая  крупная  компания  как  "Шеврон"  проложила  дорогу  сюда,  имела  успех  и  показала  путь  другим  крупным 
инвесторам, чей совокупный объем инвестиции в Казахстан сегодня превысил 7 млрд. долларов.

В  настоящее  время  участниками  совместного  предприятия  с  соответствующими  долями  являются: 
"ШевронТексако  Оверсиз  Компани"  –  50  процентов,  ЗАО  "НК  КазМунайГаз"  –  20  процентов,  "Эксон  Мобил  Казахстан 
Венчурс Инк." – 25 процентов и "ЛукАрко" – 5 процентов.

5 апреля. Председатель Управления мусульман Узбекистана муфтий Абдурашид кори Бахромов осудил призыв 
председателя  Центрального  духовного  управления  мусульман  России  Талгата  Таджуддина  к  объявлению  джихада 
Соединенным Штатам Америки в связи с событиями в Ираке.

В  интервью,  опубликованном  в  узбекской  прессе,  муфтий  отметил,  что  "такие  безответственные  призывы 
несомненно  приводят  к  обострению  и  без  того  неспокойной  ситуации,  еще  большему  возгоранию  пламени  войны  и 
становятся причиной противопоставления мусульман, проживающих в различных странах мира".

"Объявление  джихада  является  очень  ответственным  вопросом...  Прежде  чем  выступить  от  имени  всех 
мусульман, необходимо тщательно учесть все обстоятельства, нюансы, существующие мнения и всесторонне обсудить их 
на советах религиозных деятелей", – отметил Бахромов.

Ислам в таких случаях призывает к терпению, рассудительности и предостерегает от опрометчивых действий, 
которые могут нанести урон авторитету религии, подчеркнул он.

7  апреля. Мухтар  Аблязов,  осужденный  в  прошлом году  Верховным судом РК  к  6  годам лишения  свободы, 
намерен подать ходатайство Президенту страны о своем помиловании, сообщает Казахское информационное агентство. 
Об этом на пресс-конференции заявил его адвокат Гулам Мазанов.

По словам защитника Аблязова, работа над ходатайством о помиловании ведется уже с начала этого года и 
вероятно в течение 10 дней письмо будет направлено по адресу. Пока же этого не произошло, и в окончательной форме 
документ не составлен, заметил Г.Мазанов.

Суть этого ходатайства будет заключаться в просьбе М.Аблязова об освобождении от отбывания наказания.
В этой связи, адвокат считает разного рода сведения, распространяемые в СМИ, следствием целенаправленных 

действий, чтобы помешать осужденному обратиться с ходатайством о помиловании.
При этом Г. Мазанов подчеркнул, что подача прошения о помиловании "не обязательно означает признание своей 

вины". "Закон этого не требует", - подчеркнул он.
Г. Мазанов сообщил, что "все сведения об избиении Мухтара Аблязова, пыток в отношении него и попытки его 

отравления  не  соответствуют  действительности".  По  данным  адвоката,  состояние  М.  Аблязова  в  целом 
удовлетворительное,  он  "находится  на  облегченном  режиме  содержания,  работает  в  библиотеке  учреждения  166/26". 
"Никаких незаконных ограничений по свиданиям с родственниками и адвокатами нет", - подчеркнул Г. Мазанов.

7  апреля  Из 19-ти  политических  партий,  действовавших в  Казахстане  на  1  сентября  2002  года,  только  семь 
прошли перерегистрацию в Министерстве юстиции. Четыре партии получили отказ в перерегистрации, а шесть вообще не 
подавали  документы.  Такую  информацию  получил  на  свой  запрос  в  Минюст  депутат  Мажилиса  Парламента  Ерасыл 
Абылкасымов.

В ответе депутату за подписью вице-министра юстиции Мурата Раева указано следующее. "В соответствии со 
статьей 21 закона "О политических партиях" для прохождения государственной перерегистрации в Министерство юстиции в 
срок  до  20  января  2003  г.  обратились  11  политических  партий".  Перерегистрацию  прошли:  12  декабря  2002  г.  - 
демократическая партия "Ак жол" общей численностью 57406 человек; 10 января 2003 г. – Гражданская партия Казахстана, 
количество членов партии – 63458 человек; партия "Отан" перерегистрацию прошла 10 января 2003 г., численность партии 
–  111123  человек;  6  марта  перерегистрирована  Аграрная  партия  с  количеством  членов  52657  человек;  20  марта 
перерегистрирована Коммунистическая партия Казахстана, количество членов 54246 человек; Партия патриотов Казахстана 
прошла перерегистрацию 21 марта, общая численность членов партии – 51188; Социал-демократическая партия "Ауыл" 
перерегистрирована 2 апреля, количество членов партии – 61043 человек.

Из-за несоответствия учредительных документов  и  списков  членов  партии  действующему  законодательству  в 
перерегистрации отказано партии "Алаш", партии "Соотечественник", республиканской демократической партии "Ел Дана" и 
партии Возрождения Казахстана.

По неизвестным Министерству юстиции причинам документы на перерегистрацию не подали партия "Народный 
конгресс  Казахстана",  Социалистическая  партия,  Партия  справедливости,  Республиканская  народная  партия, 
демократическая партия "Азамат", партия национального объединения "Казак елi".

7 апреля. Джихад - это не метод решения иракской проблемы, священная война практически нигде не приносила 
положительных результатов. Такое убеждение высказал в интервью ИТАР-ТАСС духовный глава таджикских мусульман, 
председатель Совета улемов республики Амонулло Негматзода.

Джихад лишь "умножит кровь и лишние страдания простых людей", сказал он, отметив, что ислам - это глубоко 
миролюбивая религия и всегда призывала к миру.

"Верующие  мусульмане  Таджикистана  молят  Аллаха  о  быстрейшем  прекращении  войны в  Ираке  и  решении 
конфликта политическими средствами", - подчеркнул Амонулло Негматзода.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7  апреля. Министерство  обороны  Киргизии  планирует  приступить  к  формированию  отряда  отечественных 
"голубых касок" уже в этом году, сообщил замминистра обороны полковник Олег Чечель. Командование намерено привлечь 
к  подготовке  элитного  подразделения  иностранных  специалистов.  Предполагается,  что  взвод  бойцов,  отвечающий 
стандартам ООН, сможет исполнять международный долг в горячих точках планеты к концу следующего года.

ООН, по некоторым данным, уже выказывает желание привлечь киргизских бойцов к разрешению международных 
конфликтов с оружием в руках. В частности - якобы для пополнения контингента "голубых касок" в Сьерра–Леоне. В этой 
западноафриканской стране находятся около восемнадцати тысяч солдат, присланных из различных государств - членов 
ООН.  За  последние  четыре  года,  кстати,  в  Сьерра–Леоне  в  стычках  с  местными  бандформированиями  погибли  94 
миротворца.

Киргизский МИД, однако, информацию о намерениях ООН пополнить ряды боевых подразделений "голубых касок" 
киргизстанцами,  опровергает.  Между  Организацией  Объединенных  Наций  и  республикой,  по  официальным  данным, 
подписан  меморандум,  согласно  которому  КР  обязалась  командировать  военных  специалистов  в  места  локальных 
конфликтов в качестве наблюдателей и полицейских, но не бойцов.

Сейчас граждане Киргизии принимают участие в полицейских операциях в Косово и выступают в качестве военных 
наблюдателей в Сьерра–Леоне. Их число не превышает 20.

8  апреля. В  рамках  официального  визита  президента  Украины  Леонида  Кучмы  в  Таджикистан  состоялась 
таджикско-украинская встреча на высшем уровне. Президенты Таджикистана и Украины провели переговоры в формате 
тет-а-тет, в ходе которых «в конструктивном духе обсудили широкий круг вопросов относительно состояния и перспектив 
двусторонних  отношений,  обменялись  мнениями  о  ситуации  в  своих  странах,  регионах,  рассмотрели  международные 
проблемы, волнующие обе стороны». Было подчеркнуто, что по всем этим вопросам позиции либо близки, либо совпадают, 
что является хорошей политической основой для взаимовыгодного сотрудничества и тесного взаимодействия.

Президент РТ Э. Рахмонов заявил, что Таджикистан придает приоритетное значение развитию многопланового 
сотрудничества с Украиной на основах и принципах Договора о дружбе и сотрудничеству между двумя странами. Главы 
государств выразили удовлетворение нынешним состоянием двусторонних отношений, решимость придать им больший 
динамизм.  Эмомали  Рахмонов  и  Леонид  Кучма  высказались  за  продолжение  работы  над  формированием  договорно-
правовой базы сотрудничества. 

В качестве областей для сотрудничества с Украиной президент Рахмонов назвал гидроэнергетику, переработку 
аграрной  продукции,  алюминиевой  промышленности,  разработку  месторождений  полезных  ископаемых,  проведение 
научных  исследований,  научно-техническое  сотрудничество,  подготовку  специалистов  различных  отраслей.  Хорошей 
формой для успешного взаимодействия могло бы стать создание совместных предприятий и финансово-промышленных 
групп. Касаясь проблем Азиатского региона, президент РТ Э. Рахмонов заметил, что стабильность в Центральной Азии 
взаимосвязана с обстановкой в соседнем Афганистане, которая остается сложной.

8  апреля. Оценка  роста  ВВП  Казахстана  по  уточненному  прогнозу  на  2003  год  составит  не  6,0  %,  как 
предполагалась  ранее,  а  8,3  %.  Об  этом  заявил  в  Астане  министр  экономики  и  бюджетного  планирования  Кайрат 
Келимбетов  на  заседании  Правительства,  которое  было  посвящено  мерам  по  реализации  основных  направлений 
внутренней и внешней политики на 2004 год, вытекающих из Послания Президента страны народу Казахстана. 

Выступая  на  заседании,  министр  экономики  и  бюджетного  планирования  К.Келимбетов  отметил,  что  в 
соответствие  с  Посланием  Президента,  уточнен  прогноз  важнейших  макроэкономических  показателей  на  2003  и 
последующие годы в сторону увеличения темпов развития экономики, что связано с высоким уровнем мировых цен на 
нефть.

Министр напомнил, что по оценке роста ВВП на 2002 год был запланирован показатель 7 %. Реально рост ВВП в 
прошлом году  сложился  на  уровне  9,5  %.  По  прогнозу  на  2003  год  рост  ВВП закладывался  на  уровне  6-ти  %,  а  по 
уточненному прогнозу предполагается, что он будет не ниже 8,3 %.

К.Келимбетов отметил,  что сейчас по уточненному прогнозу учтен высокий  уровень мировых цен на  нефть  в 
первом квартале. Так, если бюджет на 2003 год разрабатывался при прогнозном уровне цен на нефть в размере 21 доллара 
США за баррель, то в настоящее время по уточненному прогнозу в бюджете на текущий год планируется заложить цену за 
один баррель нефти в размере 26 долларов за баррель нефти. 

9  апреля. Министры  энергетики  Афганистана,  Пакистана  и  Туркменистана  подписали  совместное  письмо, 
приглашающее  Индию  принять  участие  в  проекте  газопровода  Туркменистан-Афганистан-Пакистан  как  в  качестве 
инвестора, так и покупателя природного газа.

Проект, оцениваемый от 2 до 2.5 млрд. долл. США, предусматривает сооружение трубопровода длинною около 
1600  км  по  транспортировке  до  30  млрд.  кубометров  газа  в  год  от  южного  газового  месторождения  Довлетабад  в 
Туркменистане через Афганистан в Пакистан и, возможно, в Индию.

Министры нефти и газа Пакистана, Афганистана и Туркменистана, принимающие участие в работе Руководящего 
Комитета в штаб-квартире Азиатского Банка Развития в Маниле, пригласили Индию принять участие в проекте как в роли 
инвестора, так и покупателя природного газа.

Министр нефти и природных ресурсов Пакистана Наураиз Хакур Хан заявил, что проект является жизнеспособным 
даже и без индийского участия. Он отметил, что Пакистан намерен пересмотреть свои энергетические планы в сторону 
потребления газа вместо нефти.

Он выразил оптимизм, что Индия примет участие в проекте в связи с тем, что она испытывает "острую нехватку" 
газа. Участие Индии пошло бы на пользу и продавцу газа в проекте, и его участникам, добавил он.

Руководящий Комитет также согласился изучить соглашение размещающих правительств, представленное АБР, и 
завершить работу над документом к следующему заседанию Комитета, намеченному на начало июня в Туркменистане.
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Руководящий  Комитет  также  одобрил методологию и  временные  рамки  реализации проекта,  представленные 
консалтинговой компанией Пенспен из Великобритании, которая осуществила ТЭО проекта. Комитет согласился вынести 
свое  решение  по  маршруту  трубопровода  в  течение  двух  недель,  начиная  со  дня  представления  доклада  с  целью 
обеспечения своевременного начала и завершения фаз 2 и 3 технико-экономического обоснования.

Ожидается,  что  ТЭО  проекта  будет  завершено  в  сентябре,  а  имена  частных  спонсоров  должны  быть 
анонсированы в декабре 2003 года.

10  апреля.  В  ходе  визита  главы  туркменистана  С.Ниязова  в  Москву  подписан  ряд  межгосударственных 
соглашений. Президенты подписали по итогам переговоров в Кремле соглашение о сотрудничестве в газовой отрасли. 
Выступая после церемонии подписания документа, президент России особо подчеркнул, что срок действия Соглашения 
рассчитан до 2028 года. Владимир Путин сообщил, что Россия будет рассчитываться за приобретаемый газ наполовину в 
валюте, а наполовину - российскими товарами.

В свою очередь глава "Газпрома" Алексей Миллер уточнил, что упомянутый порядок расчета будет действовать в 
ближайшие 3 года. При этом он сообщил, что газ будет закупаться по цене 44 доллара за кубометр. По словам главы 
"Газпрома", российский газовый концерн планирует закупить в Туркмении в 2004 г. до 6 млрд куб.м. К 2006 г. "Газпром" 
рассчитывает довести этот показатель до 10 млрд, а к 2009 - до 80 млрд куб.м.. Подписанные соглашение и контракт глава 
"Газпрома" назвал "революционным прорывом в сотрудничестве великих газовых держав". "Туркменистан и Россия стали 
стратегическими партнерами в газовой сфере", - сказал Миллер. Касаясь части оплаты товарами, Миллер отметил, что это 
будут,  в  первую очередь,  товары и оборудование  для нужд газотранспортной  системы Туркмении.  Он сообщил,  что к 
августу будет подготовлено и должно быть подписано дополнительное соглашение,  конкретизирующее такие поставки. 
Касаясь цены за газ, которую будет платить Россия Туркменистану с 1 января 2007 г., Миллер уточнил, что платежи будут 
осуществляться  по  той  формуле,  "которую  Россия  использует  с  западными  партнерами"  и  которая  "привязана  к 
нефтепродуктам".

Владимир Путин и Сапармурат Ниязов подписали соглашение между Россией и Туркменистаном о сотрудничестве 
в области безопасности. Как отмечается в документе, стороны "взаимодействуют в целях укрепления мира, повышения 
стабильности  и  безопасности  в  Центральной  Азии  и  в  мире  в  целом".  Москва  и  Ашхабад  "координируют  свою 
внешнеполитическую  деятельность,  способствуя  продолжению  процесса  всеобщего  разоружения  и  укрепления 
коллективной  безопасности,  а  также  усиления  миротворческой  роли  ООН",  говорится  в  Соглашении.  Россия  и 
Туркменистан,  отмечается  также  в  документе,  "прилагают  усилия  для  содействия  в  урегулировании  региональных 
конфликтов  или  иных кризисных  ситуаций,  затрагивающих  интересы сторон,  в  том числе  в  вопросах  противодействия 
новым вызовам и  угрозам".  В  документе  подчеркивается,  что  Москва  и  Ашхабад  "не  допускают  использования  своей 
территории в ущерб безопасности другой стороны".

Россия и Туркменистан также намерены расширить сотрудничество "по линии специальных служб", говорится в 
Соглашении.  Как  отмечается,  Москва  и  Ашхабад  "не  предоставляют  убежища  выявленным  членам  террористических 
организаций, обмениваются оперативной информацией об их планах, сотрудничают в сфере оказания правовой помощи и 
выдачи лиц, совершивших и подготавливающих террористические действия на территории одной из сторон". Кроме того, 
стороны, "по мере необходимости уведомляют друг друга о  мероприятиях, направленных на борьбу с международным 
терроризмом, в том числе, об участии каждой из сторон в антитеррористических соглашениях, коалициях и объединениях".

10 апреля. Председатель КНБ Казахстана Нартай Дутбаев и директор ФСБ России Николай Патрушев в Омске 
подписали  совместные  документы,  предусматривающие  направления  дальнейшего  развития  взаимодействия  органов 
федеральной службы безопасности РФ и органов национальной безопасности РК.

10 апреля в Омске состоялось совместное совещание руководства ФСБ России и КНБ Казахстана. Впервые в 
истории  двух  спецслужб  проведено  мероприятие  в  столь  высоком  формате.  В  деловой,  конструктивной  обстановке 
состоялось обсуждение наиболее актуальных проблем сотрудничества.

Достигнуты  договоренности  об  активизации  оперативно-розыскных  мероприятий  и  информационного  обмена 
между спецслужбами в области борьбы с международным терроризмом, нелегальной миграцией, незаконным оборотом 
оружии и наркотиков, а также с преступлениями в сфере компьютерной информации. Большое внимание уделено вопросам 
совершенствования пограничного сотрудничества.

10 апреля. В Ташкенте прошла презентация отчета госдепартамента США по правам человека в Узбекистане. 
Посол США в республике,  представивший документ общественности,  заявил,  что  положение с правами человека пока 
остается в Узбекистане удручающим. Он отметил, в частности, что в пенитенциарных учреждениях республики жестокое 
обращение с  заключенными – не редкость  и  что правозащитники  и критически настроенные по  отношению к  властям 
журналисты подвергаются в стране преследованиям.

Власти продолжали отказывать в регистрации политическим партиям, однако впервые позволили оппозиционной 
политической организации провести свои съезды. Власти допускали существование других религий, но ограничивали их 
деятельность". Это цитаты из доклада американского госдепартамента. Их привел в четверг в беседе с журналистами в 
Ташкенте посол Соединенных Штатов в Узбекистане Джон Хербст. Вот еще одна цитата: "Имели место улучшения, однако 
власти допускали нарушения". В числе нарушений американцы отмечают аресты с целью вымогательства и вывоз женщин 
и детей в другие страны в целях проституции. В докладе указано, что в местах заключения содержится около 6 тыс. 500 
человек, среди которых есть представители оппозиции и правозащитники. Вместе с тем в докладе отмечается, что власти 
впервые вынесли обвинительный приговор офицерам службы безопасности и милиции. В частности, американский посол 
заявил: "Мы видим здесь много проблем в области прав человека. И мы работаем над каждой. То, что мы хотели бы 
видеть, это выполнение рекомендаций докладчика по пыткам ООН. Он выпустил свой доклад полтора месяца тому назад. 
Там есть рекомендации. Мы хотели бы, чтобы здесь на них обратили внимание".
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11-го  апреля.  В  прикаспийском  городе  Туркменбаши  (бывш.  Красноводск)  состоялась  встреча  президента 
Туркменистана Сапармурата Ниязова с его украинским коллегой Леонидом Кучмой.

Главной темой беседы руководителей двух государств стал ход выполнения сторонами своих обязательств в 
рамках контракта о купле-продаже туркменского газа, согласно которому Украина должна за 5 лет приобрести у Туркмении 
250 млрд. кубометров газа.

Туркменский  лидер  подчеркнул,  что  достигнутые  накануне  туркмено-российские  договоренности  строились  с 
учетом  интересов  Украины,  и  Туркменистан  будет  четко  выполнять  принятые  на  себя  обязательства  до  2006  г. 
"Возможности Туркменистана по поставкам углеводородного сырья позволяют с успехом сочетать интересы газового рынка 
Украины с потребностями емкого российского рынка", - заявил Ниязов.

Большое внимание главы двух государств уделили вопросам реализации проекта Прикаспийского газопровода, 
рассчитанного  на  транспортировку  30  млрд.  кубометров  туркменского  газа  в  Россию  и  Украину  ежегодно.  Ранее 
сообщалось,  что  принципиальная  договоренность  о  его  строительстве  была  достигнута  накануне  в  Москве.  Как 
предполагается,  по  этому трубопроводу пойдет в  первую очередь газ  туркменских  месторождений на  шельфе Каспия, 
которые будут разрабатываться с помощью иностранных партнеров, в том числе и российских компаний. При этом часть 
газопровода по собственной территории Туркменистан готов построить своими силами.

Все  эти,  достаточно  сложные,  вопросы найдут  свое  окончательное  решение  в  ходе  трехсторонней  туркмено-
российско-украинской встречи на высшем уровне, которая состоится в дни празднования 300-летия Санкт-Петербурга, на 
которое приглашены лидеры Туркмении и Украины. "Нам необходимо объединить усилия трех стран с тем, чтобы увеличить 
добычу  природного  газа,  нарастить  пропускную способность  газотранспортной  инфраструктуры и  вывести  туркменские 
энергоресурсы на мировой рынок", - заявил президент Украины.

14  апреля.  Последний  этап  казахстанских  учений  "Батыс-2003"  перенесен  на  один  день  в  связи  с 
неблагоприятными погодными условиями и штормовым предупреждением на Каспийском море.

В рамках учений на полигоне Сарышаган в Карагандинской области пройдут боевые учебные стрельбы ВС РК. В 
стрельбах  примут  участие  расчеты  ПВО  Киргизии  и  Таджикистана.  За  стрельбами  будут  наблюдать  представители 
Вооруженных сил России.

Как сообщалось ранее, в апреле 2003 года в Атырауской и Мангистауской областях состоятся общевойсковые 
оперативно-стратегические военные учения ВС РК "Батыс-2003", в которых примет участие около 5 тыс. военнослужащих из 
частей  и  соединений  всех  военных  округов  Вооруженных  сил  РК.  Цель  учений  -  "планирование  мероприятий  по 
обеспечению военной безопасности западного региона Казахстана". Как ожидается, в учениях примет участие Верховный 
главнокомандующий ВС РК, президент РК Нурсултан Назарбаев.

Москва стремится извлечь выгоду из войны в Ираке, 
восстанавливая свою руководящую роль в СНГ

11.04.2003 EURASIANET
Игорь Торбаков

Пока  американские  войска  устанавливают  контроль  над  Багдадом,  российский  президент  Владимир  Путин 
пытается снизить накал критики российским обществом военной кампании США в Ираке. Москва стремится избежать любых 
действий, которые могли бы настроить американское руководство против России, и надеется извлечь выгоду событий на 
Ближнем Востоке.  Пока администрация Буша занята кампанией в Ираке,  Россия осуществляет свой собственный план 
военно-стратегической интеграции в рамках Содружества независимых государств.

Официальная позиция Москвы заключается в том, что администрация Буша совершила "серьезную ошибку", начав 
войну  в  Ираке  без  санкции  Совета  Безопасности  ООН.  Выступая  28  марта  на  встрече  с  представителями  фракций  и 
объединений Государственной Думы, Путин охарактеризовал ситуацию как "расшатывание основ глобальной стабильности 
и международного права". Он повторил призывы Москвы к немедленному прекращению военных действий, добавив, что 
Совет Безопасности должен возобновить политическое урегулирование иракского кризиса.

3 апреля Путин выступил с уточнением своей позиции, прямо заявив, что Россия не испытывает никакого желания 
давать  нравственную  оценку  стратегическим  планам  Соединенных  Штатов  в  Ираке.  Что  же  касается  эмоциональных 
антивоенных речей, которые произносятся некоторыми российскими политическими деятелями,  продолжил Путин, то "я 
отчасти разделяю их эмоции... и вместе с тем думаю, что эмоции – плохой советчик при подготовке и решении каких-либо 
решений", – привело слова Путина агентство ИТАР-ТАСС.

Некоторые аналитики в  Москве считают,  что  Путин стремится минимизировать  разногласия между Москвой  и 
Вашингтоном по Ираку – по крайней мере на уровне публичных высказываний, – чтобы извлечь максимальную выгоду из 
ожидаемых изменений глобального геополитического ландшафта. По мнению многих экспертов, пока внимание всего мира 
направлено на Ближний Восток, у Россия есть шанс укрепить свои позиции на бывшем советском пространстве.

Экспертное сообщество в Москве охвачено настоящим духом "ревизионизма". "Мир сегодня находится на пороге 
гигантского [территориального] передела, который во многих отношениях напоминает события начала 20-го века. Каждая из 
стран  стремится  обеспечить  собственную  безопасность",  –  заявил  Андрей  Кокошин,  председатель  Комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками и бывший первый заместитель министра обороны, в 
ходе  дискуссий  на  прошедшей  в  Москве  сессии  Совета  по  внешней  и  оборонной  политике.  По  словам  Кокошина, 
"единственная сфера интересов России – [это] постсоветское пространство".
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Другие  обозреватели  убеждены,  что  война  в  Ираке  предоставляет  России  редкую  возможность  существенно 
нарастить  усилия  в  направлении  интеграции.  "Учитывая,  что  начался  очевидный  передел  мира,  наша  страна  должна 
приложить  все  усилия  к  восстановлению,  по  крайней  мере  на  конфедеративной  основе,  Большой  России  в  составе 
Украины, Казахстана и России", – утверждает аналитик Виталий Третьяков в комментарии, опубликованном в еженедельной 
"Литературной газете".

"Сегодня мы имеем, возможно, последний уникальный шанс достичь этого", – добавляет Третьяков.
Несмотря на консенсус по стратегии великой интеграции, в российском политическом сообществе все же имеются 

разногласия программного и тактического характера.  Некоторые политические деятели предпочитают делать акцент на 
экономической  политике.  Однако  явное  большинство  убеждено,  что  речь  должна  идти  прежде  всего  о  вопросах 
безопасности.

В своем комментарии Третьяков нарисовал картину предполагаемого конфедеративного государства Евразии с 
Россией в центре, объединенного по ставшему недавно известным новейшему плану экономической интеграции. [Историю 
вопроса см. Архив рубрики Eurasia Insight].

Между тем представители так называемой "военной школы" заявляют, что иракский кризис выдвинул на первый 
план  военно-политический  элемент  евразийского  сотрудничества.  Сегодня  эксперты  по  безопасности  доказывают,  что 
Россия просто не сможет реализовать свои экономические амбиции, не решив для себя, кто является другом, а кто врагом в 
рамках СНГ.

"Для России, как главный ведущей силы Содружества, наступает время выработки аргументированной политики 
оборонного объединения с теми коллегами по СНГ, кто не станет использовать пресловутую тактику игры на противоречиях 
между Москвой и Вашингтоном", – утверждает политолог Артем Улунян в газете "Российские вести".

На повестке дня стоит "Варшавский договор-2", основанный на общности оборонных интересов Евразии, – считает 
Улунян.

Кокошин с этим согласен. Он говорит о четырех компонентах, которые Россия может использовать для реализации 
того,  что называется "доктриной Путина" – создания высоко интегрированного ядра из крупнейших государств, которое 
была бы окружено странами СНГ, в меньшей степени связанными с центром. Среди этих четырех компонентов – Союз 
России  и  Белоруссии,  Договор  о  коллективной  безопасности  (ДКБ),  Евразийское  экономическое  сообщество  и 
Антитеррористический центр государств-участников СНГ.

В  сложившихся  условиях,  доказывает  Кокошин,  из  этих  четырех  компонентов  ключевым  является  ДКБ. 
"Организация Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) должна превратиться в полновесный военно-политический 
орган; и все наши партнеры по ДКБ целиком и полностью поддерживают идею такого преобразования", – говорит он.

Пытаясь укрепить роль ДКБ, Россия использует то обстоятельство, что многие государства в Средней Азии и на 
Кавказе начинают все более осторожно подходить к вопросу о сотрудничестве с Соединенными Штатами. [Дополнительную 
информацию см. Архив рубрики Eurasia Insight]. Из всех государств региона только Грузия и Узбекистан остаются твердыми 
сторонниками Соединенных Штатов. Стратеги в Москве сегодня пытаются укрепить имидж России как традиционного и 
более надежного союзника среднеазиатских и кавказских государств.

Кокошин  и  другие  российские  эксперты  объясняют  стремление  постсоветских  стран  восстановить  близкие 
отношения  с  Россией  резко  ухудшившейся  ситуацией  в  области  безопасности,  о  которой  заявляют  руководители этих 
государств. По мнению аналитиков, изменение геополитической ситуации порождает в постсоветских политических элитах 
ощущение непрочности своего положения. "После событий в Ираке многие [руководители стран-участниц СНГ], которых 
Запад считает коррумпированными,  антидемократическими,  автократическими и даже тоталитарными,  начали думать о 
том, что с ними случится в ближайшем будущем", – указывает Кокошин. Эта обеспокоенность толкает некоторых страны 
СНГ назад под военное крыло России.

Стоит отметить, что в тот самый день, когда коалиция по главе с США начала военную операцию в Ираке, прошла 
встреча секретарей Советов национальной безопасности стран СНГ. На повестке дня были два вопроса – ситуация в Ираке 
и преобразование ДКБ в ОДКБ.

Как утверждает газета российской армии "Красная Звезда",  желание повысить статус ДКБ и превратить его в 
настоящий военный блок вызвано "необходимостью адаптации Договора к новым геополитическим реальностям". Многие 
эксперты убеждены, что соглашение о формальном учреждении ОДКБ будет подписано уже в апреле, в ходе весенней 
сессии Совета коллективной безопасности стран-участниц ДКБ в столице Таджикистана Душанбе.

Война в Ираке вынуждает большинство среднеазиатских лидеров 
пересмотреть отношения с Соединенными Штатами

08.04.2003 EURASIANET
Константин Паршин (Душанбе)

После терактов 11 сентября большинство государств Средней Азии приветствовали установление более тесных 
военно-стратегических отношений с Соединенными Штатами, отчасти надеясь на то, что благодаря такому сотрудничеству 
увеличатся объемы американской экономической помощи. Сегодня, спустя всего несколько недель после начала войны в 
Ираке, главы среднеазиатских государств, за исключением Узбекистана, пересматривают свои отношения с Вашингтоном. 
Средняя Азия озабочена тем, что операция США в Ираке приведет не к процветанию региона, а к его дестабилизации.

Одним из примеров этой тенденции является Таджикистан. Вплоть до начала американской военной кампании по 
свержению Саддама Хусейна президент Таджикистана Эмомали Рахмонов проводил проамериканскую политику, стремясь 
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постепенно уменьшить военную зависимость Таджикистана от России. Вскоре после начала марша на Багдад Рахмонов 
изменил риторику.

26 марта, выступая на пресс-конференции в Душанбе после своего возвращения из Брюсселя, где он встречался с 
руководством НАТО и Европейского Союза, Рахмонов выразил свои сомнения в связи с войной в Ираке. "Продолжение 
военных действий в Ираке приведет к гуманитарной катастрофе в регионе", – сказал он.

Многих официальных лиц и экспертов тревожит,  главным образом,  то,  что гуманитарная катастрофа в  Ираке 
отвлечет внимание от серьезнейших проблем, существующих в Средней Азии. Происходящее в Ираке, естественно, имеет 
приоритетное значение и потенциально может перенаправить ресурсы международного сообщества, ранее выделявшиеся 
для среднеазиатских стран.

По  словам  экономистов,  Таджикистан  уже  столкнулся  с  первыми  последствиями  войны –  с  момента  начала 
военный действий в Ираке цены на бензин выросли на 15 процентов. Представители таджикского министерства экономики 
и торговли считают, что вскоре следует ожидать и более серьезных последствий. В частности, они опасаются, что война 
снизит  эффективность  работы  двух  ближайших  международных  конференций  в  Душанбе,  проводимых  в  рамках 
Специальной программы ООН для экономик Центральной Азии (SPECA). Первая из этих конференций будет посвящена 
ситуации в Таджикистане, вторая должна собрать делегатов и доноров из 37 стран, которые обсудят конкретные программы 
помощи. Сегодня многие собиравшиеся приехать на конференцию участники отказываются от приглашений, аргументируя 
это тем, что Таджикистан находится в относительной географической близости от Ирака.

Между тем лидер Партии исламского возрождения Таджикистана Саид Абдулло Нури выразил озабоченность тем, 
что  события  в  Ираке  отвлекут  внимание  международного  сообщества  от  проблем,  связанных  с  восстановлением 
Афганистана. "Если война в Ираке будет длительной, это ослабит контроль над ситуацией в Афганистане... Если внимание 
к Афганистану будет ослаблено, эта нестабильность может перекинуться на нашу республику", – заявил Нури 26 марта 
радиостанции "Немецкая волна".

Ситуация  в  Афганистане  остается  весьма  нестабильной  и  поэтому  представляет  важнейшую  угрозу  для 
безопасности  всего  региона.  Одной  из  наиболее  серьезных,  хотя  и  недооцененных,  угроз  является  производство 
наркотиков.  Переходная администрация Хамида Карзая не смогла остановить практику выращивания опийного мака. В 
результате  Афганистан  продолжает  производить  до  70  процентов  всего  героина  в  мире.  Российские  и  таджикские 
пограничники наращивают усилия по борьбе с наркоторговцами,  которые используют в своих целях плохо охраняемую 
таджикско-афганскую границу.

Американские  официальные  лица  утверждают,  что  в  рамках  СНГ  усилия  Таджикистана  по  борьбе  с 
наркоторговлей за последние три года следует считать весьма успешными – в стране было конфисковано примерно 22 тонн 
наркотических веществ стоимостью 500 млн долларов. Тем не менее, по данным агентств по борьбе с наркотиками, объемы 
конфискованных в любой стране наркотических веществ, как правило, составляют менее 10 процентов наркотрафика.

Главным  вопросом,  тревожащим  государства  Средней  Азии,  является  то,  насколько  твердой  остается 
приверженность США делу стабилизации в регионе. Многие политические деятели и эксперты заявляют, что подход США к 
решению проблем в Ираке создает впечатление, что администрация Буша ведет себя высокомерно и непредсказуемо, а это 
потенциально  наносит  ущерб  интересам  среднеазиатских  государств.  Это  впечатление  способствует  нагнетанию 
антиамериканских настроений во всей Центральной Азии.

В  Казахстане  некоторые местные средства  массовой  информацию подвергают  администрацию Буша  суровой 
критике.  "Президент  Буш  громогласно  заявляет,  что  война  не  закончится  до  тех  пор,  пока  ‘жители  Ирака  не  станут 
свободными’. Экспортный вариант демократии по-американски – на крыльях ‘Томагавков’ с лазерным наведением – может 
освободить только от жизни на этой земле", – говорится в комментарии, опубликованном 2 апреля на сайте "Экспресс К". 
"Для нынешней американской агрессии... не существует никаких правил игры и законов международного сообщества".

Между тем Ибрагим Рустамбек в комментарии, опубликованном 26 марта в "Аргументах и фактах Кыргызстана", 
доказывает, что иракская политика администрации Буша, скорее всего, приведет к разрастанию исламского экстремизма и 
терроризма.  "Развязав  войну  в  Ираке,  США  предстали  в  качестве  главного  агрессора  современного  мира,  –  пишет 
Рустамбек. – С другой стороны, Буш и компания невольно открыли ‘второй фронт’ внутри самой Америки, развязав руки 
новым экстремистам, в сравнении с которыми происки бен Ладена могут показаться шалостью дилетанта".

"Оккупация  Ирака  спровоцирует  цепную  реакцию  конфликтов  в  самых  разных  регионах,  в  том  числе  в 
Центральной Азии. Война в Ираке – вызов мусульманскому миру и тем государствам и народам, которые не согласны жить 
по-американски. Вслед за Ираком могут последовать Иран, Северная Корея, страны бывшего СССР".

Единственным твердым сторонником Вашингтона в Средней Азии является Узбекистан, президент которого Ислам 
Каримов  самым  решительным  образом высказывается  за  свержение  Саддама  Хусейна.  "Если  завтра  Саддам Хусейн 
завладеет оружием массового уничтожения, кто тогда сможет ему перечить?", – сказал Каримов 21 марта в радиоинтервью.

Региональные эксперты отмечают, однако, что стратегическое значение Узбекистана для Соединенных Штатов 
снижается. Стабильности в Узбекистане все в большей степени угрожает экономический спад, а администрация Каримова 
продолжает  отказывается  от  проведения  необходимых  реформ.  Кроме  того,  Узбекистан  предпринял  односторонние 
протекционистские меры в торговле, которые усилили напряженность в его отношениях практически со всеми соседними 
странами. 
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КАЗАХСТАН
Демократические чаяния Нурсултана Назарбаева

04.04.2003. GazetaSNG
Елена Бузулукова

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев выступил сегодня в парламенте с ежегодным посланием к народу. В 
обращении казахский лидер обнародовал основные направления внутренней и внешней политики страны на будущий год. 
При этом Назарбаев особо отметил, что экономический рост и успехи в государственном строительстве позволяют наконец-
то  всерьез  приступить  к  либерализации  политической  системы.  В  связи  с  этим  особое  внимание  президент  уделил 
разработке и принятию нового закона о средствах массовой информации. По словам Назарбаева, правительство должно 
обеспечить журналистам защиту от какого-то ни было давления, а также пресечь попытки монополизации на рынке СМИ.

Естественно,  что  подобные планы можно  только  приветствовать.  Ведь  ни  для  кого  не  секрет,  что  сегодня  с 
демократией в этой республике дела обстоят из рук вон плохо. Причем, преследования лидеров оппозиции и скандальный 
уголовный процесс в отношении независимого журналиста Сергея Дуванова вызвали огромный общественный резонанс не 
только внутри страны, но и на Западе, став предметом обсуждения даже в Парламентской Ассамблее Совета Европы 
(ПАСЕ).  В принятой по итогам этих слушаний резолюции отмечалось значительное ухудшение ситуации в  республике, 
связанной с соблюдением прав человека в Казахстане.

Естественно,  подобное  положение  дел  не  могло  не  обеспокоить  власти  республики,  ведь  Казахстан  уже 
длительное время стремится достичь членства в ПАСЕ. Однако на прошедших вчера, 3 апреля, слушаниях в комиссии 
Совета Европы, занимающейся странами, не являющимися членами Ассамблеи, было принято решение о приостановке 
переговоров о вступлении Казахстана в  эту общеевропейскую структуру.  Астане вменялось в  вину невыполнение трех 
ранее  озвученных  условий:  отмены  смертной  казни,  разрешения  на  возвращение  оппозиционных  политиков,  а  также 
предоставления возможности комиссии ПАСЕ протестировать Конституцию республики на ее соответствие международным 
демократическим принципам.

Неприятное известие ПАСЕ пришло на фоне обострения международного давления на лидера Казахстана по так 
называемому  делу  "Казахгейт",  связанному  с  незаконными  операциями с  казахстанской  нефтью и  коррупцией  высших 
должностных  лиц.  Так,  на  днях  в  Нью-Йорке  был  арестован  Джеймс  Гиффен,  подозреваемый  в  посредничестве  в 
незаконном переводе денег от нефтяных компаний на счета Назарбаева и членов его семьи, а фигуранты по этому делу 
уже начали давать показания.

Вполне естественно, что в подобной ситуации руководство республики всеми правдами и неправдами пытается 
сгладить негативное впечатление. Например, сразу после принятия февральской резолюции ПАСЕ по Казахстану в Алма-
Ате  было  проведено  шумное,  показное  мероприятие,  на  котором  присутствовали  депутаты  парламента,  известные 
политики,  дипломаты,  ученые  и  журналисты.  Собравшиеся  обсуждали  проблему  повышения  престижа  Казахстана  на 
мировой  арене.  Результатом  явилось  принятие  курса  на  демократизацию,  как  раз  и  озвученное  сегодня  президентом 
Назарбаевым.

Отметим  также,  что  разразившийся  скандал  может  отразиться  на  экономической  стабильности  в  республике, 
напрямую зависящей от иностранных инвестиций. Поэтому портить отношения с Западом Назарбаеву сегодня не только 
невыгодно,  но  и  опасно.  Вот  и  возникает  в  сложившейся  ситуации  вопрос,  насколько  далеко  может  зайти  процесс 
демократизации в казахстанском обществе, и не придется ли в скором времени Нурсултану Назарбаеву принять на родине 
с  распростертыми  объятиями  бывшего  премьер-министра  Акежана  Кажегельдина,  а  также  амнистировать  основателей 
Демократического выбора Казахстана (ДВК) – Мухтара Аблязова и Галымжана Жакиянова.

На вопросы отвечает адвокат
08.04.03. Хабар. Соб.инф.

Вчера адвокат Мухтара Аблязова провел пресс-конференцию, на которой рассказал журналистам о 
сегодняшнем положении своего подзащитного.

Недавно,  отметил Гулам Мазанов,  некоторые газеты сообщили о якобы имевших место избиениях  и попытке 
отравления  М.Аблязова,  осужденного  за  экономические  преступления.  Все  эти  сведения  адвокат  назвал 
несоответствующими  действительности.  По  его  словам,  состояние  М.Аблязова  удовлетворительное,  он  находится  на 
облегченном режиме содержания. Нет у него и ограничений по свиданиям с родственниками. Адвокат отметил также, что 
осужденный не имеет никакого отношения к публикуемым от его имени  в прессе материалам. В связи с тем, что такие 
публикации не прекращены до сих пор, Г.Мазанов заявил, что в настоящее время готовится соответствующий судебный иск 
против газеты "СолДат". В ближайшие десять дней, добавил адвокат, Мухтар Аблязов намерен обратиться с ходатайством 
о помиловании на имя Главы государства.

О ситуации вокруг осужденного Мухтара Аблязова
7 апреля 2003 года г. Астана

Гулам Мазанов
Как адвокат Мухтара Аблязова, уполномоченное им надлежащим образом лицо, от имени доверителя заявляю о 

нижеследующем:
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1.В последнее время газета "Ассанди Таймс" стала распространять сведения о, якобы, имевших место избиениях 
и попытке отравления осужденного Мухтара Аблязова в учреждении 166/26 (п.Державинск), где он отбывает наказание.

Имеют  место  перепечатки  аналогичного  материала  из  российских  изданий  другими  СМИ,  например,  газетой 
"СолДат".

Все сведения об избиении Мухтара Аблязова, пыток в отношении него и попытки его отравления не соответствуют 
действительности.

Состояние Мухтара Аблязова в целом удовлетворительное, он находится на облегченном режиме содержания, 
работает в библиотеке.

Никаких незаконных ограничений по свиданиям с родственниками и адвокатом нет.
2.  В газете "СолДат" и на сайте "Евразия" неоднократно печатается материал, выдаваемый как воспоминания 

Мухтара Аблязова, с чем некоторые лица связывают различного рода репрессии в отношении него.
К указанным публикациям Мухтар Аблязов никакого отношения не имеет, так как он их не писал.
По данному поводу мною было сделано официальное заявление, однако, редакция газеты "СолДат" не прекратила 

публикации и в настоящее время не скрывает о своих дальнейших намерениях продолжить аналогичные публикации.
В связи с этим главному редактору газеты "СолДат" в установленном порядке предъявлена претензия и готовится 

соответствующий иск в суд.
3. Настоятельно прошу прекратить использование имени Мухтара Аблязова в политических целях. Считаю, что 

все  проблемы,  связанные  с  его  окружением,  будут  разрешены  в  соответствии  с  действующим  законодательством 
Республики Казахстан.

В Казахстане объявлена политическая либерализация
11.04.2003. Независимая газета

Василина Васильева
Нурсултан  Назарбаев  пытается  устранить  перекосы  в  экономическом  и  политическом  развитии 

страны
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев намерен реформировать политическую систему страны. Об этом он 

заявил в обнародованном на днях ежегодном послании народу. Приоритетные направления политической реформы, по 
мнению  экспертов,  позволяют  сделать  вывод  о  том,  что  президент  прислушался  к  мнению  оппозиции  и  готов  к 
либерализации  системы  государственной  власти.  По  мнению  экспертов,  заявление  Нурсултана  Назарбаева  является 
существенным прогрессом в политическом развитии страны.

Обнародованная казахстанским лидером программа включает  пять  основных направлений.  В первую очередь 
речь  идет  о  модернизации  системы  государственного  управления.  Причем  Нурсултан  Назарбаев  делает  акцент  на 
укреплении институтов гражданского общества - политических партий и неправительственных организаций. Как считает 
президент  Казахстана,  эта  сфера  нуждается  в  более  четком законодательном оформлении,  в  частности,  необходимы 
законы, формирующие государственный социальный заказ. Кроме того, глава государства предложил разработать новый 
закон о СМИ, который должен укрепить политические, экономические и правовые основы для свободной прессы, ограничив 
вмешательство государственных органов в деятельность СМИ. Еще одна из предложенных президентом реформ касается 
судебных и правоохранительных органов. В частности, речь идет о введении моратория на смертную казнь, а также о 
создании институтов присяжных заседателей и судебного санкционирования ареста обвиняемых.

Однако основной упор в послании президент сделал на модернизации избирательной системы. Правительству 
Казахстана  поручено  в  кратчайшие  сроки  доработать  проект  поправок  в  закон  о  выборах,  что,  как  сказал  Нурсултан 
Назарбаев, "сделает избирательный процесс в республике еще более прозрачным и открытым". Планируется, что уже в 
этом году  в  Казахстане  будет  введена  практика  выборов  сельских  акимов.  Если  опыт  окажется  удачным,  в  будущем 
подобным образом казахстанцы будут формировать и другие органы местного самоуправления.

Примечательно, что инициативы Назарбаева по дальнейшей демократизации общества получили положительную 
оценку даже со стороны радикальной оппозиции. Так, член оппозиционного общественного объединения "Демократический 
выбор  Казахстана"  Петр  Своик  назвал  "правильным  и  разумным  решением"  предложение  главы  государства  дать 
политическим партиям  исключительное  право  выдвигать  своих  кандидатов  в  мажилис  (нижнюю  палату  казахстанского 
парламента).  Изменение  выборного  законодательства  считает  своевременным  и  лидер  Компартии  Казахстана 
Серикболсын Абдильдин: "Законодательные изменения должны быть приняты до летних парламентских каникул, чтобы 
предстоящие выборы, ближайшие из которых - в маслихаты (местные представительные органы власти), могли пройти по 
новому законодательству".

Сам факт, что президент Назарбаев повел речь о законодательном закреплении давних предложений оппозиции, 
касающихся  в  первую  очередь  изменения  избирательной  системы  страны,  свидетельствует  о  том,  что  в  Казахстане 
произошли серьезные политические перемены.  "Если в этом году на политическом Олимпе республики не произойдет 
никаких потрясений, которые вынудят президента ужесточить власть в стране, то проведение заявленных реформ очень 
скоро даст ощутимые положительные результаты, - так ситуацию прокомментировал "НГ" директор казахстанской Группы 
оценки рисков Досым Сатпаев. - Конечно, не все будет столь идеально, как хочется казахстанской радикальной оппозиции, 
она все-таки требует намного больше, чем может себе позволить власть. Но нельзя не отметить, что нынешнее послание 
Назарбаева строилось на основе реальных возможностей и конкретных прогрессивных программ".

Еще  пару  лет  назад  Казахстан  делал  основной  акцент  на  развитии  экономики  государства.  Как  утверждают 
эксперты, по темпам экономического развития страна достигла ощутимых успехов, опережая многих партнеров и соседей 
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по  СНГ.  Вместе с  тем в  последнее время в  стране  наблюдается некий  перекос:  экономика развивается динамично,  а 
политическая система законсервирована. Быстрые темпы экономического роста сформировали в стране класс активной 
бизнес-элиты,  которая,  получив  достаточно  мощные  финансовые  ресурсы,  естественно,  хочет  быть  причастной  и  к 
политике. "Учитывая,  что политическая сфера Казахстана до сих пор оставалась закрытой и весьма консервативной, у 
новой  казахстанской  элиты до  сих  пор  фактически  не  было возможности  легально  попасть  на  политический  Олимп,  - 
считает Досым Сатпаев. - Старая номенклатура не хочет вводить в свой круг новых сильных игроков. Это, естественно, 
порождает "конфликт поколений". Чтобы его разрешить, необходимо внести изменения в политическую систему страны".

По мнению аналитиков, предложенные президентом реформы ведут не только к обновлению кадрового состава 
государственного руководства за счет прихода в структуры власти молодых бизнесменов, но и к усилению роли парламента 
и  более  эффективной  его  работе.  Причем  все  это  может  произойти  уже  после  следующих  парламентских  выборов. 
"Безусловно, вопрос о дальнейшей политической либерализации в Казахстане назрел. Однако реальные демократические 
преобразования возможны лишь в той стране, в которой стабильно развивается экономика и не бедствует население, - 
считает директор казахстанского Института стратегических исследований Маулен Ашимбаев. - Назарбаев всегда исходил 
из  убеждения,  что любые политические реформы должны происходить  поэтапно,  параллельно с  развитием экономики 
страны и  повышением  жизненного  уровня  ее  граждан.  Сейчас,  кстати,  президент  поручил  правительству  значительно 
повысить размер минимальных пенсий и заработной платы. Доходы бюджетников вырастут на 20 процентов, а госслужащих 
- на 50..."

Некоторые эксперты допускают, что президент Казахстана пошел на либерализацию политической системы под 
давлением западной критики. Однако, как показывает практика, Назарбаев четко улавливает изменения в политической 
жизни своего государства, что всегда считалось управленческим коньком казахстанского лидера. И прошлогодний раскол 
политической элиты, часть которой ушла в радикальную оппозицию, по-видимому, стал для Назарбаева индикатором сбоя в 
политической системе страны и подтолкнул к принятию решительных шагов по ее реформированию.

Проблема состоит в том, что рост физических объемов приграничного 
сотрудничества России и Казахстана, достигается только за счет сырьевого 
ассортимента.

Кремль.Org, 05.04.2003
Андрей Грозин

На данный момент, ситуация вокруг пограничного сотрудничества России и Казахстана, складывается достаточно 
благоприятно. Стоит напомнить, что во время своего последнего визита в Москву президент Назарбаев говорил о том, что 
из внешнеторгового оборота России и Казахстана именно на приграничное сотрудничество приходится порядка 70-75% от 
всего товарооборота наших стран, а это весьма показательная цифра. Но, тем не менее, приводя эти же самые цифры 22-
23 февраля, Нурсултан Назарбаев сказал, что ни Москву, ни Астану подобное положение еще не устраивает. Президент 
Казахстана считает, что необходимо расширять сотрудничество в этом направлении дальше, в том числе проводить более 
сбалансированную политику, вместе с тем, не понижая статуса связей приграничных областей и регионов, подтягивать до 
них и общефедеральные показатели.

Однако,  существует  некая  диспропорция  в  распределении  приграничного  сотрудничества.  Наиболее  развиты 
отношения с Казахстаном у пяти областей, это - Омская, Курганская, Челябинская, Оренбургская и Астраханская области. 
На эти регионы приходятся основные показатели от общего товарооборота. В это же время менее развитыми остаются 
отношения  сопредельных  территорий  Алтайского  края  и  Новосибирской  области.  Я  думаю,  наши  страны  обоюдно 
заинтересованы в  том,  чтобы эта  диспропорция  была  исключена,  и  торговые  связи  на  федеральном уровне  должны 
подтянуться до уровня региональных связей государств. На мой взгляд, между регионами России необходимо проводить 
более  сбалансированную  политику.  В  частности,  это  относится  к  Тюменской  области,  у  которой  коэффициент 
сотрудничества с Казахстаном ничтожно мал. Хотя,  следует учесть,  что приграничная территория этого региона не так 
обширна, как у Оренбургской или у Омской области.

Кроме  того,  ассортимент  и  структура  приграничного  экономического  взаимодействия,  на  мой  взгляд, 
демонстрирует  некоторую  однобокость  с  обеих  сторон.  Большая  доля  в  приграничном  сотрудничестве  приходится  на 
сырьевой сектор, на экспортно-импортные операции с сырьем. Скажем, в западных регионах Казахстана, граничащих с 
соответствующими  российскими территориями,  это  прокачка  и  поставки  сырой  нефти,  очень  существенное  количество 
которой,  приходится  на  структуру  КТК,  проходящую  с  запада  Казахстана  до  Новороссийского  порта.  Безусловно, 
физическая масса товарооборота есть, но в ограниченном ассортименте. Это можно сказать, основываясь на примере той 
же Омской области. Основные показатели по взаимодействию Казахстана с Омской областью, дает Омский НПЗ, который 
поучает  поставки  казахстанского  сырья.  Показатели  подобного  рода  подтверждают  то,  что  рост  физического  объема 
регионального  сотрудничества  наших  государств  достигается  за  счет  сырьевого  ассортимента.  К  сожалению,  пока 
существует только один масштабный проект на базе Экибастуза, это российско-казахстанское СП, которое патронируется 
РАО "ЕЭС России". Но и там достаточно длительный процесс переговоров, который длится уже более трех лет, и, хотя 
основные противоречия там сняты, остаются небольшие вопросы технического свойства.

Ситуация  отличается  только  в  Восточно-Казахстанской  области,  в  которой  сосредоточены  основные 
промышленные  гиганты  республики.  В  этом  регионе  местная  администрация  ориентирована  на  развитие  более 
высокотехнологичных  проектов,  обмен  готовыми  изделиями  и  на  привлечение  российских  инвестиций.  В  остальных 
случаях, составляющая по расширению совместных технологических проектов ничтожно мала, что очень характерно для 
северных  и  восточных  регионов  Казахстана  и  граничащих  с  ними  областями  РФ.  Если  рассмотреть  деятельность 
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российских областей, то можно наблюдать примерно ту же самую картину. Из российских регионов в сопредельные регионы 
Казахстана экспортируется агросырье и продукция для казахстанского машиностроения.

Все  же,  в  последнее  время  ситуация  сильно  меняется.  Позитивным  фактором становятся  плановые  встречи 
руководителей российских и казахских областей и краев, которые проходят два раза в год. Но заместители губернаторов 
встречаются гораздо чаще, и на более низком уровне постоянно проходит подробная проработка законодательной базы и 
технологических проектов. Поэтому, сам процесс создания законодательной базы и решение каких-то текущих вопросов 
можно оценить более, чем положительно. Проблемы, которые появляются, решаются достаточно быстро и чаще всего на 
местном уровне, без апелляции к центру, и с той, и с другой стороны. Хотя, главы российских приграничных регионов более 
самостоятельны в своих действиях, чем руководители равного им звена на казахстанской стороне. Уровень централизации 
и  подчиненности  казахских  регионов  центру  намного  выше  российского.  Ситуации,  сравнимые  по  насущности  с 
"Экибастузким углем"  и  проблемами по  прокачке нефти,  всегда  решаются не на областном уровне,  а  правительством 
Казахстана.  Российским  же  губернаторам,  дано  гораздо  больше  прав  решать  вопросы  такого  плана.  Эта  разница  в 
возможности  принятия  самостоятельных  решений  немного  затрудняет  оперативное  реагирование  и  своевременное 
парирование каких-то сложностей.  Если бы эта структура была однородной,  то  очень многие вопросы решились бы в 
рабочем порядке, чего часто не происходит. Но, с другой стороны, надо подчеркнуть и следующее: казахстанские регионы 
за счет большей подчиненности центру, получают более окончательные решения.

В целом, у приграничных отношений России и Казахстана присутствуют позитивные тенденции к дальнейшему 
развитию.  Особенно,  если  привести  в  пример экономические отношения России  с другими странам СНГ.  В частности, 
российско-украинский  товарообмен  развит  намного  меньше,  чем  российско-казахстанский.  Более  того,  7,5  тысяч 
километров российско-казахстанской границы - сами по себе достаточно серьезный повод для строительства качественных 
взаимоотношений, которые имеют паритетный интерес двух государств.

Что  касается  вопросов  связанных  с  незаконной  миграцией  и  наркотрафиком,  то,  на  мой  взгляд,  необходимо 
учитывать, что другие государства Средней Азии связаны с Россией в основном через Казахстан. (И не только с Россией. 
Простой пример:  тот  же Туркменистан прокачивает на Украину газ  через территорию России,  но первоначально через 
территорию Казахстана. То есть, эти связи, которые существовали, технологические цепочки, которые были построены при 
советской власти, никуда не делись и никуда не денутся в ближайшем будущем.) Поэтому, ничего более приоритетного, чем 
то, что было заявлено в ФСБ о борьбе с наркотрафиком, добавить нельзя. Необходимо вводить элементы нормальной 
организации работы в пограничном режиме России. К сожалению, в силу отсутствия разного рода ресурсов, Казахстан не 
может  полностью решить  проблемы по  пресечению транзита  наркотиков  через  свои  границы.  Наверное,  имеет  смысл 
активизировать  совместно  с  Россией  процесс  по  прикрытию  границ  Казахстана  от  других  государств  Средней  Азии. 
Организация нормального пограничного режима на южных границах Казахстана должна быть делом не только Казахстана, 
но и России. Проще решить эти вопросы именно так, а не строить полноценную границу с Казахстаном, что безумно дорого. 
Дешевле и проще повернуть сибирские реки в Азию, чем построить полноценную границу в 7,5 тыс. км. Особенно, если 
учесть те договоренности, которые уже достигнуты на высших уровнях России и Казахстана. Если наши отношения будут 
развиваться  так  же  динамично,  то  вложение  огромных  средств  окажется  просто  не  нужным.  Российско-казахстанская 
граница  должна  оставаться  прозрачной  и  при  этом  обеспечивать  полноценное  развитие  экономических  связей  двух 
государств.  Перспективы  и  преимущество  должны  быть  отданы  Казахстану,  как  основному  стратегическому  партнеру 
России в постсоветской Азии.

Будет ли Гиффен называть имена на процессе по делу о казахстанской 
коррупции?

03.04.2003 Eurasianet
Алек Аппельбаум

Выдвинутое против торговца и банкира Джеймса Гиффена обвинение в перечислении средств нефтяной компании 
на банковские счета казахстанских чиновников имеет весьма узкие рамки. Поэтому расследуемое дело, возможно, окажет 
незначительное влияние на внутриполитические события в среднеазиатской стране. Однако все может измениться, если 
американские следователи попытаются заключить с обвиняемым полюбовную сделку в обмен на свидетельские показания 
против других замешанных в деле лиц.

В настоящее время 62-летний Гиффен находится на свободе, отпущенный под залог в 250 тысяч долларов и два 
дома в пригороде Нью-Йорка. Ему пришлось также расстаться с паспортом и дать подписку о невыезде за пределы Нью-
Йорка. 30 марта он был арестован и обвинен в двойном нарушении Закона США о международной коррупции (FCPA).

Обвинение против Гиффена основано главным образом на показаниях специального агента Федерального бюро 
расследований Кевина Ирвина.  Последний обвиняет Гиффена и неназванного сообщника в сговоре с целью передачи 
миллионов  долларов  «оставшихся  от  заключения  сделок  нефтяной  компанией»,  представителям  казахстанского 
руководства, наделенным правом заключать договора. В показаниях подробно рассказывается о способе, которым деньги 
были  переведены  из  американского  банка  на  различные  счета  в  Швейцарию  и  компаниям,  зарегистрированным  на 
Британских Виргинских островах.

Мелкий  инвестиционный банк Гиффена Mercator  Corp.  служил посредником для правительства Казахстана на 
переговорах о заключении соглашений, касающихся разработки богатых нефтяных и газовых месторождений страны, – 
гласит обвинение. Обвинение затрагивает главным образом сделки между Mercator и Mobil Oil Corp., в настоящее время 
входящей в ExxonMobil. В мае 1996 г. Mobil перевела компании Mercator 41 млн долларов в качестве вознаграждения, – 
говорится далее в иске. Затем Mercator, осуществив сложную цепь операций, перевел 20,5 млн из этой суммы на счета, 
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контролируемые  высокопоставленным  казахским  чиновником,  который  фигурирует  в  тексте  обвинения  как  «KO-1». 
Остальные деньги, согласно тексту обвинения, были переведены другому чиновнику, названному «КО-2», который подписал 
с казахстанской стороны договор с Mobil.

Обвинения против  Гиффена  выдвигаются  после  двухлетнего  расследования,  проведенного  Большим жюри.За 
нарушение Закона о международной коррупции суд может приговорить обвиняемого к тюремному заключению сроком до 5 
лет и крупным штрафам.

Слушания по делу Гиффена начнутся 30 апреля. Он мог бы выбрать суд присяжных, который, вероятно, состоялся 
бы не ранее самого конца 2003 г. Готовясь к процессу, он мог бы придти к соглашению со следователями, не подвергая 
себя риску получения приговора и тюремного срока.

«Думаю, не может быть никаких сомнений, что [полюбовная сделка] станет частью затеянной игры», – говорит 
эксперт,  внимательно  следивший  за  этим  делом  с  самого  начала  расследования  Большого  жюри.  Как  и  другие 
наблюдатели, эксперт говорит, что важнейшим элементом сделки между Гиффеном и правительством США станут, по всей 
вероятности, имена его сообщников (или сообщника).

«Когда человека загоняют в угол и он понимает, что у него нет выбора, он может пойти на сделку со следствием и  
начать  называть  имена»,  –  говорит  Роберт  Эбел,  директор  энергетической  программы  вашингтонского  Центра 
стратегических и международных исследований.

По сообщению New York Times от 1 апреля, присланные швейцарскими властями документы свидетельствуют о 
том,  что  один  из  счетов,  на  который  Mercator  переводил  деньги,  принадлежит  президенту  Казахстана  Нурсултану 
Назарбаеву. Ранее Гиффен занимал официальный пост советника казахстанского президента.

Весь последний год Назарбаев опровергал обвинения в коррупции, выдвинутые его политическими оппонентами. 
Одновременно в Казахстане подавлялась свобода выражения взглядов.

Среди многих консультантов, занимавшихся заключением сделок между частными компаниями и казахстанскими 
министерствами, Гиффен очевидно занимал особое место. Будущие инвесторы, как сообщается, называли его «мистером 
семь-с-половиной-центов». Сообщается, что на переговорах о заключении соглашения с крупнейшей мировой нефтяной 
компанией он добился для себя комиссионных в размере 7,5 центов за каждый баррель выкачанной из Казахстана нефти.

По  мнению  юристов,  обвинения  в  злоупотреблениях  в  связи  с  делом  Гиффена  вряд  ли  коснутся  западных 
нефтяных концернов. Советники по нефти, по словам Эбела, часто приобретают доступ к занимающим ключевые посты 
чиновникам,  одновременно освобождая корпорации от прямой ответственности за нарушение закона.  «Могу сказать по 
собственному опыту общения с представителями нефтебизнеса, что адвокаты не упустят случая, чтобы в очередной раз 
прочитать вам лекцию о том, что вы можете и чего не можете делать», – говорит Эбел.

Пользуясь услугами консультантов, часто разделяющих ответственность за сомнительные операции, компании 
всегда могут сказать – как в данном случае и поступает ExxonMobil, – что не в состоянии контролировать, что делают другие 
с их вознаграждениями, и это не является нарушением американских законов. Том Чирильяно, представитель ExxonMobil в 
Техасе,  подчеркивает,  что  поведение  компании  было  этичным  и  она  не  нарушала  закон  в  своих  отношениях  с 
правительством  Казахстана.  «Конечно,  мы  работали  через  Mercator,  потому  что  они  были  представителями  этой 
республики», – говорит он. Однако он добавляет, что «все выплаты делались в полном соответствии с достигнутыми с 
Казахстаном соглашениями».

По  опубликованным  сообщениям,  казахстанское  руководство  неоднократно  лоббировало  высокопоставленных 
членов  администрации  Буша,  включая  вице-президента  Дика  Чейни,  с  тем  чтобы  либо  затормозить  уголовное 
расследование, либо вовсе закрыть дело. Сообщается, что администрация отвергла эти обращения казахстанской стороны.

Учитывая, что имена сообщников Гиффена до сих пор не установлены, дело, возможно, окажет лишь косвенное 
воздействие на внутриполитическую ситуацию в Казахстане, – считают некоторые наблюдатели. В то же время оно может 
затронуть американо-казахстанские экономические отношения, – добавляют они. Впрочем, некоторые из них указывают, что 
уже сегодня интерес американских инвесторов к Казахстану снижается.

«Не буду удивлен, если в результате суда американские компании обнаружат, что им невыгодно вести переговоры 
о новых морских блоках, – сказал один эксперт по нефтяной промышленности. – Однако я вообще не уверен, что какая бы 
то ни было из американских компаний будет заинтересована в морской нефтедобыче, если условия будут невыгодными, а 
защищающие инвестиции законы – слабыми».

От редакции. Алек Аппельбаум – автор статей и один из редакторов EurasiaNet.

США раскручивает "дело Назарбаева"
04.04.2003. Газета.ру

Станислав Мных
Бывший исполнительный директор компании Mobil Oil Брайан Уильямс обвинен в незаконном получении  

2 млн. долларов.
По версии следствия, эти деньги были переведены ему на швейцарские счета за участие в заключении в 1996 году 

сделки  стоимостью  1,05  млрд.  долларов  по  приобретению  компанией  25-процентной  доли  в  Тенгизском  нефтяном 
месторождении в Казахстане.

Погорел на неуплате налогов
Власти  США  обвиняют  Брайана  Уильямса,  одного  из  топ-менеджеров  Mobil  в  1995-1996  годах,  в  преступном 

сговоре  и  в  неуплате  налогов  с  полученного  им  незаконного  вознаграждения.  Уильямсу  грозит  до  пяти  лет  лишения 
свободы.
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Обвинение  считает,  что  Уильямс,  отвечавший  за  торговые  операции  Mobil  на  территории  бывшего  СССР, 
присутствовал во время переговоров с казахстанским руководством и содействовал в подготовке сделки,  в  результате 
которой  Mobil  приобрела  25-процентную  долю  в  проекте  освоения  месторождения  Тенгиз  на  западе  Казахстана. 
Впоследствии, в 1999 году, компанию Mobil поглотила Exxon, и новое образование получило название ExxonMobil Corp. Как 
заявил  пресс-секретарь  ExxonMobil,  Уильямс  покинул  Mobil  до  слияния  двух  нефтяных  компаний.  По  его  словам, 
корпорация  планирует  провести  тщательное  расследование  дела.  Он  добавил:  "Разумеется,  мы  не  знали  ни  о  каких 
незаконных выплатах в пользу менеджеров Mobil или казахстанских чиновников".

Адвокат Уильямса в Вашингтоне Дэвид Шертлер заявил, что он еще не ознакомился с обвинением, и отказался от 
комментариев. По его словам, Уильямс сейчас живет в штате Вирджиния, где занимается частными консультациями.

Взятки в размере 78 млн. долларов
Это уже второе дело, которое возбудило правосудие США по факту взяток при оформлении нефтяных сделок в 

Казахстане. Обвинения в адрес Уильямса стали частью проводимого расследования по поводу предполагаемой передачи 
американским бизнесменом Джеймсом Гиффеном более 20 млн. долларов казахстанским официальным лицам во время 
тендера по месторождению Тенгиз.  В общей сложности на посту консультанта по нефтяным сделкам Гиффен передал 
высокопоставленным казахстанским чиновникам в качестве взяток более 78 млн. долларов.

Глава нью-йоркского торгового банка Mercator и бывший консультант руководства Казахстана 62-летний Джеймс 
Гиффен  был  арестован  в  Нью-Йорке  вечером  30  марта.  Гиффен,  гражданин  США  и  обладатель  казахстанского 
дипломатического паспорта, был снят с борта самолета, улетавшего в Алма-Ату. За решеткой он провел всего одну ночь. 
На  следующий  день  Гиффен  был  освобожден  под  залог  250  тысяч  долларов  наличными  и  принадлежащей  ему 
недвижимости  стоимостью  10  млн.  долларов.  В  настоящее  время  правительство  Соединенных  Штатов  намеревается 
конфисковать все его имущество (на сумму 84,33 млн. долларов).

Назарбаев в шоке
Известно, что американский бизнесмен консультировал власти государств бывшего СССР в течение многих лет, а 

также являлся  советником по энергетическим вопросам президента и  правительства Казахстана.  Согласно  обвинению, 
Гиффен  выплачивал  крупные  суммы  двум  высокопоставленным  казахстанским  чиновникам  в  ходе  шести  отдельных 
сделок, в результате которых Mobil, Amoco (вошедшая позднее в состав BP), Texaco (ставшая частью ChevronTexaco) и 
Phillips  Petroleum  (влившаяся  в  ConocoPhillips)  приобрели  права  на  разработку  крупных  нефтегазовых  массивов  в 
Казахстане. Гиффен, в частности, выступал консультантом в сделке по приобретению Mobil доли в тенгизском проекте. В 
ордере на арест Гиффена высокопоставленные чиновники не называются по именам и фигурируют под аббревиатурой КО 
(казахстанский официоз)-1 и КО-2. Однако благодаря утечке информации из департамента юстиции США эти имена уже не 
представляют  секрета.  Это  бывший  премьер-министр  Казахстана  Нурлан  Балгимбаев  и  президент  страны  Нурсултан 
Назарбаев.

Оба обвинения связываются в одно, предполагая получение Уильямсом от Гиффена "отступных" в размере 2 млн. 
долларов и перевод их из банка Mercator на тайные счета в Швейцарии.

Адвокат  Гиффена  после  ареста  своего  подзащитного  заявил,  что  бизнесмен  невиновен.  Такого  же  мнения 
придерживаются и власти Казахстана.

Тем не менее ряд известных американских юристов уже высказывает предположение, что Гиффен начнет давать 
показания против своих бывших боссов,  спасая себя и возлагая всю ответственность на них:  дескать,  работал только 
советником.

СПРАВКА
По данным американского журнала  Newsweek,  Гиффен в  течение ряда  лет  был главным теневым "брокером 

власти" в Москве, а в 1995 году стал советником Назарбаева. Именно он разработал для Казахстана стратегию переговоров 
по продаже концессий на разработку месторождения Кашаган в Каспийском море, которое может оказаться крупнейшим из 
открытых  в  последние  десятилетия.  Связи  с  Казахстаном  значительно  упрочили  его  благосостояние.  Только 
месторождение Тенгиз -  контракт, который Гиффен в начале 90-х помог заключить Назарбаеву и экс-президенту СССР 
Михаилу Горбачеву, - до сих пор приносит ему 7,5 цента с каждой добытой баррели. Его ежегодный доход составляет более 
5 млн. долларов.

Его офис на Манхеттене - место поклонения Назарбаеву и собственному успеху. На стенах висят фотографии 
президента Казахстана и Гиффена в обществе других бывших советских лидеров, в том числе Михаила Горбачева. Дом 
Гиффена находится по соседству с полем для гольфа, куда в качестве члена клуба он приводил Назарбаева.

А в апреле прошлого года власти Казахстана признали, что в заграничных банках на счетах, которые контролирует 
лично Нурсултан Назарбаев, находится более миллиарда долларов. Утверждалось, что ни президент, ни его родные этими 
деньгами не пользуются, и открыты счета были исключительно "во благо казахского народа". Якобы сначала деньги из 
этого фонда помогли в 1997 году выплатить долги по пенсиям, которые достигли тогда 480 млн. долларов. А в 1998 году 
деньги с иностранных счетов были использованы для латания дыр в бюджете Казахстана, возникших из-за дефолта в 
России.

В настоящее время в этом фонде находится около 1,3 млрд. долларов, а в 1996 году были те самые 1,05 млрд., 
вырученные от  продажи  Mobil  доли  в  Тенгизском месторождении.  Причем,  по  некоторым данным,  за  долю в  Тенгизе 
Назарбаев также попросил у Mobil теннисный корт для своего дома и новый самолет Golfstream. От передачи самолета 
Mobil сумела отбиться.
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О "Казахгейте" жителям Казахстана знать не положено? В деле фигурирует 
и имя Нурсултана Назарбаева...

08.04.2003. Немецкая волна
Виталий Волков

Уголовное дело о взятках, которые представители американских нефтяных компаний предположительно давали 
властям Казахстана, расследуется в США. Но доступ к информации об этом в республике существенно затруднен.

Есть первые обвиняемые, в том числе - бывший советник Нурсултана Назарбаева Джеймс Гиффен. Американские 
газеты открыто называют в связи с "Казахгейтом" имя президента Казахстана. Однако, судя по сообщениям, поступившим к 
нам из  самой республики,  доступ населения к информации об этом существенно затруднен.  Президент казахстанского 
фонда "Журналисты в беде" Розлана Таукина в интервью "Немецкой волне" рассказывала:

- Последний номер газеты "СолDAT" вызвал некоторый ажиотаж 
в  Казахстане,  потому  что  на  первой  странице  написано:  "В  Америке 
арестован советник Назарбаева", помещена фотография Гиффена и этот 
номер изобилует огромным количеством интересных материалов. Это и о 
смене правительства любопытная статистика, и "Кто и почему является 
противником демократии в Казахстане" Андрея Чеботарева интересная 
статья,  но,  самое  главное  -  это,  конечно,  все  статьи,  связанные  с 
Казахгейтом.  В  любом  случае,  этот  номер  настолько  популярен,  что 
население  расхватывает  его  очень  быстро.  Но  ежедневно  поступают 
жалобы от оптовых торговцев, у которых изымается весь тираж газеты 
"СолDAT ", который у них имеется на руках для продажи. Даже составлен 
один  акт  изъятия  сотрудником  Бостандыкского  райотдела  милиции. 
Остальные пытаются либо скупить, либо, просто пригрозив, забрать, и 

это происходит в Актюбинске, в Кустанае, в Усть-Каменогорске, в Астане, и особенно много жалоб в самой Алма-Ате. Я 
созвонилась  с  главным  редактором  газеты  Ермуратом  Бапи,  и  он  мне  сказал,  что  находится  вместе  с  сотрудниками 
финансовой полиции, которые сидят в офисе и ведут проверки. На самом деле, эти проверки ведутся регулярно, но именно 
сейчас ему представлен акт, по которому он должен заплатить штраф около 56 миллионов тенге, это приблизительно 373 
тысячи долларов. Мы знаем, как это делается финансовой полицией, чтобы обанкротить средство массовой информации – 
намеренно  увеличиваются эти  штрафы для того,  чтобы издание  больше не  имело средств  ни  оплатить  типографские 
расходы, ни сделать что-либо другое. И это нас очень беспокоит, поскольку газета "СолDAT" очень популярна и, по запросу 
оптовых продавцов она, по моему, уже имеет тираж около 40 тысяч экземпляров.

- Восполняет ли в какой-то степени информационный голод населения сеть Интернет?
-  У нас очень ограничивается информационное пространство в  Казахстане,  и это касается в  первую очередь 

интернета. Мы давно уже говорим, что билинг-центр в Казахстане контролирует выход читателей на те сайты, которые 
являются наиболее популярными.  Много сайтов, на которые попасть невозможно. И поэтому через анонимные прокси-
серверы, через посреднические сайты, которые находятся чуть ли не в Новой Зеландии или Африке, удается умельцам 
попадать и открывать их. К этим сайтам относится Eurasia.org.ru, Cub.kz, и только через "прокси" мы можем выйти, сайты 
газет "Вести Павлодара", "Республика". 20-30 минут мы сидим, чтобы все-таки попасть окольными путями на эти сайты. К 
сожалению, у рядовых читателей не всегда есть столько времени и терпения, чтобы этого добиться.

Интересно, что именно на этом фоне в среду Страсбурге комиссия Европарламента по странам Центральной Азии 
провела слушания по Казахстану. Речь шла об обсуждении той недавно принятой резолюции Европарламента, которая 
чрезвычайно критически оценивает состояние с правами человека и свободой средств массовой информации в Казахстане. 
С  какой  целью  проводились  слушания  сейчас?  На  этот  вопрос  отвечает  присутствовавший  на  прошедших  в  среду  в 
Страсбурге слушаньях глава германского общества по содействию демократии в Центральной Азии Михаэль Лаубш:

-  После  резолюции  Европарламента  официальный  Казахстан  занервничал  и  потребовал  от  Европарламента 
заново обсудить те пункты резолюции, которые не устроили Астану. Со стороны официальной делегации Казахстана в ходе 
слушаний  прозвучали  общие  утверждения,  что  свобода  прессы  в  республике  есть,  что  существует  достаточно  СМИ, 
которые  представляют  не  государство,  а  оппозицию.  Но  как  представителями  самой  оппозиции,  тоже  принимавшими 
участие  в  слушаниях,  так  и  депутатами  Европарламента  было  указано  на  то,  что  эти  утверждения  не  соответствуют 
реальности, что видно на примере журналиста Сергея Дуванова, в случае с газетой "СолDAT", с недоступностью интернет-
сайта Евразии.

- Господин Лаубш, в итоге к какому выводу пришла комиссия Европарламента? Будет ли пересматриваться  
резолюция по Казахстану?

-  Председатель  комиссии  Антонио  ди  Пьетро  однозначно  заявил,  что  резолюция  не  будет  отозвана  или 
пересмотрена, что Евпропарламент поддерживает ее, что никакой дискуссии по ней больше не будет, поскольку она была 
принята пленумом.
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КИРГИЗИЯ
Кыргызстан: Молодежь покидает приграничную зону юга страны

01.04.2003. IWPR
Султан Жумагулов

Непрекращающийся  отток  активной  части  населения  из  южных  областей  Кыргызстана  угрожает  безопасности 
страны.

Кыргызская общественность серьезно встревожена массовым переселением граждан южного региона на север 
страны, а также их миграцией в Россию. Экономическая отсталость, безработица и нерешенные социальные проблемы 
вынуждают южан, в первую очередь, трудоспособную молодежь, покидать обжитые предками места.

Официальная статистика Кыргызстана подтверждает тот факт, что именно южный регион, где проживает более 
половины всего населения страны, подвержен массовой миграции. Власти не отрицают, что люди уезжают из-за нехватки 
воды, земельных наделов и нерешенных социальных проблем.

Согласно информации департамента миграции и демографии правительства Кыргызстана, за последние 10 лет 
около 700 тысяч жителей юга выехали в основном на север страны, тогда как сюда прибыло 400 тысяч человек.

Более 300 тысяч кыргызов в настоящее время находятся в России в качестве трудовых мигрантов, из них 70 
процентов составляют выходцы из Ошской, Жалалабадской и Баткенской областей.

Депутат  парламента  Ташполот  Балтабаев,  который  представляет  южную  -  Баткенскую  область  Кыргызстана, 
уверен,  что  "непрекращающаяся  массовая  миграция  граждан,  особенно  из  приграничной  зоны,  может  привести  к 
ослаблению национальной безопасности страны".

Южные  области  Кыргызстана  –  Ошская  и  Жалалабадская  -  граничат  с  Узбекистаном,  а  Баткенская  –  с 
Узбекистаном и Таджикистаном. Общая протяженность границы Кыргызстана с соседними государствами составляет около 
1500  километров.  Причем  по  всему  периметру  границы  проходят  десятки  тысяч  населенных  пунктов  трех  стран, 
большинство которых расположены впритык друг к другу.

Контрибьютор  IWPR, побывавший во второй  половине  марта  в  приграничных населенных пунктах  Аксыйского 
района Жалалабадской области,  стал свидетелем того,  как  молодые люди семьями выезжают в  Чуйскую область,  что 
находится на севере страны.

Переселенцы подчеркивали, что они идут на столь отчаянный шаг в поисках лучшей доли, поскольку в Чуйской 
области расположена столица Кыргызстана, и именно здесь сосредоточены все финансовые и промышленные ресурсы 
страны.

Молодая женщина по имени Кадича, жительница села Кошдобе Аксыйского района, с двумя детьми и нехитрым 
домашним скарбом собирается переселяться в благодатную Чуйскую долину.

В своем интервью контрибьютору IWPR она сказала: "Муж уже два года как живет и работает в Чуйской области, 
теперь  и  нам  приходится  покидать  пожилых  родителей,  несмотря  на  то,  что  подобный  поступок  на  Востоке  не 
приветствуется".

Курманбек  Алимов  -  старожил  села  Торук  Аксыйского  района,  находящегося  в  двух  шагах  от  Узбекистана, 
рассказал о том, как 60 семей в прошлом году покинули свои дома. Аксакал также заметил, что с наступлением весны 
выросло число молодежи, желающей попытать счастья либо на севере Кыргызстана, либо в России.

"Мы очень  волнуемся,  что массовый отток  молодежи приведет  к  тому,  что в  нашем кишлаке останутся одни 
немощные старики. Такая же картина наблюдается и в других приграничных кишлаках", - говорит Алимов.

Депутат кыргызского парламента Азимбек Бекназаров, избранный из Аксыйского района Жалалабадской области, 
утверждает,  что  за  последние  десять  лет  из  100-тысячнего  населения  этого  приграничного  района  уже  30  процентов 
переехали в другие, более благополучные регионы Кыргызстана.

"Если  учесть  то,  что  еще  несколько  тысяч  аксыйцев  находятся  на  заработках  в  России,  то  массовый  исход 
активной  части  граждан  из  приграничной  зоны  налицо,  а  это  рано  или  поздно  отразится  на  безопасности  нашего 
государства", - подчеркнул Бекназаров.

Такая же картина складывается и в Баткенской области, которая граничит с Таджикистаном.
Лидер партии "Новый Кыргызстан" Досбол Нур уулу приводит факты о том, что юг страны стремительно теряет 

свои людские ресурсы.
"Из города Сулукту с населением более 20 тысяч, который находится на границе с Таджикистаном, в течение 

последних пяти лет уже выехала почти половина жителей", - утверждает Нур уулу.
По его словам, такая же участь постигла другой важный с точки зрения безопасности приграничный населенный 

пункт Максат, находящийся также на границе с Таджикистаном.
"Этот кишлак был образован по инициативе правительства в 1991 году в качестве форпоста на границе, но вскоре 

он был брошен на произвол судьбы. Результат печальный: половина населения уже выехало", - отмечает Нур уулу.
Председатель парламентского комитета по безопасности, армейский генерал Исмаил Исаков призывает власти 

принять срочные меры для предотвращения оттока активной части населения из приграничной зоны юга страны.
Он  особо  подчеркивает,  что  уважающее  себя  государство  первым делом  укрепляет  свои  внешние  рубежи  и 

приводит в качестве примера Узбекистан.
"В  приграничную  зону  направляется  львиная  доля  внешних  инвестиций,  социальных  и  финансовых  ресурсов 

государства. К сожалению, у нас этого не происходит", - отмечает Исаков.
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Политическая  элита  юга  предлагает  срочно  разработать  государственную  программу  по  социально-
экономическому развитию приграничной зоны Кыргызстана. "Иначе в скором времени на юге останутся одни старики", - 
заявляют они.

Между  тем  ряд  высокопоставленных  чиновников  кыргызского  правительства  выражает  свое  несогласие  с 
утверждением о том, что миграционная ситуация на юге страны вызывает серьезную тревогу.

К примеру, директор департамента по миграции и демографии Зафар Хакимов обращает внимание на то, что в 
настоящее время процесс массового переселения охватил все постсоветское пространство, в том числе и государства 
Центральной Азии.

"Такие  государства,  как  Турция  и  Япония,  обязаны  в  своем  стремительном  развитии  именно  собственным 
гражданам, которые в свое время были вынуждены эмигрировать в Европу, а потом подняли собственные страны", - заявил 
Хакимов в интервью контрибьютору IWPR.

Заместитель министра иностранных дел Лидия Иманалиева утверждает,  что каждая десятая или пятнадцатая 
кыргызская семья содержится за счет тех членов семей, которые работают либо в Чуйской области, либо в российских 
городах и зарабатывают там деньги.  Она подчеркивает:  "Если бы не помощь мигрантов,  то  на Кыргызстан неизбежно 
обрушились бы социальные потрясения".

Первый вице-премьер правительства Кыргызстана Курманбек Осмонов не согласен с утверждением о том, что 
массовый отток населения из южных областей может нанести ущерб безопасности государства.

По его словам, Кыргызстан в данное время ведет переговоры с Узбекистаном и Таджикистаном по делимитации 
границ и одновременно устанавливает пограничные посты на своих южных рубежах.

"Эти пограничники и призваны охранять внешние рубежи нашего государства", - отметил вице-премьер во время 
интервью с контрибьютором IWPR.

Однако,  по  мнению  большинства  депутатов-южан  кыргызского  парламента,  "если  приграничную  зону  покинет 
трудоспособное население, то там некого и нечего будет охранять". 

ТАДЖИКИСТАН
Рахмонов не хочет быть вождем

07.04.2003 Время новостей
Дододжон Атовуллоев

Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  не  обманул  ожиданий  соотечественников.  В  своем  ежегодном 
послании парламенту он высказался по главному вопросу, волнующему жителей страны, - конституционной реформе. 22 
июня  в  стране  состоится  референдум,  на  котором  должно  быть  одобрено  55  поправок  к  основному  закону.  Из  них 
действительно волнует таджиков и самого главу государства только одна - поправка к 65-й статье, позволяющая президенту 
избираться на два семилетних срока.

Дойдя до темы референдума, Рахмонов отбросил в сторону заготовленный текст, и речь его стала чрезвычайно 
эмоциональной.  "В каком цивилизованном государстве вы видели,  чтобы в конституции было написано,  что президент 
избирается только один раз? Я открыто заявляю, что я был противником вождизма, им и останусь! Конституция не для 
Рахмонова! Сами подумайте: хотим мы или нет, чтобы через два, три, четыре или пять лет кто-нибудь изменил бы эту 
статью конституции.  Еще раз  повторяю:  это  не  для  Рахмонова!  Было бы для  Рахмонова,  он,  как  другие  президенты, 
продлил  бы  свои  полномочия  путем референдума.  Таджикистан  -  единственная  страна  в  СНГ,  в  которой  ни  разу  не 
продлили полномочия своего президента путем референдума". Таджикский президент был так взволнован, что перепутал 
СНГ с его центральноазиатской частью, ведь именно там очень популярны президентские референдумы.

Между тем в Таджикистане нарастает противодействие проведению референдума. На днях Исламская партия 
возрождения  Таджикистана  (ИПТ)  в  официальном  заявлении  осудила  эту  инициативу,  назвав  ее  "несвоевременной  и 
нежелательной".  ИПТ  озабочена  тем,  что  референдум  проводится  без  всенародного  обсуждения,  без  учета  мнений 
политических партий и общественных организаций страны. Душанбинский комитет Демократической партии Таджикистана и 
вовсе объявил референдуму бойкот.

На днях в Душанбе появилась листовка с обращением бывших командиров "Народного фронта" и Объединенной 
таджикской оппозиции к членам парламента. Эти командиры имеют огромное влияние в стране, и большинство из них до 
сих пор стоят во главе вооруженных групп, поэтому к их мнению следует относиться серьезно.

В обращении командиров говорится: "Мы боролись за справедливость, за процветание своей Родины. Тысячи 
наших товарищей погибли. Их дети стали сиротами. Вы, члены парламента, призывали нас на баррикады, натравливали 
друг на друга. Уже десять лет - и ничего позитивного в стране не происходит. Теперь вы хотите использовать конституцию и 
снова навязать народу нынешнего президента. Мы не позволим вам создать в Таджикистане нового Саддама Хусейна. Мы 
обращаемся к вам: остановитесь! Мы знаем, если и в этот раз вам удастся назначить Рахмонова президентом, то наших 
детей и наших внуков ждет беспросветная жизнь и рабство. Мы не хотим быть рабами. Страх - первая ступень к рабству. 
Мы больше не боимся. Если вы не остановитесь, то у нас есть все ваши адреса... Больше вам не удастся делить нас на 
кулябцев, гармцев, ленинабадцев, гисарцев..."

В  своем  нынешнем  послании  Рахмонов  впервые  за  почти  десять  лет  своего  правления  не  назвал  Россию 
стратегическим партнером Таджикистана. Вместо этого президент сказал так: "Нынешнее состояние российско-таджикских 
отношений  нас  не  устраивает,  и  мы  должны  поднимать  их  на  новый  уровень".  Свою  внешнюю  политику  Рахмонов 
определил как "политику открытых дверей" и заявил о намерении "укрепить связи с передовыми странами мира, такими, как 
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США, Франция, Германия, Великобритания, Италия, Канада, Япония и другие". Этот пассаж произвел такое впечатление на 
представителя ОБСЕ в Таджикистане Марка Жюльберна, что он назвал Таджикистан ни больше ни меньше как "островом 
стабильности в Центральной Азии".

Г-н Рахмонов, впрочем, с ним согласен. В своем послании он говорил: "В Таджикистане наступила стабилизация, 
улучшилось экономическое положение, но некоторые недруги Таджикистана на различных международных конференциях и 
симпозиумах показывают Таджикистан в негативном свете и портят имидж нашей страны".

Свято место не бывает пусто
11.04.2003 Вароруд (Таджикистан)

Хулькар Юсупов
После встречи с президентом Таджикистана спикер верхней палаты российского парламента Сергей Миронов, 

побывавший в нашей стране с визитом, коротко проинформировал журналистов о результатах переговоров. В частности, он 
коснулся  одной  из  обсужденных  с  главой  таджикского  государства  проблем  -  нехватки  учебников  в  русских  школах 
Таджикистана. Пообещал прислать учебные пособия с помощью соратников по партии. Это очередное дипломатическое 
фиаско Председателя Совета Федерации России. Лицо, представляющее одну из ветвей высшей законодательной власти, 
говорит  не  от  имени  государства,  а  своей  партии.  Первый  раз  свою  дипломатическую  близорукость  Сергей  Миронов 
проявил в ходе Ближневосточного турне. Тогда он отличился тем, что после встречи с Шароном, пренебрег встречей с 
Арафатом. На мой взгляд пиар-кампания его "Партии жизни" для Миронова важнее, чем государственные интересы России. 
На сей раз у меня родилась и поговорка: "От Запада - деньги и компьютеры, от России - буквари!"

Данный визит и комментарий Сергея Миронова к его результатам натолкнули меня на пессимистическую мысль о 
перспективах  развития  российско-таджикских  отношений.  Действительно  ли  Россия  и  Таджикистан  -  стратегические 
партнеры,  в  чем  стараются  убедить  себя  и  российские,  и  таджикские  политики?  Хотя  правовое  поле  наших 
взаимоотношений  во  всех  сферах  жизни  составляют  более  100  межгосударственных  и  межправительственных  актов, 
дополненных  многочисленными  межведомственными  документами,  отношения  наши  развиваются  по  инерции  тех 
экономических связей, которые существовали при Советском Союзе. Создание почти 100 совместных предприятий, прямые 
инвестиции в 1,2 млн. долларов США - это не повод для гордости. В связи с принятием нового российского "Закона о 
гражданстве"  не  работает  Соглашение  о  двойном  гражданстве  между  РФ  и  РТ.  Не  урегулированы  права  трудовых 
мигрантов  из  Таджикистана  в  России.  Планы  совместных  разработок  по  ГП  "Востокредмету",  Адрасманскому  горно-
обогатительному  комбинату,  по  освоению  Канимансурских  месторождений  и  месторождения  вольфрама  "Майхура", 
строительства Рогунской и Сангтудинской ГЭС более десятилетия остаются только планами.

Таджикистан,  как  бы  он  ни  тяготел  к  России,  как  к  "старшему  брату",  как  бы  он  не  усматривал  в  ней 
потенциального  поставщика  и  потребителя  своего  товара,  привлекает  все  возрастающее  внимание  западных  стран. 
Случайно  или  нет,  из  нынешнего  ежегодного  послания  президента  страны  Эмомали  Рахмонова  парламенту  было 
исключено по отношению к России выражение "стратегический партнер".  В то время,  когда Запад наращивает помощь 
Таджикистану,  Россия продолжает бездействовать и не старается подтвердить, что она действительно заинтересована 
сохранить  свое  влияние  в  экономику  Таджикистана.  Более  того,  разрываются  культурные  связи,  порываются  устои 
социальных отношений. На этом фоне четко просматривается растущее стремление Запада в укреплении своего влияния.

Например,  за  последние 10 лет  правительство США выделило более 580 млн.  долларов на финансирование 
программ помощи Таджикистану и поставок товаров из сверхнормативных запасов министерства обороны, а также товаров, 
предоставленных частными донорами. Великобритания намерена выделить $4,7 млн. Растет объем помощи доноров из 
Дании, Германии, Швейцарии. Все больше помощи оказывают Таджикистану и развитые страны Востока - Япония, Китай, 
Южная Корея. Вместе с тем, стоит подчеркнуть, что подавляющая часть помощи Запада связана с программами поддержки 
демократии,  сферы  социальных  услуг,  развитием  общин,  безопасностью  и  правоохранением.  Правда,  пока  нет 
существенных инвестиций а развитие экономики, создание СП, участие в разработке и переработке природных ресурсов. 
Может,  по-прежнему  это  объясняется  геостратегическим  положением  страны,  пророссийской  политикой  страны.  Но 
бездействие российских деловых кругов, демогогия российских политиков может поставит страну перед выбором: Россия 
или Запад? Хотя на этом фоне заметно проявляемое в последнее время Россией беспокойство, что позиции могут быть 
сданы и в Таджикистане. Об этом говорят участившиеся с начала года визиты российских делегаций в страну. Однако, до 
сих пор больше разговора о военной сфере. В обмен на военно-техническую помощь - российское военное присутствие. 
"Заторможенный"  интерес  России  к  своему  стратегическому  партнеру,  к  своим  инвестиционным  проектам  вынуждает 
Таджикистан  предпринимать  активные  шаги  для  налаживания  связей  с  другими  развитыми  западными  и  азиатскими 
странами  в  целях  скорейшего  разрешения  многих  экономических  и  социальных  проблем.  А  слабые  попытки  Москвы 
сохранить  существующие  связи  не  смогут  восполнить  свободное  место  партнеров,  которыми  успешно  стремится 
воспользоваться  Европа  и  Азия.  Может,  предстоящий  визит  Владимира  Путина  напомнит  российскому  бизнесу  о 
стратегическом значении "младшего брата"? 
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ТУРКМЕНИСТАН
На условиях Соглашения о разделе продукции в Туркмении реализуется 
пять проектов

08.04.2003 Turkmenistan.Ru
Об  этом,  как  сообщает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.Ru,  говорится  в  распространенном 

Министерством нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов пресс-релизе.
В нем подчеркивается,  что  работающие в  Туркменистане  в  рамках  пяти  действующих  соглашений  о разделе 

продукции (СРП) иностранные нефтяные компании в 2003 году намерены увеличить добычу нефти на 18,5% по сравнению 
с 2002 годом и довести ее до 1 млн. 540 тыс. тонн. За тот же период общие инвестиции в эти проекты составят свыше 173 
млн. долл. (в 2002 году - 174 млн. долл.).

По двум из них добыча нефти ведется на суше. Это - проекты "Небитдаг" (оператор Burren Energy) и "Хазар" 
(оператор Госконцерн "Туркменнефть", партнер по консорциуму – компания Mitro Int).

Еще три  проекта  разворачиваются в  туркменском секторе  Каспийского  моря.  Это  проект  "Челекен"  (оператор 
Dragon  Oil),  где  ведется  добыча нефти.  Два  других  оффшорных  проекта  находятся в  стадии разведочных работ.  Это 
проекты "Блок-1" (оператор Petronas) и "Блоки 11,12" (оператор Maersk Oil).

По проекту "Небитдаг" в прошлом году добыто 492 тыс. тонн сырой нефти с месторождения Бурун. Инвестиции 
Burren Energy в проект в прошлом году составили более 16 млн. долл., в 2003 году планируется инвестировать в проект 
более 24 млн. долл. и довести добычу нефти с месторождения Бурун до 590 тыс. тонн.

Консорциум "Хазар", работающий на месторождении Восточный Челекен, в 2002 году добыл 307 тыс. тонн нефти 
(план на 2003 год - 400 тыс. тонн). В прошлом году инвестиции в размере более 55 млн. долл. направлены в основном на 
бурение новых скважин, на приобретение нефтяного оборудования и техники, а также на обустройство нефтепромысла. В 
нынешнем году в проект "Хазар" предусмотрено инвестировать более 39 млн. долл.

Dragon Oil в 2002 году в рамках проекта "Челекен" добыла 500 тыс. тонн сырой нефти (план на 2003 год - 550 тыс. 
тонн). В 2002 году в проект инвестировано около 56 млн. долл. в основном на бурение и освоение новых скважин (план на 
2003 год - 60 млн. долл.).

Компания  Petronas  в  2002  году  по  проекту  "Блок-1"  успешно  завершила бурение  двух  разведочно-оценочных 
скважин, на которых получены промышленные притоки нефти и газа. В прошлом году компания инвестировала в проект 
более 47 млн. долл. в основном на работы по бурению скважин (план на 2003 год - более 40 млн. долл.).

С декабря 2002 года вступило в силу соглашение о разделе продукции с компанией Maersk Oil Turkmenistan по 
проекту "Блоки 11,12". В 2003 году оператор предусматривает инвестировать около 10 млн. долл.

Углеводородный  потенциал  туркменского  шельфа  Каспия  оценивается  в  11  млрд.  тонн  нефти  и  5,5  трлн. 
кубических метров газа, не считая договорных территорий "Блок-1" и "Челекен".

"Газпрому" целой России мало Он хочет купить весь туркменский газ
02.04.2003. КоммерсантЪ №56(2659) 

Дмитрий Бутрин
Вчера  председатель  правления  "Газпрома"  Алексей  Миллер  провел  в  Туркмении  переговоры  с  президентом 

страны Сапармуратом Ниязовым. По информации Ъ, "Газпром" готов закупать весь добываемый в Туркмении газ. Но для 
этого ему придется каким-то образом вытеснить с рынка НГК "Итера", которая по условиям контрактов как минимум до 
конца года является поставщиком туркменского газа в ряд стран СНГ.

О визите делегации АО "Газпром" во главе с его председателем правления в Ашхабад стало известно лишь к 
вечеру.  Пресс-служба компании сообщила о переговорах,  по итогам которых достигнуты договоренности о  подписании 
сразу  двух  документов  –  долгосрочного  контракта  на  закупку  "Газпромом"  у  Туркмении  газа  и  межгосударственного 
соглашения о сотрудничестве в газовой сфере. Подробности не раскрываются; оба документа должны быть подписаны, по 
данным Ъ, лишь на следующей неделе.

Источник, близкий к "Газпрому", сообщил некоторые детали сделки. По его словам, оба документа рассчитаны на 
срок до 2025 года, причем контракт с "Туркменнефтегазом" предполагает закупку всего газа, производимого компанией, в 
течение этого срока. Судя по всему, межгосударственное соглашение с Туркменией будет фиксировать особые отношения 
"Газпрома" и республики и инвестиции компании в ее газотранспортную сеть.

На 2003 год газ "Туркменнефтегаза" распределен по трем контрактам. 36 млрд куб. м закупает для АО "Нафтогаз 
Украины" компания Eural TG (см. Ъ от 14 марта) – этот газ целиком уходит на Украину. 10 млрд куб. м берет НГК "Итера" и  
по межправительственным соглашениям России и республик СНГ и Балтии поставляет его в Армению, Грузию, Молдавию и 
Латвию (эти поставки осуществляются по так называемому северному маршруту – через Узбекистан). Еще 11 млрд куб. м, 
по данным агентства IRNA, будет поставлено в 2003 году в Иран по южному маршруту.

Мощности газотранспортной системы Туркмении не позволяют сейчас перекачивать более 45-50 млрд куб. м газа 
в год по северному маршруту. Если "Газпром" станет эксклюзивным покупателем туркменского газа, места в трубопроводе 
не достанется ни Eural, ни "Итере". Впрочем, вице-президент "Итеры" Вячеслав Назаров вчера заявил Ъ, что ничего не 
знает о возможном пересмотре контрактов с Туркменией. "Наши контракты действуют, контракты Украины тоже, я не вижу 
причин для их расторжения без согласия покупателей",– пояснил он Ъ.
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Менеджмент "Газпрома" пытается подписать контракт на покупку туркменского газа с осени 2002 года, однако 
ранее все попытки были безуспешными: президента Ниязова не устраивала предлагаемая "Газпромом" цена – около $38 за 
1 тыс. куб. м. Скорее всего, что Алексей Миллер вчера выдвинул новые предложения – например, пообещал крупные 
инвестиции в разработку новых месторождений.

Если "Газпром"  все  же  нашел подход к  туркменскому  руководству,  то  с  2004  года,  после  окончания  текущих 
контрактов с "Туркменнефтегазом", "Нафтогаз Украины" попадет в прямую зависимость от "Газпрома". С другой стороны, 
известно,  что  отношения  Туркмении и Узбекистана,  по  территории которого  проходит  северный маршрут  газопровода, 
далеки от дружеских. А пропускная способность северного маршрута определяется в том числе на узбекских и казахских 
участках  газопровода.  Не  секрет,  что  "Итера"  развивает  свою  активность  в  Узбекистане  и  налаживает  связи  с 
правительством этой страны, участвуя в различных инвестиционных проектах. Ъ будет следить за развитием событий.

"Огромный прорыв" Две "великие газовые державы" договорились 
сотрудничать четверть века

11.04.03. Время новостей
Алексей Гривач

Президенты  России  и  Туркмении  Владимир  Путин  и  Сапармурат  Ниязов,  поставив  подписи  под  25-летним 
соглашением  о  сотрудничестве  в  газовой  сфере,  фактически  завершили  формирование  "газовой  ОПЕК"  на  основе 
государств СНГ. "Газпром" уже договорился с Узбекистаном и Казахстаном о закупках газа, но с главным производителем 
этого топлива в Средней Азии - Туркменией - добиться того же не удавалось. Прорыв состоялся на прошлой неделе, когда 
делегация "Газпрома" во главе с Алексеем Миллером согласовала в Ашхабаде условия межгосударственного договора с 
"отцом всех туркмен".

Как  уже  писала  газета  "Время  новостей"  (см.  номер  от  2  апреля),  контракт  между  "Газэкспортом"  и 
"Туркменнефтегазом"  рассчитан  на  25  лет,  в  течение  которых  "дочка"  российского  концерна  будет  закупать  весь 
туркменский  газ,  который  не  расписан  по  другим  ныне  действующим  договорам.  В  цифрах  это  выглядит  следующим 
образом. Ближайшие три года, пока у Туркмении действуют контракты с Украиной на 36 млрд кубометров в год, объемы 
будут относительно невелики (в 2004 году будет куплено 5-6 млрд кубометров газа, в 2005-м - 6-7 млрд, в 2006-м - до 10 
млрд).  В  2007  году  поставки  резко  увеличатся  -  до  60-70  млрд  кубометров  -  за  счет  роста  добычи  и  закупки  газа, 
предназначенного для Украины. В 2008 году будет закупаться 63-73 млрд кубометров, а начиная с 2009-го - 70-80 млрд. 
Первые  два  года  цена  газа  составит  44  долл.  за  тысячу  кубометров,  из  которых  половина  будет  выплачиваться  на 
бартерной основе. Затем ее будут вычислять по специальной формуле, в зависимости от цен на углеводороды на мировом 
рынке.

Любопытна судьба "Итеры", которая в этой схеме будет постепенно вытеснена с туркменского газового рынка. 
Контракт на 10 млрд кубометров с компанией Игоря Макарова заключен лишь на год, однако, по информации газеты "Время 
новостей",  президент  "Итеры"  приглашен  в  Ашхабад  15  апреля  для  переговоров  о  продлении  договора.  (Причем 
Туркменбаши,  как  сообщил источник,  близкий к  руководству компании,  специально позвал г-на Макарова после своего 
визита в Москву). Как видно из схемы поставок, описанной выше, в 2004-2005 годах "Газпром" не выкупит полностью газ, 
который сейчас получает "Итера". То есть г-н Ниязов все же оставил для нее немного газа (3-5 млрд кубометров), но, скорее 
всего, постарается использовать фактор "Газпрома" для торга по поводу цены. Не исключено, что Игорю Макарову будет 
предложено платить все 44 долл. за тысячу кубометров "живыми" деньгами. Тогда для "Итеры" выгода от перепродажи 
этого газа в государства СНГ станет совсем неочевидной. Туркменское руководство не упустит удобного случая для того, 
чтобы  поторговаться  и  с  Украиной.  Сегодня  в  Ашхабад  должен  прилететь  Леонид  Кучма,  которому  тоже,  пригрозив 
"Газпромом", предложат пересмотреть условия закупок в сторону увеличения цены.

Неудивительно, что подписанные вчера документы глава "Газпрома" назвал "огромным прорывом в отношениях 
России и Туркменистана в газовой сфере". Однако, как уже писала газета "Время новостей", за туркменский газ придется 
переплатить порядка миллиарда долларов только в ближайшие три года.

Туркменбаши,  который,  как  видно,  выиграл  больше  всех  от  этой  сделки,  охарактеризовал  ее  как  событие 
"историческое  для двусторонних отношений".  По  его подсчетам,  от  перепродажи 2 трлн кубометров туркменского  газа 
"Газпром" выручит ни много ни мало 500 млрд долл., из них 200 млрд достанется Туркмении, а остальное - России. Откуда 
появится  покупатель,  который  будет  готов  платить  250  долл.  за  тысячу  кубометров  газа  на  протяжении  25  лет  (при 
сегодняшних оптовых ценах в 120 долл.), г-н Ниязов не смог уточнить.

Политический газ
11.04.03. Время МН

Михаил Классон
Владимир Путин и Сапармурат Ниязов подписали соглашение о стратегическом партнерстве России  

и Туркмении в газовой сфере.
Документ был подкреплен заключением контракта на 25 лет о закупках туркменского газа между "Газэкспортом" и 

"Турк- меннефтегазом". В прошлый приезд Туркменбаши в Москву в январе 2002 г. документы подписать не удалось. Не 
смогли договориться о цене. Ашхабад настаивал на 42 долл. за тысячу кубометров при поставке на туркмено-узбекскую 
границу. Теперь России придется платить уже по 44 доллара.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

131



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ранее члены правления "Газпрома" Александр Рязанов и Кирилл Селезнев убеждали журналистов, что уровень в 
40-44 долл. неприемлем для "Газпрома", поскольку, мол, отечественный потребитель при внутренней цене газа в 22 долл. 
туркменский газ не возьмет. А на границе с Германией его стоимость достигнет 150-160 долл. (где российский газ уходит не 
более чем по 115-120 долл.), то есть западному потребителю газ из Средней Азии тоже невыгоден.

Правда,  туркменский  газ  будет  лишь  наполовину  оплачен  валютой.  В  другой  половине  зачтутся  поставки 
российского оборудования для газовой отрасли Туркмении. Это существенно снизит валютную стоимость сделки. Объемы 
поставок будут постепенно возрастать: с 5-6 млрд в 2004 г. до 70-80 млрд кубометров в 2009 г. Всего за 25 лет они составят 
2 трлн "кубов". Тем самым удастся отсрочить еще более дорогостоящую разработку месторождений на Ямале. К 2007 г. 
предполагается заключить с Туркменией контракт европейского типа на условиях take or pay ("бери или плати") со 100-
процентной оплатой валютой.

Накануне  визита  Ниязова  в  Москву  в  российских  СМИ  появились  предположения,  что  Туркменбаши  готов 
подписать  контракт  при  условии  выдачи  из  России  экс-главы  Центробанка  Худайберды  Оразова  и  бывшего  посла 
Туркмении в Анкаре Нурмухамеда Ханамова. После покушения на Ниязова в ноябре 2002 г. они были заочно приговорены к 
пожизненному  заключению.  Однако  источник  в  Кремле  вчера  эти  инсинуации  опроверг:  "Можно  не  уважать  своего 
президента, но как можно так не любить родину, чтобы утверждать - Россия за газ торгует людьми". Оба подозреваемых 
успели получить российское гражданство.

Вчера  же активисты "Союза правых сил"  пикетировали посольство Туркмении в  Москве.  А лидер  СПС Борис 
Немцов  распространил заявление,  в  котором говорится:  СПС выступает  категорически  против  действий  Туркменбаши, 
лишившего русскоязычных граждан Туркмении права учиться в русских школах и изучать родной язык, читать российскую 
прессу, смотреть российское телевидение. "Признавая необходимость сотрудничества с Туркменией в энергетике, мы не 
считаем возможным приносить в жертву экономической целесообразности интересы соотечественников в этой стране", - 
настаивает Немцов.

УЗБЕКИСТАН
Очередная аграрная реформа в Узбекистане встречена с недоверием

08.04.2003. IWPR
Ольга Борисова, Малик Мансур (Ташкент)

Президент  Узбекистана  намерен  отказаться  от  командно-административных  методов  в  
сельскохозяйственном  производстве.  Отныне  крестьяне  сами  будут  решать,  что  выращивать  и  как  
распоряжаться урожаем.

Большинство  фермеров  отнеслось  к  новому  указу  крайне  настороженно.  Уже  больше  года  продолжаются 
репрессии в отношении крестьянских хозяйств, осмелившихся выращивать не те культуры, которые требует государство.

После  роспуска  СССР  в  1991  году  большинство  фермерских  хозяйств  Узбекистана  формально  сделались 
частными, однако их деятельность осталась под контролем государства.

Подобная  система  хозяйствования  не  принесла  успеха,  и  правительство,  наконец,  осознало  необходимость 
реформ.

На долю сельского хозяйства в Узбекистане приходится основная часть валютных поступлений. Порядка 60 % 
населения страны занято в аграрном секторе.

По словам самого президента, изданный в конце марта указ "О важнейших направлениях углубления реформ в 
сельском хозяйстве" "позволит самым действенным образом защитить интересы главной фигуры на селе – производителя 
продукции, фермера".

Как  заявил представитель Министерства  сельского  и водного хозяйства Узбекистана  Сохибжон Акромов,  "для 
фермера теперь не будет госзаказа. Он становится полноправным хозяином своей земли".

Возможно, Каримов решил взяться за аграрный сектор, так как ведущая отрасль узбекистанской экономики явно 
"забуксовала".  В  прошлом году  намеченный  урожай  хлопка  не  был собран,  а  ведь  хлопок  приносит  в  госказну  более 
половины всех валютных доходов. Неважно обстоят дела и в других отраслях сельского хозяйства.

Реформирование  аграрного сектора  также является одним из  обязательств  правительства Узбекистана  перед 
Международным валютным фондом, соглашение с которым было подписано в январе 2002 года.

Спустя полгода – в августе – правительство разрешило фермерам распоряжаться половиной урожая по своему 
усмотрению. При этом 25% необходимо было продать государству по низким закупочным ценам, а оставшиеся 25% можно 
было продать по рыночным.

Но  реально  эти  условия  не  выполнялись.  Государство,  как  и  раньше,  определяло  для  всех  областей  план 
заготовки хлопка и других сельхозкультур, и хозяйства были обязаны продавать государству урожай по крайне низкой цене, 
установленной самим же государством, что вызывало возмущение фермеров, для усмирения которых всегда находились 
испытанные приемы.

В прошлом году в Джизакской области 662 гектара земли, на которых фермеры вместо "положенного"  хлопка 
посадили другие культуры, были перепаханы по приказу областного хокимията, а Хозяйственный суд области был завален 
исками руководителей районов по поводу прекращения деятельности фермерских хозяйств. В итоге решением суда более 
350 фермерских хозяйств Джизакской области были закрыты.

На этом ущемление прав фермеров не закончилось. Наиболее "непокорным" из них были выделены засушливые, 
засоленные земли, и урезан лимит воды.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

132



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Но теперь, как утверждают власти, подобным беспорядкам пришел конец, так как командно-административные 
методы работы себя исчерпали.

Одновременно  при  Министерстве  сельского  и  водного  хозяйства  создается  новая  структура,  призванная 
"разрабатывать методические рекомендации для фермеров, как лучше развивать производство". "Раньше права фермеров 
не были защищены", – признает Акромов.

Но сами фермеры в благие намерения государства не верят, считая, что раз им не помогли все предыдущие 
указы, то и новый мало что изменит.

По  мнению  самаркандского  правозащитника  Камильжона  Ашурова,  неверие  дехкан  в  поддержку  государства 
нетрудно  понять.  До  их  пор  всякое  "прогрессивное"  нововведение  правительства  оборачивалось  для  фермеров  лишь 
новыми неприятностями.

Независимый  экономист  Мирзо  Голиб  считает,  что  государство  так  просто  не  откажется  от  контроля  за 
сельскохозяйственной отраслью, что бы там ни говорилось в новом указе.

Как отметил Голиб в беседе с IWPR, государственные структуры по-прежнему жестко контролируют все торговые 
операции, связанные с хлопком, и не допускают к участию в них юридических лиц.

По словам руководителей фермерских хозяйств, большинство из них изначально были созданы с тем условием, 
что будут выращивать зерно или хлопок, т.е. культуры, приносящие твердую валюту.

Мирзо Голиб считает, что фермеры смогут получить реальную свободу только в том случае, если будут сообща 
бороться за свои права, но пока на это рассчитывать не приходится. 
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Органы Содружества Независимых Государств: система и 
функции

Татьяна Титова
Нынешний  облик  Содружества  Независимых  Государств  во  многом  определяет  диалектика  центробежных  и 

центростремительных  тенденций  на  постсоветском  пространстве.  Для  него  во  многом  характерен  свободный  выбор 
государствами форм и масштабов участия в многостороннем взаимодействии. На сегодняшний день это проявляется в 
отраслевом  сотрудничестве,  реализации  проектов  в  торгово-экономической  области,  антитеррористической  и 
антикриминальной работе, в контактах по военной линии (например, в рамках Объединенной системы ПВО), а также в 
достаточно интенсивно функционирующей системе консультаций на различных уровнях. При этом изначально осторожное 
отношение государств - участников к приданию органам Содружества наднациональных функций привело к тому, что не 
были созданы даже такие механизмы исполнения принятых решений, которые вполне возможны на межгосударственной 
основе  и  не  требуют  выхода  на  наднациональный  уровень.  В  результате  сегодня  Содружество  представляет  собой 
объединение со свободным и на деле малообязывающим характером связей, где отсутствует система ответственности за 
выполнение  принятых  обязательств  (См.  Аналитический  доклад  «Итоги  деятельности  СНГ  за  10  лет  и  задачи  на 
перспективу»).

Наиболее рельефно эти проблемы обозначились на заседании Совета глав государств СНГ в октябре 1997 г. 
Тогда,  как  считают многие аналитики,  на карту было поставлено само существование Содружества.  Главной причиной 
общей неудовлетворенности стало хроническое невыполнение   договоренностей, неповоротливость и неэффективность 
механизма управления Содружеством. В его структуре действовало более 60 уставных и других рабочих органов. С самого 
начала  их  формирования  превалировал  формальный  институциональный  подход,  в  то  время  как  координации  и 
взаимодействию уделялось недостаточно внимания. 

29 апреля 1998 г. в Москве на заседании Совета глав государств СНГ было одобрено Решение о проведении 
Специального  межгосударственного  форума  для  обсуждения  вопросов  о  совершенствовании  деятельности  СНГ  и  его 
реформировании.  Форум по  реформированию СНГ разделился на  две комиссии,  одна из  которых заседала  в  Москве, 
вторая - в Минске. В задачи московской комиссии входило решение вопросов об экономических отношениях стран СНГ. 
Белорусское отделение форума занималось выработкой предложений по реформированию органов Содружества.

Предполагалось более четко разграничить полномочия Совета глав государств и Совета глав правительства. До 
сих пор все решения обязательно проходили через Совет глав правительств, а Совет глав государств их визировал. Теперь 
предлагалось полностью возложить принятие решений на Совет глав государств, Совет глав правительств должен будет 
заниматься оперативным управлением Содружества.

Казахстан  выступил  с  предложением  объединить  Исполнительный  секретариат  СНГ  с  Межгосударственным 
экономическим Комитетом (МЭК) с тем, чтобы уменьшить число уставных органов Содружества. Россия и большинство 
других стран СНГ это предложение не поддержали. Напротив, в рамках Содружества предполагалось создать еще один 
уставный орган - Совет постоянных и полномочных представителей стран СНГ.

2  апреля  1999  г.  в  Москве  собрался  Совет  глав  государств  Содружества.  Было  утверждено  разграничение 
полномочий между Советом глав государств и Советом глав правительств, принято новое Положение о Совете министров 
иностранных  дел  и  создан  Экономический  совет  СНГ,  которые  стали  основными  исполнительными  органами, 
обеспечивающими сотрудничество во внешнеполитической и экономической деятельности государств - участников. Было 
также  закреплено  соблюдение  сроков  председательства  в  органах  Содружества  на  основе  принципа  ротации.  Новой 
организационной формой работы стал Совет постоянных полномочных представителей при уставных и других органах СНГ. 
При  Экономическом  совете  на  постоянной  основе  действует  Комиссия  по  экономическим  вопросам,  состоящая  из 
полномочных представителей государств Содружества. 

Исполнительный  Секретариат,  аппарат  Межгосударственного  экономического  Комитета  реорганизованы  в 
Исполнительный  комитет  СНГ,  который  является  постоянно  действующим  исполнительным  органом  Содружества. 
Сокращена штатная численность органов СНГ, упразднены рабочие аппараты девяти органов отраслевого сотрудничества. 
В результате инвентаризации договорно-правовой базы Содружества на треть сокращено количество составлявших ее 
документов. В октябре 1999 г.  Советом глав правительств был утвержден Механизм реализации решений Совета глав 
государств и Совета глав правительств. 

Однако, несмотря на предпринимаемые усилия по оптимизации структуры и функций органов СНГ, их система на 
сегодняшний  день  остается  довольно  аморфной  и  громоздкой.  За  более  чем  десятилетний  период  существования 
Содружества  она  периодически  претерпевала  реорганизации.  При  этом  часть  органов,  предусмотренных  Уставом,  на 
сегодняшний  день  отсутствует  (Комиссия  по  правам  человека,  Координационно-  консультативный  Комитет),  хотя 
соответствующие  изменения  в  основной  документ,  устанавливающий  правовые  основы  деятельности  Содружества 
Независимых Государств, так и не были внесены. С другой стороны, за это время было создано множество рабочих органов 
с не вполне ясными функциями и полномочиями.

Целью данной публикации является описание существующей на сегодняшний день системы органов  Содружества 
Независимых Государств.

Уставные органы СНГ
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Высшим органом СНГ в соответствии со ст. 21 Устава является  Совет глав государств, в котором на высшем 
уровне  представлены  все  государства-члены.  Он  обсуждает  и  решает  принципиальные  вопросы,  связанные  с 
деятельностью  государств-членов  в  сфере  их  общих  интересов,  а  также  рассматривает  любые  вопросы  в  рамках 
заинтересованных государств-участников без ущерба интересам других членов Содружества. 

Совет глав государств Содружества на своих заседаниях принимает также решения, касающиеся: 
внесения поправок в Устав СНГ; 
создания новых или упразднения существующих органов Содружества; 
оптимизации структуры СНГ, совершенствования деятельности органов Содружества; 
заслушивания отчетов о деятельности органов СНГ; 
назначения (утверждения) руководителей органов, отнесенных к его компетенции; 
делегирования полномочий нижестоящим органам; 
утверждения положений об органах СНГ, отнесенных к его компетенции. 
Совет глав государств собирается на заседания два раза в год. Внеочередные его заседания могут созываться по 

инициативе одного из государств-членов.
Деятельность  Совета  глав  государств  и  Совета  глав  правительств  регулируется  Соглашением  о  создании 

Содружества Независимых Государств от 8 декабря 1991 г.,  Уставом Содружества от 22 января 1993 г.,  документами, 
принятыми  в  их  развитие,  а  также  Правилами  процедуры Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств,  Совета 
министров иностранных дел и Экономического совета Содружества Независимых Государств, принятыми Решением Совета 
глав государств СНГ  от 7 октября 2002 г.. 

Решением Совета глав государств от  25 января 2000 г.  Председателем Совета глав государств Содружества 
Независимых  Государств  был  утвержден  Президент  Российской  Федерации  В.Путин.  Представители  России 
председательствуют и в других уставных органах Содружества - Совете министров иностранных дел, Совете министров 
обороны, Совете командующих Пограничными войсками. 

На  неформальной  встрече  президентов  государств  СНГ  (29  января  2003  г.,  Киев)  государства  –  участники 
договорились  о  том,  что  председательство  в  Совете  глав  государств  Содружества  с  января  2003  г.  осуществляется 
Украиной в лице Президента Украины Л Кучмы.

Совет глав правительств в соответствии со ст. 22 Устава Содружества координирует сотрудничество органов 
исполнительной  власти  государств-членов  в  экономической,  социальной  и  иных  сферах  общих  интересов.  Совет  глав 
правительств Содружества решает вопросы: 

реализации поручений Совета глав государств, данных Совету глав правительств; 
реализации положений, зафиксированных в Договоре о создании Экономического союза, а также практического 

функционирования зоны свободной торговли; 
принятия совместных программ развития промышленности, сельского хозяйства и других отраслей экономики и их 

финансирования; 
развития систем транспорта, связи, энергетических систем; 
сотрудничества в вопросах тарифной, кредитно-финансовой и налоговой политики; 
разработки механизмов, направленных на формирование научно-технологического пространства; 
создания органов Содружества в рамках его компетенции; 
назначения (утверждения) руководителей органов Содружества, отнесенные к его компетенции; 
финансового обеспечения деятельности органов Содружества.
Совет глав правительств собирается на заседания четыре раза в год, внеочередные заседания могут созываться 

по инициативе правительства одного из государств-членов. Председателем Совета глав правительств является Премьер-
министр  Казахстана И. Тасмагамбетов. 

Решения Совета глав государств и Совета глав правительств принимаются с  общего согласия - консенсусом. 
Любое государство может заявить о своей незаинтересованности в том или ином вопросе, что не должно рассматриваться 
в качестве препятствия для принятия решения.

Председательство в органах Содружества Независимых Государств осуществляется в соответствии с Решением 
Совета глав государств Содружества от 2 апреля 1999 г. поочередно каждым государством-участником Содружества в лице 
его представителя на основе принципа ротации, на срок не более одного года. 

Предшествующий  и  последующий  председатели  органа  Содружества  являются  его  сопредседателями.  Это 
согласуется с международной практикой, опытом функционирования высших и координирующих органов СНГ. 

Совет глав государств и Совет глав правительств создают рабочие и вспомогательные органы как на постоянной, 
так  и  на  временной  основе.  Эти  органы  формируются  из  представителей  государств-членов,  наделенных 
соответствующими полномочиями. К участию в их заседаниях могут привлекаться эксперты и консультанты.

Для  решения  вопросов  сотрудничества  в  отдельных  областях  и  разработки  рекомендаций  для  Совета  глав 
государств и Совета глав правительств созываются совещания руководителей соответствующих государственных органов.

Совет министров иностранных дел СНГ (СМИД) создан Решением Совета глав государств Содружества от 24 
сентября 1993 г. для осуществления координации внешнеполитической деятельности. 

Совет  министров  иностранных  дел  на  основе  решений  Совета  глав  государств  и  Совета  глав  правительств 
осуществляет  координацию  внешнеполитической  деятельности  государств-членов,  включая  их  деятельность  в 
международных  организациях,  и  организует  консультации  по  вопросам мировой  политики,  представляющим  взаимный 
интерес (ст.27 Устава).
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В целях повышения роли СМИД в общей структуре Содружества Решением Совета глав государств от 2 апреля 
1999 г. была принята новая редакция Положения о СМИДе, где последний определен как основной исполнительный орган, 
который  обеспечивает  сотрудничество  во  внешнеполитической  деятельности  государств-участников  СНГ  по  вопросам, 
представляющим взаимный интерес,  в  период между заседаниями  Совета  глав  государств,  Совета  глав  правительств 
Содружества и по их поручению принимает решения. 

Основными задачами СМИД являются: 
организация выполнения решений Совета глав государств и Совета глав правительств Содружества; 
содействие  развитию  сотрудничества  государств-участников  Содружества  во  внешнеполитической  сфере, 

включая взаимодействие их дипломатических служб; 
содействие развитию гуманитарного и правового сотрудничества государств-участников Содружества; 
поиски путей мирного урегулирования споров и конфликтов и создания обстановки мира, согласия и стабильности 

в Содружестве; 
содействие укреплению дружбы, добрососедства и взаимовыгодного международного сотрудничества. 
СМИД осуществляет следующие функции: 
рассматривает  ход  исполнения  решений  Совета  глав  государств  и  Совета  глав  правительств  Содружества  и 

заключенных в рамках СНГ международных договоров и соглашений; 
дает свое заключение о проектах повесток дня заседаний Совета глав государств и Совета глав правительств 

Содружества; 
проводит  консультации  в  области  внешней  политики  государств-участников  Содружества  по  вопросам, 

представляющим взаимный интерес; 
содействует обмену опытом и информацией о внешнеполитических вопросах; 
рассматривает  вопросы  организации  взаимодействия  заинтересованных  государств-участников  Содружества 

Независимых Государств в Организации Объединенных Наций и на других международных форумах, включая возможность 
выдвижения совместных инициатив; 

осуществляет меры для совершенствования информационного обеспечения внешнеполитической деятельности 
государств-участников  Содружества,  для  работы с  архивами,  подготовки  и  повышения квалификации дипломатических 
кадров; 

рассматривает  и решает  другие  вопросы по  поручениям Совета  глав государств  и Совета глав правительств 
Содружества. 

Большое  внимание  Совет  министров  иностранных  дел  уделяет  вопросам  миротворческой  деятельности. 
Совместно с Советом министров обороны были разработаны Положение о Коллективных силах по поддержанию мира в 
Содружестве  Независимых  Государств,  Концепция  предотвращения  и  урегулирования  конфликтов  на  территории 
государств-участников СНГ и ряд других документов. 

СМИД в своей деятельности руководствуется целями и принципами Устава Организации Объединенных Наций и 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, основополагающими документами Содружества Независимых 
Государств,  соглашениями,  заключенными  в  рамках  Содружества,  решениями  Совета  глав  государств  и  Совета  глав 
правительств, а также Положением о Совете министров иностранных дел СНГ. 

СМИД как один из ведущих органов Содружества является последней инстанцией, рекомендующей Совету глав 
государств и Совету глав правительств принятие тех или иных решений. 

Председатель Совета министров иностранных дел – Министр иностранных дел РФ И.Иванов.
Совет министров обороны (СМО) в соответствии со ст.30 Устава Содружества является органом Совета глав 

государств  по  вопросам  военной  политики  и  военного  строительства  государств-членов.  Совет  министров  обороны 
государств-участников  СНГ  Создан  Решением  Совета  глав  государств  Содружества  Независимых  Государств  от  14 
февраля 1992 г.. Членами СМО являются министры обороны государств-участников СНГ (кроме Молдовы, Туркменистана и 
Украины) и Начальник Штаба по координации военного сотрудничества государств-участников Содружества. 

Штаб  по  координации  военного  сотрудничества  является  постоянно  действующим  рабочим  органом  Совета 
министров обороны.  Заседания СМО проводятся по мере необходимости,  но,  как  правило,  не реже одного раза в  три 
месяца. 

Совет Министров Обороны: 
рассматривает  концептуальные  подходы к  вопросам  военной  политики  и  военного  строительства  государств- 

участников Содружества и при необходимости вносит предложения на рассмотрение Совета глав государств СНГ; 
осуществляет координацию военного сотрудничества государств-членов Содружества; 
разрабатывает  предложения  по  координации  усилий  государств-участников  Содружества,  направленных  на 

предотвращение вооруженных конфликтов на их территориях и внешних границах; по сближению нормативно-правовых 
актов государств-участников Содружества в области военного строительства и социальной защиты военнослужащих, лиц, 
уволенных с военной службы, и членов их семей; 

осуществляет организацию деятельности групп военных наблюдателей и коллективных сил по поддержанию мира 
в СНГ. 

Совет командующих Пограничными войсками (СКПВ) в соответствии со ст.31 Устава является органом Совета 
глав государств по вопросам охраны внешних границ государств-членов и обеспечения стабильного положения на них. 
СКПВ создан Решением Совета глав государств Содружества Независимых Государств от 6 июля 1992 года. 
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Членами  Совета  командующих  являются  командующие  (начальники)  Пограничными  войсками  (или  другие 
полномочные  представители)  государств-  участников  СНГ  (кроме  Азербайджана,  Молдовы  и  Украины),  а  также 
Председатель Координационной службы Совета командующих. 

Координационная служба - постоянный рабочий орган СКПВ, обеспечивающий выполнение возложенных на Совет 
функций. 

Заседания СКПВ проводятся по мере необходимости, но не реже одного раза в квартал. 
Совет командующих Пограничными войсками: 
согласовывает усилия государств-участников СНГ по реализации решений Совета глав государств, Совета глав 

правительств Содружества и собственных решений, а также положений Устава СНГ, касающихся пограничных вопросов; 
координирует  усилия Пограничных войск в  области  охраны внешних границ и  экономических зон,  а  также по 

обеспечению стабильного положения на них; 
развивает дружественные связи между Пограничными войсками государств- участников Содружества; 
содействует развитию и укреплению Пограничных войск государств- участников Содружества путем сближения 

национального  законодательства  по  вопросам границ и их  охраны,  взаимного  обмена  информацией,  сотрудничества  в 
области военно-технической политики и подготовки кадров. 

Экономический  суд действует  в  целях  обеспечения  выполнения  экономических  обязательств  в  рамках 
Содружества (ст.32 Устава). К ведению Экономического Суда относится разрешение споров, возникающих при исполнении 
экономических обязательств. Суд может разрешать и другие споры, отнесенные к его ведению соглашениями государств-
членов.

Экономический Суд СНГ образован в соответствии со статьей 5 Соглашения Совета глав государств СНГ о мерах 
по обеспечению улучшения расчетов между хозяйственными организациями стран-участниц Содружества Независимых 
Государств  от  15  мая  1992  г..  Основным  документом,  определяющим  его  статус,  является  Соглашение  о  статусе 
Экономического  Суда  Содружества  Независимых  Государств  от  6  июля  1992  г.,  а  также  утвержденное  данным 
Соглашением Положение об Экономическом Суде. 

Участниками  названного  Соглашения  являются  Республика  Армения,  Республика  Беларусь,  Республика 
Казахстан, Кыргызская Республика, Республика Молдова, Российская Федерация, Республика Таджикистан и Республика 
Узбекистан. 

Суд создан и действует  в целях обеспечения единообразного применения договоров,  соглашений государств-
участников  Содружества  и  основанных  на  них  экономических  обязательств  путем разрешения  споров,  вытекающих  из 
экономических отношений. 

Нормативную базу организации и деятельности Суда составляют: Устав СНГ; Договор о создании Экономического 
союза от 24 сентября 1993 г.; Соглашение глав государств-участников Содружества о статусе Экономического Суда СНГ от 
6 июля 1992 г. и Положение об Экономическом Суде СНГ; Соглашение глав государств-участников Содружества о мерах по 
обеспечению  улучшения  расчетов  между  хозяйственными  организациями  стран-участниц  Содружества  Независимых 
Государств от  15 мая 1992  г.;  иные акты Содружества;  общепризнанные принципы международного  права;  Регламент 
Экономического Суда СНГ, утвержденный постановлением Пленума Экономического Суда 10 июля 1997 г. № 2. 

Статьей  2  Соглашения  о  статусе  Экономического  Суда  СНГ  установлена  квота  числа  судей  от  государств-
участников,  избираемых  (назначаемых)  в  состав  Суда,  в  количестве  двух  человек.  Высшим  коллегиальным  органом 
Экономического Суда является Пленум Экономического Суда. 

К ведению Экономического Суда относится разрешение межгосударственных экономических споров: 
возникающих при исполнении экономических обязательств, предусмотренных соглашениями, решениями Совета 

глав государств, Совета глав правительств Содружества и других его институтов; 
о  соответствии  нормативных  и  других  актов  государств-участников  Содружества  по  экономическим  вопросам 

соглашениям и иным актам Содружества. 
Соглашениями государств-участников Содружества к ведению Экономического Суда могут быть отнесены и другие 

споры, связанные с исполнением соглашений и принятых на их основе иных актов Содружества. 
Эта норма Положения об Экономическом Суде СНГ в связи с возникшими в государствах разночтениями явилась 

предметом официального судебного толкования. Давая толкование, Экономический Суд в своем решении определил, какие 
спорные вопросы и между какими государствами-участниками Содружества могут быть разрешены Экономическим Судом, 
в какие межгосударственные судебные органы государства-участники СНГ могут обратиться. 

Споры  рассматриваются  Экономическим  Судом  по  заявлениям  заинтересованных  государств  в  лице  их 
полномочных органов, институтов Содружества. Сторонами (участниками) спора могут быть государства-участники в лице 
их  полномочных  органов  и  институты  Содружества,  на  которые  распространяется  юрисдикция  Суда,  а  также  иные 
государства  в  лице  их  полномочных  органов,  отвечающие  требованиям  и  соблюдающие  условия  Регламента 
Экономического  Суда  СНГ,  если  такое  право  вытекает  из  межгосударственных  и  межправительственных  договоров  и 
соглашений между самими спорящими сторонами. 

Экономический Суд осуществляет также толкование: 
применения положений соглашений и других актов Содружества, его институтов; 
актов законодательства бывшего Союза ССР на период взаимосогласованного их применения,  в  том числе о 

допустимости  применения  этих  актов  как  не  противоречащих  соглашениям  и  принятым  на  их  основе  иным  актам 
Содружества. 
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Толкование  осуществляется  Экономическим Судом при  принятии  решений  по  конкретным  делам,  а  также  по 
запросам высших органов власти и управления государств, институтов Содружества, высших хозяйственных, арбитражных 
судов и иных высших органов, разрешающих в государствах экономические споры. 

Фактически  деятельность  Суда  началась  в  1994  г.  Большую  часть  рассмотренных  дел  составляют  дела  о 
толковании актов Содружества, принятых по экономическим вопросам, признанию и обеспечению социально-экономических 
прав граждан, проживающих на территории государств Содружества. В 1997 -1998 гг. Экономическим Судом рассмотрен 
ряд дел, связанных с неоднозначной трактовкой органами государств-участников определяющих положений соглашений о 
Таможенном  союзе  и  зоне  свободной  торговли,  базирующихся  на  Договоре  о  создании  Экономического  союза  от  24 
сентября 1993 года. Экономическим Судом по ряду дел также было дано толкование применения положений договоров и 
соглашений, касающихся вопросов признания прав собственности на имущество бывшего Союза ССР, правового режима 
инвестиций субъектов хозяйствования одних государств Содружества на территории других. 

Вынесенные Экономическим Судом решения способствуют единообразному и эффективному применению актов 
Содружества в различных сферах сотрудничества, оказывают позитивное влияние на формирование его правовой базы, 
процесс  разработки  межгосударственных  соглашений  и  договоров,  обеспечения  их  соответствия  условиям,  нормам  и 
принципам международного права. Решения Экономического Суда о толковании позволили уточнить статус ряда органов 
Содружества, обеспечить применение международно-правовых гарантий в той или иной сфере их деятельности. 

Практика деятельности Экономического Суда показывает, что у этого органа имеются большие потенциальные 
возможности  для  решения  коллизионных  вопросов,  связанных  с  деятельностью  СНГ.  Однако  этому  препятствует  его 
узкоспециальная  юрисдикция,  ограниченность  круга  субъектов,  правомочных  обращаться  в  Суд,  отсутствие  механизма 
обеспечения исполнения выносимых им решений. 

Межпарламентская  Ассамблея  государств  -  участников  Содружества  Независимых  Государств  (МПА) в 
соответствии со ст. 36 Устава СНГ проводит межпарламентские консультации, обсуждает вопросы сотрудничества в рамках 
Содружества,  разрабатывает совместные предложения в сфере деятельности национальных парламентов.  МПА  была 
образована  27  марта  1992  г.  на  основе  Алма-Атинского  соглашения,  подписанного  главами  парламентов  Армении, 
Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, Таджикистана и Узбекистана. Ассамблея учреждалась как консультативный 
институт для обсуждения вопросов и рассмотрения проектов документов, представляющих взаимный интерес. 

В 1993 - 1995 гг. членами Межпарламентской Ассамблеи стали парламенты Азербайджанской Республики, Грузии, 
Республики Молдова. В 1999 г.  к Алма-Атинскому соглашению присоединилась Украина. 

26  мая  1995  г.  главы  государств  Азербайджанской  Республики,  Республики  Армения,  Республики  Беларусь, 
Грузии,  Республики  Казахстан,  Кыргызской  Республики,  Российской  Федерации  и  Республики  Таджикистан  подписали 
Конвенцию  о  Межпарламентской  Ассамблее  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств,  которая 
вступила в силу 16 января 1996 г.  В 1997 г. к ней присоединилась Республика Молдова. В соответствии с Конвенцией 
Межпарламентская Ассамблея признана межгосударственным органом и занимает одно из ведущих мест в системе органов 
СНГ. 

Основной целью организации и деятельности Межпарламентской Ассамблеи является сближение и гармонизация 
законодательных актов государств СНГ. Задачи эти реализуются путем принятия МПА модельных законодательных актов и 
рекомендаций. Межпарламентская Ассамблея также уделяет внимание приведению национальных законов в соответствие 
с  международными  договорами,  принятыми  в  рамках  СНГ.  Она  принимает  рекомендации  по  синхронизации  процедур 
ратификации парламентами государств - участников СНГ договоров и соглашений, заключенных в рамках Содружества, а в 
случае  соответствующего  решения,  принятого  Советом глав  государств  или  Советом глав  правительств  СНГ,  -   иных 
международных договоров,  участие в которых государств-участников является желательным для достижения их общих 
целей, закрепленных в Уставе Содружества. 

Возрастает роль Ассамблеи в разработке согласованных подходов к  решению проблем социальной политики, 
соблюдению  основных  прав  и  свобод  человека,  гуманитарного  сотрудничества.  Парламентам  для  использования  в 
национальном законотворческом процессе направляются модельные акты и рекомендации МПА, касающиеся социальных 
прав  и  гарантий  граждан,  защиты  прав  потребителей,  миграции  трудовых  ресурсов,  защиты  гражданских  лиц,  прав 
военнопленных и др. Парламентами - участниками МПА достигнута договоренность о содействии в формировании общего 
культурного  образовательного  пространства,  создании  законодательного  механизма,  обеспечивающего  проведение 
скоординированной  политики  в  области  науки,  научно-технической  деятельности.  Создаются  условия  для  развития 
интеграционного сотрудничества в области охраны окружающей среды. Разрабатывается согласованная законодательная 
база  для  борьбы  с  преступностью  и  коррупцией  в  рамках  Содружества.  Особое  внимание  уделяется  вопросам 
формирования зоны свободной торговли. 

Важнейшее  место  в  работе  МПА  занимает  миротворческая  деятельность,  заключающаяся  в  организации 
миротворческих акций в «горячих точках» на территории стран Содружества, а также разработке правовых основ для их 
последовательного осуществления. За годы своей деятельности Ассамблея оказывала содействие Совету глав государств 
-  членов  СНГ,  а  также  ООН и  ОБСЕ в  разрешении  региональных  конфликтов  в  Нагорном  Карабахе,  Приднестровье, 
Абхазии,  а  также  на  внешних  рубежах  Содружества  (Таджикистан).  Важнейшим  результатом  работы  МПА  явилось 
подписание в мае 1994 г. Бишкекского протокола - единственного политического документа, обеспечивающего прекращение 
огня в Нагорном Карабахе. 

Еще одно направление деятельности МПА - налаживание контактов с другими международными парламентскими 
организациями. С рядом организаций взаимоотношения строятся на договорной основе. Так, в июне 1997 г. было подписано 
Соглашение о сотрудничестве между МПА и ПАСЕ. В июне 1998 г. подписаны Совместное заявление Совета МПА и Бюро 
Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ  и  Меморандум  о  сотрудничестве  Всемирной  организации  интеллектуальной 
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собственности  (ВОИС)  с  Секретариатом  Совета  МПА.  В  декабре  1998  г.  -  Протокол  о  сотрудничестве  между  МПА и 
Парламентской  Ассамблеей  Черноморского  экономического  сотрудничества  (ПАЧЭС).  В  январе  1999  г.  в  Гватемале 
подписано  Соглашение  о  сотрудничестве  по  обмену  информацией  между  Советом  МПА  и  Центрально-американским 
парламентом (ЦАП). В июне 1999 г. в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке состоялась торжественная церемония подписания 
Меморандума о намерениях между Департаментом ООН по экономическим и социальным вопросам (ДЭСВ) и МПА по 
сотрудничеству в экономической, социальной и родственных областях. 

Организация деятельности Межпарламентской Ассамблеи возложена на Совет Ассамблеи, который собирается на 
свои заседания четыре раза в год и состоит из руководителей парламентских делегаций. 

Подготовку  мероприятий,  проводимых  МПА  и  ее  Советом,  осуществляет  находящийся  в  Санкт-Петербурге 
Секретариат  Совета  МПА.  В  соответствии  с  договором  между  Межпарламентским  Комитетом  Республики  Беларусь, 
Республики  Казахстан,  Кыргызской  Республики,  Российской  Федерации  и  Республики  Таджикистан  и  Советом  МПА 
Секретариат осуществляет также информационное, правовое, материально-техническое и организационное обеспечение 
деятельности Межпарламентского Комитета и его органов. 

Важную роль  в  разработке  и  подготовке  к  принятию модельных законодательных  актов  и  других  документов 
Ассамблеи  играют  постоянные  комиссии  МПА.  Действует  десять  постоянных  комиссий:  по  правовым  вопросам;  по 
экономике и финансам;  по социальной политике и правам человека;  по экологии и природным ресурсам;  по вопросам 
обороны и безопасности; по науке и образованию; по культуре, информации, туризму и спорту; по внешнеполитическим 
вопросам; по изучению опыта государственного строительства и местного самоуправления и контрольно-бюджетная. 

Межпарламентская Ассамблея выступила инициатором проведения ежегодного Петербургского экономического 
форума,  целью  которого  является  поиск  новых  путей  обеспечения  устойчивого  развития  стран  СНГ,  углубления  их 
экономической интеграции, анализ возможностей международного инвестиционного сотрудничества. 

(Продолжение материала в следующем номере бюллетеня)
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